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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Автоинспекция 
избавилась от 
аббревиатуры ГИБДД.

О переименовании ГИБДД в 
ГАИ сообщил глава ведомства 
генерал Михаил Черников. На 
заседании Общественного сове-
та при МВД России он сообщил:

- Мы сейчас стали Госавтоин-
спекцией. ГИБДД убираем. За-
конодательно урегулировали. 
Милиция - не знаю, будет ли, но 
ГАИ уже есть.

По словам Черникова, все до-
кументы ведутся с учетом уже 
нового названия.

 

Какая новейшая техника 
появится скоро на фронте -

15:00

Супероружие 
на страже 
государства

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 302 000

№ 37-с (27587-с) 2024 год

Среда
29 мая

Иногда ГАИ возвращается ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Госавтоинспекцию 

учредил в 1936 году Со-
внарком СССР. ГАИ сле-
дила за безопасностью 
 дорожного движения 
до 1998 года. В тот год 
ее переименовали в Го-
сударственную инспек-
цию безопасности до-
рожного движения. По 
мнению реформаторов, 
новое  название точнее 
отражало суть службы. 
В 2022-м наименова-
ния ГИБДД и ГАИ стали 
равнозначными.

Продолжение 
на стр. 2 �
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+30 градусов 
в тени:
в Москве 
сегодня 
жарче, 
чем 
в Крыму

Продолжение на стр. 10 �Читайте на стр. 18 �

Евгения РУДИНА

О том, что в этой семье не все 
ладно, судачили годами. 

40 лет - это возраст, когда пора рас-
ставить все точки над «i». Возможно, 
так рассуждала певица Алсу, решив-
шись развестись с мужем, 47-летним 
бизнесменом Яном Абрамовым. Иск 
артистки был зарегистрирован в миро-
вом суде Пресненского района (участок 
№ 418) 24 мая.

Ге
нн

ад
ий

 Б
И

С
ЕН

О
В

И
ва

н 
М

АК
ЕЕ

В/
«К

П»
 - 

М
ос

кв
а

ВЕЧЕВЕЧЕ
ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Попадание прямо 
в десяток

Яичный дефицит в России помогали 
устранить белорусы - стр. 10

Почему Алсу 
разводится 
с мужем
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Врио губернатора 
Калининградской 
области дал 
первое интервью

Читайте на стр.  �
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В Москве 
и центральных 
регионах температура 
подскочила 
до 30 градусов. 
Мы спросили:

Вас 
наступившая 
жара
радует?
Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Все спрашивали, когда же 
наступит хорошая погода. Но это по-

нятие очень разное для разных возрастов и городов. Я в 
молодости занимался яхтами на Днепре, в Киеве, там жара 
была в радость. Лет через 25 - 30 меня высокие температу-
ры уже напрягали. Сейчас отношусь сдержанно. В Москве 
асфальт и высотные дома  - и жара переносится гораздо 
тяжелее, чем в пригородах. 30 градусов для Краснодара 
или Ростова дело обычное, но не для москвичей или питер-
цев. Организм человека при температурах в районе +30 
может испытывать стресс, ситуация требует внимания. 
Но я после холодины середины мая это воспринимаю как 
некую компенсацию.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- А я не «замучилась от жары» - когда на 9 Мая шел снег. 
За эти теплые дни мы еще не нагрелись до такой степени, 
чтобы проклинать «пекло». Попозже - может быть. Я про-
веду время за городом, у воды: прогреюсь - покупаюсь. В 
жаркую погоду делаю свой домашний лимонад. А вот для 
цветов жара неполезна, резкие перепады температур - для 
растений это плохо, начинаются грибные заболевания.

Александр ПАШУТИН, народный артист 
России:

- Не очень жару люблю, предпочитаю нашу обычную 
подмосковную погоду. Жара вредит и детям, и старикам 
особенно. Мы снимали в Тунисе фильм «Русский перевод», 
я играл генерала Сорокина. Было плюс 50 и выше, можно 
было на песке яичницу жарить. Это был кошмар с 10 утра 
до 6 вечера, местные не работали, только русские. Мне 
пяти дней там хватило на всю жизнь. А сейчас вечером в 
теннис поеду поиграть и поплаваю в открытом бассейне.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза 
турагентств:

- Я не борюсь с жарой, я ей радуюсь. Мой генетический 
код настоящего уроженца Баку только приветствует та-
кую температуру. Сейчас вот взял цыплят для подсобного 
хозяйства, они, кстати, тоже жары не боятся. За городом 
поставим бассейн  - так и будем пережидать то, что вы 
зовете жарой.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет», Урал:

- Какая жара? У нас просто стало тепло. Вышел - вижу: 
нижнее белье стало верхним, значит, лето на подходе. У нас 
около 20 градусов только третий день. У нас земля холодная 
и всходы еще не пошли, кое-кто только сажает картошку. 
Кстати, для картошечки хорошо, когда все умеренно. Мы 
от жары не спасаемся  - на Урале ее не бывает. В июне 
еще могут быть заморозки, а в августе снова похолодает.

Валерий КАТЫШЕВ, 
бывший мэр города Буй, сыровар:

- Я сейчас в Турции, и тут холоднее, чем дома, в Буе. Тут 
+23, а дома уже +27. Но у нас сельхозтехника с кондицио-
нерами и много рабочих помещений кондиционировано. А на 
фермах поставили прогонные вентиляторы, живность тоже 
не мучается от жары. А так днем прохладная вода, вечером 
можно холодное пиво - и никакие перепады не страшны.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей АБРАМОВ

Остальные либо 
не успели проверить, 
либо вода и песок 
в них небезопасны.

Местами отдыха у воды Мо-
сква, прямо скажем, не обде-
лена. И спрос есть. Приходите, 
загорайте, но в воду пока что 
лезть нельзя. Ведь ее на соот-
ветствие санитарным нормам 
должен прежде проверить Рос-
потребнадзор. Пока ведомство 
разрешило купаться только в 
трех водоемах:

� пляж в Тропареве (ЮЗАО, 
м. «Коньково»); 

� Большой городской пруд 
(Зеленоград, парк 40-летия По-
беды);

� Черное озеро (Зеленоград, 
район Савелки).

Еще три зоны отдыха готовы 
принимать отдыхающих, но за-
ходить в воду там нельзя (экс-
пертиза качества воды и песка 
показала, что есть угроза здо-
ровью):

� Левобережье (САО, м. «Хов-
рино»);

� Головинские пруды (САО, 
МЦК Коптево);

� пляж «Динамо» (САО, 
м. «Водный стадион»).

Не успели пока проверить:
� озеро Белое (ВАО, м. «Ко-

сино»);

� Мещерский пруд (ЗАО, 
МЦД Мещерская); 

� Большой Садовый пруд в 
Тимирязевском парке (САО, 
МЦК Коптево).

Роспотребнадзор бдит весь 
летний сезон, регулярно соби-
рая пробы. И в течение ближай-
ших трех месяцев могут еще не 
раз запрещать и разрешать ку-
пание. Следить за обновления-
ми информации можно на сай-
те ведомства 77.rospotrebnadzor.
ru. На главной странице при-
мерно два раза в месяц публи-
куется новость об актуальном 
списке мест для купания. Если 
на пляже установлен запреща-
ющий знак, а вы полезете в воду 
и это увидят полицейские или 
патрули МЧС, могут выписать 
штраф до 2500 рублей.

В этом году не будут работать 
пляжи у Путяевского пруда № 1 
(в парке «Сокольники»), Сере-
бряный Бор - 2, Серебряный 

Бор - 3 (зато летом там обеща-
ют два открытых бассейна) и 
Школьное озеро (Зеленоград). 
Все они закрыты на рекон-
струкцию.

А еще в Москве есть 35 зон 
отдыха, которые не предпола-
гают купания. Загорать можно, 
а вот давать добро на заплывы 
там не собираются. Это, на-
пример, Ангарские и Бори-
совские пруды, Останкинский 
(Дворцовый) и Черкизовский 
пруды, водоемы на ВДНХ.

Картина дня: общество

Москвичам 
разрешили купаться 
на трех пляжах

Владимир МАЗЕНКО

Как изменились 
в этом году 
расходы 
на выпускников.

Генеральные репетиции 
главного выпускного начи-
наются сейчас задолго до 
окончания ребенком шко-
лы. Буквально с детского 
сада. Не удивляйтесь  - 
детсадовский выпускной 
с вручением дипломов и 

походом в кафе уже давно 
перестал быть экзотикой. 
Что уж говорить о выпуск-
ных в начальной школе, 
отметить окончание 4-го 
класса для нынешних 
школьников и их родите-
лей тоже дело святое. «В 
этом году выросло число 
покупок платьев и костю-
мов, предназначенных для 
редкого (одно-, двукратно-
го) применения, прежде 
всего для школьников 
младших классов (чаще 

на торжественные меро-
приятия в честь окончания 
4-го класса)», - отмечают в 
сервисе «Чек Индекс», ко-
торый анализирует данные 
с более чем 1 млн россий-
ских онлайн-касс.

Но главные расходы, ко-
нечно, ложатся на плечи 
родителей учащихся 9-х 
и 11-х классов. Хорошо 
еще если в семье вырос 
мальчик, которому можно 
купить рубашку, костюм, 
да и дело с концом. А вот 

с девочкой чаще всего да-
же одним платьем не обой-
дешься. Судите сами: на 
последний звонок сейчас 
принято надевать школь-
ную форму времен мам 
и бабушек  - с непремен-
ными белыми фартуками, 
на вручение аттестатов 
тоже подавай отдельное 
платье. На торжественный 
ужин нужен уже другой 
наряд. Добавьте сюда еще 
аренду залов и рестора-
нов, еду, фотоальбомы, 
цветы...

В «Чек Индексе» под-
считали, что только одно 
платье, фартук и туфли 
для девочки-выпускницы 
обойдутся в этом го-
ду в среднем в сумму 
13 250 рублей. Снарядить 
на праздник мальчика (ко-
стюм + рубашка + туф-
ли) чуть дешевле - около 
10 тысяч (см. «Нагляд-
но»). Что ж, посоветуем 
родителям откладывать 
деньги на выпускные за-
годя, лучше всего - прямо 
с рождения малыша.

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Когда уйдем со школьного двора... 
родителей оставим без гроша
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ Что с открытыми 
бассейнами

Их спешно готовят 
к открытию. Но на этой 
рабочей неделе 
не успевают. 
Открываться начнут 
в предстоящие 
выходные
или уже 
к следующим.  

Обзванивая купальни под видом 
интересующегося клиента, 
корреспондент «КП» получил несколько 
предложений… о работе. Хостес (проще говоря, 
администратор, который встречает гостей 
и следит за порядком), барменом или клинером 
(т. е. уборщиком). С сезонными сотрудниками 
бизнес всегда мучается. Очевидно, задержка
 с открытием вызвана и нехваткой персонала.

НАГЛЯДНО

• Выпускные/вечерние платья  7828  +10%  +5%
• Мужские костюмы  6620  +12%  +3%
• Женские туфли  2955 +9%  +12%
• Мужские туфли/ботинки  2480  +7%  +7%
• Белые рубашки  866  +10%  +4%
• Школьный фартук  2453  +6%  +5%
• Фотоальбомы выпускные  1745  +17%  +13%
• Букет цветов  2737  +15%  +16%
• Шары  176 +18%  +19%

Траты
на товары 
для выпускных 
и последнего 
звонка 
в 2024 году

Источник: Аналитический ресурс «Чек Индекс».

Сравнивались данные за 1 - 20 мая 2023 - 2024 гг.
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Александр БОЙКО

Владимир Колокольцев открыл 
в Таджикистане «Паспортно-
визовый сервис» МВД России.

У нового отдела в Душанбе будет 
точно такой же функционал, как и у лю-
бого в России. Здесь граждане Таджи-
кистана будут проходить обязательную 
дактилоскопию, фотографирование, 
сдавать биометрию, после чего им 
ответят: могут они ехать в Россию или 
нет (вдруг есть основания не пускать 
мигранта в страну). Более того, здесь 
можно даже проконсультироваться, 
куда обращаться в России по любым 
миграционным вопросам.

- Рассчитываю, что функционирова-
ние этой площадки будет максимально 
полезным для наших стран и позволит 
желающим заблаговременно пройти 
проверки, - заявил на открытии глава 
МВД Владимир Колокольцев.

Что это даст? Во-первых, в Таджи-
кистане намного проще проверить 
местного гражданина: вдруг ему за-
прещен въезд в Россию, а он вер-
нулся на родину, заменил паспорт и 
фамилию и снова собирается к нам. 
Теперь пограничникам не придется его 
задерживать на границе, отправлять 
в миграционный центр, где он будет 
неделями ждать официального ответа 
по факсу от родной милиции. Здесь же 
сотрудники центра могут отсеивать 
инфицированных опасными болезня-
ми, профессиональных мошенников 
или экстремистов. Все эти люди не 
получат право на трудовую деятель-
ность в России.

И еще один жирный плюс: без рабо-
ты останутся мошенники и коррупцио-
неры, которые продавали мигрантам 
из Таджикистана в России поддель-
ные документы и фальшивые справ-
ки. Это особо подчеркнул Владимир 
Колокольцев:

- Такой формат минимизирует риски 
обращения к теневым посредникам, 
существенно сокращает временные, 
организационные и финансовые из-
держки для граждан, прибывающих в 
Российскую Федерацию, - заявил он.

Олег АДАМОВИЧ

Президент собрал журналистов 
по итогам поездки в Узбекистан.

Редкий случай: визит Владимира 
Путина не уместился в запланированные 
сроки. Его переговоры с главой респу-
блики Шавкатом Мирзиёевым, начавши-
еся вечером в понедельник, закончились 
сильно за полночь. Поэтому российский 
лидер решил остаться еще на день.

А в конце своего вояжа Путин ответил 
на вопросы журналистов.

ПОЛНОМОЧИЯ 
ПРОДЛЕВАЮТСЯ ТОЛЬКО 
У ПАРЛАМЕНТА

Конечно, Путина спрашивали и о ра-
боте с Узбекистаном, но большая часть 
вопросов была о СВО и всем, что ее ка-
сается.

Например, был вопрос о легитимности 
Зеленского, полномочия которого за-
кончились 20 мая. Путин впервые рас-
крыл, кого считает властью на Украине:

- Нужно проводить серьезный анализ 
по поводу легитимности. Но что докла-
дывают коллеги: конституция Украи-
ны предусматривает продление полно-
мочий, но только Рады. А о продлении 
полномочий президента в конституции 
ничего не сказано.

Закон Украины говорит: в период во-
енного положения выборы президента 
не проводятся, но это не значит, что они 
(полномочия. - Ред.) пролонгируются. 
Об этом в конституции ничего нет. Но 
есть статья в конституции Украины, по 
которой полномочия верховной власти - 
президентские - передаются спикеру 
парламента.

Строго говоря, по предварительной 
оценке, единственной легитимной вла-
стью остается парламент и спикер Ра-
ды, - заявил Путин.

Подробнее о том, почему Зеленский 
потерял легитимность > стр. 6.

ДАЛЬНОБОЙНЫМ ОРУЖИЕМ 
ПО РОССИИ?

Президента спросили, что он думает 
о намерении Запада разрешить Киеву 
бить по нашей территории их дально-
бойным оружием.

- Полетное задание (для ракет. - Ред.) 
готовится не украинцами, а предста-
вителями стран НАТО. Ну так пред-
ставители стран НАТО, особенно в 
Европе, особенно в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Должны помнить, что это, как 
правило, государство с небольшой тер-
риторией, очень плотным населени-
ем… Это серьезные вещи, мы очень 
внимательно за этим наблюдаем. По-
стоянная эскалация может привести 
к серьезным последствиям. Они хо-
тят глобального конфликта? - ответил 
президент.

ЛУКАШЕНКО ПРЕДЛАГАЛ 
ГОВОРИТЬ С ВОЕННЫМИ

- К сожалению, пока Александр Гри-
горьевич военными на Украине не ко-
мандует. Если бы командовал, мы бы 
давно завершили этот конфликт. При-
чем к взаимному удовлетворению. Мы 
бы нашли развязки с Украиной, если 
бы Украиной сейчас командовали бы 
люди, которые руководствовались бы 
национальными интересами, а не ин-
тересами своих хозяев в Европе и за 
океаном.

ПОЧЕМУ НЕТ ПЕРЕГОВОРОВ 
С КИЕВОМ?

- Они не хотят договариваться. Це-
пляются, чтобы что-то получить, пере-
ломить ситуацию на поле боя. Не по-
лучается. И чем больше будет попыток, 
тем больше будет потерь. И потери 
эти далеко не в пользу ВСУ. Почему 
это происходит? Сегодняшним пра-
вителям Украины их не жалко, они их 
своими не считают. Вот в чем проблема 
и трагедия Украины сегодня - они не 

защищают сегодня интересы украин-
ского народа.

ТАЛИБАН* - ТЕРРОРИСТЫ?
- Это постоянно обсуждается. В Афга-

нистане есть проблемы, о них известно. 
Вопрос, как выстраивать отношения с 
действующей властью. Но выстраивать 
надо - эти люди контролируют целую 
страну, и из этих соображений надо вы-
страивать отношения. Мы учитываем 
мнения каждого партнера или друга.

ЕВРОПЕЙЦЫ В ВСУ
- Да мы знаем, что есть наемники, 

в этом ничего нового нет. Мы в эфи-
ре слышим то английскую, то фран-
цузскую речь… Под видом наемни-
ков специалисты находятся, которые 
обслуживают высокоточное оружие. 
Они есть и несут потери, - сообщил 
президент.

Путин отдельно высказался о воен-
ных советниках из Польши.

- Если зайдут какие-то контингенты 
европейских стран вместе с поляками 
[то потом] другие уйдут. Поляки - ни-
когда. Это очевидная вещь!

Путин назвал, кто 
власть на Украине

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Зачем ГИБДД вернули на-
звание ГАИ? С этим вопросом 
«КП» обратилась к генерал-
лейтенанту милиции в от-
ставке Александру ГУРОВУ.

- Слышали про переиме-
нование?

- Когда ГАИ в ГИБДД в 90-е пе-
реименовали, мы удивлялись. Не 
понимали, зачем. Хотя название 
ГИБДД и точнее конкретизиро-
вало направленность. Безопас-
ность на дорогах - главное.

- Можно было и оставить?
- Сложно сказать, какие функ-

ции с возвращением названия 
будут добавлены, какие изъяты. 
Каждый раз, меняя название, мы 
пытаемся поменять или уточнить 
задачи.

- А вы как инспекторов на-
зывали? Я по старой привыч-
ке - гаишники.

- Да я тоже. Но с 1998 года 

уже два поколения водителей 
подросли. Они привыкли, навер-
ное, и к ГИБДД. Может, у них так 
и останется.

- Вы были среди тех, кто 
разрабатывал закон «О по-
лиции»?

- Ну конечно. Ошибался я с по-
лицией, когда говорил, что вме-
сте с переименованием будет 
и глубокая реформа. Думали, 
будет, как в 1960-е  - реформа 
Щелокова. Тогда задача ста-
вилась сделать милицию интел-
лектуальной. Ввели училища и 
вузы милиции. Сняли фильмы. 
В одном угрозыске было 30 кор-
респондентов на общественных 
началах. Щелоков ввел профи-
лактику преступлений  - такого 
в мире не было! И в 1990-х мы 
думали, что такая же реформа 
будет. Не вышло.

- Полицию вы придумали?
- Нет, это без меня. До конца 

реформу, к сожалению, не дове-

ли. Что-то было сделано, а что-то 
мы сегодня расхлебываем.

- Что именно?
- Повысили зарплату за счет 

сокращения сотрудников. Поли-
цейский стал работать за себя и 
за того парня. По словам мини-
стра Колокольцева, в некото-
рых регионах больше половины 
сотрудников уже не хватает - в 
угрозыске, в ППС. Вот к чему со-
кращения ради «экономии денег» 
привели. Это опасно, это влияет 
на раскрываемость.

- Но переименования ми-
лиции в полицию обратного 
не ожидаете?

- Я бы вернул милицию - это тра-
диционно. И не надо подводить 
под это идеологию. Что, мол, ми-
лиция - это вооруженный народ, 
а полиция  - городская охрана. 
Ерунда. Смена вывесок - это ча-
ще всего свидетельство неутоми-
мости работы чиновников.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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Это уже традиция Владимира Путина - всегда перед вылетом из той 
или иной страны он собирает журналистов, которые с ним прилетели, 

чтобы ответить на вопросы по итогам визита. Журналисты, 
конечно, пользуются случаем и спрашивают не только о поездке.

*Запрещенная в России организация.

 � ОТ ПЕРЕМЕНЫ БУКВ...

Иногда ГАИ возвращается МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
Народ доверяет 
дорожным 
инспекторам 
все больше

А вот что рассказал на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) автоэксперт Игорь 
МОРЖАРЕТТО:

- ГИБДД - аббревиатура не-
благозвучная. Она звучит чу-
довищно на русском языке. 
ГАИ  - проще, привычнее, лег-
ко произносится. А сама авто-
инспекция работает отлично. 
Сегодня один из руководителей 
ВЦИОМа назвал цифру, кото-
рая мне понравилась: 12 лет 
назад уровень доверия к со-
трудникам ГИБДД был в райо-
не 19% и в рейтинге доверия 
к госслужащим был в хвосте. 
А сейчас ГАИ доверяют 62% 
людей. Она в тройке самых 
уважаемых служб.

 � ПРОФИЛАКТИКА

«Плохих» 
мигрантов 
отсеют прямо 
на родине

Россия
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В Москве 
и центральных 
регионах температура 
подскочила 
до 30 градусов. 
Мы спросили:

Вас 
наступившая 
жара
радует?
Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Все спрашивали, когда же 
наступит хорошая погода. Но это по-

нятие очень разное для разных возрастов и городов. Я в 
молодости занимался яхтами на Днепре, в Киеве, там жара 
была в радость. Лет через 25 - 30 меня высокие температу-
ры уже напрягали. Сейчас отношусь сдержанно. В Москве 
асфальт и высотные дома  - и жара переносится гораздо 
тяжелее, чем в пригородах. 30 градусов для Краснодара 
или Ростова дело обычное, но не для москвичей или питер-
цев. Организм человека при температурах в районе +30 
может испытывать стресс, ситуация требует внимания. 
Но я после холодины середины мая это воспринимаю как 
некую компенсацию.

Валентина САФРОНОВА, президент 
Ассоциации российских флористов:

- А я не «замучилась от жары» - когда на 9 Мая шел снег. 
За эти теплые дни мы еще не нагрелись до такой степени, 
чтобы проклинать «пекло». Попозже - может быть. Я про-
веду время за городом, у воды: прогреюсь - покупаюсь. В 
жаркую погоду делаю свой домашний лимонад. А вот для 
цветов жара неполезна, резкие перепады температур - для 
растений это плохо, начинаются грибные заболевания.

Александр ПАШУТИН, народный артист 
России:

- Не очень жару люблю, предпочитаю нашу обычную 
подмосковную погоду. Жара вредит и детям, и старикам 
особенно. Мы снимали в Тунисе фильм «Русский перевод», 
я играл генерала Сорокина. Было плюс 50 и выше, можно 
было на песке яичницу жарить. Это был кошмар с 10 утра 
до 6 вечера, местные не работали, только русские. Мне 
пяти дней там хватило на всю жизнь. А сейчас вечером в 
теннис поеду поиграть и поплаваю в открытом бассейне.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза 
турагентств:

- Я не борюсь с жарой, я ей радуюсь. Мой генетический 
код настоящего уроженца Баку только приветствует та-
кую температуру. Сейчас вот взял цыплят для подсобного 
хозяйства, они, кстати, тоже жары не боятся. За городом 
поставим бассейн  - так и будем пережидать то, что вы 
зовете жарой.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет», Урал:

- Какая жара? У нас просто стало тепло. Вышел - вижу: 
нижнее белье стало верхним, значит, лето на подходе. У нас 
около 20 градусов только третий день. У нас земля холодная 
и всходы еще не пошли, кое-кто только сажает картошку. 
Кстати, для картошечки хорошо, когда все умеренно. Мы 
от жары не спасаемся  - на Урале ее не бывает. В июне 
еще могут быть заморозки, а в августе снова похолодает.

Валерий КАТЫШЕВ, 
бывший мэр города Буй, сыровар:

- Я сейчас в Турции, и тут холоднее, чем дома, в Буе. Тут 
+23, а дома уже +27. Но у нас сельхозтехника с кондицио-
нерами и много рабочих помещений кондиционировано. А на 
фермах поставили прогонные вентиляторы, живность тоже 
не мучается от жары. А так днем прохладная вода, вечером 
можно холодное пиво - и никакие перепады не страшны.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей АБРАМОВ

Остальные либо 
не успели проверить, 
либо вода и песок 
в них небезопасны.

Местами отдыха у воды Мо-
сква, прямо скажем, не обде-
лена. И спрос есть. Приходите, 
загорайте, но в воду пока что 
лезть нельзя. Ведь ее на соот-
ветствие санитарным нормам 
должен прежде проверить Рос-
потребнадзор. Пока ведомство 
разрешило купаться только в 
трех водоемах:

� пляж в Тропареве (ЮЗАО, 
м. «Коньково»); 

� Большой городской пруд 
(Зеленоград, парк 40-летия По-
беды);

� Черное озеро (Зеленоград, 
район Савелки).

Еще три зоны отдыха готовы 
принимать отдыхающих, но за-
ходить в воду там нельзя (экс-
пертиза качества воды и песка 
показала, что есть угроза здо-
ровью):

� Левобережье (САО, м. «Хов-
рино»);

� Головинские пруды (САО, 
МЦК Коптево);

� пляж «Динамо» (САО, 
м. «Водный стадион»).

Не успели пока проверить:
� озеро Белое (ВАО, м. «Ко-

сино»);

� Мещерский пруд (ЗАО, 
МЦД Мещерская); 

� Большой Садовый пруд в 
Тимирязевском парке (САО, 
МЦК Коптево).

Роспотребнадзор бдит весь 
летний сезон, регулярно соби-
рая пробы. И в течение ближай-
ших трех месяцев могут еще не 
раз запрещать и разрешать ку-
пание. Следить за обновления-
ми информации можно на сай-
те ведомства 77.rospotrebnadzor.
ru. На главной странице при-
мерно два раза в месяц публи-
куется новость об актуальном 
списке мест для купания. Если 
на пляже установлен запреща-
ющий знак, а вы полезете в воду 
и это увидят полицейские или 
патрули МЧС, могут выписать 
штраф до 2500 рублей.

В этом году не будут работать 
пляжи у Путяевского пруда № 1 
(в парке «Сокольники»), Сере-
бряный Бор - 2, Серебряный 

Бор - 3 (зато летом там обеща-
ют два открытых бассейна) и 
Школьное озеро (Зеленоград). 
Все они закрыты на рекон-
струкцию.

А еще в Москве есть 35 зон 
отдыха, которые не предпола-
гают купания. Загорать можно, 
а вот давать добро на заплывы 
там не собираются. Это, на-
пример, Ангарские и Бори-
совские пруды, Останкинский 
(Дворцовый) и Черкизовский 
пруды, водоемы на ВДНХ.

Картина дня: общество

Москвичам 
разрешили купаться 
на трех пляжах

Владимир МАЗЕНКО

Как изменились 
в этом году 
расходы 
на выпускников.

Генеральные репетиции 
главного выпускного начи-
наются сейчас задолго до 
окончания ребенком шко-
лы. Буквально с детского 
сада. Не удивляйтесь  - 
детсадовский выпускной 
с вручением дипломов и 

походом в кафе уже давно 
перестал быть экзотикой. 
Что уж говорить о выпуск-
ных в начальной школе, 
отметить окончание 4-го 
класса для нынешних 
школьников и их родите-
лей тоже дело святое. «В 
этом году выросло число 
покупок платьев и костю-
мов, предназначенных для 
редкого (одно-, двукратно-
го) применения, прежде 
всего для школьников 
младших классов (чаще 

на торжественные меро-
приятия в честь окончания 
4-го класса)», - отмечают в 
сервисе «Чек Индекс», ко-
торый анализирует данные 
с более чем 1 млн россий-
ских онлайн-касс.

Но главные расходы, ко-
нечно, ложатся на плечи 
родителей учащихся 9-х 
и 11-х классов. Хорошо 
еще если в семье вырос 
мальчик, которому можно 
купить рубашку, костюм, 
да и дело с концом. А вот 

с девочкой чаще всего да-
же одним платьем не обой-
дешься. Судите сами: на 
последний звонок сейчас 
принято надевать школь-
ную форму времен мам 
и бабушек  - с непремен-
ными белыми фартуками, 
на вручение аттестатов 
тоже подавай отдельное 
платье. На торжественный 
ужин нужен уже другой 
наряд. Добавьте сюда еще 
аренду залов и рестора-
нов, еду, фотоальбомы, 
цветы...

В «Чек Индексе» под-
считали, что только одно 
платье, фартук и туфли 
для девочки-выпускницы 
обойдутся в этом го-
ду в среднем в сумму 
13 250 рублей. Снарядить 
на праздник мальчика (ко-
стюм + рубашка + туф-
ли) чуть дешевле - около 
10 тысяч (см. «Нагляд-
но»). Что ж, посоветуем 
родителям откладывать 
деньги на выпускные за-
годя, лучше всего - прямо 
с рождения малыша.

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Когда уйдем со школьного двора... 
родителей оставим без гроша
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ Что с открытыми 
бассейнами

Их спешно готовят 
к открытию. Но на этой 
рабочей неделе 
не успевают. 
Открываться начнут 
в предстоящие 
выходные
или уже 
к следующим.  

Обзванивая купальни под видом 
интересующегося клиента, 
корреспондент «КП» получил несколько 
предложений… о работе. Хостес (проще говоря, 
администратор, который встречает гостей 
и следит за порядком), барменом или клинером 
(т. е. уборщиком). С сезонными сотрудниками 
бизнес всегда мучается. Очевидно, задержка
 с открытием вызвана и нехваткой персонала.

НАГЛЯДНО

• Выпускные/вечерние платья  7828  +10%  +5%
• Мужские костюмы  6620  +12%  +3%
• Женские туфли  2955 +9%  +12%
• Мужские туфли/ботинки  2480  +7%  +7%
• Белые рубашки  866  +10%  +4%
• Школьный фартук  2453  +6%  +5%
• Фотоальбомы выпускные  1745  +17%  +13%
• Букет цветов  2737  +15%  +16%
• Шары  176 +18%  +19%

Траты
на товары 
для выпускных 
и последнего 
звонка 
в 2024 году

Источник: Аналитический ресурс «Чек Индекс».

Сравнивались данные за 1 - 20 мая 2023 - 2024 гг.
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Александр БОЙКО

Владимир Колокольцев открыл 
в Таджикистане «Паспортно-
визовый сервис» МВД России.

У нового отдела в Душанбе будет 
точно такой же функционал, как и у лю-
бого в России. Здесь граждане Таджи-
кистана будут проходить обязательную 
дактилоскопию, фотографирование, 
сдавать биометрию, после чего им 
ответят: могут они ехать в Россию или 
нет (вдруг есть основания не пускать 
мигранта в страну). Более того, здесь 
можно даже проконсультироваться, 
куда обращаться в России по любым 
миграционным вопросам.

- Рассчитываю, что функционирова-
ние этой площадки будет максимально 
полезным для наших стран и позволит 
желающим заблаговременно пройти 
проверки, - заявил на открытии глава 
МВД Владимир Колокольцев.

Что это даст? Во-первых, в Таджи-
кистане намного проще проверить 
местного гражданина: вдруг ему за-
прещен въезд в Россию, а он вер-
нулся на родину, заменил паспорт и 
фамилию и снова собирается к нам. 
Теперь пограничникам не придется его 
задерживать на границе, отправлять 
в миграционный центр, где он будет 
неделями ждать официального ответа 
по факсу от родной милиции. Здесь же 
сотрудники центра могут отсеивать 
инфицированных опасными болезня-
ми, профессиональных мошенников 
или экстремистов. Все эти люди не 
получат право на трудовую деятель-
ность в России.

И еще один жирный плюс: без рабо-
ты останутся мошенники и коррупцио-
неры, которые продавали мигрантам 
из Таджикистана в России поддель-
ные документы и фальшивые справ-
ки. Это особо подчеркнул Владимир 
Колокольцев:

- Такой формат минимизирует риски 
обращения к теневым посредникам, 
существенно сокращает временные, 
организационные и финансовые из-
держки для граждан, прибывающих в 
Российскую Федерацию, - заявил он.

Олег АДАМОВИЧ

Президент собрал журналистов 
по итогам поездки в Узбекистан.

Редкий случай: визит Владимира 
Путина не уместился в запланированные 
сроки. Его переговоры с главой респу-
блики Шавкатом Мирзиёевым, начавши-
еся вечером в понедельник, закончились 
сильно за полночь. Поэтому российский 
лидер решил остаться еще на день.

А в конце своего вояжа Путин ответил 
на вопросы журналистов.

ПОЛНОМОЧИЯ 
ПРОДЛЕВАЮТСЯ ТОЛЬКО 
У ПАРЛАМЕНТА

Конечно, Путина спрашивали и о ра-
боте с Узбекистаном, но большая часть 
вопросов была о СВО и всем, что ее ка-
сается.

Например, был вопрос о легитимности 
Зеленского, полномочия которого за-
кончились 20 мая. Путин впервые рас-
крыл, кого считает властью на Украине:

- Нужно проводить серьезный анализ 
по поводу легитимности. Но что докла-
дывают коллеги: конституция Украи-
ны предусматривает продление полно-
мочий, но только Рады. А о продлении 
полномочий президента в конституции 
ничего не сказано.

Закон Украины говорит: в период во-
енного положения выборы президента 
не проводятся, но это не значит, что они 
(полномочия. - Ред.) пролонгируются. 
Об этом в конституции ничего нет. Но 
есть статья в конституции Украины, по 
которой полномочия верховной власти - 
президентские - передаются спикеру 
парламента.

Строго говоря, по предварительной 
оценке, единственной легитимной вла-
стью остается парламент и спикер Ра-
ды, - заявил Путин.

Подробнее о том, почему Зеленский 
потерял легитимность > стр. 6.

ДАЛЬНОБОЙНЫМ ОРУЖИЕМ 
ПО РОССИИ?

Президента спросили, что он думает 
о намерении Запада разрешить Киеву 
бить по нашей территории их дально-
бойным оружием.

- Полетное задание (для ракет. - Ред.) 
готовится не украинцами, а предста-
вителями стран НАТО. Ну так пред-
ставители стран НАТО, особенно в 
Европе, особенно в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Должны помнить, что это, как 
правило, государство с небольшой тер-
риторией, очень плотным населени-
ем… Это серьезные вещи, мы очень 
внимательно за этим наблюдаем. По-
стоянная эскалация может привести 
к серьезным последствиям. Они хо-
тят глобального конфликта? - ответил 
президент.

ЛУКАШЕНКО ПРЕДЛАГАЛ 
ГОВОРИТЬ С ВОЕННЫМИ

- К сожалению, пока Александр Гри-
горьевич военными на Украине не ко-
мандует. Если бы командовал, мы бы 
давно завершили этот конфликт. При-
чем к взаимному удовлетворению. Мы 
бы нашли развязки с Украиной, если 
бы Украиной сейчас командовали бы 
люди, которые руководствовались бы 
национальными интересами, а не ин-
тересами своих хозяев в Европе и за 
океаном.

ПОЧЕМУ НЕТ ПЕРЕГОВОРОВ 
С КИЕВОМ?

- Они не хотят договариваться. Це-
пляются, чтобы что-то получить, пере-
ломить ситуацию на поле боя. Не по-
лучается. И чем больше будет попыток, 
тем больше будет потерь. И потери 
эти далеко не в пользу ВСУ. Почему 
это происходит? Сегодняшним пра-
вителям Украины их не жалко, они их 
своими не считают. Вот в чем проблема 
и трагедия Украины сегодня - они не 

защищают сегодня интересы украин-
ского народа.

ТАЛИБАН* - ТЕРРОРИСТЫ?
- Это постоянно обсуждается. В Афга-

нистане есть проблемы, о них известно. 
Вопрос, как выстраивать отношения с 
действующей властью. Но выстраивать 
надо - эти люди контролируют целую 
страну, и из этих соображений надо вы-
страивать отношения. Мы учитываем 
мнения каждого партнера или друга.

ЕВРОПЕЙЦЫ В ВСУ
- Да мы знаем, что есть наемники, 

в этом ничего нового нет. Мы в эфи-
ре слышим то английскую, то фран-
цузскую речь… Под видом наемни-
ков специалисты находятся, которые 
обслуживают высокоточное оружие. 
Они есть и несут потери, - сообщил 
президент.

Путин отдельно высказался о воен-
ных советниках из Польши.

- Если зайдут какие-то контингенты 
европейских стран вместе с поляками 
[то потом] другие уйдут. Поляки - ни-
когда. Это очевидная вещь!

Путин назвал, кто 
власть на Украине

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Зачем ГИБДД вернули на-
звание ГАИ? С этим вопросом 
«КП» обратилась к генерал-
лейтенанту милиции в от-
ставке Александру ГУРОВУ.

- Слышали про переиме-
нование?

- Когда ГАИ в ГИБДД в 90-е пе-
реименовали, мы удивлялись. Не 
понимали, зачем. Хотя название 
ГИБДД и точнее конкретизиро-
вало направленность. Безопас-
ность на дорогах - главное.

- Можно было и оставить?
- Сложно сказать, какие функ-

ции с возвращением названия 
будут добавлены, какие изъяты. 
Каждый раз, меняя название, мы 
пытаемся поменять или уточнить 
задачи.

- А вы как инспекторов на-
зывали? Я по старой привыч-
ке - гаишники.

- Да я тоже. Но с 1998 года 

уже два поколения водителей 
подросли. Они привыкли, навер-
ное, и к ГИБДД. Может, у них так 
и останется.

- Вы были среди тех, кто 
разрабатывал закон «О по-
лиции»?

- Ну конечно. Ошибался я с по-
лицией, когда говорил, что вме-
сте с переименованием будет 
и глубокая реформа. Думали, 
будет, как в 1960-е  - реформа 
Щелокова. Тогда задача ста-
вилась сделать милицию интел-
лектуальной. Ввели училища и 
вузы милиции. Сняли фильмы. 
В одном угрозыске было 30 кор-
респондентов на общественных 
началах. Щелоков ввел профи-
лактику преступлений  - такого 
в мире не было! И в 1990-х мы 
думали, что такая же реформа 
будет. Не вышло.

- Полицию вы придумали?
- Нет, это без меня. До конца 

реформу, к сожалению, не дове-

ли. Что-то было сделано, а что-то 
мы сегодня расхлебываем.

- Что именно?
- Повысили зарплату за счет 

сокращения сотрудников. Поли-
цейский стал работать за себя и 
за того парня. По словам мини-
стра Колокольцева, в некото-
рых регионах больше половины 
сотрудников уже не хватает - в 
угрозыске, в ППС. Вот к чему со-
кращения ради «экономии денег» 
привели. Это опасно, это влияет 
на раскрываемость.

- Но переименования ми-
лиции в полицию обратного 
не ожидаете?

- Я бы вернул милицию - это тра-
диционно. И не надо подводить 
под это идеологию. Что, мол, ми-
лиция - это вооруженный народ, 
а полиция  - городская охрана. 
Ерунда. Смена вывесок - это ча-
ще всего свидетельство неутоми-
мости работы чиновников.

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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Это уже традиция Владимира Путина - всегда перед вылетом из той 
или иной страны он собирает журналистов, которые с ним прилетели, 

чтобы ответить на вопросы по итогам визита. Журналисты, 
конечно, пользуются случаем и спрашивают не только о поездке.

*Запрещенная в России организация.

 � ОТ ПЕРЕМЕНЫ БУКВ...

Иногда ГАИ возвращается МНЕНИЕ 
ЭКСПЕРТА
Народ доверяет 
дорожным 
инспекторам 
все больше

А вот что рассказал на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
(97,2 FM) автоэксперт Игорь 
МОРЖАРЕТТО:

- ГИБДД - аббревиатура не-
благозвучная. Она звучит чу-
довищно на русском языке. 
ГАИ  - проще, привычнее, лег-
ко произносится. А сама авто-
инспекция работает отлично. 
Сегодня один из руководителей 
ВЦИОМа назвал цифру, кото-
рая мне понравилась: 12 лет 
назад уровень доверия к со-
трудникам ГИБДД был в райо-
не 19% и в рейтинге доверия 
к госслужащим был в хвосте. 
А сейчас ГАИ доверяют 62% 
людей. Она в тройке самых 
уважаемых служб.

 � ПРОФИЛАКТИКА

«Плохих» 
мигрантов 
отсеют прямо 
на родине
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Юлия АНДРИЕНКО

Школьник наладил 
канал помощи 
российским бойцам 
и перечислил военным 
почти 3 миллиона.

Недавно власти США одо-
брили очередную помощь 
Украине. Но, как показа-
ла практика, власти США и 
простые американцы - это две 
разные страны. Многие жите-
ли Штатов уже не первый год 
перечисляют деньги бойцам 
СВО. Да и не только амери-
канцы. А помогает им в этом 
18-летний житель Петербур-
га - стример, киберспортсмен, 
который взял себе позывной… 
«Путин».

КИБЕРВОИН ГРИША
- Григорий, давайте начнем 

сначала: как вы стали «Пути-
ным»? Это ваш ник в игре?

- Сейчас уже позывной 
скорее, везде фронт. Только 
у каждого своя передовая. Да, 
начиналось все с никнейма 
для компьютерной игры. Там 
аудитория была в основном 
из западных стран, и мне хо-
телось сразу обозначить свою 
позицию. Хотя были и такие, 
кто с началом спецоперации 
предлагал переименоваться 
мне в Гришу Зеленского. Не 
дождутся!

Из простого геймера он 
быстро стал стримером - то 
есть играл и одновременно 
транслировал все в интернете, 
комментировал, что проис-
ходит на экране. Потом стал 
вносить творчество в свое 
дело, чтобы зрителям было 
интереснее:

- Например, в игре на тему 
Второй мировой войны вы-
ступал на советской стороне, 
у меня всегда были какие-то 
элементы формы того време-
ни и флаг СССР за спиной.

Компьютерные игры, кото-
рые большинство восприни-
мают как развлечение, стали 
жизнью подростка - в одной 
из игр он провел практически 
год и стал одним из лучших 
игроков. А потом Гришу при-
гласили на международные 
киберспортивные турниры, 
где он смог заработать не-
сколько тысяч долларов.

- 24 февраля 2022 года я то-
же вышел в прямой эфир, но 
не для описания очередной 
компьютерной игры. У ме-
ня были тысячи подписчи-
ков по всему миру, вот им я 
и рассказывал о событиях в 
нашей стране. И моя картина 
очень отличалась от того, что 
рисовали на Западе. Там Рос-
сию представляли как нищую 
страну с пустыми полками в 
магазинах и голодными обо-
рванцами, - вспоминает он.

Уже в марте Гриша решил 
помогать нашей армии. При-
кинул, что прекрасно зна-
ет английский язык, у него 
огромная иностранная ауди-
тория и этим можно восполь-
зоваться.

- Я создал свое сообщество 
- давайте назовем его со-
обществом пророссийских 
иностранцев - и начал вести 
сборы на бронежилеты, ка-
ски, дроны, монокуляры. Это 
были доллары, евро. Перево-
ды через криптовалюту шли 
из Америки и Европы.

НАШИ ЛЮДИ 
ПО ВСЕМУ МИРУ

Но люди не могут помогать 
бесконечно, и поток донатов 
становился все меньше. Тог-
да снова пришлось включить 
смекалку.

- На Западе вообще не лю-
бят просто так давать деньги. 
Нужно что-то предложить 
взамен. Я придумал тему «ав-
торских» снарядов. На самом 
деле она не нова, на Украине 
с ее помощью собрали 2 млн 
долларов. Вот я и подумал: по-
чему бы нам не попробовать? 
Причем делал это я на амери-
канской платформе Твиттера, 
где меня не банят, - призна-
ется школьник.

Как это работает? Григорий 
собирает заказы на картин-
ки и надписи от западной ау-
дитории, которая готова их 
оплатить. Эти заказы он пе-
редает знакомым артиллери-
стам, которым и отправляет 
деньги на снаряжение и про-
чие военные нужды. Те высы-
лают Григорию фото готовой 
работы.

- Сначала это был один мо-
билизованный артиллерист. 
Вот никогда бы не подумал, 
что 40-летний военный будет 
рисовать каких-то мимишных 
анимешных девочек, - сме-
ется Гриша. - Цены не зади-
рали - картинка на снаряде 
стоит от 2 тысяч рублей, на 
мине - и того дешевле. Гото-
вую работу фотографируем с 
разных ракурсов, чтобы никто 
не мог обвинить нас в фото-
монтаже.

В основном пользователи 
просят размещать на снаря-
дах какие-то политические 
лозунги или картинки. Ино-
гда портреты. Сейчас у Гри-
гория с одной стороны - база 
желающих нанести рисунок 
на снаряд, с другой - база тех, 
кто это исполнит. И для это-
го совсем необязательно быть 
художником.

- Оказалось, что у России 
столько сочувствующих. И тут 
ведь дело не только в том, что 
я помогаю нашим военным 

со снаряжением. Не менее 
важно, что к помощи нашим 
военным подключаются ино-
странцы, которые на нашей 
стороне.

АПТЕЧКА ВМЕСТО 
ШКОЛЬНОГО ОБЕДА

Совсем недавно на Григория 
вышли два парня из Шанхая. 
Они предложили распростра-
нить эту инициативу на Китай.

- Сейчас Китай переплюнул 
по заказам все остальные стра-
ны, вместе взятые. Я там стал 
узнаваемым человеком! Но 
китайцы в основном просят 
направлять деньги на гума-
нитарную помощь жителям 
обстреливаемых регионов, 
беженцам, многодетным. 
Я нашел волонтера Викто-
рию, которая мне присылает 
контакты и данные тех, ко-
му нужна наша помощь, и 
показывает потом результат 
этой помощи, - объясняет 
мой собеседник.

- Откуда у тебя заказы?
- Если не брать Россию, 

то на первом месте - Ки-
тай. Дальше идут Амери-
ка, Германия, Польша. А 
вообще заказы присылают 
абсолютно из всех стран. 
Даже из Австралии. 14-лет-
ний мальчишка из Чили 
помогает нашим военным 
на аптечки, отрывая от 
своих обедов. Это совсем 
небольшие деньги, но тут 

дело не в сумме. Высылали 
деньги из Ирана, где нет ни 
международной банковской 
системы, ни криптовалюты. 
Нашли способ, как это сде-
лать через игровую валюту - 
он высылал мне выигранные 
деньги, а я их конвертировал 
в реальные. Почему нет?

Надписи приходят на всех 
языках. Теперь приходится 
проверять их содержание.

- Очень устаю, приходится 
контактировать с огромным 
количеством людей и делать 
это, когда у нас ночь, а в тех 
странах - день. Плохо, что ма-
ло остается времени на учебу. 
Но я хожу на курсы по ЕГЭ. В 
будущем хотел бы заниматься 
работой с молодежью, чтобы 
у нас не было такого засилья 
вражин. Возможно, это будет 
связано с моим увлечением 
компьютерными играми.

Больше 
фотографий 
снарядов 
с рисунками «по заказу» 
смотрите на нашем сайте
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Григорий 
говорит, 

что «авторские» 
снаряды - 

это не только 
помощь армии, 

но и возможность 
выразить 

поддержку 
России.

Позывной «Путин»
Россия
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С высоты полета 
дрона-разведчика 
эта небольшая ко-
лонна напоминает 
мать-гусыню, за которой 
по полю строем семенят 
гусята. А при ближай-
шем рассмотрении лидер 
колонны похож на неве-
домого зверя в панцире. 
Собственно, впечатленные 
западные СМИ и прозвали 
его «танк-черепаха». У нас 
же прижилось другое на-
звание - «Царь-мангал». 
Мангалами российские 
бойцы в шутку окрестили 
противодронные решет-
ки, которые устанавлива-
ют поверх башен боевых 
машин.

Дело в том, что фронт се-
годня перенасыщен деше-
выми дронами-камикадзе, 
которые могут уничтожить 
дорогие танки, самоходки, 
системы залпового огня. 
И пока военная промыш-
ленность и любители-эн-
тузиасты ломают головы 
над эффективным сред-
ством противодействия 
«взрывным птичкам», 
фронтовые кулибины 
мастерят защиту, 
не отходя от пере-
довой.

ФРОНТОВОЕ 
НОУ-ХАУ

На кадрах, ко-
торые смаковали 
западные СМИ, 
обычный танк 
Т-72, который 
бойцы 5-й 
бригады обва-
рили по пери-
метру железны-
ми листами, 
оставив лишь 
н е б о л ь ш о й 
проем спере-
ди, прикрытый 
свисающими 
шторами-це-
пями. Башня 
со стволом при этом те-
ряет возможность повора-
чиваться. Но в нынешних 
условиях танк выполняет 
роль транспорта для пехо-
ты. А также функцию при-
крытия для «семенящих» 
позади БМП с «мангала-
ми» попроще. На крыше 
головной машины уста-
новлена еще и система 
РЭБ, которая способна 
подавлять каналы управ-
ления ударных беспилот-
ников. И этот невидимый 
«купол» тоже прикрывает 
идущих сзади.

В итоге во многом благо-
даря такой тактике нашим 
войскам удалось серьез-
но продвинуться сначала 
в Красногоровке, на Марь-
инском направлении. А за-
тем «Царь-мангалы» (или 
«Штурмовые гаражи») по-
явились и на Артемовском 
направлении, они были 
замечены под Часовым 
Яром. Засветились «че-

репахи» и под Авдеевкой. 
Фронтовое ноу-хау быстро 
завоевало популярность 
и пошло в массы.

«ИЗБЫ» НА КОЛЕСАХ
«Фронтовой тюнинг» - 

явление не новое. Еще 
в Афганистане, к при-
меру, на двери «Уралов» 

и «КамАЗов» вешали бро-
нежилеты, которые долж-
ны были защитить шо-
фера и пассажира от пуль 
и осколков. Такой же ап-
грейд я много раз встречал 
у федеральных сил в Чечне. 
А в марте 2022-го был впе-
чатлен находчивостью не-
которых водителей нашей 
группировки, которая вхо-
дила в Киевскую область. 

Наваренные на лобо-
вые стекла бронели-
сты с небольшими 
вырезами, через ко-
торые едва видно 
дорогу. Прикрытые 
толстыми досками 
или железными 
решетками радиа-
торы двигателей. 
Бревна, которы-
ми обкладывали 
цистерны на-
ливняков… Тог-
да никто ничего 

не знал о FPV-
дронах, скорее 
пытались убе-
речь технику 

от артиллерии.
Сегодня же 

« з а щ и т н ы е 
бревна» - такой 

же тренд сезона, 
как «мангал». В сети уже 
полно видео с самоход-
ными артиллерийскими 
установками, похожими 
на сруб на гусеницах. Этот 
вид «брони» получил кодо-
вое имя «Царь-изба». Воз-
можности ударных беспи-
лотников растут, их целью 
становится техника, на-
ходящаяся в 10, 15 и даже 
20 километрах от линии 
фронта. А значит, под удар
может попасть и дально-
бойная артиллерия, ра-
ботающая из ближайше-
го тыла. Так и появляются 
бревенчатые «саушки».

ЧТОБЫ МЫШЬ 
НЕ ПРОШМЫГНУЛА

«Мегамангал» - еще 
одно изобретение наших 

умельцев, которое при-
звано защитить от дронов 
бронеавтомобили, пере-
возящие личный состав 
вблизи линии боевого 
соприкосновения. За-
стрельщиком выступила 
бронемашина «Ахмат», 
которую наши инжене-
ры обвесили со всех сто-
рон решетками. Колеса 
прикрыты стальными ли-
стами. Спереди и сзади 
с бамперов свисают цепи, 
чтобы дрон не прошмыг-
нул под днище.

«АБРАМСАМ» 
СМЕКАЛКИ 
НЕ ХВАТАЕТ

Выглядят эти детища 
фронтовой инженерной 
мысли, конечно, грубо 
и не очень презентабель-
но. В идеале такие за-
щитные навороты на ма-
шинах и танках рано или 
поздно должна заменить 
комбинированная си-
стема из средств радиоэ-
лектронного подавления 
и поражения дронов. 
А пока лучшие умы, ин-
женеры и конструкторы 
над этой суперсистемой 
только работают, на вы-
ручку бойцам приходит 
солдатская смекалка.

Кстати, наш ВПК тоже 
подстраивается под вы-
зовы времени, и новые 
танки прямо с заводов 
уже идут со стандартны-
ми «мангалами».

В отличие от западной 
техники, которая к со-
временным реалиям ока-
залась не готова. Взять 
те же очень дорогие аме-
риканские «Абрамсы», 
которые Киев по прось-
бе из США вынужден был 
отвести от линии фрон-
та, потому что они стали 
легкой добычей для дро-
нов. А эволюционировать 
техника НАТО почему-то 
не готова. Не хватает сме-
калки?

По полю бревна грохотали
Российские 

бойцы 
«модернизируют» 

технику, 
чтобы уберечь 
ее от дронов-
камикадзе.
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     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Цепи в амбразуре этого танка-
амбара - тоже защита от дронов.
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Такой танк-гараж дронам 
не по зубам.

Так находчивые бойцы «бронировали» свои грузовики в самом начале 
СВО (фото сделано под Киевом). 

С тех пор солдатская смекалка далеко пошла...

Все репортажи наших 
военкоров - на сайте 

Это орудие-самоходку 
укрыли и бревнами 

от шального 
«Джавелина», 

и куполом-сеткой 
от дронов.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Купол-сетка не закрывает обзор, 
а цепи снизу - чтобы дрон 

не прошмыгнул под колеса.

А это тот самый - первый 
«Царь-мангал», который помог 
продвинуться в Красногоровке!

«Боевой носорог» с минным тралом. 
Не боится ни дронов, ни мин.

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru
 29.05.2024 4



Россия
www.kp.ru

29.05.2024Вокруг СВО

Юлия АНДРИЕНКО

Школьник наладил 
канал помощи 
российским бойцам 
и перечислил военным 
почти 3 миллиона.

Недавно власти США одо-
брили очередную помощь 
Украине. Но, как показа-
ла практика, власти США и 
простые американцы - это две 
разные страны. Многие жите-
ли Штатов уже не первый год 
перечисляют деньги бойцам 
СВО. Да и не только амери-
канцы. А помогает им в этом 
18-летний житель Петербур-
га - стример, киберспортсмен, 
который взял себе позывной… 
«Путин».

КИБЕРВОИН ГРИША
- Григорий, давайте начнем 

сначала: как вы стали «Пути-
ным»? Это ваш ник в игре?

- Сейчас уже позывной 
скорее, везде фронт. Только 
у каждого своя передовая. Да, 
начиналось все с никнейма 
для компьютерной игры. Там 
аудитория была в основном 
из западных стран, и мне хо-
телось сразу обозначить свою 
позицию. Хотя были и такие, 
кто с началом спецоперации 
предлагал переименоваться 
мне в Гришу Зеленского. Не 
дождутся!

Из простого геймера он 
быстро стал стримером - то 
есть играл и одновременно 
транслировал все в интернете, 
комментировал, что проис-
ходит на экране. Потом стал 
вносить творчество в свое 
дело, чтобы зрителям было 
интереснее:

- Например, в игре на тему 
Второй мировой войны вы-
ступал на советской стороне, 
у меня всегда были какие-то 
элементы формы того време-
ни и флаг СССР за спиной.

Компьютерные игры, кото-
рые большинство восприни-
мают как развлечение, стали 
жизнью подростка - в одной 
из игр он провел практически 
год и стал одним из лучших 
игроков. А потом Гришу при-
гласили на международные 
киберспортивные турниры, 
где он смог заработать не-
сколько тысяч долларов.

- 24 февраля 2022 года я то-
же вышел в прямой эфир, но 
не для описания очередной 
компьютерной игры. У ме-
ня были тысячи подписчи-
ков по всему миру, вот им я 
и рассказывал о событиях в 
нашей стране. И моя картина 
очень отличалась от того, что 
рисовали на Западе. Там Рос-
сию представляли как нищую 
страну с пустыми полками в 
магазинах и голодными обо-
рванцами, - вспоминает он.

Уже в марте Гриша решил 
помогать нашей армии. При-
кинул, что прекрасно зна-
ет английский язык, у него 
огромная иностранная ауди-
тория и этим можно восполь-
зоваться.

- Я создал свое сообщество 
- давайте назовем его со-
обществом пророссийских 
иностранцев - и начал вести 
сборы на бронежилеты, ка-
ски, дроны, монокуляры. Это 
были доллары, евро. Перево-
ды через криптовалюту шли 
из Америки и Европы.

НАШИ ЛЮДИ 
ПО ВСЕМУ МИРУ

Но люди не могут помогать 
бесконечно, и поток донатов 
становился все меньше. Тог-
да снова пришлось включить 
смекалку.

- На Западе вообще не лю-
бят просто так давать деньги. 
Нужно что-то предложить 
взамен. Я придумал тему «ав-
торских» снарядов. На самом 
деле она не нова, на Украине 
с ее помощью собрали 2 млн 
долларов. Вот я и подумал: по-
чему бы нам не попробовать? 
Причем делал это я на амери-
канской платформе Твиттера, 
где меня не банят, - призна-
ется школьник.

Как это работает? Григорий 
собирает заказы на картин-
ки и надписи от западной ау-
дитории, которая готова их 
оплатить. Эти заказы он пе-
редает знакомым артиллери-
стам, которым и отправляет 
деньги на снаряжение и про-
чие военные нужды. Те высы-
лают Григорию фото готовой 
работы.

- Сначала это был один мо-
билизованный артиллерист. 
Вот никогда бы не подумал, 
что 40-летний военный будет 
рисовать каких-то мимишных 
анимешных девочек, - сме-
ется Гриша. - Цены не зади-
рали - картинка на снаряде 
стоит от 2 тысяч рублей, на 
мине - и того дешевле. Гото-
вую работу фотографируем с 
разных ракурсов, чтобы никто 
не мог обвинить нас в фото-
монтаже.

В основном пользователи 
просят размещать на снаря-
дах какие-то политические 
лозунги или картинки. Ино-
гда портреты. Сейчас у Гри-
гория с одной стороны - база 
желающих нанести рисунок 
на снаряд, с другой - база тех, 
кто это исполнит. И для это-
го совсем необязательно быть 
художником.

- Оказалось, что у России 
столько сочувствующих. И тут 
ведь дело не только в том, что 
я помогаю нашим военным 

со снаряжением. Не менее 
важно, что к помощи нашим 
военным подключаются ино-
странцы, которые на нашей 
стороне.

АПТЕЧКА ВМЕСТО 
ШКОЛЬНОГО ОБЕДА

Совсем недавно на Григория 
вышли два парня из Шанхая. 
Они предложили распростра-
нить эту инициативу на Китай.

- Сейчас Китай переплюнул 
по заказам все остальные стра-
ны, вместе взятые. Я там стал 
узнаваемым человеком! Но 
китайцы в основном просят 
направлять деньги на гума-
нитарную помощь жителям 
обстреливаемых регионов, 
беженцам, многодетным. 
Я нашел волонтера Викто-
рию, которая мне присылает 
контакты и данные тех, ко-
му нужна наша помощь, и 
показывает потом результат 
этой помощи, - объясняет 
мой собеседник.

- Откуда у тебя заказы?
- Если не брать Россию, 

то на первом месте - Ки-
тай. Дальше идут Амери-
ка, Германия, Польша. А 
вообще заказы присылают 
абсолютно из всех стран. 
Даже из Австралии. 14-лет-
ний мальчишка из Чили 
помогает нашим военным 
на аптечки, отрывая от 
своих обедов. Это совсем 
небольшие деньги, но тут 

дело не в сумме. Высылали 
деньги из Ирана, где нет ни 
международной банковской 
системы, ни криптовалюты. 
Нашли способ, как это сде-
лать через игровую валюту - 
он высылал мне выигранные 
деньги, а я их конвертировал 
в реальные. Почему нет?

Надписи приходят на всех 
языках. Теперь приходится 
проверять их содержание.

- Очень устаю, приходится 
контактировать с огромным 
количеством людей и делать 
это, когда у нас ночь, а в тех 
странах - день. Плохо, что ма-
ло остается времени на учебу. 
Но я хожу на курсы по ЕГЭ. В 
будущем хотел бы заниматься 
работой с молодежью, чтобы 
у нас не было такого засилья 
вражин. Возможно, это будет 
связано с моим увлечением 
компьютерными играми.

Больше 
фотографий 
снарядов 
с рисунками «по заказу» 
смотрите на нашем сайте

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 г
ер

оя
 п

уб
ли

ка
ци

и

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 г
ер

оя
 п

уб
ли

ка
ци

и

Григорий 
говорит, 

что «авторские» 
снаряды - 

это не только 
помощь армии, 

но и возможность 
выразить 

поддержку 
России.
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С высоты полета 
дрона-разведчика 
эта небольшая ко-
лонна напоминает 
мать-гусыню, за которой 
по полю строем семенят 
гусята. А при ближай-
шем рассмотрении лидер 
колонны похож на неве-
домого зверя в панцире. 
Собственно, впечатленные 
западные СМИ и прозвали 
его «танк-черепаха». У нас 
же прижилось другое на-
звание - «Царь-мангал». 
Мангалами российские 
бойцы в шутку окрестили 
противодронные решет-
ки, которые устанавлива-
ют поверх башен боевых 
машин.

Дело в том, что фронт се-
годня перенасыщен деше-
выми дронами-камикадзе, 
которые могут уничтожить 
дорогие танки, самоходки, 
системы залпового огня. 
И пока военная промыш-
ленность и любители-эн-
тузиасты ломают головы 
над эффективным сред-
ством противодействия 
«взрывным птичкам», 
фронтовые кулибины 
мастерят защиту, 
не отходя от пере-
довой.

ФРОНТОВОЕ 
НОУ-ХАУ

На кадрах, ко-
торые смаковали 
западные СМИ, 
обычный танк 
Т-72, который 
бойцы 5-й 
бригады обва-
рили по пери-
метру железны-
ми листами, 
оставив лишь 
н е б о л ь ш о й 
проем спере-
ди, прикрытый 
свисающими 
шторами-це-
пями. Башня 
со стволом при этом те-
ряет возможность повора-
чиваться. Но в нынешних 
условиях танк выполняет 
роль транспорта для пехо-
ты. А также функцию при-
крытия для «семенящих» 
позади БМП с «мангала-
ми» попроще. На крыше 
головной машины уста-
новлена еще и система 
РЭБ, которая способна 
подавлять каналы управ-
ления ударных беспилот-
ников. И этот невидимый 
«купол» тоже прикрывает 
идущих сзади.

В итоге во многом благо-
даря такой тактике нашим 
войскам удалось серьез-
но продвинуться сначала 
в Красногоровке, на Марь-
инском направлении. А за-
тем «Царь-мангалы» (или 
«Штурмовые гаражи») по-
явились и на Артемовском 
направлении, они были 
замечены под Часовым 
Яром. Засветились «че-

репахи» и под Авдеевкой. 
Фронтовое ноу-хау быстро 
завоевало популярность 
и пошло в массы.

«ИЗБЫ» НА КОЛЕСАХ
«Фронтовой тюнинг» - 

явление не новое. Еще 
в Афганистане, к при-
меру, на двери «Уралов» 

и «КамАЗов» вешали бро-
нежилеты, которые долж-
ны были защитить шо-
фера и пассажира от пуль 
и осколков. Такой же ап-
грейд я много раз встречал 
у федеральных сил в Чечне. 
А в марте 2022-го был впе-
чатлен находчивостью не-
которых водителей нашей 
группировки, которая вхо-
дила в Киевскую область. 

Наваренные на лобо-
вые стекла бронели-
сты с небольшими 
вырезами, через ко-
торые едва видно 
дорогу. Прикрытые 
толстыми досками 
или железными 
решетками радиа-
торы двигателей. 
Бревна, которы-
ми обкладывали 
цистерны на-
ливняков… Тог-
да никто ничего 

не знал о FPV-
дронах, скорее 
пытались убе-
речь технику 

от артиллерии.
Сегодня же 

« з а щ и т н ы е 
бревна» - такой 

же тренд сезона, 
как «мангал». В сети уже 
полно видео с самоход-
ными артиллерийскими 
установками, похожими 
на сруб на гусеницах. Этот 
вид «брони» получил кодо-
вое имя «Царь-изба». Воз-
можности ударных беспи-
лотников растут, их целью 
становится техника, на-
ходящаяся в 10, 15 и даже 
20 километрах от линии 
фронта. А значит, под удар
может попасть и дально-
бойная артиллерия, ра-
ботающая из ближайше-
го тыла. Так и появляются 
бревенчатые «саушки».

ЧТОБЫ МЫШЬ 
НЕ ПРОШМЫГНУЛА

«Мегамангал» - еще 
одно изобретение наших 

умельцев, которое при-
звано защитить от дронов 
бронеавтомобили, пере-
возящие личный состав 
вблизи линии боевого 
соприкосновения. За-
стрельщиком выступила 
бронемашина «Ахмат», 
которую наши инжене-
ры обвесили со всех сто-
рон решетками. Колеса 
прикрыты стальными ли-
стами. Спереди и сзади 
с бамперов свисают цепи, 
чтобы дрон не прошмыг-
нул под днище.

«АБРАМСАМ» 
СМЕКАЛКИ 
НЕ ХВАТАЕТ

Выглядят эти детища 
фронтовой инженерной 
мысли, конечно, грубо 
и не очень презентабель-
но. В идеале такие за-
щитные навороты на ма-
шинах и танках рано или 
поздно должна заменить 
комбинированная си-
стема из средств радиоэ-
лектронного подавления 
и поражения дронов. 
А пока лучшие умы, ин-
женеры и конструкторы 
над этой суперсистемой 
только работают, на вы-
ручку бойцам приходит 
солдатская смекалка.

Кстати, наш ВПК тоже 
подстраивается под вы-
зовы времени, и новые 
танки прямо с заводов 
уже идут со стандартны-
ми «мангалами».

В отличие от западной 
техники, которая к со-
временным реалиям ока-
залась не готова. Взять 
те же очень дорогие аме-
риканские «Абрамсы», 
которые Киев по прось-
бе из США вынужден был 
отвести от линии фрон-
та, потому что они стали 
легкой добычей для дро-
нов. А эволюционировать 
техника НАТО почему-то 
не готова. Не хватает сме-
калки?

По полю бревна грохотали
Российские 

бойцы 
«модернизируют» 

технику, 
чтобы уберечь 
ее от дронов-
камикадзе.
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     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      

Цепи в амбразуре этого танка-
амбара - тоже защита от дронов.
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Такой танк-гараж дронам 
не по зубам.

Так находчивые бойцы «бронировали» свои грузовики в самом начале 
СВО (фото сделано под Киевом). 

С тех пор солдатская смекалка далеко пошла...

Все репортажи наших 
военкоров - на сайте 

Это орудие-самоходку 
укрыли и бревнами 

от шального 
«Джавелина», 

и куполом-сеткой 
от дронов.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте 
Радио «КП» по четвергам в 19.00 (мск)

Купол-сетка не закрывает обзор, 
а цепи снизу - чтобы дрон 

не прошмыгнул под колеса.

А это тот самый - первый 
«Царь-мангал», который помог 
продвинуться в Красногоровке!

«Боевой носорог» с минным тралом. 
Не боится ни дронов, ни мин.

radiokp.ru

Россия
www.kp.ru
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Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА

Эта загадка уже больше по-
лувека не дает покоя иссле-
дователям. Зимой 1959 года 
на Северном Урале пропали 
девять туристов. За 16 дней 
участники похода должны 
были пройти на лыжах по се-
веру Свердловской области 
не менее 300 км и совершить 
восхождения на две вершины 
Северного Урала. Поход от-
носился к третьей (высшей) 
категории трудности.

Участники похода: Юрий 
Кривонищенко, Юрий До-
рошенко, Рустем Слободин, 
Зинаида Колмогорова, Люд-
мила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-
Бриньоль, Семен Золотарев 
и Игорь Дятлов (руководи-
тель группы, пятикурсник 
Уральского политехническо-
го института). Через месяц 
спасатели обнаружили пу-
стую палатку... А в радиусе 
полутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Трупы 
остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы бы-
ли разутые и полураздетые. 
У некоторых - смертельные 
травмы. По версии следствия, 
туристы погибли в ночь на 2 
февраля. И до сих пор непо-
нятно, почему ребята убежа-
ли из палатки на лютый мороз 
и на свою погибель.

Из тех, кто участвовал в по-
исках группы, в живых оста-
лись единицы. Мы решили 
провести «очную ставку» 
между Сергеем Согриным (87 
лет) и Владиславом Карели-
ным (92 года), чтобы полу-
чить наиболее полную кар-
тину происходящего.

И Сергей Николаевич 
(С.Н.), и Владислав Георги-
евич (В.Г.) в 1959 году были 
студентами Уральского поли-
теха. Оба - опытные туристы, 
которые вот-вот должны бы-
ли получить звания мастера 
спорта.

КАК ПРОХОДИЛИ 
ПОИСКИ?

С.Н.: Было решено забро-
сить на вертолете 3 - 4 группы 
поисковиков в разные точ-
ки. В частности, на верши-
ны, где туристические группы 
обычно оставляют записки о 
пребывании. Меня, Моисея 
Аксельрода и Стаса Типики-
на высадили рядом с горой 
Отортен. На следующий день 
мы поднялись на вершину, 
но обнаружили только запи-
ску летнего похода группы 
москвичей. Стало понятно - 
группы Дятлова на Отортене 
не было. Когда спускались, 
пролетел вертолет и сбросил 

вымпел с текстом - на 
склоне горы обна-
ружена палатка.

Мы прилетели 
на перевал 1 мар-
та. Под останца-
ми лежали два 
мешка с трупами.

В.Г.: Когда мы 
прилетели в Ив-
дель, встретились с 
руководителем поис-
ков Евгением Масленнико-
вым. Облетели на самолете 
весь этот район.

А 26 февраля вечером при-
ходит радиограмма - найдена 
палатка...

КАК НАХОДИЛИ
ТЕЛА ТУРИСТОВ?

В.Г.: Дорошенко и Кривони-
щенко нашли студенты-по-
исковики, припорошенного 
снегом Дятлова обнаружил 
манси (местная народность. - 
Ред.). В тот же день позже со-
общили, что под слоем снега 
в 30 - 40 см найдена Зина Кол-
могорова. Ее учуяла собака.

С.Н.: Зина была любими-
цей турсекции, все мальчиш-
ки были в нее влюблены, в 
том числе и я. Эта горечь 
утраты сопровождает меня 
всю жизнь.

В.Г.: После того как наш-
ли Зину, поиски стали более 
тщательными. Выстраива-
лись в шеренгу и шли, про-
тыкая снег металлическими 
щупами до упора. Шаг за ша-
гом. 5 марта я таким образом 
нашел Рустема Слободина…

БЫЛО ЛИ
ЧТО-ТО СТРАННОЕ?

В.Г.: То, что туристы по 
какой-то невероятной при-
чине выскочили из палатки.

С.Н.: Было единодушное 
мнение: что-то сверхъесте-
ственное заставило группу 
покинуть палатку, разрезав 
ее скат. Следователь Иванов 
даже тогда сказал - беда при-
шла с воздуха. Но что это за 
беда - непонятно.

В.Г.: К тому времени мы 
стали свидетелями очень 
странного явления. Когда мы 
были в походе, то 17 февраля 
утром я слышу крик: «Ребята, 
смотрите!» Я, в чем спал, в 
том и выскочил на улицу и 
увидел на небе большое свет-
лое пятно. Оно разрасталось. 
В центре него появилась ма-
ленькая звезда, которая так-
же начала увеличиваться. Это 
пятно двигалось с юго-запа-
да на северо-восток и как бы 
падало на землю. Затем оно 
скрылось за лесом, оставив 
на небосклоне светлую по-
лосу.

Когда мы на поисках рас-
сказывали об этом случае, 
Евгений Масленников от-
правил в штаб радиограм-
му: не запускались ли какие-
то новейшие метеоракеты 
в примерную дату гибели 
группы Дятлова 2 февраля?

С.Н.: Я тоже видел, как 
большая звезда поднима-
лась над лесом выше и выше. 
Она была очень яркая, затем 
стала желтеть, увеличива-

ясь в размерах. А после пре-
вратилась в шар размером с 
лунный диск. Этот шар на-
чал двигаться прямо на нас, 
было ощущение, что он плы-
вет прямо над лесом. И это 
нас очень напугало. Только 
спустя годы я понял, что мы 
наблюдали запуск ракеты с 
Байконура.

В.Г.: Возражаю. С Байко-
нура запускались либо кос-
мические, либо баллисти-
ческие ракеты, двигатели 
которых работали 6 минут. 
А вы наблюдали свое явле-
ние минут 20. Кроме того, 
в вашей радио грамме запи-
сано, что объект летел гори-

зонтально низко над 
лесом. Значит, это 

был не Байконур, 
а какой-то другой 
полигон.

С.Н.: После 
длительных рас-
следований мне 
стало понятно, 

что никогда ни-
чего мы не узнаем 

о причинах гибели 
группы. Я придержи-

ваюсь техногенной версии 
(речь о неудачных ракетных 
испытаниях. - Ред.) - хотя бы 
потому, что обнаруженные 
нами трупы лежали в дина-
мичной позе. Значит, при-
чина смерти - не замерзание. 
К тому же сам следователь 
Лев Иванов спустя десяти-
летия признался, что не мог 
сказать правду, и извинился 
перед родственниками по-
гибших.

В.Г.: Очень хочется наде-
яться, что правда станет из-
вестна. А для этого нужно 
предпринимать активней-
шие усилия и не оставлять 
эту тему.

Расследование «КП», 
версии произошедшего, 

архивные материалы, фото и видео - 
в специальном проекте 

«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

Мы устроили
«очную ставку» 

для двоих участников 

поиска туристов, 

пропавших в горах 

Урала в 1959 году. 

И узнали неожиданные 

обстоятельства 
трагедии.
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Загадочные шары
В данном случае нас удивил факт, на который мы ранее не 

обращали внимания. Это пролет светящихся шаров. Казалось, 
что дивиться там нечему - ну, летели обычные баллистические ра-
кеты со стороны Казахстана. Но читаем рассуждения Владимира 
Карелина - специалиста, кстати сказать, по ракетной технике: «...
баллистические ракеты, двигатели которых работали 6 минут. А вы 
наблюдали свое явление минут 20. Кроме того, в вашей радиограмме 
записано, что объект летел горизонтально низко над лесом. Значит, 
это был не Байконур, а другой полигон, более близкий к перевалу».

Выходит, запуски были не из Казахстана, а с гораздо более близ-
кого расстояния? Но откуда? И ракеты были не баллистические, но 
какие? Похожие на нынешние крылатые?

Посему разгадка тайны огненных шаров, ранее объясненная нам 
запуском ракет баллистических, теперь делается сомнительной. 
И требует дальнейшего изучения.

Если у вас есть какие-то достоверные сведения о трагедии, пи-
шите: natalya.ko@phkp.ru
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В Зину Колмогорову 
были влюблены многие 

студенты-туристы.

Владислав Карелин и Сергей Согрин надеются, 
что истина рано или поздно будет установлена.

Новые подробности гибели группы Дятлова:

«Беда пришла с воздуха»

Тайна гибели туристов группы Дятлова уже 65 лет не дает покоя исследователям.

29.05.2024
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Александр ГРИШИН

Почему реальный 
статус нынешнего 
украинского 
«президента» 
действительно 
важен.

На Украине не сти-
хает битва между сто-
ронниками и против-
никами Зеленского о его 
легитимности на выс-
шем государственном 
посту.

Сторонники упира-
ют сейчас на то, что, 
мол, его признали ген-
сек ООН Гутерриш, 
главный евродипломат 
Боррель, президенты 
США, Франции, пре-
мьер Великобритании… 
И даже король Испании 
на днях жал ему руку. 
Сам Зеленский отсы-
лает всех к украинским 
законам и конституции.

А что она говорит на 
самом деле? Действи-
тельно, конституция 
Украины продлевает 
полномочия во время 
военного положения… 
Но не президента, а 
парламента. Про пре-
зидента там не говорит-

ся ни слова. В случае 
войны ситуация иная. 
Но Зеленский войну не 
объявлял.

Зато есть четкое опре-
деление Конституци-
онного суда Украины 
(КСУ), который трак-
тует все сомнительные 

ситуации: «Конститу-
ционный суд Украины 
отмечает, что положе-
ния статьи 103 кон-
ституции и других ее 
статей, которые опре-
деляют конституци-
онно-правовой статус 
президента Украины, 

не содержат норм, 
которые бы устанав-
ливали другой срок, 
кроме пятилетнего, 
независимо от вида вы-
боров - очередных или 
внеочередных. Таким 
образом, закреплен-
ный частью 1 статьи 
103 Основного закона 

Украины пятилетний 
срок - единственный 
конституционно уста-
новленный срок, на ко-
торый избирается пре-
зидент».

Дело в том, что десять 
лет назад Виталий Клич-
ко и ряд депутатов Рады 
озаботились проблемой 
возможного возвраще-
ния Януковича и спе-
циальным запросом в 
КСУ перекрыли ему 
«кислород». Это было 
в мае 2014-го. Думали, 
что Януковичу, а оказа-
лось, Зеленскому.

Так что ответ одно-
значный - «просрочен-
ный».

На Западе даже такого 
Зеленского могут хоть 
облобызать с головы до 
ног. Но в этой ситуации 
гораздо важнее, кем его 
признают в России, ко-
торой в конце концов 
предстоит заканчивать 
конфликт и выходить 

на мирные соглашения. 
Потому что без России 
вся эта возня - лишь пу-
стые «хотелки», «обе-
щалки» и в конечном 
счете «обманки».

Реальный статус пре-
зидента Украины важен 
еще и потому, что, как 
заявил спикер Госдумы 
РФ Вячеслав Володин, 
нелегитимный Зелен-
ский «не имеет права 
объявлять мобилиза-
цию, отправлять людей 
на войну, принимать 
какие-либо другие ре-
шения от лица главы 
государства». А это 
значит, что те, кто вы-
полняет сейчас его рас-
поряжения, совершают 
преступления и рано 
или поздно, но должны 
будут за них ответить. 
Не говоря уже о том, что 
никаких соглашений с 
«псевдопрезидентом» 
не может быть, потому 
что они в любой момент 
могут быть оспорены и 
дезавуированы.

«Просроченный» вы-
ступает сейчас только 
от своего имени, при-
крываясь Украиной, 
как щитом. Не стоит 
обманывать себя и дру-
гих.

Зачем Зеленский собирает 
«шабаш мира» в Швейцарии: 

политолог Сергей Марков 
назвал пять тайных причин

Максим ПЛОТНИКОВ

Запад наращивает 
боевой потенциал 
у наших рубежей.

С тревожным заявлени-
ем относительно натовских 
учений по отработке при-
менения ядерного оружия 
выступил руководитель 
Погранслужбы ФСБ гене-
рал армии Владимир Ку-
лишов. По данным погра-
ничников, отметивших во 
вторник профессиональный 
праздник, Альянс отрабаты-
вает вблизи наших рубежей 
сценарии наступательных 
действий против России, в 
том числе нанесение ядер-
ных ударов.

«Наращивается актив-
ность разведдеятельности 
НАТО, повышается интен-
сивность мероприятий опе-
ративно-боевой подготовки 
войск, - заявил Кулишов. - 
Прикрываясь тезисом о 
«российской угрозе», Запад 
активно наращивает свой 
боевой потенциал: строит 
и модернизирует военные 
городки, тренировочные по-
лигоны, а также базы хра-
нения и снабжения».

Первый зампред Коми-
тета Совфеда по междуна-
родным делам Владимир 
Джабаров уверен, что 

Москва способна упре-
дить ядерный удар Альян-
са. «Сейчас наши границы - 
место, где можно ожидать 
внезапного удара против-
ника в любое время, - счи-
тает сенатор.  - Но чтобы 
неожиданностей не было, 
мы и разворачиваем так-
тическое ядерное оружие, 
другие виды тяжелых воору-
жений, которые позволят 
отразить любой удар».

Военный обозреватель 
Виктор Литовкин в раз-
говоре с «КП» выразил мне-
ние о том, что проведение 
НАТО учений по примене-
нию ядерного оружия яв-
ляется очередным шагом к 
эскалации конфликта с Рос-
сией. По словам эксперта, 
Альянс таким образом стре-

мится продемонстрировать 
свою мощь, играя муску-
лами на геополитической 
арене. Однако эти действия 
не только повышают градус 
напряженности в междуна-
родных отношениях, но и 
вызывают серьезные опа-
сения по поводу возможных 
последствий.

- В НАТО две страны об-
ладают ядерным оружием: 
США и Великобритания. 
Есть еще и Франция, ко-
торая, однако, свои ядер-
ные силы в распоряжение 
блока не дает,  - напомнил 
Литовкин.  - Но вот термо-
ядерные бомбы свободного 
падения В61, являющиеся 
основным оружием страте-
гических ядерных сил США, 
уже давно можно найти за 
пределами Америки. Они 
есть в Италии, Нидерлан-
дах, Бельгии, Германии, Тур-
ции и, вероятно, появились 
и в Греции. Самолеты этих 
стран оборудованы систе-
мами применения атомных 
боеголовок. А аэродромы 
Прибалтики с учетом их бли-
зости к российской границе 
были специально приспо-
соблены для приема таких 
самолетов.

Эксперт полагает, что 
цель у всех этих маневров 
одна - угрожать нашей стра-
не.
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За свою 
карьеру 

Зеленский 
сыграл много 
ролей. Теперь 

ему приходится 
играть роль 
легитимного 
президента.

 � ОПАСНЫЕ ПЛАНЫ

Глава Погранслужбы ФСБ Владимир КУЛИШОВ:

НАТО отрабатывает нанесение 
ядерных ударов по России

Зеленский все-таки 
«просроченный»

Глава 
Погранслужбы ФСБ 
Владимир Кулишов.
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Николай ВАРСЕГОВ,
Наталья ВАРСЕГОВА

Эта загадка уже больше по-
лувека не дает покоя иссле-
дователям. Зимой 1959 года 
на Северном Урале пропали 
девять туристов. За 16 дней 
участники похода должны 
были пройти на лыжах по се-
веру Свердловской области 
не менее 300 км и совершить 
восхождения на две вершины 
Северного Урала. Поход от-
носился к третьей (высшей) 
категории трудности.

Участники похода: Юрий 
Кривонищенко, Юрий До-
рошенко, Рустем Слободин, 
Зинаида Колмогорова, Люд-
мила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-
Бриньоль, Семен Золотарев 
и Игорь Дятлов (руководи-
тель группы, пятикурсник 
Уральского политехническо-
го института). Через месяц 
спасатели обнаружили пу-
стую палатку... А в радиусе 
полутора километров от нее - 
пять замерзших тел. Трупы 
остальных нашли только в 
мае. Почти все туристы бы-
ли разутые и полураздетые. 
У некоторых - смертельные 
травмы. По версии следствия, 
туристы погибли в ночь на 2 
февраля. И до сих пор непо-
нятно, почему ребята убежа-
ли из палатки на лютый мороз 
и на свою погибель.

Из тех, кто участвовал в по-
исках группы, в живых оста-
лись единицы. Мы решили 
провести «очную ставку» 
между Сергеем Согриным (87 
лет) и Владиславом Карели-
ным (92 года), чтобы полу-
чить наиболее полную кар-
тину происходящего.

И Сергей Николаевич 
(С.Н.), и Владислав Георги-
евич (В.Г.) в 1959 году были 
студентами Уральского поли-
теха. Оба - опытные туристы, 
которые вот-вот должны бы-
ли получить звания мастера 
спорта.

КАК ПРОХОДИЛИ 
ПОИСКИ?

С.Н.: Было решено забро-
сить на вертолете 3 - 4 группы 
поисковиков в разные точ-
ки. В частности, на верши-
ны, где туристические группы 
обычно оставляют записки о 
пребывании. Меня, Моисея 
Аксельрода и Стаса Типики-
на высадили рядом с горой 
Отортен. На следующий день 
мы поднялись на вершину, 
но обнаружили только запи-
ску летнего похода группы 
москвичей. Стало понятно - 
группы Дятлова на Отортене 
не было. Когда спускались, 
пролетел вертолет и сбросил 

вымпел с текстом - на 
склоне горы обна-
ружена палатка.

Мы прилетели 
на перевал 1 мар-
та. Под останца-
ми лежали два 
мешка с трупами.

В.Г.: Когда мы 
прилетели в Ив-
дель, встретились с 
руководителем поис-
ков Евгением Масленнико-
вым. Облетели на самолете 
весь этот район.

А 26 февраля вечером при-
ходит радиограмма - найдена 
палатка...

КАК НАХОДИЛИ
ТЕЛА ТУРИСТОВ?

В.Г.: Дорошенко и Кривони-
щенко нашли студенты-по-
исковики, припорошенного 
снегом Дятлова обнаружил 
манси (местная народность. - 
Ред.). В тот же день позже со-
общили, что под слоем снега 
в 30 - 40 см найдена Зина Кол-
могорова. Ее учуяла собака.

С.Н.: Зина была любими-
цей турсекции, все мальчиш-
ки были в нее влюблены, в 
том числе и я. Эта горечь 
утраты сопровождает меня 
всю жизнь.

В.Г.: После того как наш-
ли Зину, поиски стали более 
тщательными. Выстраива-
лись в шеренгу и шли, про-
тыкая снег металлическими 
щупами до упора. Шаг за ша-
гом. 5 марта я таким образом 
нашел Рустема Слободина…

БЫЛО ЛИ
ЧТО-ТО СТРАННОЕ?

В.Г.: То, что туристы по 
какой-то невероятной при-
чине выскочили из палатки.

С.Н.: Было единодушное 
мнение: что-то сверхъесте-
ственное заставило группу 
покинуть палатку, разрезав 
ее скат. Следователь Иванов 
даже тогда сказал - беда при-
шла с воздуха. Но что это за 
беда - непонятно.

В.Г.: К тому времени мы 
стали свидетелями очень 
странного явления. Когда мы 
были в походе, то 17 февраля 
утром я слышу крик: «Ребята, 
смотрите!» Я, в чем спал, в 
том и выскочил на улицу и 
увидел на небе большое свет-
лое пятно. Оно разрасталось. 
В центре него появилась ма-
ленькая звезда, которая так-
же начала увеличиваться. Это 
пятно двигалось с юго-запа-
да на северо-восток и как бы 
падало на землю. Затем оно 
скрылось за лесом, оставив 
на небосклоне светлую по-
лосу.

Когда мы на поисках рас-
сказывали об этом случае, 
Евгений Масленников от-
правил в штаб радиограм-
му: не запускались ли какие-
то новейшие метеоракеты 
в примерную дату гибели 
группы Дятлова 2 февраля?

С.Н.: Я тоже видел, как 
большая звезда поднима-
лась над лесом выше и выше. 
Она была очень яркая, затем 
стала желтеть, увеличива-

ясь в размерах. А после пре-
вратилась в шар размером с 
лунный диск. Этот шар на-
чал двигаться прямо на нас, 
было ощущение, что он плы-
вет прямо над лесом. И это 
нас очень напугало. Только 
спустя годы я понял, что мы 
наблюдали запуск ракеты с 
Байконура.

В.Г.: Возражаю. С Байко-
нура запускались либо кос-
мические, либо баллисти-
ческие ракеты, двигатели 
которых работали 6 минут. 
А вы наблюдали свое явле-
ние минут 20. Кроме того, 
в вашей радио грамме запи-
сано, что объект летел гори-

зонтально низко над 
лесом. Значит, это 

был не Байконур, 
а какой-то другой 
полигон.

С.Н.: После 
длительных рас-
следований мне 
стало понятно, 

что никогда ни-
чего мы не узнаем 

о причинах гибели 
группы. Я придержи-

ваюсь техногенной версии 
(речь о неудачных ракетных 
испытаниях. - Ред.) - хотя бы 
потому, что обнаруженные 
нами трупы лежали в дина-
мичной позе. Значит, при-
чина смерти - не замерзание. 
К тому же сам следователь 
Лев Иванов спустя десяти-
летия признался, что не мог 
сказать правду, и извинился 
перед родственниками по-
гибших.

В.Г.: Очень хочется наде-
яться, что правда станет из-
вестна. А для этого нужно 
предпринимать активней-
шие усилия и не оставлять 
эту тему.

Расследование «КП», 
версии произошедшего, 

архивные материалы, фото и видео - 
в специальном проекте 

«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

Мы устроили
«очную ставку» 

для двоих участников 

поиска туристов, 

пропавших в горах 

Урала в 1959 году. 

И узнали неожиданные 

обстоятельства 
трагедии.
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Загадочные шары
В данном случае нас удивил факт, на который мы ранее не 

обращали внимания. Это пролет светящихся шаров. Казалось, 
что дивиться там нечему - ну, летели обычные баллистические ра-
кеты со стороны Казахстана. Но читаем рассуждения Владимира 
Карелина - специалиста, кстати сказать, по ракетной технике: «...
баллистические ракеты, двигатели которых работали 6 минут. А вы 
наблюдали свое явление минут 20. Кроме того, в вашей радиограмме 
записано, что объект летел горизонтально низко над лесом. Значит, 
это был не Байконур, а другой полигон, более близкий к перевалу».

Выходит, запуски были не из Казахстана, а с гораздо более близ-
кого расстояния? Но откуда? И ракеты были не баллистические, но 
какие? Похожие на нынешние крылатые?

Посему разгадка тайны огненных шаров, ранее объясненная нам 
запуском ракет баллистических, теперь делается сомнительной. 
И требует дальнейшего изучения.

Если у вас есть какие-то достоверные сведения о трагедии, пи-
шите: natalya.ko@phkp.ru
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В Зину Колмогорову 
были влюблены многие 

студенты-туристы.

Владислав Карелин и Сергей Согрин надеются, 
что истина рано или поздно будет установлена.

Новые подробности гибели группы Дятлова:

«Беда пришла с воздуха»

Тайна гибели туристов группы Дятлова уже 65 лет не дает покоя исследователям.
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Александр ГРИШИН

Почему реальный 
статус нынешнего 
украинского 
«президента» 
действительно 
важен.

На Украине не сти-
хает битва между сто-
ронниками и против-
никами Зеленского о его 
легитимности на выс-
шем государственном 
посту.

Сторонники упира-
ют сейчас на то, что, 
мол, его признали ген-
сек ООН Гутерриш, 
главный евродипломат 
Боррель, президенты 
США, Франции, пре-
мьер Великобритании… 
И даже король Испании 
на днях жал ему руку. 
Сам Зеленский отсы-
лает всех к украинским 
законам и конституции.

А что она говорит на 
самом деле? Действи-
тельно, конституция 
Украины продлевает 
полномочия во время 
военного положения… 
Но не президента, а 
парламента. Про пре-
зидента там не говорит-

ся ни слова. В случае 
войны ситуация иная. 
Но Зеленский войну не 
объявлял.

Зато есть четкое опре-
деление Конституци-
онного суда Украины 
(КСУ), который трак-
тует все сомнительные 

ситуации: «Конститу-
ционный суд Украины 
отмечает, что положе-
ния статьи 103 кон-
ституции и других ее 
статей, которые опре-
деляют конституци-
онно-правовой статус 
президента Украины, 

не содержат норм, 
которые бы устанав-
ливали другой срок, 
кроме пятилетнего, 
независимо от вида вы-
боров - очередных или 
внеочередных. Таким 
образом, закреплен-
ный частью 1 статьи 
103 Основного закона 

Украины пятилетний 
срок - единственный 
конституционно уста-
новленный срок, на ко-
торый избирается пре-
зидент».

Дело в том, что десять 
лет назад Виталий Клич-
ко и ряд депутатов Рады 
озаботились проблемой 
возможного возвраще-
ния Януковича и спе-
циальным запросом в 
КСУ перекрыли ему 
«кислород». Это было 
в мае 2014-го. Думали, 
что Януковичу, а оказа-
лось, Зеленскому.

Так что ответ одно-
значный - «просрочен-
ный».

На Западе даже такого 
Зеленского могут хоть 
облобызать с головы до 
ног. Но в этой ситуации 
гораздо важнее, кем его 
признают в России, ко-
торой в конце концов 
предстоит заканчивать 
конфликт и выходить 

на мирные соглашения. 
Потому что без России 
вся эта возня - лишь пу-
стые «хотелки», «обе-
щалки» и в конечном 
счете «обманки».

Реальный статус пре-
зидента Украины важен 
еще и потому, что, как 
заявил спикер Госдумы 
РФ Вячеслав Володин, 
нелегитимный Зелен-
ский «не имеет права 
объявлять мобилиза-
цию, отправлять людей 
на войну, принимать 
какие-либо другие ре-
шения от лица главы 
государства». А это 
значит, что те, кто вы-
полняет сейчас его рас-
поряжения, совершают 
преступления и рано 
или поздно, но должны 
будут за них ответить. 
Не говоря уже о том, что 
никаких соглашений с 
«псевдопрезидентом» 
не может быть, потому 
что они в любой момент 
могут быть оспорены и 
дезавуированы.

«Просроченный» вы-
ступает сейчас только 
от своего имени, при-
крываясь Украиной, 
как щитом. Не стоит 
обманывать себя и дру-
гих.

Зачем Зеленский собирает 
«шабаш мира» в Швейцарии: 

политолог Сергей Марков 
назвал пять тайных причин

Максим ПЛОТНИКОВ

Запад наращивает 
боевой потенциал 
у наших рубежей.

С тревожным заявлени-
ем относительно натовских 
учений по отработке при-
менения ядерного оружия 
выступил руководитель 
Погранслужбы ФСБ гене-
рал армии Владимир Ку-
лишов. По данным погра-
ничников, отметивших во 
вторник профессиональный 
праздник, Альянс отрабаты-
вает вблизи наших рубежей 
сценарии наступательных 
действий против России, в 
том числе нанесение ядер-
ных ударов.

«Наращивается актив-
ность разведдеятельности 
НАТО, повышается интен-
сивность мероприятий опе-
ративно-боевой подготовки 
войск, - заявил Кулишов. - 
Прикрываясь тезисом о 
«российской угрозе», Запад 
активно наращивает свой 
боевой потенциал: строит 
и модернизирует военные 
городки, тренировочные по-
лигоны, а также базы хра-
нения и снабжения».

Первый зампред Коми-
тета Совфеда по междуна-
родным делам Владимир 
Джабаров уверен, что 

Москва способна упре-
дить ядерный удар Альян-
са. «Сейчас наши границы - 
место, где можно ожидать 
внезапного удара против-
ника в любое время, - счи-
тает сенатор.  - Но чтобы 
неожиданностей не было, 
мы и разворачиваем так-
тическое ядерное оружие, 
другие виды тяжелых воору-
жений, которые позволят 
отразить любой удар».

Военный обозреватель 
Виктор Литовкин в раз-
говоре с «КП» выразил мне-
ние о том, что проведение 
НАТО учений по примене-
нию ядерного оружия яв-
ляется очередным шагом к 
эскалации конфликта с Рос-
сией. По словам эксперта, 
Альянс таким образом стре-

мится продемонстрировать 
свою мощь, играя муску-
лами на геополитической 
арене. Однако эти действия 
не только повышают градус 
напряженности в междуна-
родных отношениях, но и 
вызывают серьезные опа-
сения по поводу возможных 
последствий.

- В НАТО две страны об-
ладают ядерным оружием: 
США и Великобритания. 
Есть еще и Франция, ко-
торая, однако, свои ядер-
ные силы в распоряжение 
блока не дает,  - напомнил 
Литовкин.  - Но вот термо-
ядерные бомбы свободного 
падения В61, являющиеся 
основным оружием страте-
гических ядерных сил США, 
уже давно можно найти за 
пределами Америки. Они 
есть в Италии, Нидерлан-
дах, Бельгии, Германии, Тур-
ции и, вероятно, появились 
и в Греции. Самолеты этих 
стран оборудованы систе-
мами применения атомных 
боеголовок. А аэродромы 
Прибалтики с учетом их бли-
зости к российской границе 
были специально приспо-
соблены для приема таких 
самолетов.

Эксперт полагает, что 
цель у всех этих маневров 
одна - угрожать нашей стра-
не.
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За свою 
карьеру 

Зеленский 
сыграл много 
ролей. Теперь 

ему приходится 
играть роль 
легитимного 
президента.

 � ОПАСНЫЕ ПЛАНЫ

Глава Погранслужбы ФСБ Владимир КУЛИШОВ:

НАТО отрабатывает нанесение 
ядерных ударов по России

Зеленский все-таки 
«просроченный»

Глава 
Погранслужбы ФСБ 
Владимир Кулишов.
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В советских учебниках писали однознач-
но: цари не решали накопившиеся пробле-
мы, это привело к революции. А вот совет-
ская власть дала людям электрификацию, 
дороги, землю, работу, равноправие... На 
самом деле цари работали как раз над этим 
клубком проблем. Модернизация промыш-
ленности, электрификация были начаты при 
двух последних Романовых. Такие сложные 
процессы не могли быть устроены по щелчку 
пальцев Ленина за несколько лет. Желез-
ные дороги интенсивно строили с конца XIX 
века и не прекращали это делать даже во 
время Первой мировой. При Николае II их 
протяженность увеличилась вдвое. Росла 
добыча угля в Донбассе и нефти в Баку, 
золота на Лене, разрабатывался Кузбасс. 
Россия сделалась главным экспортером 
сельхозпродукции - 2/5 от мирового уровня. 
По производству пшеницы в начале прошло-
го века мы на третьем месте, картошки - 

на четвертом. Вологодского сливочного 
масла вывозили за границу больше, чем 
золота. Золотой рубль к началу ХХ века - 
самая крепкая валюта в мире. По количе-
ству технических учебных заведений Россия 
к 1914 году - мировой лидер, опередили 
даже Германию. Девочек в гимназиях уже 
больше, чем мальчиков, куда там Европе с 
ее женским образованием в монастырях. 
В ряд развитых европейских государств, 
как пишет историк Василий Ключевский, 
Россия вступила именно при Александре III.

Были успешно проведены военная, судеб-
ная, финансовая реформы. После отмены 
крепостного права оставался нерешенным 
аграрный вопрос. Важнейший для страны, 
где 7/8 населения - крестьяне. Но его не 
смогут одолеть ни Ленин, ни Сталин. К не-
му подступался Брежнев. Он решается 
только сейчас - «Дальневосточный гектар», 
выделение участков многодетным.

Что привело Россию к 
Февральской буржуазной 
революции и дальнейшей 
Октябрьской, хорошо из-
учено. Казнят брата Ле-
нина - Ильич решает стать 
политиком (а до того и не 
помышлял)  - доверитель-
ные отношения Николая 
II с кайзером Вильгель-
мом, который, как видно 
из их переписки, прово-
цирует царя на Русско-
японскую войну и одно-
временно прикладывает 
усилия, чтобы Россия в 
ней проиграла, - револю-
ция 1905 - закручивание 

гаек, и еще большие про-
тестные настроения.

Лев Толстой в «Войне 
и мире» доказывает, что 
ход истории - во многом 
цепь случайностей. И 
будь случай чуть-чуть дру-
гим, кардинально иным 
мог стать результат.

Разумеется, Первая 
мировая была неизбеж-
на, она случилась бы при 
любом раскладе. Слиш-
ком милитаризовался 
мир, немецкая экономи-
ка была завязана на во-
енную промышленность, 
и это оружие требовало 

выхода. Война в любом 
случае снесла бы многие 
европейские монархии. 
Но для России исход 
войны мог быть другим, 
а цепочка событий, ко-
торая привела к расцве-
ту большевиков, могла 
порваться на любом ее 
этапе, а то и вовсе не 
возникнуть. А при побе-
де России в войне (ведь 
победа союзников случи-
лась, но Россию ход исто-
рии досрочно выбросил 
из списка победителей) 
сама политическая карта 
мира была бы иной.

Никса, император-
либерал

Но эти два «если бы» меркнут на 
фоне того факта, что Николаем II 
вообще должен был называться 
другой человек. Его дядя и тез-
ка, старший сын Александра II. 
Он родился в 1843 году. Именно 
его, а не будущего Александра III, 
готовили в наследники престола. 
Да как! По задумке отца, он дол-
жен был продолжить «сверху» те 
реформы, в которых так нужда-
лась Россия.

Этот Николай вступал бы на 
престол достаточно зрелым че-
ловеком - в 39 лет. В отличие от 
Николая II, хорошо к этому бреме-
ни подготовленным. По отзывам 
графа Сергея Шереметева, 
человек он был с характером, 
во многом не соглашался с от-
цом. И одновременно  - крайне 
дипломатичным, очаровывал вос-
питанием и образованностью. Ему 
назначили целый ряд блестящих 
учителей, начиная с писателя 
Ивана Гончарова. Право ему 
читал Борис Чичерин, философ. 
С одной стороны - либерал, счи-
тал демократию неизбежной. С 

другой - стоял за твердую власть 
и считал, что перемены должны 
быть устроены только эволюцион-
ным путем. С этой диалектикой он 
сильно опережал свое время, в 
котором была поголовная мода на 
левые течения. Учил наследника 
престола опираться на образо-
ванный средний класс. Отстаивал 

права личности. Первым в России 
начал говорить о необходимости 
политических партий. У него была 
своя формула: семья, церковь, 
гражданское общество и силь-
ное, но правовое государство. 
Сравните с «православие - само-
державие - народность» Николая 
II. Какого правителя мог воспи-
тать такой человек, да еще к 
зрелым 39 годам? Разумеется, 
конституционного монарха, не-
виданную для России фигуру. И 
вдобавок был физиком и химиком, 
первым сделал вывод о существо-
вании ядра атома.

Для Никсы, как ласково звали 
наследника в семье, выбрали не-
весту, датскую принцессу Даг-

мар. У молодых возникли вза-
имные нежные чувства. Но все 
перечеркнула болезнь.

В 1864-м, как любой наследник 
российского престола, Николай 
отправился в обязательное загра-
ничное путешествие. В октябре в 
Венеции заболел, долго не могли 
поставить диагноз. Туберкулез-
ный менингит распознали только 
в начале 1865 года. Лечить его 
тогда не умели. В апреле наслед-
ник скончался в Ницце на руках 
у семьи, которая срочно примча-
лась к нему во Францию.

Дагмар тоже приехала. Уже по-
молвленная, по меркам того вре-
мени она оказалась в крайне двус-
мысленном положении. И, чтобы 

ее от этого избавить, Николай 
перед смертью взял обещание 
со своего следующего по воз-
расту брата, Александра, что тот 
женится на Дагмар. Вот так она 
стала императрицей Марией Фе-
доровной. И матерью Николая II.

Новый наследник престола, 
Александр, был совсем иным. 
Других взглядов, не настолько 
готовым к будущей короне. Его 
основным воспитателем стал ши-
роко известный Константин По-
бедоносцев, «подморозивший 
Россию». Тоже государственник, 
но совершенно иного разряда, 
чем Чичерин. И он же потом ста-
нет воспитателем известного нам 
Николая II.
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Была ли страна отсталой?
К чему это могло привести

Что ожидало бы Россию с этим Никола-
ем II - государем еще более либеральным, 
чем даже Александр II? Его старший сын 
продолжил и развил бы недоделанные 
реформы. Будь этот правитель сильным - 
могло обернуться конституционной мо-
нархией, парламентом, и все это еще 
до начала ХХ века. Случись этот царь 
слабым - буржуазная революция произо-
шла бы тоже раньше, в XIX веке. И - вни-
мание!  - без большевиков. Ленин в тот 
момент был только гимназистом младших 
классов, играл с сестрой в индейцев. Из 
радикальных сил в России имелись только 
народовольцы - разрозненные, без четкой 
программы. Считающие, что их задача - 
расчистить террором поле для будущего.

Ведем цепочку дальше. Нет Александра 
III - нет покушения на него - не казнен за 

это старший брат Ленина. А не случись 
этой казни, все перевернувшей в сознании 
Владимира Ильича, сам он мирно проти-
рал бы штаны юристом, как и собирался. 
Возможно, и ушел бы в политику, но явно 
позже. А к моменту его взросления в Рос-
сии уже сформировались бы серьезные 
парламентские силы, и у Ленина просто 
не было бы возможности однажды вы-
крикнуть «Есть такая партия!» и подобрать 
бесхозную власть. Даже в 1917-м это вы-
шло у него достаточно случайно: совре-
менники вовсе не рассматривали Ленина 
как серьезную силу, считая его политиком 
третьего ряда. Стоит вспомнить, каким 
шоком для него оказалась Февральская 
революция, совсем незадолго до которой 
Ильич грустно говорил соратникам в Цю-
рихе: «Нет, батенька, похоже, революция 
в России случится не при нашей жизни...»

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Чуть иная цепочка событий

другой     человек

КСТАТИ
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Коронация Николая и Александры. Картина придворного художника Туксена.

Царем Николаем II     должен был стать
Никса 

и Дагмар, 
которая потом 
выйдет за его 

брата.

«Двое во всем мире»
История любви императора Николая II и импера-

трицы Александры Федоровны стала легендой. Они 
старались никогда не расставаться, а если разлука 
все же случалась, каждый день писали друг другу 
письма. После революции переписка венценосных 
супругов на многие десятилетия оказалась упря-
танной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и неж-
ности, мы дополнили их малоизвестными семейными 
фотографиями.Ре
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Наталья САДОВНИКОВА

26 мая была очередная годовщина коронации 
последнего российского императора (1896 г.). Ряд 
обстоятельств, который привел затем Россию 
к Октябрьской революции, хорошо известен. 
Гемофилия сына заставляла семью Николая II вести достаточно 
замкнутый образ жизни. Итог - непопулярность царя в высшем 
обществе. Даже среди родственников. «Кругом ложь, обман и пре-
дательство», - напишет об этом он сам в дневнике. И его ответное 
недоверие абсолютно всем, подозрительность. Из-за нее - частая 
смена министров. А тут еще и фигура Распутина, который не-
ведомым образом облегчал боли цесаревича, вызывала яростное 
неприятие. Верхи ненавидели «интригана», низы сплетничали 
о нем и царице. В таких условиях революцию ждали буквально 
все слои общества, начиная с высшего света.

А если бы перечисленные выше обстоятельства были чуть 
другими? Самое интересное, они и были другими. Все могло 
случиться совсем иначе. И едва не случилось.

Первая историческая раз-
вилка - женитьба Николая 
II. Виктория Алиса Еле-
на Луиза Беатриса Гессен-
Дармштадтская, будущая 
Александра Федоровна, была 
не единственной его неве-
стой. Разговоры о женитьбе 
пошли в петербургских сало-
нах в 1889 году. Например, у 
генеральши Александры Бог-
данович, которая оставила 
воспоминания. Ее салон - не 
совсем высший свет, ско-
рее полусвет. Однако к 
Богданович захаживали 
министры, помощники 
министров, другие вли-
ятельные фигуры и при-
носили поводы для сплетен.

3 ноября 1889 года она за-
пишет в дневнике: на бирже 
говорят о женитьбе наслед-
ника престола на Маргарите 
Германской. Речь о Маргари-
те Беатрисе Феодоре Прус-

ской, младшей дочери 
императора Германии 
Фридриха III и внучке 
британской королевы 
Виктории. Генеральша 
пишет об этом, как о 
деле уже решенном, 
и о том, что буду-
щий Николай II 
влюблен (ссы-
лается на 

слухи из немецких газет). В 
ее салоне сплетничают, что 
невеста нехороша собой. 

Николаю 21 год. Одни со-
временники уверяют, он 
уже попросил отца о браке 

с Алисой (ей 17) и получил 
отказ. По другим данным, он 
увидит свою будущую судьбу 
взрослой как раз на свадьбе 
упомянутой Маргариты, до 
того встречал ребенком.

Развилка вторая. Еще одна 
невеста Николая, брака с ко-
торой очень хотели и добива-
лись его родители. Елена Луиза 
Генриетта Орлеанская из рода 
Бурбонов, правнучка фран-
цузского короля Луи Филиппа 
I, близкая родственница ис-
панских и португальских мо-
нархов. Барышня завидная. 
Королева Виктория не прочь 

женить на ней своего старше-
го внука. Слыла красавицей и 
спортсменкой, немало напи-
сано о ее обаянии. 29 января 
1892 года Николай упоминает 
в дневнике, что говорил с мате-
рью о возможности этого бра-
ка. Однако он уже грезит своей 
Аликс и упрямо отмахивается 
от настойчивых просьб роди-
телей выбрать француженку.
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Мать и отец уговаривали 
Николая II жениться 

на французской принцессе.

Александр МЯСНИКОВ, 
историк, писатель:

- Конечно, роль личности в исто-
рии сложно отрицать. При других 
фигурах могло повернуться как 
угодно. Но моя позиция: перево-
дить все на личность Николая II - 
ошибка. Причины происходящего 
были в первую очередь геополи-
тические. Александр III произнес 
свою знаменитую фразу «У Рос-
сии нет союзников, кроме армии 
и флота» после предательства бол-
гар. Россия положила очень много 
народу, чтобы освободить их от 
турок, - в ответ Болгария присоеди-
нилась к союзу Германии, Австро-
Венгрии и Италии. Во-вторых, в 
российские дела очень сильно 

вмешивалась Англия (как и сей-
час она продолжает это делать). 
Оттуда шел марксизм, а Маркс 
и Энгельс ненавидели Россию 
всей душой и не стеснялись это 
говорить. В итоге их стараниями 
население нашей страны ее нена-
видело. Николай II столкнулся с 
крайне негативным общественным 
мнением. А Европа всячески дави-
ла, чтобы его создать. Полистаешь 
газеты того времени - совершенно 
немыслимые карикатуры на царя. 
Все это давление сохранилось бы 
и при другом царе.

А еще есть такая школьная 
ошибка - считать, что Александр 
III притормозил Россию. Нет, он 
проводил реформы, и успешно.

Первая невеста. Маргарита

К чему это могло 
привести 

Для Русского император-
ского дома не существовало 
лучшей невестки. Во Франции 
не было короля, но его наслед-
ники и все их связи никуда не 
делись. Как и надежды возро-
дить монархию, кандидата в 
таком случае искали бы имен-
но в Орлеанском доме.

В случае свадьбы союз Рос-
сии с Францией перестал бы 
считаться тайным, окреп. Ан-
танта могла оформиться рань-
ше, в те годы, когда Германия 
еще только готовилась к вой-
не. А французские инвестиции 
в Россию, скорее всего, шли 
бы еще большим потоком. Са-
ма война могла иметь другое 
начало или другое развитие. 
И то же самое, что и в случае 
брака с Маргаритой, ждало бы 
семью императора: ни гемофи-
лии, ни Распутина, ни роковой 
народной нелюбви к царице, 
ни ненависти в высшем свете. 
Весь набор поводов, который 
в итоге обернулся Февраль-
ской революцией, оказался 
бы слабее.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Читайте на сайте «СССР 
мог стать союзом из 40 

штатов: 
Тайна несбывшейся 

реформы»

Не сводите все к роли личности

другой     человек
Царем Николаем II     должен был стать

Царицей могла быть 
француженка, 
а Распутина в истории 
не было бы вовсе.

«Страсти по Распутину»
Настоящий исторический детектив, в центре которого - таинственная 

гибель Григория Распутина, над ее разгадкой бьются уже более века. Ав-
тор Лана Паршина проводит свое расследование в союзе с наследниками 
«старца». Новые, ранее неизвестные подробности дела, редкие фото и 
не ожиданные артефакты. Откровенные человеческие истории из первых 
уст, без цензуры и пропаганды.
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Ходили 
сплетни, 

что наследник 
влюблен 

в Маргариту.

К чему это могло привести
Современники говорили о Маргарите как о рас-

судительной и общительной женщине. Сравните с 
Александрой Федоровной, которую в России счита-
ли то застенчивой, то надменной и откровенно не 
любили. Граф Сергей Витте, премьер-министр в 
1905 - 1906 годах, в мемуарах называл ее «ненор-
мальной» и обвинял в плохом влиянии на Николая. 
Еще большую неприязнь вызывала Александра у 
второй дамы империи, великой княгини Марии 
Павловны-старшей. В ее салоне дело доходило 
едва ли не до заговоров против царской четы. Но 
дело даже не в этой ненависти двора.

Начиная с Екатерины Великой Россия была 
тесно связана с Пруссией. Охлаждение и обо-
стрение началось как раз при Александре III, 
как пишет, например, царский биограф Сергей 
Ольденбург. Германия сближалась с Австрией 
(всем известный со школы Тройственный союз, 
третий участник в нем - Италия). Россия в ответ 
ориентировалась на Францию и стала настолько 
открыта для французских капиталов, что выпла-

чивать парижские займы заставляли потом уже 
советское правительство. В 1892-м с Парижем 
был заключен оборонительный союз, из которого 
потом вырастет Антанта. Альянс важнейший для 
России, наплевали даже на республиканский строй 
нового союзника - и Александр III c непокрытой 
головой слушал «Марсельезу».

Политические союзы государств, разумеется, 
диктовались обстоятельствами, а не родством. 
Но дочь и сестра германских императоров на 
российском престоле - это был бы аргумент для 
сближения с Берлином, а не с Парижем. В итоге 
расклад сил к моменту Первой мировой мог сло-
житься чуть иначе. Кто знает, достаточно ли было 
бы этого «чуть» для того, чтобы война не началась 
вообще, началась позже или пошла по другому 
сценарию? Сам Николай очень тяготел к своему 
кузену, императору Германии Вильгельму.

И не будь гена гемофилии, принесенного из Гес-
сенского дома, не было бы болезни цесаревича 
и соответственно Распутина и его дальнейшего 
убийства, как одного из поводов к народной смуте.

Вторая невеста. Елена
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В советских учебниках писали однознач-
но: цари не решали накопившиеся пробле-
мы, это привело к революции. А вот совет-
ская власть дала людям электрификацию, 
дороги, землю, работу, равноправие... На 
самом деле цари работали как раз над этим 
клубком проблем. Модернизация промыш-
ленности, электрификация были начаты при 
двух последних Романовых. Такие сложные 
процессы не могли быть устроены по щелчку 
пальцев Ленина за несколько лет. Желез-
ные дороги интенсивно строили с конца XIX 
века и не прекращали это делать даже во 
время Первой мировой. При Николае II их 
протяженность увеличилась вдвое. Росла 
добыча угля в Донбассе и нефти в Баку, 
золота на Лене, разрабатывался Кузбасс. 
Россия сделалась главным экспортером 
сельхозпродукции - 2/5 от мирового уровня. 
По производству пшеницы в начале прошло-
го века мы на третьем месте, картошки - 

на четвертом. Вологодского сливочного 
масла вывозили за границу больше, чем 
золота. Золотой рубль к началу ХХ века - 
самая крепкая валюта в мире. По количе-
ству технических учебных заведений Россия 
к 1914 году - мировой лидер, опередили 
даже Германию. Девочек в гимназиях уже 
больше, чем мальчиков, куда там Европе с 
ее женским образованием в монастырях. 
В ряд развитых европейских государств, 
как пишет историк Василий Ключевский, 
Россия вступила именно при Александре III.

Были успешно проведены военная, судеб-
ная, финансовая реформы. После отмены 
крепостного права оставался нерешенным 
аграрный вопрос. Важнейший для страны, 
где 7/8 населения - крестьяне. Но его не 
смогут одолеть ни Ленин, ни Сталин. К не-
му подступался Брежнев. Он решается 
только сейчас - «Дальневосточный гектар», 
выделение участков многодетным.

Что привело Россию к 
Февральской буржуазной 
революции и дальнейшей 
Октябрьской, хорошо из-
учено. Казнят брата Ле-
нина - Ильич решает стать 
политиком (а до того и не 
помышлял)  - доверитель-
ные отношения Николая 
II с кайзером Вильгель-
мом, который, как видно 
из их переписки, прово-
цирует царя на Русско-
японскую войну и одно-
временно прикладывает 
усилия, чтобы Россия в 
ней проиграла, - револю-
ция 1905 - закручивание 

гаек, и еще большие про-
тестные настроения.

Лев Толстой в «Войне 
и мире» доказывает, что 
ход истории - во многом 
цепь случайностей. И 
будь случай чуть-чуть дру-
гим, кардинально иным 
мог стать результат.

Разумеется, Первая 
мировая была неизбеж-
на, она случилась бы при 
любом раскладе. Слиш-
ком милитаризовался 
мир, немецкая экономи-
ка была завязана на во-
енную промышленность, 
и это оружие требовало 

выхода. Война в любом 
случае снесла бы многие 
европейские монархии. 
Но для России исход 
войны мог быть другим, 
а цепочка событий, ко-
торая привела к расцве-
ту большевиков, могла 
порваться на любом ее 
этапе, а то и вовсе не 
возникнуть. А при побе-
де России в войне (ведь 
победа союзников случи-
лась, но Россию ход исто-
рии досрочно выбросил 
из списка победителей) 
сама политическая карта 
мира была бы иной.

Никса, император-
либерал

Но эти два «если бы» меркнут на 
фоне того факта, что Николаем II 
вообще должен был называться 
другой человек. Его дядя и тез-
ка, старший сын Александра II. 
Он родился в 1843 году. Именно 
его, а не будущего Александра III, 
готовили в наследники престола. 
Да как! По задумке отца, он дол-
жен был продолжить «сверху» те 
реформы, в которых так нужда-
лась Россия.

Этот Николай вступал бы на 
престол достаточно зрелым че-
ловеком - в 39 лет. В отличие от 
Николая II, хорошо к этому бреме-
ни подготовленным. По отзывам 
графа Сергея Шереметева, 
человек он был с характером, 
во многом не соглашался с от-
цом. И одновременно  - крайне 
дипломатичным, очаровывал вос-
питанием и образованностью. Ему 
назначили целый ряд блестящих 
учителей, начиная с писателя 
Ивана Гончарова. Право ему 
читал Борис Чичерин, философ. 
С одной стороны - либерал, счи-
тал демократию неизбежной. С 

другой - стоял за твердую власть 
и считал, что перемены должны 
быть устроены только эволюцион-
ным путем. С этой диалектикой он 
сильно опережал свое время, в 
котором была поголовная мода на 
левые течения. Учил наследника 
престола опираться на образо-
ванный средний класс. Отстаивал 

права личности. Первым в России 
начал говорить о необходимости 
политических партий. У него была 
своя формула: семья, церковь, 
гражданское общество и силь-
ное, но правовое государство. 
Сравните с «православие - само-
державие - народность» Николая 
II. Какого правителя мог воспи-
тать такой человек, да еще к 
зрелым 39 годам? Разумеется, 
конституционного монарха, не-
виданную для России фигуру. И 
вдобавок был физиком и химиком, 
первым сделал вывод о существо-
вании ядра атома.

Для Никсы, как ласково звали 
наследника в семье, выбрали не-
весту, датскую принцессу Даг-

мар. У молодых возникли вза-
имные нежные чувства. Но все 
перечеркнула болезнь.

В 1864-м, как любой наследник 
российского престола, Николай 
отправился в обязательное загра-
ничное путешествие. В октябре в 
Венеции заболел, долго не могли 
поставить диагноз. Туберкулез-
ный менингит распознали только 
в начале 1865 года. Лечить его 
тогда не умели. В апреле наслед-
ник скончался в Ницце на руках 
у семьи, которая срочно примча-
лась к нему во Францию.

Дагмар тоже приехала. Уже по-
молвленная, по меркам того вре-
мени она оказалась в крайне двус-
мысленном положении. И, чтобы 

ее от этого избавить, Николай 
перед смертью взял обещание 
со своего следующего по воз-
расту брата, Александра, что тот 
женится на Дагмар. Вот так она 
стала императрицей Марией Фе-
доровной. И матерью Николая II.

Новый наследник престола, 
Александр, был совсем иным. 
Других взглядов, не настолько 
готовым к будущей короне. Его 
основным воспитателем стал ши-
роко известный Константин По-
бедоносцев, «подморозивший 
Россию». Тоже государственник, 
но совершенно иного разряда, 
чем Чичерин. И он же потом ста-
нет воспитателем известного нам 
Николая II.
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Была ли страна отсталой?
К чему это могло привести

Что ожидало бы Россию с этим Никола-
ем II - государем еще более либеральным, 
чем даже Александр II? Его старший сын 
продолжил и развил бы недоделанные 
реформы. Будь этот правитель сильным - 
могло обернуться конституционной мо-
нархией, парламентом, и все это еще 
до начала ХХ века. Случись этот царь 
слабым - буржуазная революция произо-
шла бы тоже раньше, в XIX веке. И - вни-
мание!  - без большевиков. Ленин в тот 
момент был только гимназистом младших 
классов, играл с сестрой в индейцев. Из 
радикальных сил в России имелись только 
народовольцы - разрозненные, без четкой 
программы. Считающие, что их задача - 
расчистить террором поле для будущего.

Ведем цепочку дальше. Нет Александра 
III - нет покушения на него - не казнен за 

это старший брат Ленина. А не случись 
этой казни, все перевернувшей в сознании 
Владимира Ильича, сам он мирно проти-
рал бы штаны юристом, как и собирался. 
Возможно, и ушел бы в политику, но явно 
позже. А к моменту его взросления в Рос-
сии уже сформировались бы серьезные 
парламентские силы, и у Ленина просто 
не было бы возможности однажды вы-
крикнуть «Есть такая партия!» и подобрать 
бесхозную власть. Даже в 1917-м это вы-
шло у него достаточно случайно: совре-
менники вовсе не рассматривали Ленина 
как серьезную силу, считая его политиком 
третьего ряда. Стоит вспомнить, каким 
шоком для него оказалась Февральская 
революция, совсем незадолго до которой 
Ильич грустно говорил соратникам в Цю-
рихе: «Нет, батенька, похоже, революция 
в России случится не при нашей жизни...»

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Чуть иная цепочка событий

другой     человек

КСТАТИ
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Коронация Николая и Александры. Картина придворного художника Туксена.

Царем Николаем II     должен был стать
Никса 

и Дагмар, 
которая потом 
выйдет за его 

брата.

«Двое во всем мире»
История любви императора Николая II и импера-

трицы Александры Федоровны стала легендой. Они 
старались никогда не расставаться, а если разлука 
все же случалась, каждый день писали друг другу 
письма. После революции переписка венценосных 
супругов на многие десятилетия оказалась упря-
танной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и неж-
ности, мы дополнили их малоизвестными семейными 
фотографиями.Ре
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781,
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ОГРН 1027700282763
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Наталья САДОВНИКОВА

26 мая была очередная годовщина коронации 
последнего российского императора (1896 г.). Ряд 
обстоятельств, который привел затем Россию 
к Октябрьской революции, хорошо известен. 
Гемофилия сына заставляла семью Николая II вести достаточно 
замкнутый образ жизни. Итог - непопулярность царя в высшем 
обществе. Даже среди родственников. «Кругом ложь, обман и пре-
дательство», - напишет об этом он сам в дневнике. И его ответное 
недоверие абсолютно всем, подозрительность. Из-за нее - частая 
смена министров. А тут еще и фигура Распутина, который не-
ведомым образом облегчал боли цесаревича, вызывала яростное 
неприятие. Верхи ненавидели «интригана», низы сплетничали 
о нем и царице. В таких условиях революцию ждали буквально 
все слои общества, начиная с высшего света.

А если бы перечисленные выше обстоятельства были чуть 
другими? Самое интересное, они и были другими. Все могло 
случиться совсем иначе. И едва не случилось.

Первая историческая раз-
вилка - женитьба Николая 
II. Виктория Алиса Еле-
на Луиза Беатриса Гессен-
Дармштадтская, будущая 
Александра Федоровна, была 
не единственной его неве-
стой. Разговоры о женитьбе 
пошли в петербургских сало-
нах в 1889 году. Например, у 
генеральши Александры Бог-
данович, которая оставила 
воспоминания. Ее салон - не 
совсем высший свет, ско-
рее полусвет. Однако к 
Богданович захаживали 
министры, помощники 
министров, другие вли-
ятельные фигуры и при-
носили поводы для сплетен.

3 ноября 1889 года она за-
пишет в дневнике: на бирже 
говорят о женитьбе наслед-
ника престола на Маргарите 
Германской. Речь о Маргари-
те Беатрисе Феодоре Прус-

ской, младшей дочери 
императора Германии 
Фридриха III и внучке 
британской королевы 
Виктории. Генеральша 
пишет об этом, как о 
деле уже решенном, 
и о том, что буду-
щий Николай II 
влюблен (ссы-
лается на 

слухи из немецких газет). В 
ее салоне сплетничают, что 
невеста нехороша собой. 

Николаю 21 год. Одни со-
временники уверяют, он 
уже попросил отца о браке 

с Алисой (ей 17) и получил 
отказ. По другим данным, он 
увидит свою будущую судьбу 
взрослой как раз на свадьбе 
упомянутой Маргариты, до 
того встречал ребенком.

Развилка вторая. Еще одна 
невеста Николая, брака с ко-
торой очень хотели и добива-
лись его родители. Елена Луиза 
Генриетта Орлеанская из рода 
Бурбонов, правнучка фран-
цузского короля Луи Филиппа 
I, близкая родственница ис-
панских и португальских мо-
нархов. Барышня завидная. 
Королева Виктория не прочь 

женить на ней своего старше-
го внука. Слыла красавицей и 
спортсменкой, немало напи-
сано о ее обаянии. 29 января 
1892 года Николай упоминает 
в дневнике, что говорил с мате-
рью о возможности этого бра-
ка. Однако он уже грезит своей 
Аликс и упрямо отмахивается 
от настойчивых просьб роди-
телей выбрать француженку.
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Мать и отец уговаривали 
Николая II жениться 

на французской принцессе.

Александр МЯСНИКОВ, 
историк, писатель:

- Конечно, роль личности в исто-
рии сложно отрицать. При других 
фигурах могло повернуться как 
угодно. Но моя позиция: перево-
дить все на личность Николая II - 
ошибка. Причины происходящего 
были в первую очередь геополи-
тические. Александр III произнес 
свою знаменитую фразу «У Рос-
сии нет союзников, кроме армии 
и флота» после предательства бол-
гар. Россия положила очень много 
народу, чтобы освободить их от 
турок, - в ответ Болгария присоеди-
нилась к союзу Германии, Австро-
Венгрии и Италии. Во-вторых, в 
российские дела очень сильно 

вмешивалась Англия (как и сей-
час она продолжает это делать). 
Оттуда шел марксизм, а Маркс 
и Энгельс ненавидели Россию 
всей душой и не стеснялись это 
говорить. В итоге их стараниями 
население нашей страны ее нена-
видело. Николай II столкнулся с 
крайне негативным общественным 
мнением. А Европа всячески дави-
ла, чтобы его создать. Полистаешь 
газеты того времени - совершенно 
немыслимые карикатуры на царя. 
Все это давление сохранилось бы 
и при другом царе.

А еще есть такая школьная 
ошибка - считать, что Александр 
III притормозил Россию. Нет, он 
проводил реформы, и успешно.

Первая невеста. Маргарита

К чему это могло 
привести 

Для Русского император-
ского дома не существовало 
лучшей невестки. Во Франции 
не было короля, но его наслед-
ники и все их связи никуда не 
делись. Как и надежды возро-
дить монархию, кандидата в 
таком случае искали бы имен-
но в Орлеанском доме.

В случае свадьбы союз Рос-
сии с Францией перестал бы 
считаться тайным, окреп. Ан-
танта могла оформиться рань-
ше, в те годы, когда Германия 
еще только готовилась к вой-
не. А французские инвестиции 
в Россию, скорее всего, шли 
бы еще большим потоком. Са-
ма война могла иметь другое 
начало или другое развитие. 
И то же самое, что и в случае 
брака с Маргаритой, ждало бы 
семью императора: ни гемофи-
лии, ни Распутина, ни роковой 
народной нелюбви к царице, 
ни ненависти в высшем свете. 
Весь набор поводов, который 
в итоге обернулся Февраль-
ской революцией, оказался 
бы слабее.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

Читайте на сайте «СССР 
мог стать союзом из 40 

штатов: 
Тайна несбывшейся 

реформы»

Не сводите все к роли личности

другой     человек
Царем Николаем II     должен был стать

Царицей могла быть 
француженка, 
а Распутина в истории 
не было бы вовсе.

«Страсти по Распутину»
Настоящий исторический детектив, в центре которого - таинственная 

гибель Григория Распутина, над ее разгадкой бьются уже более века. Ав-
тор Лана Паршина проводит свое расследование в союзе с наследниками 
«старца». Новые, ранее неизвестные подробности дела, редкие фото и 
не ожиданные артефакты. Откровенные человеческие истории из первых 
уст, без цензуры и пропаганды.
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Ходили 
сплетни, 

что наследник 
влюблен 

в Маргариту.

К чему это могло привести
Современники говорили о Маргарите как о рас-

судительной и общительной женщине. Сравните с 
Александрой Федоровной, которую в России счита-
ли то застенчивой, то надменной и откровенно не 
любили. Граф Сергей Витте, премьер-министр в 
1905 - 1906 годах, в мемуарах называл ее «ненор-
мальной» и обвинял в плохом влиянии на Николая. 
Еще большую неприязнь вызывала Александра у 
второй дамы империи, великой княгини Марии 
Павловны-старшей. В ее салоне дело доходило 
едва ли не до заговоров против царской четы. Но 
дело даже не в этой ненависти двора.

Начиная с Екатерины Великой Россия была 
тесно связана с Пруссией. Охлаждение и обо-
стрение началось как раз при Александре III, 
как пишет, например, царский биограф Сергей 
Ольденбург. Германия сближалась с Австрией 
(всем известный со школы Тройственный союз, 
третий участник в нем - Италия). Россия в ответ 
ориентировалась на Францию и стала настолько 
открыта для французских капиталов, что выпла-

чивать парижские займы заставляли потом уже 
советское правительство. В 1892-м с Парижем 
был заключен оборонительный союз, из которого 
потом вырастет Антанта. Альянс важнейший для 
России, наплевали даже на республиканский строй 
нового союзника - и Александр III c непокрытой 
головой слушал «Марсельезу».

Политические союзы государств, разумеется, 
диктовались обстоятельствами, а не родством. 
Но дочь и сестра германских императоров на 
российском престоле - это был бы аргумент для 
сближения с Берлином, а не с Парижем. В итоге 
расклад сил к моменту Первой мировой мог сло-
житься чуть иначе. Кто знает, достаточно ли было 
бы этого «чуть» для того, чтобы война не началась 
вообще, началась позже или пошла по другому 
сценарию? Сам Николай очень тяготел к своему 
кузену, императору Германии Вильгельму.

И не будь гена гемофилии, принесенного из Гес-
сенского дома, не было бы болезни цесаревича 
и соответственно Распутина и его дальнейшего 
убийства, как одного из поводов к народной смуте.

Вторая невеста. Елена

Россия
www.kp.ru

 29.05.2024 9



Россия
www.kp.ru 11 21.05.2024 Отдых в России

Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Начинается сезон отпусков, 
а вместе с ним - сезон грусти и 
жалоб. Россияне готовятся, и 
многие сетуют: путешество-
вать дорого, придется на даче 
под яблоней отдыхать.

Глупости! Кто намерен ку-
тить, как модный селебрити, 
тот и дома отпускные за ве-
чер спустит. Но если тратить 
разумно - путешествие будет 
по карману. Доказываю соб-
ственным примером - недель-
ной поездкой в Горный Алтай.

НАМ СКАЗАЛА СВЕТА, 
ЧТО ДЕНЬ ПРОЙДЕТ
БЕЗ СВЕТА

Отдыхать можно бюджет-
но, но к испытаниям все-
таки готовьтесь. Самолеты 
садятся в Горно-Алтайске.
Здесь - без особого колори-
та. Уже есть горы, но кар-
тинку портят многоэтажки. 
Хочешь вырваться из цивили-
зации - езжай дальше, вглубь 
Алтая. На местном автовок-
зале промышляют водители-
частники. За ваши деньги 
увезут хоть в горы, хоть на 
озера, хоть на Марс.

Если что, Марс - это ре-
альный район на Алтае. На-
звание неофициальное, но 
очень правдивое. Горы по-
крыты красным грунтом, так 
что пейзажи здесь - инопла-
нетные.

Мы с женой выбрали ме-
стечко ближе и проще - Че-
мальский район. Ехать 2,5 
часа, если без пробок. 

- Много людей едет?
- Да полно! Когда я пацаном 

был - всего одну базу знал. А 
сейчас они - на каждом шагу, 
- рассказывает водитель.

И действительно, на Алтае 
среди отелей, кемпингов, го-
стевых домиков, хостелов и 

шале с трудом найдешь част-
ный дом.

Простой деревянный домик 
без санитарных благ - от по-
лутора тысяч в сутки. А от-
ель с бассейном и пансионом 
может выйти в десяточку и 
выше.

Мы присмотрели домик с 
холодильником, телевизором 
и небольшой кухней. 2,5 ты-
сячи в сутки. Хозяйка Свет-
лана несколько лет не повы-
шала цены, так что живем, 
считайте, по доковидным 
тарифам.

- Только у меня для вас 
плохая новость есть, - пред-
упреждает Светлана. - Зав-
тра с утра и до 5 часов вечера 
электричество отключат.

ФРАНЦУЗСКИЙ 
«ПЛЕННИК»

Энергетики ведут здесь 
большую перестройку. Мощ-
ностей не хватает, поэтому 
сети обновляют. Алтай ведь 
набирает популярность не 
только у туристов.

- Даже француз есть. При-
ехал несколько лет назад как 
турист, из-за коронавируса не 
смог выехать и остался, - гово-
рит наша хозяйка. -Традиции 
и нравы здесь не по-парижски 
простецкие. 

Есть альтернатива привыч-
ным гастрономам. На Алтае 
тут и там крошечные рын-
ки - деревянные прилавки, 
на которых разложены мест-
ные угощения: мед, медовуха, 
травяные бальзамы, копченая 
рыба, деликатесы из дичи.

В кафе вам могут предло-

жить борщ за 200 рублей, 
стейк из форели - за 700, 
гуляш - за 300. Для доброт-
ного ресторана такой пре-
йскурант - мечта. Но здесь 
общепит на уровне низко-
сортных столовых. 

ЧТОБЫ ЧАКРЫ
НЕ БОЛЕЛИ

Туристам тут и там пред-
лагают развлечения - ката-
ние на квадроциклах, сплавы, 
конные прогулки и экскур-
сии на вертолетах. Главные 
достопримечательности Ал-
тая - озера, водопады, ущелья. 
Чуть ли не за каждым камнем 
стоит легенда. Для сбычи мечт 
здесь есть всё. Если большой 
камень - нужно трижды обой-
ти, если родник - умыть лицо, 
если дерево - повязать ленту. 
Успевай только желания при-
думывать. 

Сюда как магнитом тянет 
тех, кто в ресурсе, в моменте, 
в потоке, в поиске… Идешь 
вдоль Катуни, на берегу - 
компания на ковриках: при-
нимают позы, слушают ре-
лаксические песни.

Всевозможные коучи и 
психологи продают духов-
ные туры на Алтай, обещая, 
что природа здесь прочистит 
чакры, раскрасит новыми 
красками ауру и выправит 

кундалини.
Мужичок в цветных татуи-

ровках и в чем-то похожем на 
колготки говорит, что ездит 
сюда ежегодно: 

 - После практик никакие 
болезни не берут, курить рас-
хотелось, одышка прошла…

Здесь продаются травяные 
чаи, которые якобы чуть ли не 
вдвое жизнь продлевают. Раз-
летаются с прилавков баль-
замы, от которых мужская 
сила колом стоит, и мази от 
облысения. Само собой есть 
всевозможные талисманы, от 
которых богатеешь, как Рок-
феллер. 

На Чемале, где мы остано-
вились, главная достоприме-
чательность - остров Патмос.

По сути, скала посреди Ка-
туни. Ведет на нее подвесной 
мост, который качается от 
каждого шага. Но пройти по 
нему - дело чести для каждого 
путника. Тем более там, на 
скале, православный храм. 
Говорят, старинные иконы в 
нем самоочищаются. Кстати, 
до Патмоса, старой ГЭС и гор 
из Чемала спокойно можно 
дойти пешком, так что даже 
тратиться не придется.

Ешь строганину, хариус жуй - 
едет в Чемал не только буржуй

Как сравнительно 
недорого отдохнуть 
в Горном Алтае.

Все самые 
интересные 
места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте
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Журналист «КП» 
Вадим Алексеев 
в горах Алтая.
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Туристы часто посещают храм на острове Патмос. 
Верят, что это самое святое место на Алтае.
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Владельцы баз 
стараются привлечь 
внимание туристов 

резными поделками.
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• Дорога: 
Самолет Москва - Горно-Алтайск - 
25 000 рублей 
• Автобус по региону - 4500 рублей
• Сувениры: 
2500 рублей

КОШЕЛЕК

Подбиваем траты 
на личном примере, 
суммs указаны 
на двоих, 
для упрощения 
их округляем. Итого: 64 500 рублей

• Жилье в Чемале: 
6 ночей по 2500 рублей = 15 000 рублей
• Еда: около 2500 рублей в сутки, 
за неделю = 17 500 рублей
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         Чемал. Здесь есть и лес, и горы, 
             и течет красавица-река Катунь. 
Развитая инфраструктура с 
сетевыми магазинами, хорошая 
сотовая связь и все блага цивилизации. 
От Горно-Алтайска - 70 километров.
        Телецкое озеро. Купаться 
           в нем способны только истинные 
моржи. Вода холоднючая! Но чертовски 
красиво, особенно в поселке Яйлю, 
но там с интернетом проблемы 
и не у всех есть душ с горячей водой - 
туристам, как правило предлагают 
баню. Расстояние - 120 километров.
      Кош-Агачский район. 
        Здесь имеются заснеженные горные 
вершины и тот самый Марс - 
красные горы. Инфраструктуры 
куда меньше. Но это - самые 
живописные места, совсем рядом 
Монголия, а еще красивейший 
Сайлюгемский заповедник, 
где тоже можно 
переночевать, 
но готовьтесь - 
будете без связи. 
350 километров.

КСТАТИ

КУДА ПОЕХАТЬ 
НА АЛТАЕ

Алтай большой и очень разный. 
Выбрать направление можно 

на любой вкус. Но давайте 
рассмотрим три варианта.

1

2

3

Москва
www.kp.ru20

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Абрамов начал изме-
нять Алсу не вчера. Он 
всегда умел произвести 
впечатление, и жен-
щины не могли усто-
ять», - поведал «КП» 
источник, близкий к 
окружению пары. Це-
на таким рассуждени-
ям, конечно, грош. Но 
о разводе пары как о де-
ле решенном в прессе 
действительно писали 
регулярно из года в год: 
«Директор Алсу выска-
зался о разводе из-за из-
мен мужа»; «Разошлись 
как в море корабли»; 
«Слухи о расставании 
Алсу с мужем набира-
ют обороты» и т. п. Но 
каждый раз оказыва-
лось, что доказательств 
этим слухам нет.

В 2016 году Алсу ро-
дила Яну третьего ре-
бенка, долгожданного 
сына Рафаэля - мальчи-
ка назвали в честь отца 
Яна. Какой восточный 
мужчина не мечтает о 
наследнике? Супруги 
светились радостью, 
сплетничать о паре 
почти перестали.

А год назад слухи о 
грядущем разводе по-
явились вновь. К тому 
моменту супруги давно 
не появлялись вместе на 
публике. Тогда певица 
опубликовала снимок с 
мужем и как бы невзна-
чай обронила, что он ча-
сто балует ее подарками 
без повода.

Бизнесмену Абра-
мову приписывали 
романы с блогершей 
и телеведущей Викто-
рией Лопыревой (при-
помнили, что однажды 
она уже увела из семьи 
отца своего ребенка) и 
экс-подругой Тимати 
Анастасией Решетовой. 
Лопырева связь с Абра-

мовым гневно опро-
вергла. Решетова тоже 
ничего не подтверж дала.

Алсу свой иск ни-
как не комментирует, 
традиционно оберегая 
личную жизнь от по-
сторонних. Ее пока еще 

муж - тем более. «КП» 
дозвонилась до мамы 
певицы. «Не комменти-
рую!» - бодро ответила 
Разия Исхаковна.

«Вообще Ян секси, 
конечно, - призналась 

«КП» постоянная участ-
ница статусных вечери-
нок. - Очень обаятель-
ный. Лощеный, энергия 
так и прет! Было бы уди-
вительно, если бы бабы 
на него не вешались...»

Сообщаем подробности

Почему Алсу уходит от мужа?

Ирина ВИКТОРОВА

У Алсу и Абрамова трое 
детей: дочь Сафина окан-
чивает школу, 16-летняя 
Микелла пойдет осенью 
в 11-й, а 7-летний сын Ра-
фаэль окончил 1-й класс. 
Якобы Алсу с мужем не 
живут вместе уже с про-
шлого года. И что в не-
давнем интервью Ната-
лье Подольской певица 
впервые извинилась за 
некрасивую историю с 
фальшивыми голосами за 
дочь Микеллу в детском 
«Голосе» несколько лет 

назад только потому, что 
окончательно решила раз-
вестись (вероятнее всего, 
бот-голосование за девоч-
ку организовал ее отец Ян 
Абрамов).

Семейных забот у Алсу 
хватает и без развода. У 
Сафины на носу ЕГЭ, по-
том нужно определиться с 
вузом. Как стало извест-
но «КП», старшая дочь 
Алсу и Абрамова будет 
поступать в несколько 
заведений, в планах есть 
и медицинское образо-
вание - она интересуется 
генетикой.
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 � КСТАТИ

Дочь 
Сафина 
оканчивает 
школу

Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

Алсу старательно делала вид, что в их семье все в порядке. 
Но, кажется, она обманывала в первую очередь себя.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Нюша тоже 
устала
Ирина СУХАНОВА

О том, что певица Нюша 
ушла от мужа, бизнесме-
на Игоря Сивова, было 
известно давно. Но до 
суда она дошла только 
что. По иронии судьбы 
иск артистки о разво-
де зарегистрирован 
в один день с иском 
Алсу. В качестве истца 
выступает Шурочкина 
Нюша Владимировна, 
ответчик - Сивов Игорь 
Вениаминович. Они по-
женились семь лет назад, у 
них растут двое детей: дочь 
Серафима-Симба и сын 
Саффрон. В 2022 году Ню-
ша публично призналась, 
что пережила измену, но 
тогда до развода не дошло. 
Новых измены Сивов не 
скрывал и даже рассказал 
в недавнем интервью. Он 
считает, что в отношениях 
«никто никому не принад-
лежит».

Де-факто уже свободная 
женщина Нюша сменила 
имидж на более вызываю-
щий и намерена разойтись 
без истерик: «Мы с Игорем 
продолжаем быть любя-
щими родителями наших 
чудесных деток. Между 
нами прекрасные отно-
шения. Никого ни в чем 
не виню».
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Нюша давала мужу 
второй шанс. Но он ему 

оказался не нужен.
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Вадим АЛЕКСЕЕВ
(«КП» - Новосибирск»)

Начинается сезон отпусков, 
а вместе с ним - сезон грусти и 
жалоб. Россияне готовятся, и 
многие сетуют: путешество-
вать дорого, придется на даче 
под яблоней отдыхать.

Глупости! Кто намерен ку-
тить, как модный селебрити, 
тот и дома отпускные за ве-
чер спустит. Но если тратить 
разумно - путешествие будет 
по карману. Доказываю соб-
ственным примером - недель-
ной поездкой в Горный Алтай.

НАМ СКАЗАЛА СВЕТА, 
ЧТО ДЕНЬ ПРОЙДЕТ
БЕЗ СВЕТА

Отдыхать можно бюджет-
но, но к испытаниям все-
таки готовьтесь. Самолеты 
садятся в Горно-Алтайске.
Здесь - без особого колори-
та. Уже есть горы, но кар-
тинку портят многоэтажки. 
Хочешь вырваться из цивили-
зации - езжай дальше, вглубь 
Алтая. На местном автовок-
зале промышляют водители-
частники. За ваши деньги 
увезут хоть в горы, хоть на 
озера, хоть на Марс.

Если что, Марс - это ре-
альный район на Алтае. На-
звание неофициальное, но 
очень правдивое. Горы по-
крыты красным грунтом, так 
что пейзажи здесь - инопла-
нетные.

Мы с женой выбрали ме-
стечко ближе и проще - Че-
мальский район. Ехать 2,5 
часа, если без пробок. 

- Много людей едет?
- Да полно! Когда я пацаном 

был - всего одну базу знал. А 
сейчас они - на каждом шагу, 
- рассказывает водитель.

И действительно, на Алтае 
среди отелей, кемпингов, го-
стевых домиков, хостелов и 

шале с трудом найдешь част-
ный дом.

Простой деревянный домик 
без санитарных благ - от по-
лутора тысяч в сутки. А от-
ель с бассейном и пансионом 
может выйти в десяточку и 
выше.

Мы присмотрели домик с 
холодильником, телевизором 
и небольшой кухней. 2,5 ты-
сячи в сутки. Хозяйка Свет-
лана несколько лет не повы-
шала цены, так что живем, 
считайте, по доковидным 
тарифам.

- Только у меня для вас 
плохая новость есть, - пред-
упреждает Светлана. - Зав-
тра с утра и до 5 часов вечера 
электричество отключат.

ФРАНЦУЗСКИЙ 
«ПЛЕННИК»

Энергетики ведут здесь 
большую перестройку. Мощ-
ностей не хватает, поэтому 
сети обновляют. Алтай ведь 
набирает популярность не 
только у туристов.

- Даже француз есть. При-
ехал несколько лет назад как 
турист, из-за коронавируса не 
смог выехать и остался, - гово-
рит наша хозяйка. -Традиции 
и нравы здесь не по-парижски 
простецкие. 

Есть альтернатива привыч-
ным гастрономам. На Алтае 
тут и там крошечные рын-
ки - деревянные прилавки, 
на которых разложены мест-
ные угощения: мед, медовуха, 
травяные бальзамы, копченая 
рыба, деликатесы из дичи.

В кафе вам могут предло-

жить борщ за 200 рублей, 
стейк из форели - за 700, 
гуляш - за 300. Для доброт-
ного ресторана такой пре-
йскурант - мечта. Но здесь 
общепит на уровне низко-
сортных столовых. 

ЧТОБЫ ЧАКРЫ
НЕ БОЛЕЛИ

Туристам тут и там пред-
лагают развлечения - ката-
ние на квадроциклах, сплавы, 
конные прогулки и экскур-
сии на вертолетах. Главные 
достопримечательности Ал-
тая - озера, водопады, ущелья. 
Чуть ли не за каждым камнем 
стоит легенда. Для сбычи мечт 
здесь есть всё. Если большой 
камень - нужно трижды обой-
ти, если родник - умыть лицо, 
если дерево - повязать ленту. 
Успевай только желания при-
думывать. 

Сюда как магнитом тянет 
тех, кто в ресурсе, в моменте, 
в потоке, в поиске… Идешь 
вдоль Катуни, на берегу - 
компания на ковриках: при-
нимают позы, слушают ре-
лаксические песни.

Всевозможные коучи и 
психологи продают духов-
ные туры на Алтай, обещая, 
что природа здесь прочистит 
чакры, раскрасит новыми 
красками ауру и выправит 

кундалини.
Мужичок в цветных татуи-

ровках и в чем-то похожем на 
колготки говорит, что ездит 
сюда ежегодно: 

 - После практик никакие 
болезни не берут, курить рас-
хотелось, одышка прошла…

Здесь продаются травяные 
чаи, которые якобы чуть ли не 
вдвое жизнь продлевают. Раз-
летаются с прилавков баль-
замы, от которых мужская 
сила колом стоит, и мази от 
облысения. Само собой есть 
всевозможные талисманы, от 
которых богатеешь, как Рок-
феллер. 

На Чемале, где мы остано-
вились, главная достоприме-
чательность - остров Патмос.

По сути, скала посреди Ка-
туни. Ведет на нее подвесной 
мост, который качается от 
каждого шага. Но пройти по 
нему - дело чести для каждого 
путника. Тем более там, на 
скале, православный храм. 
Говорят, старинные иконы в 
нем самоочищаются. Кстати, 
до Патмоса, старой ГЭС и гор 
из Чемала спокойно можно 
дойти пешком, так что даже 
тратиться не придется.

Ешь строганину, хариус жуй - 
едет в Чемал не только буржуй

Как сравнительно 
недорого отдохнуть 
в Горном Алтае.

Все самые 
интересные 
места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте
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Журналист «КП» 
Вадим Алексеев 
в горах Алтая.
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Туристы часто посещают храм на острове Патмос. 
Верят, что это самое святое место на Алтае.
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Владельцы баз 
стараются привлечь 
внимание туристов 

резными поделками.
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• Дорога: 
Самолет Москва - Горно-Алтайск - 
25 000 рублей 
• Автобус по региону - 4500 рублей
• Сувениры: 
2500 рублей

КОШЕЛЕК

Подбиваем траты 
на личном примере, 
суммs указаны 
на двоих, 
для упрощения 
их округляем. Итого: 64 500 рублей

• Жилье в Чемале: 
6 ночей по 2500 рублей = 15 000 рублей
• Еда: около 2500 рублей в сутки, 
за неделю = 17 500 рублей
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         Чемал. Здесь есть и лес, и горы, 
             и течет красавица-река Катунь. 
Развитая инфраструктура с 
сетевыми магазинами, хорошая 
сотовая связь и все блага цивилизации. 
От Горно-Алтайска - 70 километров.
        Телецкое озеро. Купаться 
           в нем способны только истинные 
моржи. Вода холоднючая! Но чертовски 
красиво, особенно в поселке Яйлю, 
но там с интернетом проблемы 
и не у всех есть душ с горячей водой - 
туристам, как правило предлагают 
баню. Расстояние - 120 километров.
      Кош-Агачский район. 
        Здесь имеются заснеженные горные 
вершины и тот самый Марс - 
красные горы. Инфраструктуры 
куда меньше. Но это - самые 
живописные места, совсем рядом 
Монголия, а еще красивейший 
Сайлюгемский заповедник, 
где тоже можно 
переночевать, 
но готовьтесь - 
будете без связи. 
350 километров.

КСТАТИ

КУДА ПОЕХАТЬ 
НА АЛТАЕ

Алтай большой и очень разный. 
Выбрать направление можно 

на любой вкус. Но давайте 
рассмотрим три варианта.
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Москва
www.kp.ru20

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Абрамов начал изме-
нять Алсу не вчера. Он 
всегда умел произвести 
впечатление, и жен-
щины не могли усто-
ять», - поведал «КП» 
источник, близкий к 
окружению пары. Це-
на таким рассуждени-
ям, конечно, грош. Но 
о разводе пары как о де-
ле решенном в прессе 
действительно писали 
регулярно из года в год: 
«Директор Алсу выска-
зался о разводе из-за из-
мен мужа»; «Разошлись 
как в море корабли»; 
«Слухи о расставании 
Алсу с мужем набира-
ют обороты» и т. п. Но 
каждый раз оказыва-
лось, что доказательств 
этим слухам нет.

В 2016 году Алсу ро-
дила Яну третьего ре-
бенка, долгожданного 
сына Рафаэля - мальчи-
ка назвали в честь отца 
Яна. Какой восточный 
мужчина не мечтает о 
наследнике? Супруги 
светились радостью, 
сплетничать о паре 
почти перестали.

А год назад слухи о 
грядущем разводе по-
явились вновь. К тому 
моменту супруги давно 
не появлялись вместе на 
публике. Тогда певица 
опубликовала снимок с 
мужем и как бы невзна-
чай обронила, что он ча-
сто балует ее подарками 
без повода.

Бизнесмену Абра-
мову приписывали 
романы с блогершей 
и телеведущей Викто-
рией Лопыревой (при-
помнили, что однажды 
она уже увела из семьи 
отца своего ребенка) и 
экс-подругой Тимати 
Анастасией Решетовой. 
Лопырева связь с Абра-

мовым гневно опро-
вергла. Решетова тоже 
ничего не подтверж дала.

Алсу свой иск ни-
как не комментирует, 
традиционно оберегая 
личную жизнь от по-
сторонних. Ее пока еще 

муж - тем более. «КП» 
дозвонилась до мамы 
певицы. «Не комменти-
рую!» - бодро ответила 
Разия Исхаковна.

«Вообще Ян секси, 
конечно, - призналась 

«КП» постоянная участ-
ница статусных вечери-
нок. - Очень обаятель-
ный. Лощеный, энергия 
так и прет! Было бы уди-
вительно, если бы бабы 
на него не вешались...»

Сообщаем подробности

Почему Алсу уходит от мужа?

Ирина ВИКТОРОВА

У Алсу и Абрамова трое 
детей: дочь Сафина окан-
чивает школу, 16-летняя 
Микелла пойдет осенью 
в 11-й, а 7-летний сын Ра-
фаэль окончил 1-й класс. 
Якобы Алсу с мужем не 
живут вместе уже с про-
шлого года. И что в не-
давнем интервью Ната-
лье Подольской певица 
впервые извинилась за 
некрасивую историю с 
фальшивыми голосами за 
дочь Микеллу в детском 
«Голосе» несколько лет 

назад только потому, что 
окончательно решила раз-
вестись (вероятнее всего, 
бот-голосование за девоч-
ку организовал ее отец Ян 
Абрамов).

Семейных забот у Алсу 
хватает и без развода. У 
Сафины на носу ЕГЭ, по-
том нужно определиться с 
вузом. Как стало извест-
но «КП», старшая дочь 
Алсу и Абрамова будет 
поступать в несколько 
заведений, в планах есть 
и медицинское образо-
вание - она интересуется 
генетикой.
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 � КСТАТИ

Дочь 
Сафина 
оканчивает 
школу

Читайте о кумирах 
в разделе «Звезды» 

на сайте KP.RU

Алсу старательно делала вид, что в их семье все в порядке. 
Но, кажется, она обманывала в первую очередь себя.

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Нюша тоже 
устала
Ирина СУХАНОВА

О том, что певица Нюша 
ушла от мужа, бизнесме-
на Игоря Сивова, было 
известно давно. Но до 
суда она дошла только 
что. По иронии судьбы 
иск артистки о разво-
де зарегистрирован 
в один день с иском 
Алсу. В качестве истца 
выступает Шурочкина 
Нюша Владимировна, 
ответчик - Сивов Игорь 
Вениаминович. Они по-
женились семь лет назад, у 
них растут двое детей: дочь 
Серафима-Симба и сын 
Саффрон. В 2022 году Ню-
ша публично призналась, 
что пережила измену, но 
тогда до развода не дошло. 
Новых измены Сивов не 
скрывал и даже рассказал 
в недавнем интервью. Он 
считает, что в отношениях 
«никто никому не принад-
лежит».

Де-факто уже свободная 
женщина Нюша сменила 
имидж на более вызываю-
щий и намерена разойтись 
без истерик: «Мы с Игорем 
продолжаем быть любя-
щими родителями наших 
чудесных деток. Между 
нами прекрасные отно-
шения. Никого ни в чем 
не виню».
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Нюша давала мужу 
второй шанс. Но он ему 

оказался не нужен.

Россия
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

- А вот мой «Лексус».
- Это диван.
- Ты просто пессимист.

�  �  �
Однажды я не вовремя за-

шел в спальню родителей.
Они клеили обои, при-

шлось им помогать.
�  �  �

- О-о-ой, какая ма-
хонькая! Ваша? Можно 
погладить? А на руках 
подержать?

- Уберите руки от моей 
зарплаты.

�  �  �
Три лягушки сидят на кув-

шинке, одна решила прыг-
нуть в воду. Сколько лягушек 
осталось сидеть на кувшин-
ке? Правильный ответ: три.

Решить и прыгнуть - раз-
ные вещи!

�  �  �
- Как это ты решил на 

ней жениться?
- Да как - сидели, бол-

тали, в конце концов 
я уже и не знал, о чем 
с ней говорить.

�  �  �
Свидание вслепую.
- Давай встретимся на 

пляже.

- А как я тебя узнаю?
- Да легко: на мне нет та-

туировок.
�  �  �

В поездах дальнего 
следования исчезли ста-
каны с подстаканниками.

Что будет дальше? 
Уберут звук «тыдыщ-
тыдыщ»?

�  �  �
Если пригласить вегетари-

анку вечером домой, поужи-
нать пшеничной, полирнуть 
виноградным, а утречком 
разговляться ячменным, то 
свидание удалось! Для всех.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ис-
требитель с эшафота. 7. На 
чем играл джазовый гений 
Бенни Гудмен? 9. Столица 
с Букингемским дворцом. 
10. Космический корабль 
героя песни про таукитян 
Владимира Высоцкого. 11. 
Эпоксидный прилипала. 13. 
Русский портретист. 15. 
Знак вслед за Рыбами. 16. 
Салат, ставший символом 
Нового года. 17. «Когда я 
начинаю бой, свой ... под-
няв над головой, честное 
слово, себя я боюсь». 19. 
Классик с Квазимодо. 20. 
Слон из мультика. 24. Шипит 
в воде. 25. Звездная мама 
популярной телевизионной 
ведущей Юлии Меньшовой. 
26. Что ковылем заросло? 
27. Группа Deep Purple. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кой плод съедала перед 
завтраком английская ко-
ролева Елизавета  II? 2. 
«Жемчужина Саксонии», 
восставшая буквально из 
руин после Второй мировой 
войны. 3. Что разгоняют, 
крутя педали? 5. Какой газ 
входит в состав как аммиа-
ка, так и селитры? 6. Се-
риальный опер в тезках у 
актрисы Анастасии Мельни-
ковой. 8. Самый меткий. 9. 
Из чего вырезают фигурки 
в айс-карвинге? 12. Неодо-
брительный. 13. Оскаронос-
ная Ванесса. 14. Что сни-
мает обвинения? 18. Бонус 
таксиста. 21. Кого ценят за 
черную икру? 22. Покупка 
из бакалейной лавки. 23. 
Озвучка камеры пыток.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Па-
лач. 7. Кларнет. 9. Лондон. 10. Звездолёт. 11. Клей. 
13. Репин. 15. Овен. 16. Оливье. 17. Меч. 19. Гюго. 
20. Дамбо. 24. Искра. 25. Алентова. 26. Степь. 27. 
Квинтет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слива. 2. Дрезден. 3. 
Велосипед. 5. Азот. 6. Абдулова. 8. Снайпер. 9. Лёд. 
12. Возглас. 13. Редгрейв. 14. Алиби. 18. Чаевые. 
21. Осётр. 22. Крупа. 23. Стон.

На диване с «Комсомолкой»

Екатерина ГРУШАНИНА, 
38 лет, Челябинск:

- Победительница 
международного 

конкурса красоты «Мисс 
Туризм - 2009» в Китае. 

Увлекаюсь модой и 
дизайном. Занимаюсь 
фитнесом и танцами и 

преподаю их для взрослых 
и детей. Люблю 

путешествия. Замужем.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Пляжные вариации 

на тему цыганочки с 
выходом. 

В исполнении жгучей блондинки 
Екатерины очень даже роковое 
сочетание. Какое счастье, что 

скоро лето и мы все будем носить 
пестрые платья из ситца и шелка.

ночью днем
Калининград  +16 +17  +22… +23

Советск  +15 +16  +24… +26

Балтийск  +16… +17  +21… +22
Правдинск  +14… +15  +24… +26
Светлогорск  +14… +15  +18… +19

• Прогноз погоды на завтра,
30 мая.

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 60 (норма 75)
Ветер - штиль, 0-1 м/с

Восход - 4.10
Закат - 21.02

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Всего на территории 
Балтийского федерального 
университета построят 
шесть учебных зданий 
и два общежития.

По поручению президента РФ в 
России создается сеть современных 
университетских кампусов мирово-
го уровня, в том числе на базе Бал-
тийского федерального университета 
имени Канта в Калининграде. 
По информации Прави-
тельства РФ, два учеб-
ных корпуса кампуса 
«Кантиана» введе-
ны в эксплуата-
цию. Эту новость 
прокомментиро-
вали заместите-
ли председателя 
Правительства 
РФ.

ДРАЙВЕР 
РАЗВИТИЯ

- Проекты по стро-
ительству универси-
тетских кампусов не 
только обеспечат страну высоко-
квалифицированными кадрами, но 
и станут драйверами развития тер-
риторий. Кампусы помогают сфор-
мировать современную комфортную 
городскую инфраструктуру для сту-
дентов, преподавателей и жителей 
города. На территории кампуса «Кан-
тиана» общей площадью около 110 
тысяч квадратных метров построены 

и введены в эксплуатацию первые 
здания. В корпусах «БФУ Экспо»  
обустроены учебные пространства, 
зоны для мероприятий различного 
формата и многофункциональный 
центр для студентов и преподавате-
лей, - прокомментировал заместитель 
председателя правительства Марат 
Хуснуллин.

ДЛЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОТРЕБНОСТИ

- Президент Владимир Путин в По-
слании Федеральному собранию 

подчеркнул важность соз-
дания университетских 

кампусов. К 2030 году 
их должно быть не 

менее 25. Новые 
корпуса кампуса 
БФУ имени Кан-
та располагают 
всем необходи-
мым для учебы и 
научной деятель-

ности - здесь раз-
мещена приемная 

комиссия, обустро-
ены пространства для 
лекций и презента-
ций. Построена также 

большая библиотека на 500 человек. 
Кроме того, в кампусе будут функ-
ционировать лаборатории, специ-
ализирующиеся на разработках, 
соответствующих экономическим по-
требностям субъекта, - отметил заме-
ститель председателя правительства 
Дмитрий Чернышенко.

Добавим, в апреле 2024 года Дми-
трий Чернышенко, осматривая 

строительную площадку, заявил, 
что «темпы строительства кампуса в 
Калининграде внушают оптимизм».

- Здесь очень высокая культура 
строительства, мне есть с чем срав-
нить, - поделился впечатлениями 
вице-премьер.

«ЦИФРА» И БИОМЕТРИЯ
- Проектными решениями предус-

мотрено оснащение кампуса самым 
современным оборудованием с авто-
матизированным управлением инже-
нерными системами. Особенностью 
студенческого городка станет режим 
открытого доступа и комплексной 
безопасности на основе цифровых 
технологий и биометрии, - сказал ге-
неральный директор ППК «Единый 
заказчик» Карен Оганесян.

Известно, что оба современных 
корпуса с витражным остеклением 
откроются уже в ближайшее время. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Сейчас строители возводят учеб-

ный корпус «Биомед», здание Ин-
ститута высоких технологий, кон-
ференц-комплекс, здание Высшей 
школы философии и социальных 
наук и два общежития. После за-
вершения строительства их оснастят 
современным учебным, инженер-
ным и лабораторным оборудова-
нием. Всего на территории Балтий-
ского федерального университета 
построят шесть учебных корпусов 
и два общежития.

Также на территории университе-
та появится улица с кафе, магазина-
ми и отделениями банков.

Вера ГРИНВИЧ

В экзамене приняли участие 
пять тысяч выпускников.

Единый государственный экзамен по 
этому предмету является одним из двух 
обязательных для получения аттестата 
за 11-й класс.

Его результаты требуются при посту-
плении в вуз на любое направление. В 
этом году на сдачу экзамена по русскому 
языку заявились около пяти тысяч вы-
пускников региона. В течение 3,5 часа им 
предстояло решить две части экзаменаци-
онной работы, состоящей из 27 заданий.

Для проведения ЕГЭ организовано 24 
пункта, один из которых - гимназия № 
40, которую 28 мая посетила министр 
образования Светлана Трусенева.

- Калининградская область входит в 
число семи регионов России с самыми 
высокими показателями подготовки вы-
пускников к Единому государственному 
экзамену. В нашем регионе есть выпуск-
ники, которые получили 100 баллов, а 
также растет число тех, кто набрал вы-
сокие баллы. Почти каждый третий вы-
пускник достигает высоких результатов 
по одному или нескольким предметам. 
Это говорит о том, что в области созда-
ны все условия для успешной сдачи ЕГЭ. 
Школы оснащены современным оборудо-
ванием, а учителя регулярно проходят 
переподготовку. Я уверена, что и в этом 
году наши выпускники продемонстрируют 
достойные результаты, - отметила Свет-
лана Трусенева.

Экзамен завершился без сбоев и на-
рушений. Свои результаты его участники 
получат не позднее 14 июня.

Кроме основных дней сдачи русского 
языка, будет резервный - 17 июня. В этот 
день предмет смогут сдать школьники, не 
сумевшие посетить экзамен по уважи-
тельной причине, и выпускники прошлых 
лет. Не преодолевшие минимальный по-
рог ЕГЭ по русскому языку также смогут 
пересдать экзамен в резервный день.

Впереди еще один обязательный эк-
замен - математика. Ее можно сдать на 
базовом, а можно - на профильном уров-
нях. Дата испытания - 31 мая.

Среда
29 мая · 2024

Расчистку Литовского 
ручья приостановили… 
из-за нереста рыб

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ГОРЯЧАЯ ПОРА

Русский язык. 
Обязательный 
и для всех
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Дмитрий Чернышенко:
здесь высокая культура 

строительства.

Два современных корпуса с витражным остеклением откроются уже 
в ближайшее время. Новые здания находятся на улице Александра Невского.

Ни пуха ни пера!

В Калининграде введены 
в эксплуатацию первые 
корпуса «Кантианы»
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«Калининградцы не должны страдать 
от того, что растет туристический поток»

Сергей БОГРОВ

Полная версия первого ин-
те рвью опубликована на пор-
тале «Клопс». Приводим наи-
более важные моменты.

О НЕЗАВЕРШЕННЫХ 
ПРОЕКТАХ

- Сейчас провожу инвен-
таризацию проектов, ведь 
незавершенная школа или 
другой социальный объект не 
так на слуху, как онкологиче-
ский центр, но тоже важны. 
Сколько объектов попадет в 
топ, отвечу чуть позже, надо 
разобрать каждый. Первая за-
дача - быстро их закончить, 
но основная - не допускать в 
дальнейшем перманентного 
переноса запланированных 
сроков. С коллегами я общал-
ся на эту тему, у нас очень 
приличный строительный 
комплекс, ему просто надо 
помогать быстро и эффектив-
но реагировать на внешние 
вызовы, - сказал врио губер-
натора .

 ОБ ОНКОЦЕНТРЕ
- За эти дни провел 

уже несколько совещаний, 
сам выезжал на объект. Там 
(в онкоцентре. - Ред.) уже за-
работало поликлиническое 
отделение, очередь за запу-
ском стационара, задержка 
вызвана изменением требо-
ваний по лицензированию. 
Не хочу ничего обещать, но 
уже точно вижу возможность 
побороться за сроки, сдви-
нуть их влево. Будем двигать-
ся поэтапно. Онкоцентр ну-
жен людям, нужен региону, 

это сейчас одна из основных 
моих задач.

  О СМЕНЕ 
КОМАНДЫ

- Так получилось, что до ра-
боты в Москве мне пришлось 
сменить несколько регионов. 
Сам я быстро адаптируюсь, 
мне не надо много времени, 
чтобы вникнуть в суть дела. 
Но вместе с тем есть принцип 
- опираться в работе на мест-
ных людей. Не раз убеждался, 
что региональные специали-
сты не хуже московских, а во 
многих компетенциях пре-
восходят их.

Уже знаком с большин-
ством калининградских кол-
лег и считаю их професси-
оналами. Если надо будет 
кого-то подтянуть, допол-
нительно повысить квали-
фикацию - обязательно это 
сделаем. Вполне допускаю 
точечные кадровые реше-
ния, но революций не вижу. 

 О ПРИНЦИПАХ
- Принцип, которым 

я пользуюсь всю жизнь: пре-
жде чем принять решение, 
поставь себя на место обыч-
ного человека и почувствуй, 
правильно ли ты поступаешь.

Я очень требователен к се-
бе и подчиненным, поэто-
му допускаю, что не всем из 
них будет на первых порах со 
мной комфортно. Но главное 
- результат, этому подчинено 
все. Именно результат нужен 
людям. 

Кроме результативности 
второе важное качество - это 
командность. Мы работаем 
на благо региона и не должны 
друг друга подводить, должны 
уметь поддерживать друг дру-
га в рабочих вопросах. Третье 
- честность, ведь, что-то не 
договаривая друг другу в во-

просах реализации проектов, 
можно создать снежный ком 
проблем, который приведет к 
нежелательным результатам. 
А если эти недоговорки - или 
попросту вранье - становятся 
публичными, то мы можем 
потерять главное - доверие 
людей.

И не приветствую людей, 
равнодушных к работе. Ко-
манда чиновников - особая 
команда, ее основная мотива-
ция - эффективность, полез-
ность, сопричастность. 

  О ТУРИСТАХ 
И СУБСИДИЯХ

- Туристов здесь действи-
тельно много, это хорошо. 
Внутренний туризм растет в 

целом по стране, а Калинин-
градская область - красивый, 
комфортный и интересный 
регион. Тут есть море, исто-
рические памятники, сам по 
себе город очень красивый. 
Но что касается доступности 
- сам с этим столкнулся, когда 
покупал билеты сюда: их про-
сто не было. 

Вопрос очень острый. Ка-
лининградцы не должны 
страдать от того, что растет 
туристический поток. Ту-
ристы нацелены на поездку 
и готовы потратить больше 
на покупку билета. Поэтому 
одним из серьезных вопро-
сов, требующих пристально-
го внимания, мы поставили 
транспортную доступность, в 

том числе авиационную, мор-
скую. Сегодня с утра я провел 
совещание, созвонился с ми-
нистром транспорта Россий-
ской Федерации. Думаю, ско-
ро мы представим достаточно 
эффективные решения.

  О РАЗВИТИИ 
СПОРТА

- Наша задача - сделать так, 
чтобы у людей был выбор, 
чтобы спорт был доступен. 
Ориентироваться будем на 
потребности калининград-
цев. 

Отдельно замечу про заня-
тость детей. Своих я старался 
и стараюсь занимать постоян-
но. Сын утром встал, пошел в 
школу, после - на спорт, дома 
сделал уроки - и спать. Если 
не приучать к такому, ребе-
нок будет жить только ин-
тернетом. Поэтому детский 
спорт здесь обязательно бу-
дем развивать.

 О СЕМЬЕ
- Младший ребенок 

(в семье двое сыновей - Сер-
гей и Владимир. - Ред.) за-
канчивает учебный год в шко-
ле. Семья всегда со мной. Я 
думаю, что в течение лета 
переберутся ко мне в Кали-
нинград.

 О НАЗНАЧЕНИИ
- Считаю, что мне 

повезло: с федерального ми-
нистерского уровня я воз-
вращаюсь на региональный, 
на землю. И у меня сейчас 
работа, результаты которой 
можно увидеть в реальности, 
почувствовать, - подчеркнул 
глава региона.

А завтра - лето. Пляжи Калининградской области к встрече 
путешественников из других российских регионов готовы.

Во вторник, 28 мая, врио губернатора посетил 
Калининградский пограничный институт ФСБ России. 
Глава региона принял участие в торжественных меро-
приятиях, посвященных Дню пограничника. Алексей 
Беспрозванных вместе с заместителем полномочного 
представителя президента Российской Федерации в 
СЗФО Романом Балашовым, начальником института 
Александром Морусовым и заместителем председате-
ля регионального правительства Сергеем Елисеевым 

возложили цветы на аллее памяти выпускников во-
енно-инженерного училища и пограничного института 
ФСБ России. Участники церемонии почтили память 
офицеров, погибших при исполнении обязанностей 
военной службы.

В ходе визита Алексей Беспрозванных ознакомил-
ся с историей и традициями института, осмотрел 
территорию одного из старейших военно-учебных 
заведений погранслужбы.

ФОТО-
ФАКТ

Врио губернатора 
Калининградской 
области Алексей 
Беспрозванных 

ответил на вопросы 
медиагруппы 

«Западная пресса».

Алексей
Беспрозванных:
жителям региона 
нужен результат.
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Александр КАТЕРУША

Медики фиксируют 
увеличение числа 
заболевших в мае.

В Калининградской области эпиде-
миологи фиксируют увеличение чис-
ла заболевших сальмонеллезом. Об 
этом сообщает пресс-служба област-
ного управления Роспотребнадзора.

Только с начала мая такой диагноз 
установлен 28 жителям региона, слу-
чаи между собой не связаны. Извест-
но, что заболевшие готовили куря-
тину на природе и ели яйца пашот.

Врачи отмечают, что мясо и яйца 
могут содержать возбудителя саль-
монеллы, при этом инфицированная 
продукция по виду, запаху и вкусу не 
отличается от обычной.

Сальмонеллезом могут болеть 
взрослые и дети любого возраста, 
клинические проявления у детей бо-
лее тяжелые.

Помните о необходимости тща-
тельно термически обрабатывать 
курятину, предпочитать сваренные 
вкрутую яйца, отказаться от яиц 
всмятку, яиц пашот. Яйца перед при-
готовлением нужно мыть, не забы-
вать мыть руки.

Калининград 29.05.2024
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Ели яйца пашот и шашлык из курицы:

Только в мае 
28 человек заразились 
сальмонеллезом

С виду - мясо как мясо, а на самом деле может быть
опасно для вашего здоровья.

 ■ ДОСТАВКА

Посылки «зависли» 
в режиме ожидания
Сергей БОГРОВ

В калининградском отделении 
СДЭКа не готовы назвать 
точные сроки устранения 
технического сбоя. 

Как рассказал директор регионального 
отделения компании Виталий Квятковский, 
проблема возникла и решается на уровне 
страны. Калининградская сеть сейчас в 
режиме ожидания.

Виталий Квятковский заверил, что все 
пункты выдачи в регионе работают, со-
трудники находятся на местах. Сколько 
отправлений «застряло», отследить воз-
можности нет - из-за неполадок складские 
программы тоже не работают.

Но если посылка срочная, грузополу-
чателю всегда пойдут навстречу. Выдача 

таких отправлений производится вручную.
- Что в наших силах, то, что мы можем 

доставить и выдать, мы выдаем. Срочные, 
экстренные посылки - лекарства, докумен-
ты для поступления в вуз у нас вот недавно 
забирали - такое стараемся выдавать. Но 
что до каких-то посылок из интернет-ма-
газинов - пока даже не беремся, - заявил 
Виталий Квятковский «РБК Калининград».

Руководитель уверен, что когда систему 
восстановят, больших заторов с отправ-
кой посылок не будет - в течение двух дней 
работа будет стабилизирована.

Федеральные СМИ сообщают, что сбой 
работы СДЭК произошел 26 мая из-за 
атаки хакеров с использованием вируса-
шифровальщика.

По предварительной информации, с 29 
мая система вернется в обычный режим 
работы.

 ■ ПРИГЛАШЕНИЕ

Любовь Казарновская 
выступит с лекцией
Сергей БОГРОВ

Объявлена 
образовательная 
программа 
IV Международного 
фестиваля 
классической 
музыки «Кантата» 
(12+).

В Калининграде с 4 по 9 
июня пройдут бесплатные 
образовательные лекции, 
кинопоказы и мастер-клас-
сы для всех желающих. 
Открытый лекторий состо-
ится в Центральном парке 
культуры и отдыха. Об этом 
сообщает пресс-служба ре-
гионального правительства.

Мастер-классы будут 
организованы в филиале 
Центральной музыкаль-
ной школы - Академии ис-
полнительского искусства 
«Балтийский», в филиале 
Московской государствен-
ной академии хореографии 
на острове Октябрьском и в 
концертном зале Калинин-

градского симфонического 
оркестра.

Образовательная про-
грамма «Кантаты» вклю-
чает более 30 открытых 
мероприятий с участием 
именитых экспертов. Среди 
звездных гостей лектория: 
художественный руководи-
тель четвертого фестиваля 
«Кантата», генеральный ди-
ректор МАМТ Андрей Бори-
сов, автор программ и веду-
щий радио «Орфей» Йосси 
Тавор, лектор Российского 
общества «Знание» Нина 
Витковская, оперная певи-
ца и основательница проек-
та «Молодая опера России» 
Любовь Казарновская. Все-
го к лекциям и мастер-клас-
сам присоединились более 
двадцати экспертов, в том 
числе участники концерт-
ной программы фестиваля 
«Кантата».

Отдельным блоком в про-
грамме выделяются кино-
показы Российского обще-
ства «Знание» и Института 
развития интернета. Зрите-

ли увидят фильм «Планета 
Рахманинов», документаль-
ная лента «Седьмая симфо-
ния» расскажет предысто-
рию создания знаменитой 
седьмой «Ленинградской» 
симфонии Дмитрия Шоста-
ковича. Философскую тему 
фестиваля «Русская идея - в 
центре Европы» раскроют 
в лекционном блоке канто-
вед, кандидат философских 
наук и старший научный со-
трудник БФУ имени  Канта 
Валентин Балановский, кан-
дидат искусствоведения, 
лектор Российского обще-
ства «Знание» Александра 
Шакирьянова. Лекцию о 
философских пересечени-
ях и разногласиях между 
Николаем Бердяевым и Им-
мануилом Кантом проведет 
писатель, культуролог Ан-
дрей Новиков-Ланской.

Ознакомиться с про-
граммой и пройти бес-
платную регистрацию 
можно на сайте фести-
валя - kantatafest.ru.

 ■ СПЕШИТЕ ВИДЕТЬ!

Из Третьяковки привезут 
пейзаж Ивана Шишкина
Александр КАТЕРУША

Выставка одной 
картины откроется 
в Кафедральном 
соборе на острове 
Канта 15 июня.

Кафедральный собор 
в этом году в рамках вы-
ставки одной картины и 
открытия фестиваля «Ор-
ган+» представит пейзаж 
Ивана Шишкина «Полдень. 
В окрестностях Москвы» 
1869 года создания (6+). 
Шедевр доставят в Кали-
нинград из Третьяковки 15 
июня.

Как рассказали в пресс-
службе собора, именно с 
этой картины и началось 
великое собрание Павла 
Третьякова.

На открытии выставку бу-
дет сопровождать музыка 
Чайковского, Стравинско-
го, Глинки, Балакирева и 
других композиторов. Их 
сочинения исполнит лау-
реат XVII Международного 
конкурса имени П. И. Чай-
ковского Джордж Харлио-
но (фортепиано).

Закроется выставка 
концертом камерного хо-

ра Festino и титулярного 
органиста Кафедрального 
собора, лауреата междуна-
родных конкурсов Мансура 
Юсупова.

15 июля картина покинет 
Калининград и вернется в 
Третьяковку.

Проект «Выставка од-
ной картины» собор реа-
лизует уже 7 лет. Ранее в 
Калининграде показывали 
другие шедевры: «Москов-
ский дворик» Василия По-
ленова, «Портрет дочерей 
Ф. И. Шаляпина» Констан-
тина Коровина, «Портрет 
Модеста Петровича Му-

соргского» Ильи Репина, 
«Портрет сестер-княжон 
Анны Гаврииловны и Вар-
вары Гаврииловны Гагари-
ных» Владимира Борови-
ковского, «Импровизация 
7» Василия Кандинского.

Иван Иванович Шишкин 
(1832-1898) - русский жи-
вописец, мастер пейзажно-
го жанра и гравюры, ака-
демик, педагог, профессор 
Императорской академии 
художеств. Помимо картин, 
Шишкин оставил не менее 
100 офортов и около 70 
литографий и создал не-
сколько альбомов гравюр.

О мастерстве художника можно судить
по одной его работе. 

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. Тел.: 
(4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. (4012) 
75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел. 
(4012) 37-30-30.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

530-500(4012)
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Павел КЛОКОВ

22 мая исполнилось 165 лет 
со дня рождения знаменитого 
писателя, сэра Артура Конан 
Дойла. Проверьте, насколько 
хорошо вы помните рассказы 
о самом известном сыщике. 
Дедуктивный метод вам в по-
мощь.

 
Что именно Шерлок 

Холмс считал «превосходным 
аргументом для джентльмена, 
который может завязать узлом 
стальную кочергу»?

а) гладкоствольный мушкет об-
разца 1842 года

б) шпага
в) револьвер 
г) хлыст
 

С чем легендарный сы-
щик однажды сравнил 

человеческий мозг?
а) осиновый лес
б) маленький пустой чердак 
в) грецкий орех
г) географическая карта
 

Как звали жену Шерло-
ка Холмса?

а) Ирэн Адлер
б) миссис Хадсон
в) Элен Стоунер
г) у него не было жены 
 

Какое из этих произ-
ведений входит в цикл 

книг и рассказов о Шерлоке 
Холмсе?

а) «Охотник за головами»
б) «Долина ужаса»
в) «Смена на кладбище»
г) «Охотники за штормами»
 

Что не любил делать и 
практически никогда не 

делал Шерлок Холмс?
а) читать романы 
б) фехтовать на шпагах
в) играть на скрипке
г) боксировать
 

Какой именно предмет 
помог Холмсу узнать, 

что за его спиной доктор Ват-
сон держит в руках трость с 
круглым набалдашником 
(«Собака Баскервилей»)?

а) хорошо отполированный ко-
фейник 

б) викторианский камин
в) напольное зеркало
г) почтовый ящик с щелью

Закончите слова гени-
ального сыщика, кото-

рые он произносит в рассказе 
«Голубой карбункул»: «Моя 
профессия - знать то...»

а) «…о чем другие только до-
гадываются»

б) «…что мне пригодится для 
работы»

в) «…чего не знают другие»
г) «…что я вижу собственными 

глазами»
 

В повести «Знак че-
тырех» Шерлок Холмс 
назвал любовь «вещью 

эмоциональной», а что, по 
мнению англичанина, абсо-
лютно противоположно этому 
чувству?

а) профессия сыщика
б) свобода джентльмена
в) чистый и холодный разум 
г) особняк с ипотекой
 

Какую из этих наук 
Холмс, по мнению его 

друга доктора Ватсона, знал 
лучше других?

а) химия 
б) философия
в) ботаника
г) астрономия

Какой домашний пито-
мец был у доктора Ват-

сона, когда он познакомился 
с Холмсом?

а) африканский попугай
б) щенок-бульдог 
в) морская свинка
г) кролик
 

Какой из этих недо-
статков был у Шерло-

ка Холмса, по его же словам?
а) высокомерие
б) болтливость
в) лень
г) хандра 
 

Какую из этих фраз го-
ворил Шерлок Холмс 
(три остальные цитаты 

принадлежат Максиму Горь-
кому, Рэю Брэдбери и Фри-
дриху Ницше)?

а) «Ничто так не обманчиво, как 
слишком очевидные факты» 

б) «Его метафоры меня убежда-
ют, а факты - нет»

в) «Нужно уметь извлекать из 
факта смысл»

г) «Фактов не существует, есть 
только их интерпретации»

Кого в одном из рас-
сказов Артура Конан 

Дойла Шерлок Холмс на-
звал худшим человеком в 
Лондоне?

а) капитан Джеймс Келгун
б) шантажист Чарльз Мил вертон 
в) профессор Мориарти
г) инспектор Лестрейд
 

Глядя на какой элемент 
одежды, прославлен-
ный сыщик вмиг опре-

делил, что ее владелец - «че-
ловек большого ума и что три 
года назад у него были изряд-
ные деньги, а теперь настали 
черные дни»?

а) шляпа 
б) макинтош
в) чулки
г) шапка из медвежьей шкуры
 

Какая из этих харак-
теристик, замеченных 
Ватсоном, не относится 

к Шерлоку Холмсу?
а) рост больше шести футов
б) тонкий орлиный нос
в) пышные бакенбарды 
г) необычайная худоба
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Холмса и Ватсона изображали примерно так. А потом появился сериал 
студии «Ленфильм» - и даже британцы признали его лучшим.

В 1900 году Конан 
Дойл был самым 

хорошо оплачиваемым 
автором в мире.
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- Ватсон, зачем мне знать, что Земля 
вращается вокруг Солнца? 

«Холмс, как пройти тест?» - 
«Элементарно, Ватсон»

РЕЗУЛЬТАТЫ
15  правильных 

ответов
Результат, достойный знатока 

английской литературы! Фено-
менальная точность и ни единой 
ошибки! Поздравляем!

 
12 - 14  правильных 

ответов
Ого! Как выяснилось, среди 

нас еще остались такие любите-
ли литературы, как вы. Две-три 
ошибки ни о чем не говорят. 
Просто есть лишний повод от-
крыть вечерком томик Конан 
Дойла и освежить память.

 
8 - 11  правильных 

ответов
Результат не самый плохой, 

но, к сожалению, были ошибки. 
Возможно, фильм о Шерлоке 
Холмсе вы смотрели чаще, чем 
читали книги. А там есть суще-
ственные отличия от первоис-
точника.

 
1 - 7  правильных 

ответов
Увы, но неправильных отве-

тов слишком много. Очевидно, 
что настало время перечитать 
английского прозаика. Но не 
переживайте, вы не один такой. 
Как говаривал старик Шерлок, 
нет ничего нового под солнцем, 
все уже бывало прежде.

ОТВЕТЫ
1) в; 2) б; 3) г; 4) б; 5) а; 6) а; 7) в; 8) в; 9) а; 10) б; 11) г; 12) а; 

13) б; 14) а; 15) в. 

А насколько 
хорошо 
вы помните 
«Мастера и Маргариту» 
Булгакова? 
Пройдите еще один 
наш тест!

1

2

3

4

5

6

7

8
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15

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю 

своими руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из 
архива СВР России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Дан-
ное историческое исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Уникальный 
альбом 

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Служба Внешней Разведки 
Российской Федерации. 100 лет

29.05.2024
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«Ленфильм» подарил стране 
еще одну прелестницу - ошело-
мительную блондинку Евгению 
Филонову, которая в 22 года 
сыграла заглавную роль Сне-
гурочки, покорившей Леля, 
в картине Павла Кадочни-
кова 1968 года. Отрешенная, 
холодная и невероятно есте-
ственная - ее можно назвать 
советской Шарлиз Терон.

Дочь артистки Марина, жи-
вущая в  Лондоне, уверяла, 
что мама и не играла 
вовсе  - она была 
Снежной коро-
левой. Может, 
это и  сыгра-
ло злую шут-
ку: в  кино 
необходи -
мо всегда 
улыбаться 
и  нравиться 
- режиссеру, 
руководителю 
кино- или теле-
процесса, колле-
гам, зрителям. Филонова 
была чуждой тщеславия и по-
шлых амбиций. И в то же вре-
мя хрупкой. Оставалась вда-
леке от  дрязг и  закулисных 
игр в Театре имени Гоголя, где 
служила с 1968 года. Отказы-
валась от предложений в кино, 
если не испытывала доверия 
к режиссеру. В итоге дошло 
до того, что в трудные времена 
устроилась работать на почту, 
чтобы прокормить дочь, - с му-
жем, документалистом Евгени-

ем Хохловым, 
была в разводе. 
А когда дочка под-

росла, Снегурочка 
словно растаяла...
- Операцию маме 

по вине участкового вра-
ча сделали поздно и  очень 
плохо,  - вспоминала Марина 
Филонова.  - Топорная рабо-
та, тут же пошли метастазы. 
Помню кровоточащие раны, 
огромное количество баночек 
с бесполезными мазями. Она 
все-таки надеялась выздоро-
веть. После операции прошел 
всего год, когда она поняла, что 
умирает, жалела очень, что про-
вела этот год в больнице. Ее не 
стало в яркий солнечный день 
(30 декабря 1988 года. - Авт.)...

В Щуку, где она учи-
лась вместе с Бори-
сом Хмельницким, 
Евгением Стебловым 
и Марианной Вертин-
ской, студенты других вузов 
приходили просто полюбоваться 
на нее (!), как на живую картину.

«Нонна была ошеломительно 
красива и бесконечно сексуаль-
но аппетитна! - свидетельствовал 
актер Лев Прыгунов, знающий 

толк в женской красоте. - Мно-
го позже, когда она стала из-
вестной актрисой, красави-
цей, почти женщиной-вамп, 
у нее, пожалуй, не осталось 
даже десяти процентов того 
sex-appeal`a (сексапильности. - 
Ред.), того магнита-динамита, 
какие у нее были».

В 1967-м ее портрет, снятый 
Василием Малыше-

вым, получил первое 
место на фотовы-

ставке ЮНЕСКО 
в Париже. В том 
же  году ак-
триса вместе 
с  Анатолием 
Папановым 
представляла 
советскую де-

легацию на Канн-
ском фестивале. 

А  прославилась 
актриса главной ро-

лью красавицы авантю-
ристки Зои Монроз в экраниза-
ции романа Алексея Толстого 
«Гиперболоид инженера Гари-
на» (1973). Артистка привнесла 
в научно-фантастическую драму 

нужный градус загадочности и не-
познанности. Бывшая жена чи-
новника, работавшая в киевских 
и московских театрах, Терентье-
ва сыграла во многих успешных 
картинах: «Транссибирский экс-
пресс» (1977), «Несколько дней 
из жизни И. И. Обломова» (1979), 
«Борис Годунов» (1986). И все 
же в суперзвезды, коей обяза-
на была стать, имея такую внеш-
ность, не выбилась. Народный 
артист РСФСР Иван Рыжов се-
товал: «Твою мать! Ты такая краси-
вая, что же не найдешь богатого 
мужика, который поможет тебе 
в кино сниматься?» Терентьева от-
вечала: «Иван Петрович, не могу 
же я только из-за этого привести 
в дом чужого человека, у меня 
же дочка растет». 

Ту самую дочь Ксению (в на-
чале нулевых она была замужем 
за Владимиром Машковым) Нон-
на Николаевна незадолго до сво-
ей смерти, когда стало ясно, что 
рак груди уже не отпустит, от-
правила в Германию - чтобы она 
не видела мучений мамы. Так и не 
обретшая личного счастья Терен-
тьева ушла из жизни в 55.

Константин ГЛЫБА

Как сложилась жизнь 
красивейших советских 
актрис, пропавших после 
одной главной роли.

Кинематограф СССР был так 
плодотворен и могуч (на одном 
«Мосфильме» ежегодно снималось 
более полусотни картин), что от-
крывал не только звезд первой ве-
личины, но и менее яркие светила - 
артистов, которые сыграли одну 
главную роль и стали знамениты. 
Нередко успех улетучивался так 
же быстро, как и приходил. Вот 
лишь несколько актрис, которые 
оставили заметный след в нашем 
кино, но их карьера по разным при-
чинам так и не состоялась.

Актриса 
сгорела от рака 

груди в 55.

Трагическая 
красота 
Евгении 

ошеломляла. 

Будучи школьницей, чрезвычайно выразительная девушка Та-
тьяна Клюева начала сниматься в эпизодах, а в 18 лет сыграла 
главную роль в фильме-сказке «Варвара-краса, длинная коса» 
(1969), произведя фурор. И вроде бы путь в большие актрисы 
был проложен - не зря же великий киносказочник Александр Роу 
заприметил эту красотку еще на пробах к мюзиклу «Огонь, вода 
и медные трубы» (артистку опередила Наталья Седых из «Мо-
розко», о ней ниже), а Александр Митта снял девочку в эпизоде 
еще раньше, когда ей было всего 10, - и все же, как оказалось, 
есть вещи поважнее искусства.

Несмотря на мешки писем, которые зрители отправляли на имя 
смекалистой Варвары в Киностудию имени Горького, девушка 
развивать успех не стала. Татьяна окончила ГИТИС в 1974 году 
и... вдруг полюбила офицера. Капитан первого ранга Дмитрий 
Гагин, в отличие от противного царевича Андрея из киносказки, 
покорил сердце артистки и увез ее на море  - в Севастополь, 
где и служил. Там Клюева и живет до сих пор, руководит Им-
ператорским фондом сохранения исторического и культурного 
наследия в Севастополе и Крыму. Сын актрисы Ян был активным 
участником Русской весны, а теперь служит советником главы 
ДНР Дениса Пушилина.

Если бы на Руси задумали сделать куклу Барби, 
она выглядела бы именно так. Бескрайние ресни-
цы, бездонные глаза и неиссякаемый наив во взгля-
де. С туго убранными назад волосами Настенька 
из фильма «Морозко» (1964) напоминает то ли 
фигуристку, то ли балерину - и это не случайно: 
до съемок Наталья профессионально занималась 
балетом (а до этого фигурным катанием!).

Именно «Умирающего лебедя» в исполнении 
16-летней девушки и увидел Александр Роу, 
разглядевший в грации и сдержанности Натальи 
душу Настеньки для своей киносказки. Разумеет-
ся, после выхода картины Седых начали звать в кино 
все чаще, но она сконцентрировалась на учебе в хо-
реографическом училище, после чего почти 20 лет 
проработала в Большом театре  - танцевала даже 
с Майей Плисецкой и Марисом Лиепой. Перио-
дически снималась в кино («По улицам комод во-
дили», «Я свободен, я ничей»), но оно осталось для 
нее лишь хобби.

- Совмещать кино и балет было невозможно, - при-
знавалась артистка. - В итоге я написала заявление, 
что сниматься больше не буду, прошу мне не звонить 
и аннулировать мое досье. 

В кино звать перестали, зато с 1990 по 2006 год 
актриса играла в театре Марка Розовского. Де-

сять лет прожила замужем за кинокомпозитором 
Виктором Лебедевым («Небесные ласточки», 
«Будьте моим мужем», «Гардемарины, вперед!»), 
после измены которого развелась и зажила спо-
койной жизнью пенсионерки. В последний раз На-
талья появлялась в кино в 2010 году в картине 
«Перемирие» - сыграла врача.

- Я наслаждаюсь жизнью нормального человека, - 
считает Седых. - Мне немного надо, чтобы порадо-
ваться. Я почтовый ящик не спущусь проверить без 
макияжа. У меня очень хороший косметолог.

В 2018 году программа «Идеальный ремонт» об-
новила интерьер двухкомнатной квартиры Натальи, 
которую иногда навещает взрослый сын Алексей.

Наталья Седых 
(«Морозко», Настенька)

Татьяна выбрала семью 
и нисколько об этом 

не жалеет.

Татьяна 
Клюева 
(«Варвара-

краса, 
длинная коса», 

Варвара)

Евгения Филонова  
(«Снегурочка», Снегурочка)

Нонна Терентьева 
(«Гиперболоид инженера Гарина», Зоя Монроз)

Сейчас Наталье 
Евгеньевне 75, 
и она вполне 
счастлива.

Варвара-краса 
бросила кино 
ради мужа, 
а Снегурочка 
работала на почте 
за копейки

Судьба человека
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Павел КЛОКОВ

22 мая исполнилось 165 лет 
со дня рождения знаменитого 
писателя, сэра Артура Конан 
Дойла. Проверьте, насколько 
хорошо вы помните рассказы 
о самом известном сыщике. 
Дедуктивный метод вам в по-
мощь.

 
Что именно Шерлок 

Холмс считал «превосходным 
аргументом для джентльмена, 
который может завязать узлом 
стальную кочергу»?

а) гладкоствольный мушкет об-
разца 1842 года

б) шпага
в) револьвер 
г) хлыст
 

С чем легендарный сы-
щик однажды сравнил 

человеческий мозг?
а) осиновый лес
б) маленький пустой чердак 
в) грецкий орех
г) географическая карта
 

Как звали жену Шерло-
ка Холмса?

а) Ирэн Адлер
б) миссис Хадсон
в) Элен Стоунер
г) у него не было жены 
 

Какое из этих произ-
ведений входит в цикл 

книг и рассказов о Шерлоке 
Холмсе?

а) «Охотник за головами»
б) «Долина ужаса»
в) «Смена на кладбище»
г) «Охотники за штормами»
 

Что не любил делать и 
практически никогда не 

делал Шерлок Холмс?
а) читать романы 
б) фехтовать на шпагах
в) играть на скрипке
г) боксировать
 

Какой именно предмет 
помог Холмсу узнать, 

что за его спиной доктор Ват-
сон держит в руках трость с 
круглым набалдашником 
(«Собака Баскервилей»)?

а) хорошо отполированный ко-
фейник 

б) викторианский камин
в) напольное зеркало
г) почтовый ящик с щелью

Закончите слова гени-
ального сыщика, кото-

рые он произносит в рассказе 
«Голубой карбункул»: «Моя 
профессия - знать то...»

а) «…о чем другие только до-
гадываются»

б) «…что мне пригодится для 
работы»

в) «…чего не знают другие»
г) «…что я вижу собственными 

глазами»
 

В повести «Знак че-
тырех» Шерлок Холмс 
назвал любовь «вещью 

эмоциональной», а что, по 
мнению англичанина, абсо-
лютно противоположно этому 
чувству?

а) профессия сыщика
б) свобода джентльмена
в) чистый и холодный разум 
г) особняк с ипотекой
 

Какую из этих наук 
Холмс, по мнению его 

друга доктора Ватсона, знал 
лучше других?

а) химия 
б) философия
в) ботаника
г) астрономия

Какой домашний пито-
мец был у доктора Ват-

сона, когда он познакомился 
с Холмсом?

а) африканский попугай
б) щенок-бульдог 
в) морская свинка
г) кролик
 

Какой из этих недо-
статков был у Шерло-

ка Холмса, по его же словам?
а) высокомерие
б) болтливость
в) лень
г) хандра 
 

Какую из этих фраз го-
ворил Шерлок Холмс 
(три остальные цитаты 

принадлежат Максиму Горь-
кому, Рэю Брэдбери и Фри-
дриху Ницше)?

а) «Ничто так не обманчиво, как 
слишком очевидные факты» 

б) «Его метафоры меня убежда-
ют, а факты - нет»

в) «Нужно уметь извлекать из 
факта смысл»

г) «Фактов не существует, есть 
только их интерпретации»

Кого в одном из рас-
сказов Артура Конан 

Дойла Шерлок Холмс на-
звал худшим человеком в 
Лондоне?

а) капитан Джеймс Келгун
б) шантажист Чарльз Мил вертон 
в) профессор Мориарти
г) инспектор Лестрейд
 

Глядя на какой элемент 
одежды, прославлен-
ный сыщик вмиг опре-

делил, что ее владелец - «че-
ловек большого ума и что три 
года назад у него были изряд-
ные деньги, а теперь настали 
черные дни»?

а) шляпа 
б) макинтош
в) чулки
г) шапка из медвежьей шкуры
 

Какая из этих харак-
теристик, замеченных 
Ватсоном, не относится 

к Шерлоку Холмсу?
а) рост больше шести футов
б) тонкий орлиный нос
в) пышные бакенбарды 
г) необычайная худоба
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Холмса и Ватсона изображали примерно так. А потом появился сериал 
студии «Ленфильм» - и даже британцы признали его лучшим.

В 1900 году Конан 
Дойл был самым 

хорошо оплачиваемым 
автором в мире.
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- Ватсон, зачем мне знать, что Земля 
вращается вокруг Солнца? 

«Холмс, как пройти тест?» - 
«Элементарно, Ватсон»

РЕЗУЛЬТАТЫ
15  правильных 

ответов
Результат, достойный знатока 

английской литературы! Фено-
менальная точность и ни единой 
ошибки! Поздравляем!

 
12 - 14  правильных 

ответов
Ого! Как выяснилось, среди 

нас еще остались такие любите-
ли литературы, как вы. Две-три 
ошибки ни о чем не говорят. 
Просто есть лишний повод от-
крыть вечерком томик Конан 
Дойла и освежить память.

 
8 - 11  правильных 

ответов
Результат не самый плохой, 

но, к сожалению, были ошибки. 
Возможно, фильм о Шерлоке 
Холмсе вы смотрели чаще, чем 
читали книги. А там есть суще-
ственные отличия от первоис-
точника.

 
1 - 7  правильных 

ответов
Увы, но неправильных отве-

тов слишком много. Очевидно, 
что настало время перечитать 
английского прозаика. Но не 
переживайте, вы не один такой. 
Как говаривал старик Шерлок, 
нет ничего нового под солнцем, 
все уже бывало прежде.

ОТВЕТЫ
1) в; 2) б; 3) г; 4) б; 5) а; 6) а; 7) в; 8) в; 9) а; 10) б; 11) г; 12) а; 

13) б; 14) а; 15) в. 

А насколько 
хорошо 
вы помните 
«Мастера и Маргариту» 
Булгакова? 
Пройдите еще один 
наш тест!

мощь.

1

2
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4

делал Шерлок Холмс?
5

6
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15

Документы и свидетельства»
Уникальная возможность узнать о разведчиках, творивших историю 

своими руками, увидеть факсимиле важных документов. Материалы из 
архива СВР России, ЦА ФСБ, архива Президента РФ, РГАСПИ и др. Дан-
ное историческое исследование будет весьма интересно и полезно как 
для профессионалов, так и для широкого круга читателей.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Синоптики объяснили 
природу 
аномалии.

Москва к 
своему званию 
порта пяти морей 
готова доба-
вить еще и 
титул глав-
ного курорта 
России! Жара в 
столице выйдет 
на пик сегодня, в 
среду. И достигнет 
+30 градусов. А на Чер-
номорском побережье - 
прохлада и дожди…

- В Москве сейчас пого-
да более курортная, чем на 
юге, - это действительно 
так! - рассказала нам глав-
ный специалист Москов-
ского метеобюро Татьяна 
Позднякова. - В столице 
теплее, чем в Крыму и на 
побережье Краснодарского 
края. Там погода пока не-
пляжная: много облаков, 
дожди с грозами, ветер. 
И температура +21…+23 
градуса.

- А почему так?
- У нас погоду определяет 

антициклон, он пришел со 
стороны Карелии. Воздух 
в нем сухой и быстро про-
гревается. По периферии 
этого антициклона прохо-
дит система ненастных ат-
мосферных фронтов, она-

то и портит погоду на юге 
России. В конце недели и к 
нам в среднюю полосу про-
тянется барическая ложби-
на (область пониженного 
атмосферного давления. - 
Л. C.) c Балкан и Черного 
моря. Характер погоды в 
Москве изменится. Поя-

вятся мощные 
кучевые обла-
ка, пройдут 
г р о з о в ы е 
дожди. Хо-
тя темпера-
тура возду-
ха останется 
высокой: в вы-
ходные +26…+28 
градусов. Ночи при этом 
будут очень теплыми, воз-
дух не остынет ниже +15. 
И среднесуточная тем-
пература окажется около 
+20 градусов - такая обыч-
но бывает в конце июля, 
а не в первые дни кален-
дарного лета. Сейчас жара 
многих москвичей радует, 
а через пару дней люди от 
нее устанут, начнут пря-
таться в помещениях с 
кондиционерами и ждать 
похолодания… На Балти-
ке - в Санкт-Петербурге и 
Калининграде - влияние 
барической ложбины по-
чувствуют даже раньше, 
чем в Москве. Тоже нач-

нутся грозовые 
дожди. Но тоже 

сохранится те-
плая погода.

Ну а раз по-
года курорт-
ная - и вести 

себя надо, как 
на пляже. В пер-

вую очередь защи-
щаться от палящего солн-
ца. В среду и четверг, по 
прогнозу Гидрометцентра 
России, УФ-индекс в сто-
лице будет на уровне 4 - 5. 
При таком рекомендуется 
пользоваться солнцеза-
щитными кремами, в по-
луденные часы быть в тени, 
желательно носить одежду 
с длинными рукавами (см. 
подробнее в «Справке «КП»).

- В пятницу и выходные, 
когда в небе над Москвой и 
областью появятся облака, 
солнечная радиация станет 
более рассеянной. Такая 
ситуация здоровее, меньше 
риск обгореть, - объясняет 
Татьяна Позднякова.

Лето пришло

 � СПРАВКА «КП»

Принято определять уровень ультрафио-
летовой радиации с помощью УФ-индексов, 
которые характеризуют степень опасности 
для кожи человека. Считается, что защита 
от ультрафиолетовой радиации требуется 
уже при УФ-индексе выше 3.

УФ-индекс, или индекс солнечного уль-
трафиолетового излучения,  - междуна-
родный стандарт, разработанный ВОЗ, 
Программой ООН по окружающей среде 
и Всемирной метеорологической организа-
цией. Гидрометцентр России прогнозирует 
его точно так же, как жару, похолодание 
или дожди.

На УФ-индекс влияет много факторов:
� Активность Солнца. Сейчас наше 

светило близко к максимуму 12-летнего 
цикла, оно так и пышет солнечным ветром.

� Толщина озонового слоя. Он за-
держивает значительную часть радиации, 
поэтому так важно его беречь.

� Высота солнца над горизонтом: чем 
выше светило в небе, тем выше уровень 
ультрафиолетового излучения. Поэтому 
чем ближе к летнему солнцестоянию, тем 
больше шансов на максимальный индекс. 
И, конечно, в середине дня он выше, чем 
с утра или к вечеру.

� При ясном небе УФ-индекс выше, 
чем в облачную погоду. При этом какая-то 
часть ультрафиолета проходит и сквозь 
облака, так что даже в пасмурную по-
году во время активного солнца можно 
обгореть.

� Высота над уровнем моря: индекс 
растет с подъемом в горы. И на Кавказе он 
достигает реально африканских отметок.

� Пейзаж. Разные поверхности об-
ладают разной способностью отражать 
солнечные лучи. Самая большая - у белого 
снега. У пляжного песка и морской пены 
больше, чем у земли или зелени.
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На Пушкинской 
набережной в столице 
пока загорать лучше, 

чем на сочинской.

КСТАТИ
А что с купанием в подмосковных реках и водохранилищах? 

Вода прогрелась уже до +19 градусов. Опять же посмотрим 
на Черное море: у пляжей Геленджика, Туапсе и Евпатории те 
же +19, в Анапе +18, в Ялте и Алуште не выше +17. Только 
у берегов Сочи +20 градусов. Но с водой, оказывается, не 
все так просто.

- Когда мы говорим о температуре воды +19 градусов в 
Москве-реке, надо понимать, что речь идет о верхнем слое 
воды, - объясняет синоптик Татьяна Позднякова. - Погода стоит 
безветренная, и поверхность водоемов быстро прогревается. 
Но при купании-то мы заходим глубже, а там еще холодно, от 
силы +15…+17 градусов. Море же благодаря волнам все вре-
мя перемешивается. Так что черноморские +19…+20 более 
реалистичны, чем наши, - это температура всего слоя воды, в 
котором отдыхающие плещутся и плавают.

В каких столичных водоемах 
уже разрешено купаться < стр. 3.

Анна КУКАРЦЕВА

Летом мы стараемся чаще бывать на 
солнышке, уповая на то, что это необхо-
димо для выработки организмом витами-
на D, который, как известно, необходим 
и для иммунитета, и для крепких костей. 
Но это ведь противоречит предупрежде-
ниям врачей же о вреде солнечных ванн.

- Действительно, УФ-лучи являются 
одним из агрессивных факторов,  - го-
ворит дерматовенеролог, ведущий 
эксперт Центра молекулярной диа-
гностики CMD ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора Марина Савки-
на.  - Разумеется, не каждое пребыва-
ние на солнце приводит к ожогам, но 
даже при отсутствии ярких признаков 
повреждения начинаются процессы 

преждевременного старения кожи. 
Меланин, который вырабатывается у 
нас под солнечными лучами и делает 
кожу смуглой, становится «зонтиком», 
защитой от ультрафиолета. Но при злоу-
потреблении солнечными ваннами даже 
наш естественный «зонтик» не способен 
предотвратить повреждение коллагена, 
появление сухости, пигментации, не-
ровностей и солнечного кератоза. Не 
говоря уже об опасности рака кожи.

Что касается витамина D - продолжать 
ли принимать его в виде БАДов или до-
статочно принятия солнечных ванн, наш 
эксперт придерживается следующей 
точки зрения:

- Некоторые исследователи считают, 
что для образования витамина D коже 
достаточно находиться на солнце еже-

дневно 15 - 30 минут. Но есть важный 
нюанс: это работает, когда УФ-лучи типа 
В доходят до поверхности земли, а это 
самое опасное время для кожи, при-
мерно с 11.00 до 15.00 - 16.00.

Как раз в это время мы обычно скры-
ваемся в тени или надеваем одежду с 
длинными рукавами, или обильно на-
мазываемся солнцезащитными крема-
ми. И да, это затрудняет образование 
«солнечного» витамина.

- Поэтому сейчас специалисты схо-
дятся во мнении, что по рекомендации 
врача профилактический прием витами-
на D показан круглогодично, - отмечает 
дерматолог Савкина. - Очень важно не 
переборщить с дозой, поэтому обяза-
тельно проконсультируйтесь со своим 
доктором.

 � В ТЕМУ

! В Крым жа-
ра придет уже 

в выходные, обещают 
синоптики,  - причем сразу 
30-градусная. В Сочи же в 
первые дни календарно-

го лета +23…+25.

В столице сейчас жарче, 
чем на Черном море
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Если вкратце - чем выше
 индекс, тем опаснее.
• Низкий (1 - 2) - защита не нужна.
• Средний (3 - 5) и высокий (6 - 7) - пользоваться 
солнцезащитными кремами, носить шляпу
 и одежду, закрывающие руки и плечи, 
в середине дня быть в тени.

КОНКРЕТНО

• Очень высокий (8 - 10) и экстремальный 
(11 и выше) - в середине дня (с 12 до 16) 

лучше оставаться в помещении 
или хотя бы тени. Пользоваться кремом 

с более высоким фактором 
защиты. И обязательно 

закрывать плечи, руки, 
голову, защищать глаза.

УФ-ИНДЕКС ОБОЗНАЧАЮТ ЦИФРАМИ 
И ДЕЛЯТ НА ПЯТЬ СТЕПЕНЕЙ ОПАСНОСТИ

Нужно ли продолжать пить витамин D
ЗНАЙ

Защищаемся 
от вредного воздействия 
ультрафиолета:

 � Безопасное время пребывания на солнце  - 
утром до 11.00 и после 16.00. В солнечную 
погоду старайтесь держаться в тени.

О безопасности солнца может примерно рас-
сказать тень: если она короче вашего роста, то 
лучше спрятаться. 

 � На солнцепеке носите одежду с длинными ру-
кавами, закрывающую кожу, шляпу с широкими 
полями, солнцезащитные очки.

 � Используйте солнцезащитный крем с SPF не 
менее 30 на части тела, не прикрытые одеждой 
не только на пляже, но при любом выходе из 
дома в летнее время.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ДЕЛЬФИН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.10 СТАЯ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СТАЯ. СЕРИАЛ. (16+)
23.50 КАЗАКИ. СЕРИАЛ. (16+)

Убиты помощники бизнесме-
на Шатова. Один из опро-
шенных Даурским свидете-
лей дает описание киллера. 
Стараясь выйти на него, 
Даурский приставляет к 
Шатову охрану из казаков, 
но те плохо обучены для 
слежки и упускают убийцу. 
Шатова пытаются взорвать 
во время встречи с партне-
рами, но он чудом выжива-
ет. 

02.20 ЛЕНИНГРАД 46. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 МЕЛОДИЯ ДЛЯ ДВОИХ. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.15 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.00 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В центре города в сквере на 
скамейке обнаружен труп 
неизвестного молодого чело-
века, убитого выстрелом в 
упор. Лицо покойного густо 
залито краской из пульвери-
затора, обычно применяемой 
в автопроизводстве. 
Случайно заглянувший к кол-
легам Авдеев сразу же опоз-
нает куртку, в которую одет 
убитый. 

02.40 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
09.55 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 РАНЕВСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Легкие 

деньги. (16+)
23.45 Подкаст.Лаб. Психика. 

(16+)
00.30 Подкаст.Лаб. Кот 

Шредингера. (16+)
01.15 Подкаст.Лаб. 

Антропология. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Россия и 

Запад на качелях исто-
рии. (16+)

02.55 Подкаст.Лаб. Не лыком 
шиты. (16+)

09.40 Актерские драмы. 
Жизнь во имя кумира. 
(12+)

10.30 События.
10.50 ЗАГАДКА НА ДВОИХ. 

ПРОПАВШИЙ ПАЦИЕНТ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Диана 
Гурцкая. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10, 02.30 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ. РИМСКИЙ 
ПАЛАЧ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

16.15 Фактор беz опасности. 
(12+)

16.50 События.
17.10 МЕТОД УБОРЩИЦЫ-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Прощание. Василий 

Уткин. (16+)
23.00 События. 
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Прощание. Галина 

Старовойтова. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Актерские драмы. 

Жизнь во имя кумира. 
(12+)

01.50 Кровь на снегу. 
Док. фильм. (12+)

04.00 Москва резиновая. 
(16+)

07.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

10.10 МАЛЕНЬКАЯ МИСС 
ДУЛИТТЛ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

12.10 ДЕТКИ В ПОРЯДКЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

13.55 СЛУЧАЙНЫЙ МУЖ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.40 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

16.55 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ФК РОДИНА. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.30 ФК РОДИНА. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.00 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ПОСЛЕДНИЙ КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Прославленный археолог и 
искатель приключений 
Индиана Джонс разыскивает 
самую таинственную релик-
вию в истории человечества 
- Святой Грааль... 

23.40 ФОРРЕСТ ГАМП. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.05 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.00 6 кадров. (16+)
04.10 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.40 Пятница News. 

05.20, 06.00 Зовите шефа-2. 

(16+)

07.00 Кондитер. (16+)

08.30 Кондитер. Дети. (12+)

09.50 Адский шеф. (16+)

12.40, 13.50, 14.50 На ножах. 

(16+)

15.50 На ножах. Спецвыпуск. 

(16+)

17.30, 19.00, 20.30 Молодые 

ножи. (16+)

22.00 Гастротур. (16+)

23.00 ТАЙНАЯ ЖИЗНЬ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.40, 03.30 Пятница News. 

(16+)

02.10, 02.50 Черный список. 

(16+)

03.55 Ну, погоди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

07.20 Почерк эпохи.
07.50 ИРКУТСКАЯ ИСТОРИЯ. 

ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.30 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.45 ХХ век. Монолог кло-

уна с иллюстрациями. Андрей 
Николаев. 1984.

10.45, 00.20 Книга. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Александр Пушкин.
12.25 Забытое ремесло. 

Кринолинщица. Док. фильм.
12.40, 13.00, 13.20, 22.45, 23.05, 

23.25 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.45 Искусственный отбор.
15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45 Неделя камерной музыки.
17.45 Острова. Всеволод Санаев.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Елена Охотникова. 

Стиль модерн.
19.50 Спокойной ночи, малыши!
20.05 Пушкины. Григорий Пушкин.
20.35 Абсолютный слух. Альманах 

по истории музыкальной 
культуры.

21.20 СОСЛУЖИВЦЫ. ХУД. ФИЛЬМ.
01.05 Неделя камерной музыки. 

04.00, 17.00, 01.10 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.00 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ТРИ ДЕВЯТКИ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.10 Смотреть всем! (16+)
23.30 БЕЛЫЙ СЛОН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.00, 21.00 Хиты 

по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.30 Битва номинантов. 

(16+)
14.20 В десятку! (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Юрий Лоза. (16+)
19.00 Сплетни-шейкер. (16+)
19.40 Шальные императрицы 

шоубиза. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

07.55, 11.55 Знание - сила. 
(0+)

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 08.40, 09.45, 10.50 
ЛЮТЫЙ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.30, 13.25, 14.25, 15.25, 
16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.50 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.15 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.05 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

29.05.2024

КРИМИНАЛ США, 2015

СРЕДА, 19.00

«ТРИ ДЕВЯТКИ» (16+)

Банда преступ-
ников и коррум-
пированных 
копов планирует 
убить полицей-
ского, чтобы 
провернуть 
ограбление на 
другом конце 
города.

Режиссер 
- Джон 
Хиллкоут.

В главных 
ролях: 
Чиветель 
Эджиофор, 
Кейси Аффлек, 
Энтони Маки.

ДРАМА США, 1994

СРЕДА, 23.40

«ФОРРЕСТ ГАМП» (16+)

От лица главного героя Форреста 
Гампа, слабоумного безобидного 
человека с благородным и откры-
тым сердцем, рассказывается 
история его необыкновенной жизни.

Фантастическим образом превра-
щается он в известного футболи-
ста, героя войны, преуспевающего 
бизнесмена. Он становится милли-
ардером, но остается таким же 
бесхитростным, глупым и добрым. 
Форреста ждет постоянный успех 
во всем, а он любит девочку, с 
которой дружил в детстве, но 
взаимность приходит слишком 
поздно.

Режиссер - Роберт Земекис.
В главных ролях: Том Хэнкс, 

Робин Райт, Салли Филд.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сутки - Вино - Урон - Блеск - Плуг - Респект - Скандал - Осса - Баскетбол - Всплеск - Подуст - Гарнитур - Кларисса - Апол-
лон - Сон - Заем - Дорожник - Обед - Гусар - Камин - Офис - Сакэ - «Экип» - Иван - Колье - Пруд - Ноша - Кино - Застава - Тимус - Соня - Твен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Сапог - Сетка - Снайпер - Пантомима - Иллюзионист - Иблис - Терон - Мадонна - Вкус - Скат - Опыт - Секс - Угол - Эпос - Буквоед - Нрав - Сода - Су-
дья - Рубцова - Полати - Рэкет - Сатин - Сакс - Сток - Антик - Шпион.
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РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ
Собственность СГ есть, 
но ее как бы нет

РЕШАЕМ ГОЛОВОЛОМКУ
6

10
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13

14

Лидеры Союзного государства вновь показали всему миру 
нерушимость братских отношений

ПОПАДАНИЕ 
ПРЯМО В ДЕСЯТОК
Сябры помогли вернуть 
яйца на российские 
прилавки

«ЗОЛОТОЙ ВИТЯЗЬ» 
БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА
Омск стал столицей 
большого кино

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ ПОБЕДЫ

Наши спортсмены 
сделали выбор:

Распространяется бесплатно

После вступления в должность Владимир Путин прилетел в Минск 
к давнему другу и стратегическому партнеру

С КУРСА НЕ СВЕРНЕМ
2

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22 29 мая - 4 июня / 2024 / № 22 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

 ■ Не обошлось на пресс-конфе-
ренции без темы безопасности.

СТРАТЕГИЯ ОБОРОНЫ
Несколько дней назад в России 

стартовали учения по отработке при-
менения нестратегического ядерного 
оружия. Беларусь как военный союз-
ник, где такое оружие также имеет-
ся, присоединится к тренировкам на 
втором этапе.

- Россия,  - сказал Владимир Пу-
тин, - регулярно проводила и прово-
дит учения стратегических ядерных 
сил и нестратегических ядерных сил 
сдерживания. Разница только в том, 
что после размещения части нестра-
тегического ядерного потенциала на 
территории Беларуси мы проводим 
это вместе с нашими белорусскими 
союзниками. Второе: мы к безопас-
ности Беларуси относимся точно так 
же, как и к безопасности Российской 
Федерации. И это, наверное, ключе-
вой элемент нашего взаимодействия 
в этой сфере. Что касается соблюде-
ния норм, обязательств России в этой 
сфере, то мы полностью соблюдаем 
все наши обязательства в области 
ядерных вооружений. Здесь нет ниче-
го, что мы бы нарушили. Нет ничего 
необычного по сравнению с работой 
того же блока НАТО.

- Мы постоянно держим в поле зре-
ния все то, что происходит на наших 
границах. Мы это видим и знаем. На-
чиная от выстраивания разных забо-
ров и нагнетания истерии учениями, 
которые проводятся вблизи наших 
границ. А это, как я уже говорил, по-
рядка девяноста тысяч иностранных 
войск. Правда удивительно, что там 
делают американцы, немцы и так да-
лее на наших границах? - задался во-
просом Александр Лукашенко. - Но мы 
не нагнетаем обстановку. Нам война 
не нужна. Мы сегодня говорили только 
о мирных перспективах. Я благодарен 
Президенту России, который с собой 
в делегацию включил руководителя 
группы стратегических инициатив. Он 
рассказал то, что трудно даже осмыс-
лить, а это наше будущее недалекое. 
Поэтому мы о мире, но порох держим 
сухим. Ничего особенного.

БЕССМЫСЛЕННЫЙ ПИАР
Еще один вопрос касался Украины. 

20 мая, как известно, истекли полно-
мочия Владимира Зеленского. С кем 
же тогда вести переговоры, к которым 
вдруг начали призывать на Западе?

- Ко мне вопрос? - переспросил Вла-
димир Путин. - Я начну, наверное.

- Да, вы лучше знаете, - согласился 
Александр Лукашенко.

- Мы видим, что опять возобнови-
лись разговоры о том, что надо бы 
вернуться к переговорам. Пусть воз-
вращаются. Но возвращаются не ис-
ходя из того, что одна страна хочет. 
А  исходя из тех договоренностей 
принципиального характера, которые 
были достигнуты в ходе непростых 
переговоров в Беларуси и в Турции. 
И исходя из сегодняшних реалий, 
которые сложились «на земле». Мы 
к  этому готовы.

Однако с противоположной стороны 
пока не видно равноценного персо-
нажа, с которым можно было вести 
предметный диалог, тем более под-
писывать какие-либо документы:

- Думаю, что одна из целей кон-
ференции, которая анонсирована 

в Швейцарии, как раз и заключается 
в том, чтобы западное сообщество 
подтвердило легитимность действую-
щего главы Украины или уже не дей-
ствующего. Но эти пиаровские шаги 
не имеют значения для юридических 
документов. Я исхожу из того, что 
мирные переговоры должны быть воз-
обновлены. И не с помощью ультима-
тумов, а с помощью здравого смысла. 
Но если до этого дойдет, мы должны 
быть полностью уверены в том, что 
имеем дело с легитимными властя-
ми. С кем конкретно? На этот вопрос 
должны ответить в самой Украине. 
Прежде всего, думаю, с позиции пар-
ламента, Конституционного суда или 
каких-то других органов власти.

ДЕМОКРАТИЯ 
НАВЫВОРОТ
- Абсолютно согласен с только что 

сказанным Владимиром Владимиро-
вичем. Что касается истечения полно-
мочий Владимира Александровича 
Зеленского, юридической чистоты 
здесь нет и быть не может, потому 
что там глубокая демократия, вы же 
понимаете, все там задушено. Ме-
ня тут или нас часто упрекают, что 
мы - диктаторы, еще кого-то к этому 
пришивают. Вот она, демократия: ни 
Конституционный суд, ни другие суды 
ничего не могут сказать. Что касает-
ся войны и мира - какое это имеет 
значение? Все равно ни нынешний 
президент, ни будущий, я думаю, ре-
шать эти большие вопросы, которые 
стоят перед государством Украина, 
перед народом Украины, не будут. Вы 
знаете, кто будет решать: за океаном 
многое уже решено, а что не решено, 
они решат потом.

МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ США
Спросили лидеров, что они думают 

о гибели в авиакатастрофе Прези-

дента Ирана? Как это скажется на 
 отношениях между нашими страна-
ми?

- У нас очень хорошие сложились 
отношения с иранским народом 
и с иранским руководством, - отве-
тил глава РФ. - Я здесь лично не вижу 
никаких возможных серьезных из-
менений и рассчитываю на то, что 
преемственность на российском на-
правлении иранской политики и на 
направлении нашего сотрудничества 
по ключевым международным про-
блемам сохранится.

- Я не единожды встречался с госпо-
дином Раиси, - взял слово Александр 
Лукашенко, - и думаю, что Президент 
России меня поддержит: это нормаль-
ный, добрый человек, который с нами 
вел откровенный и честный диалог. 
Иран такая страна, которая разберет-
ся, что там произошло. Но как чело-
век, а не президент, скажу: мерзкая, 
омерзительная позиция Соединенных 
Штатов привела к этому. Я имею в ви-
ду прежде всего санкции. Эти него-
дяи не имели права вводить санкции 
против судов, самолетов, вертолетов 
и прочего транспорта, на котором пе-
ревозят людей.

Именно санкции, по его мнению, 
стали едва ли не главной причиной 
крушения:

- Не важно, сколько лет вертолету, - 
может, он всего три раза летал и вро-
де был бы нормальным, если бы его 
обслуживали как следует. Но они же 
запретили своим компаниям обслу-
живать. В этом их вина в том числе. 
Они все верующие, а если верующие, 
пусть ждут - он им пришлет ответку.

- Кстати, - добавил Владимир Пу-
тин. - Сопровождающие лица летели 
на двух российских, по-моему, верто-
летах - в тех же условиях, в том же 
коридоре - и пролетели без всяких 
проблем.

 ■ Завершался визит российского лидера, как и начинался, -  
за дружеским столом в гостях у Александра Лукашенко.

На столе были блюда исключительно народной кухни: драники, запечен-
ная ломтиками картошка по-деревенски, мачанка с блинами, грибной суп 
и холодник, белорусское сало. Хозяин потчевал гостя своим фирменным 
«антиковидным» салатом «Молодость», в числе ингредиентов которого - зе-
леный лук, свежие огурцы, вареные яйца. Пили чай с хворостом, горячими 
творожными шариками и кобринским мороженым. Еще из десертов была 
клубника из теплицы Александра Лукашенко. Поздно вечером он проводил 
Владимира Путина в аэропорт. Лидеры пожали друг другу руки, прощаясь 
уже у трапа самолета, бравшего курс на Москву.

ДЕВЯНОСТО ТЫСЯЧ НАТОВЦЕВ ЗА ЗАБОРОМ ЩИТ И МЕЧ

 ■ За эффективность каждого мини-
стра теперь несут ответственность  
и депутаты Госдумы.

ДЕБЮТ ПРОШЕЛ УСПЕШНО
Формирование нового состава прави-

тельства. Тема эта стала центральной на 
встрече Владимира Путина со спикером 
Госдумы, Председателем Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеславом Володиным. Ранее все 
члены Кабмина назначались указами пре-
зидента: председатель правительства - по 
согласованию с Госдумой, министры и вице-
премьеры - без. Теперь же их всех впервые 
предварительно утверждали депутаты.

- Как известно, Государственная Дума 
в соответствии с поправками в Конститу-
цию получила дополнительные права по 
формированию высшего исполнительного 
органа власти. Это очень важный этап, 
поскольку, как я уже говорил, сбоев, пере-
рывов здесь быть не должно. В условиях 
сегодняшнего дня тем более. Как прошла 
эта работа? - спросил Владимир Путин.

Дискуссия на Охотном Ряду, по словам 
спикера, была очень оживленной. Весь 
процесс занял четыре дня.

- Если вначале наши коллеги из прави-
тельства, которые также эту процеду ру 
проходили впервые, еще не осознавали 
глубины. То потом стало уже очевидным, 
что для них это тоже очень ответствен-
но, важно, и они понимают, что через 
депутатов общаются с людьми и отве-
чают на вопросы не только депутатам, 
а всем, кто смотрит этот диалог. У нас 
все было в  прямом эфире. Мы готови-
лись заранее, подключили через режим 
видео-конференц-связи региональные 
парламенты, - рассказал Вячеслав Во-
лодин.

ПОДДЕРЖКА АВАНСОМ
При обсуждении кандидатур членов ка-

бинета депутаты задали им больше трех-
сот вопросов:

- При этом тон был благожелательный, - 
констатировал спикер. - Было очевидно, 
что предложены сильные кандидатуры, 
особенно на должности заместителей 
председателя Правительства. Нам они все 
знакомы. Если есть передвижки, то это, 
как правило, оценка эффективной работы 
того или другого министра. Это все дало 
свой результат. Где-то - единогласная под-
держка. Где-то поддержка была авансом, 
потому что на должности министров ряд 
кандидатур был предложен из губерна-
торского корпуса. Они, со своей стороны, 
показали свою работу. И надо сказать, 
это руководители успешных регионов  
и отношение к ним соответствующее.

Не обошлось, впрочем, и без критики. 
Особенно, по словам Вячеслава Володина, 
это касалось таких важнейших сфер, как 
демография, здравоохранение, образо-
вание, ЖКХ, спорт. Депутаты конкретно 
указали, что и где необходимо поправить:

- Так, новому министру спорта говорили 
о необходимости поддерживать массовый 
спорт. Чтобы ребята могли заниматься  
и футболом, и волейболом, и хоккеем 
через разные возможности - во дворе,  
в секции, но чтобы обязательно это было 
доступно. Сделать упор на этом, а не на 
клубы, не на федерации, где, собственно, 
основное внимание сконцентрировано.

Продолжение на стр. 4.

ВАЖНЫЙ ЭТАП

ТРИСТА ВОПРОСОВ - 
ТРИСТА ОТВЕТОВ

ДРАНИКИ С «МОЛОДОСТЬЮ» НА ПОСОШОК
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Достигнутые договоренности Владимир Путин и Александр Лукашенко скрепили  
рукопожатием.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин посетил 
Минск с двухдневным офи-
циальным визитом. Это уже 
пятая встреча лидеров на-
ших стран в этом году и пер-
вая в белорусской столице.

ГОВОРИЛИ  
ДО РАССВЕТА
Российский борт № 1 при-

землился в Минске 23 мая ров-
но в 23.00. Александр Лука-
шенко встретил Владимира 
Путина прямо у трапа само-
лета. По-братски обнялись. 
Девушки в национальных 
костюмах поднесли румяный 
каравай. Владимир Путин от-
ломил кусочек и,  макнув в со-
лонку, с удовольствием съел. 
От самолета к зданию аэропор-
та лидеры шли по красной ков-
ровой дорожке, вдоль которой 
стояли с ружьями навытяжку 
солдаты Почетного караула.

- Я вас приветствую на род-
ной вам белорусской земле. 
Белорусский народ очень рад 
будет знать, что вы приехали 
к нам, - сказал Александр Лу-
кашенко, когда президенты 
расположились в креслах у ка-
мина в зале аэропорта.

- Спасибо большое. Спасибо 
за то, что есть возможность 
приехать вечером, погово-
рить неформально, пообщать-
ся.

- У нас такая традиция сло-
жилась, что всегда нет време-
ни днем начать переговоры, 
мы до полуночи всегда.

Сразу после встречи и ко-
роткого разговора в аэропор-
ту белорусский лидер при-
гласил Владимира Путина 

поехать в деревню под Мин-
ском на неформальный ужин, 
который продлился почти че-
тыре часа. Разошлись, когда 
уже светало.

ВМЕСТЕ ЧЕТВЕРТЬ 
ВЕКА
По Минску, как и недавно 

в Пекине, Владимир Путин 
передвигался на «Аурусе». 
В основной день визита, 

24 мая, президентский кор-
теж первым делом проследо-
вал в центр белорусской сто-
лицы к Монументу Победы. 
Владимир Путин возложил 
венок к памятнику и склонил 
голову в  минуте молчания 
о погибших в боях за общую 
Родину.

До этого наши лидеры об-
щались совсем недавно на Дне 
Победы в Москве. И вот но-

вая, уже официальная встре-
ча во Дворце Независимости. 
Военный оркестр исполнил 
гимны наших стран.

- Владимир Владимирович, 
еще раз приветствую вас на 
белорусской земле, - обратил-
ся к гостю Александр Лука-
шенко в начале переговоров 
в узком составе. - Мне очень 
приятно, что Минск вам по-
нравился и люди вам понра-

вились. Вы уже заметили 
опытным глазом кое-какие 
вещи. Это приятно.

- Действительно, сейчас про-
ехал по Минску, посмотрел. 
Город в очень хорошем состо-
янии. Красиво. Обстановка 
праздника. 3 июля Беларусь 
будет отмечать День Незави-
симости, День освобождения 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

- 80-летие, - напомнил Алек-
сандр Лукашенко.

- Да, 80-летие. Это тоже очень 
важные вехи в развитии наших 
государств. И что касается со-
бытий, связанных с Великой 
Отечественной войной, - наша 
общая история. Двадцать пять 
лет будет и Союзному государ-
ству, тоже можно посмотреть, 
что сделано и что предстоит 
еще сделать. Если нужно что-
то дополнительно согласовать, 
мы это в ходе переговоров сде-
лаем, - констатировал Влади-
мир Путин.

- Тем более, - добавил Алек-
сандр Лукашенко, - что на 
пространстве Союзного го-
сударства мы не должны се-
бя ограничивать, закрываясь 
друг от друга на нашем общем 
рынке. Более того, ситуация 
показала, что полагаться в 
этом мире с точки зрения дол-
госрочного сотрудничества 
мы можем только на себя.

За закрытыми уже дверя-
ми лидеры обменялись мне-
ниями по наиболее чувстви-
тельным темам двусторонней 
повестки, затронули между-
народную ситуацию, обсуди-
ли варианты реагирования на 
риски и угрозы, возникающие 
по периметру границ.

ПОЛАГАТЬСЯ В ЭТОМ МИРЕ  
МЫ МОЖЕМ ТОЛЬКО НА СЕБЯ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ На пути кооперации необходи-
мо убрать последние бюрократи-
ческие барьеры.

К ЕДИНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Итоги четырнадцатичасовых перего-

воров лидеры подвели на совместной 
пресс-конференции.

- Неразрешимых проблем в отноше-
ниях наших стран нет, - заявил Алек-
сандр Лукашенко. - Мы сняли все во-
просы. Есть отложенные, требующие 
более пристального внимания и глубо-
кой проработки. Уверен, что и впредь 
мы будем аналогично работать. В этом 
контексте сегодня обсудили вопро-
сы формирования единой промыш-
ленной политики в рамках Союзного 
государства. По сути, мы должны раз 
и навсегда искоренить сохраняющиеся 
защитные меры и ограничения. В про-
тивном случае не только народы наши, 
но и мы сами друг друга не поймем. 
Мы нацелены на дальнейшее развитие 
атомной отрасли в Беларуси на осно-
ве российских технологий. Подробно 
рассмотрели вопросы промышленной 
кооперации, развития машино- и стан-
костроения, микро электроники, в пер-
вую очередь с точки зрения наращи- 
вания импортозамещающих произ-
водств, позволяющих обеспечивать 
нашу импортонезависимость, техно-
логический суверенитет. В  конечном 
итоге это же безопасность наших го-
сударств.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
Огромный вклад в интеграцию, по 

мнению Президента РБ, вносит сотруд-
ничество регионов:

- Беларусь и ее регионы сегодня, без 
преувеличения, сотрудничают практи-
чески со всеми субъектами Российской 
Федерации, растет экспорт продукции. 
К слову, я уже об этом говорил, 27 и 28 
июня этого года в Витебске, Полоцке 
и Новополоцке пройдет XI Форум ре-
гионов Беларуси и России. Мы рассчи-
тываем, что вы, уважаемые коллеги из 
России, приедете на этот форум. Знаю, 
будет очень интересная программа.

В международной повестке подходы 
стран абсолютно совпадают:

- Мы не свернем с избранного пути 
создания справедливого многополяр-
ного мироустройства, - уверен Алек-
сандр Лукашенко. - Я также благодарю 
россиян, руководство России, МИД за 
ту большую поддержку, которую вы 
нам оказали при вступлении в ШОС. 
Рассчитываем, что на июльском сам-
мите ШОС в Астане присоединимся 
к этой влиятельной международной 
организации. Подводя итог, отмечу, 
что благодарен моему российскому 
коллеге за теплый братский разговор, 
плодотворную, конструктивную встре-
чу. За то, что по всем темам мы нашли 
взаимопонимание и можем рассчиты-
вать на дальнейшую взаимную и все-
стороннюю поддержку.

ОСОБО ВАЖНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
Владимир Путин, взяв слово, напом-

нил, что это один из первых его зару-
бежных визитов после инаугурации:

- Тем самым мы хотели бы подчер-
кнуть то важное значение, которое 
в  России придается братским связям 
с нашим ближайшим соседом, надеж-
ным союзником и подлинно стратеги-
ческим партнером. Согласен с Алек-
сандром Григорьевичем, сегодняшние 
переговоры были очень продуктивны-
ми.

Вернувшись к затронутой ранее те-
ме грядущего юбилея Союзного госу-
дарства, российский лидер отметил, 
что добиться в интеграции удалось по-
настоящему многого:

- Успешно реализовано 28 отрасле-
вых программ. Унифицировано рос-
сийское и белорусское законодатель-
ство. Во многих сферах сформированы 
правовые и организационные основы 
общего экономического пространства. 
Обеспечены необходимые условия для 
проведения единой макроэкономиче-
ской и денежно-кредитной политики. 
На завершающей стадии находится 
согласование плана конкретных меро-
приятий по дальнейшему углублению 
экономического взаимодействия по 
минимизации ущерба от незаконных 
западных рестрикций, по технологиче-
скому развитию и импортозамещению.

РОУМИНГ, ГУДБАЙ
На РФ как основного экономиче-

ского партнера РБ приходится около 
шестидесяти процентов белорусского 
внешнеторгового баланса. По итогам 
прошлого года товарооборот прибавил 
более пяти процентов и достиг рекор-
да - 46,5 миллиарда долларов, привел 
цифры Владимир Путин и сделал важ-
ную оговорку:

- Мы считаем это в долларах, а между 
тем свыше девяноста процентов всех 
платежей в российско-белорусских 
коммерческих операциях осущест-
вляется в наших национальных валю-
тах. А значит, можно говорить о том, 
что взаимная торговля и инвестиции 
защищены от влияния третьих стран 
и негативных тенденций на мировых 
валютных рынках. Россия вложила 
в белорусскую экономику свыше пя-
ти миллиардов долларов. В республи-
ке работают две с половиной тысячи 
российских компаний, реализуются 
совместные проекты в стратегически 
значимых отраслях.

Еще одно заявление Владимира Пу-
тина, без сомнения, порадует жителей 
наших стран:

- В скором времени планируется от-
менить роуминг на территории Союз-
ного государства, то есть мобильная 
связь для всех абонентов в двух стра-
нах будет полностью обеспечиваться 
в режиме домашней сети.

ИСКОРЕНИМ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗ И НАВСЕГДА АКТУАЛЬНЫЙ СПЕКТР
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Президента России, 
прилетевшего в Минск 
ближе к полуночи, 
встретили традиционным 
для нас хлебом-солью.

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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 ■ Не обошлось на пресс-конфе-
ренции без темы безопасности.

СТРАТЕГИЯ ОБОРОНЫ
Несколько дней назад в России 

стартовали учения по отработке при-
менения нестратегического ядерного 
оружия. Беларусь как военный союз-
ник, где такое оружие также имеет-
ся, присоединится к тренировкам на 
втором этапе.

- Россия,  - сказал Владимир Пу-
тин, - регулярно проводила и прово-
дит учения стратегических ядерных 
сил и нестратегических ядерных сил 
сдерживания. Разница только в том, 
что после размещения части нестра-
тегического ядерного потенциала на 
территории Беларуси мы проводим 
это вместе с нашими белорусскими 
союзниками. Второе: мы к безопас-
ности Беларуси относимся точно так 
же, как и к безопасности Российской 
Федерации. И это, наверное, ключе-
вой элемент нашего взаимодействия 
в этой сфере. Что касается соблюде-
ния норм, обязательств России в этой 
сфере, то мы полностью соблюдаем 
все наши обязательства в области 
ядерных вооружений. Здесь нет ниче-
го, что мы бы нарушили. Нет ничего 
необычного по сравнению с работой 
того же блока НАТО.

- Мы постоянно держим в поле зре-
ния все то, что происходит на наших 
границах. Мы это видим и знаем. На-
чиная от выстраивания разных забо-
ров и нагнетания истерии учениями, 
которые проводятся вблизи наших 
границ. А это, как я уже говорил, по-
рядка девяноста тысяч иностранных 
войск. Правда удивительно, что там 
делают американцы, немцы и так да-
лее на наших границах? - задался во-
просом Александр Лукашенко. - Но мы 
не нагнетаем обстановку. Нам война 
не нужна. Мы сегодня говорили только 
о мирных перспективах. Я благодарен 
Президенту России, который с собой 
в делегацию включил руководителя 
группы стратегических инициатив. Он 
рассказал то, что трудно даже осмыс-
лить, а это наше будущее недалекое. 
Поэтому мы о мире, но порох держим 
сухим. Ничего особенного.

БЕССМЫСЛЕННЫЙ ПИАР
Еще один вопрос касался Украины. 

20 мая, как известно, истекли полно-
мочия Владимира Зеленского. С кем 
же тогда вести переговоры, к которым 
вдруг начали призывать на Западе?

- Ко мне вопрос? - переспросил Вла-
димир Путин. - Я начну, наверное.

- Да, вы лучше знаете, - согласился 
Александр Лукашенко.

- Мы видим, что опять возобнови-
лись разговоры о том, что надо бы 
вернуться к переговорам. Пусть воз-
вращаются. Но возвращаются не ис-
ходя из того, что одна страна хочет. 
А  исходя из тех договоренностей 
принципиального характера, которые 
были достигнуты в ходе непростых 
переговоров в Беларуси и в Турции. 
И исходя из сегодняшних реалий, 
которые сложились «на земле». Мы 
к  этому готовы.

Однако с противоположной стороны 
пока не видно равноценного персо-
нажа, с которым можно было вести 
предметный диалог, тем более под-
писывать какие-либо документы:

- Думаю, что одна из целей кон-
ференции, которая анонсирована 

в Швейцарии, как раз и заключается 
в том, чтобы западное сообщество 
подтвердило легитимность действую-
щего главы Украины или уже не дей-
ствующего. Но эти пиаровские шаги 
не имеют значения для юридических 
документов. Я исхожу из того, что 
мирные переговоры должны быть воз-
обновлены. И не с помощью ультима-
тумов, а с помощью здравого смысла. 
Но если до этого дойдет, мы должны 
быть полностью уверены в том, что 
имеем дело с легитимными властя-
ми. С кем конкретно? На этот вопрос 
должны ответить в самой Украине. 
Прежде всего, думаю, с позиции пар-
ламента, Конституционного суда или 
каких-то других органов власти.

ДЕМОКРАТИЯ 
НАВЫВОРОТ
- Абсолютно согласен с только что 

сказанным Владимиром Владимиро-
вичем. Что касается истечения полно-
мочий Владимира Александровича 
Зеленского, юридической чистоты 
здесь нет и быть не может, потому 
что там глубокая демократия, вы же 
понимаете, все там задушено. Ме-
ня тут или нас часто упрекают, что 
мы - диктаторы, еще кого-то к этому 
пришивают. Вот она, демократия: ни 
Конституционный суд, ни другие суды 
ничего не могут сказать. Что касает-
ся войны и мира - какое это имеет 
значение? Все равно ни нынешний 
президент, ни будущий, я думаю, ре-
шать эти большие вопросы, которые 
стоят перед государством Украина, 
перед народом Украины, не будут. Вы 
знаете, кто будет решать: за океаном 
многое уже решено, а что не решено, 
они решат потом.

МЕРЗКАЯ ПОЗИЦИЯ США
Спросили лидеров, что они думают 

о гибели в авиакатастрофе Прези-

дента Ирана? Как это скажется на 
отношениях между нашими страна-
ми?

- У нас очень хорошие сложились 
отношения с иранским народом 
и с иранским руководством, - отве-
тил глава РФ. - Я здесь лично не вижу 
никаких возможных серьезных из-
менений и рассчитываю на то, что 
преемственность на российском на-
правлении иранской политики и на 
направлении нашего сотрудничества 
по ключевым международным про-
блемам сохранится.

- Я не единожды встречался с госпо-
дином Раиси, - взял слово Александр 
Лукашенко, - и думаю, что Президент 
России меня поддержит: это нормаль-
ный, добрый человек, который с нами 
вел откровенный и честный диалог. 
Иран такая страна, которая разберет-
ся, что там произошло. Но как чело-
век, а не президент, скажу: мерзкая, 
омерзительная позиция Соединенных 
Штатов привела к этому. Я имею в ви-
ду прежде всего санкции. Эти него-
дяи не имели права вводить санкции 
против судов, самолетов, вертолетов 
и прочего транспорта, на котором пе-
ревозят людей.

Именно санкции, по его мнению, 
стали едва ли не главной причиной 
крушения:

- Не важно, сколько лет вертолету, - 
может, он всего три раза летал и вро-
де был бы нормальным, если бы его 
обслуживали как следует. Но они же 
запретили своим компаниям обслу-
живать. В этом их вина в том числе. 
Они все верующие, а если верующие, 
пусть ждут - он им пришлет ответку.

- Кстати, - добавил Владимир Пу-
тин. - Сопровождающие лица летели 
на двух российских, по-моему, верто-
летах - в тех же условиях, в том же 
коридоре - и пролетели без всяких 
проблем.

 ■ Завершался визит российского лидера, как и начинался, -  
за дружеским столом в гостях у Александра Лукашенко.

На столе были блюда исключительно народной кухни: драники, запечен-
ная ломтиками картошка по-деревенски, мачанка с блинами, грибной суп 
и холодник, белорусское сало. Хозяин потчевал гостя своим фирменным 
«антиковидным» салатом «Молодость», в числе ингредиентов которого - зе-
леный лук, свежие огурцы, вареные яйца. Пили чай с хворостом, горячими 
творожными шариками и кобринским мороженым. Еще из десертов была 
клубника из теплицы Александра Лукашенко. Поздно вечером он проводил 
Владимира Путина в аэропорт. Лидеры пожали друг другу руки, прощаясь 
уже у трапа самолета, бравшего курс на Москву.

ДЕВЯНОСТО ТЫСЯЧ НАТОВЦЕВ ЗА ЗАБОРОМ ЩИТ И МЕЧ

 ■ За эффективность каждого мини-
стра теперь несут ответственность  
и депутаты Госдумы.

ДЕБЮТ ПРОШЕЛ УСПЕШНО
Формирование нового состава прави-

тельства. Тема эта стала центральной на 
встрече Владимира Путина со спикером 
Госдумы, Председателем Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и Рос-
сии Вячеславом Володиным. Ранее все 
члены Кабмина назначались указами пре-
зидента: председатель правительства - по 
согласованию с Госдумой, министры и вице-
премьеры - без. Теперь же их всех впервые 
предварительно утверждали депутаты.

- Как известно, Государственная Дума 
в соответствии с поправками в Конститу-
цию получила дополнительные права по 
формированию высшего исполнительного 
органа власти. Это очень важный этап, 
поскольку, как я уже говорил, сбоев, пере-
рывов здесь быть не должно. В условиях 
сегодняшнего дня тем более. Как прошла 
эта работа? - спросил Владимир Путин.

Дискуссия на Охотном Ряду, по словам 
спикера, была очень оживленной. Весь 
процесс занял четыре дня.

- Если вначале наши коллеги из прави-
тельства, которые также эту процеду ру 
проходили впервые, еще не осознавали 
глубины. То потом стало уже очевидным, 
что для них это тоже очень ответствен-
но, важно, и они понимают, что через 
депутатов общаются с людьми и отве-
чают на вопросы не только депутатам, 
а всем, кто смотрит этот диалог. У нас 
все было в  прямом эфире. Мы готови-
лись заранее, подключили через режим 
видео-конференц-связи региональные 
парламенты, - рассказал Вячеслав Во-
лодин.

ПОДДЕРЖКА АВАНСОМ
При обсуждении кандидатур членов ка-

бинета депутаты задали им больше трех-
сот вопросов:

- При этом тон был благожелательный, - 
констатировал спикер. - Было очевидно, 
что предложены сильные кандидатуры, 
особенно на должности заместителей 
председателя Правительства. Нам они все 
знакомы. Если есть передвижки, то это, 
как правило, оценка эффективной работы 
того или другого министра. Это все дало 
свой результат. Где-то - единогласная под-
держка. Где-то поддержка была авансом, 
потому что на должности министров ряд 
кандидатур был предложен из губерна-
торского корпуса. Они, со своей стороны, 
показали свою работу. И надо сказать, 
это руководители успешных регионов  
и отношение к ним соответствующее.

Не обошлось, впрочем, и без критики. 
Особенно, по словам Вячеслава Володина, 
это касалось таких важнейших сфер, как 
демография, здравоохранение, образо-
вание, ЖКХ, спорт. Депутаты конкретно 
указали, что и где необходимо поправить:

- Так, новому министру спорта говорили 
о необходимости поддерживать массовый 
спорт. Чтобы ребята могли заниматься  
и футболом, и волейболом, и хоккеем 
через разные возможности - во дворе,  
в секции, но чтобы обязательно это было 
доступно. Сделать упор на этом, а не на 
клубы, не на федерации, где, собственно, 
основное внимание сконцентрировано.

Продолжение на стр. 4.
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Достигнутые договоренности Владимир Путин и Александр Лукашенко скрепили  
рукопожатием.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин посетил 
Минск с двухдневным офи-
циальным визитом. Это уже 
пятая встреча лидеров на-
ших стран в этом году и пер-
вая в белорусской столице.

ГОВОРИЛИ  
ДО РАССВЕТА
Российский борт № 1 при-

землился в Минске 23 мая ров-
но в 23.00. Александр Лука-
шенко встретил Владимира 
Путина прямо у трапа само-
лета. По-братски обнялись. 
Девушки в национальных 
костюмах поднесли румяный 
каравай. Владимир Путин от-
ломил кусочек и,  макнув в со-
лонку, с удовольствием съел. 
От самолета к зданию аэропор-
та лидеры шли по красной ков-
ровой дорожке, вдоль которой 
стояли с ружьями навытяжку 
солдаты Почетного караула.

- Я вас приветствую на род-
ной вам белорусской земле. 
Белорусский народ очень рад 
будет знать, что вы приехали 
к нам, - сказал Александр Лу-
кашенко, когда президенты 
расположились в креслах у ка-
мина в зале аэропорта.

- Спасибо большое. Спасибо 
за то, что есть возможность 
приехать вечером, погово-
рить неформально, пообщать-
ся.

- У нас такая традиция сло-
жилась, что всегда нет време-
ни днем начать переговоры, 
мы до полуночи всегда.

Сразу после встречи и ко-
роткого разговора в аэропор-
ту белорусский лидер при-
гласил Владимира Путина 

поехать в деревню под Мин-
ском на неформальный ужин, 
который продлился почти че-
тыре часа. Разошлись, когда 
уже светало.

ВМЕСТЕ ЧЕТВЕРТЬ 
ВЕКА
По Минску, как и недавно 

в Пекине, Владимир Путин 
передвигался на «Аурусе». 
В основной день визита, 

24 мая, президентский кор-
теж первым делом проследо-
вал в центр белорусской сто-
лицы к Монументу Победы. 
Владимир Путин возложил 
венок к памятнику и склонил 
голову в  минуте молчания 
о погибших в боях за общую 
Родину.

До этого наши лидеры об-
щались совсем недавно на Дне 
Победы в Москве. И вот но-

вая, уже официальная встре-
ча во Дворце Независимости. 
Военный оркестр исполнил 
гимны наших стран.

- Владимир Владимирович, 
еще раз приветствую вас на 
белорусской земле, - обратил-
ся к гостю Александр Лука-
шенко в начале переговоров 
в узком составе. - Мне очень 
приятно, что Минск вам по-
нравился и люди вам понра-

вились. Вы уже заметили 
опытным глазом кое-какие 
вещи. Это приятно.

- Действительно, сейчас про-
ехал по Минску, посмотрел. 
Город в очень хорошем состо-
янии. Красиво. Обстановка 
праздника. 3 июля Беларусь 
будет отмечать День Незави-
симости, День освобождения 
от немецко-фашистских за-
хватчиков.

- 80-летие, - напомнил Алек-
сандр Лукашенко.

- Да, 80-летие. Это тоже очень 
важные вехи в развитии наших 
государств. И что касается со-
бытий, связанных с Великой 
Отечественной войной, - наша 
общая история. Двадцать пять 
лет будет и Союзному государ-
ству, тоже можно посмотреть, 
что сделано и что предстоит 
еще сделать. Если нужно что-
то дополнительно согласовать, 
мы это в ходе переговоров сде-
лаем, - констатировал Влади-
мир Путин.

- Тем более, - добавил Алек-
сандр Лукашенко, - что на 
пространстве Союзного го-
сударства мы не должны се-
бя ограничивать, закрываясь 
друг от друга на нашем общем 
рынке. Более того, ситуация 
показала, что полагаться в 
этом мире с точки зрения дол-
госрочного сотрудничества 
мы можем только на себя.

За закрытыми уже дверя-
ми лидеры обменялись мне-
ниями по наиболее чувстви-
тельным темам двусторонней 
повестки, затронули между-
народную ситуацию, обсуди-
ли варианты реагирования на 
риски и угрозы, возникающие 
по периметру границ.

ПОЛАГАТЬСЯ В ЭТОМ МИРЕ  
МЫ МОЖЕМ ТОЛЬКО НА СЕБЯ

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ На пути кооперации необходи-
мо убрать последние бюрократи-
ческие барьеры.

К ЕДИНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Итоги четырнадцатичасовых перего-

воров лидеры подвели на совместной 
пресс-конференции.

- Неразрешимых проблем в отноше-
ниях наших стран нет, - заявил Алек-
сандр Лукашенко. - Мы сняли все во-
просы. Есть отложенные, требующие 
более пристального внимания и глубо-
кой проработки. Уверен, что и впредь 
мы будем аналогично работать. В этом 
контексте сегодня обсудили вопро-
сы формирования единой промыш-
ленной политики в рамках Союзного 
государства. По сути, мы должны раз 
и навсегда искоренить сохраняющиеся 
защитные меры и ограничения. В про-
тивном случае не только народы наши, 
но и мы сами друг друга не поймем. 
Мы нацелены на дальнейшее развитие 
атомной отрасли в Беларуси на осно-
ве российских технологий. Подробно 
рассмотрели вопросы промышленной 
кооперации, развития машино- и стан-
костроения, микро электроники, в пер-
вую очередь с точки зрения наращи- 
вания импортозамещающих произ-
водств, позволяющих обеспечивать 
нашу импортонезависимость, техно-
логический суверенитет. В  конечном 
итоге это же безопасность наших го-
сударств.

ПРИГЛАШЕНИЕ НА ФОРУМ
Огромный вклад в интеграцию, по 

мнению Президента РБ, вносит сотруд-
ничество регионов:

- Беларусь и ее регионы сегодня, без 
преувеличения, сотрудничают практи-
чески со всеми субъектами Российской 
Федерации, растет экспорт продукции. 
К слову, я уже об этом говорил, 27 и 28 
июня этого года в Витебске, Полоцке 
и Новополоцке пройдет XI Форум ре-
гионов Беларуси и России. Мы рассчи-
тываем, что вы, уважаемые коллеги из 
России, приедете на этот форум. Знаю, 
будет очень интересная программа.

В международной повестке подходы 
стран абсолютно совпадают:

- Мы не свернем с избранного пути 
создания справедливого многополяр-
ного мироустройства, - уверен Алек-
сандр Лукашенко. - Я также благодарю 
россиян, руководство России, МИД за 
ту большую поддержку, которую вы 
нам оказали при вступлении в ШОС. 
Рассчитываем, что на июльском сам-
мите ШОС в Астане присоединимся 
к этой влиятельной международной 
организации. Подводя итог, отмечу, 
что благодарен моему российскому 
коллеге за теплый братский разговор, 
плодотворную, конструктивную встре-
чу. За то, что по всем темам мы нашли 
взаимопонимание и можем рассчиты-
вать на дальнейшую взаимную и все-
стороннюю поддержку.

ОСОБО ВАЖНОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ
Владимир Путин, взяв слово, напом-

нил, что это один из первых его зару-
бежных визитов после инаугурации:

- Тем самым мы хотели бы подчер-
кнуть то важное значение, которое 
в  России придается братским связям 
с нашим ближайшим соседом, надеж-
ным союзником и подлинно стратеги-
ческим партнером. Согласен с Алек-
сандром Григорьевичем, сегодняшние 
переговоры были очень продуктивны-
ми.

Вернувшись к затронутой ранее те-
ме грядущего юбилея Союзного госу-
дарства, российский лидер отметил, 
что добиться в интеграции удалось по-
настоящему многого:

- Успешно реализовано 28 отрасле-
вых программ. Унифицировано рос-
сийское и белорусское законодатель-
ство. Во многих сферах сформированы 
правовые и организационные основы 
общего экономического пространства. 
Обеспечены необходимые условия для 
проведения единой макроэкономиче-
ской и денежно-кредитной политики. 
На завершающей стадии находится 
согласование плана конкретных меро-
приятий по дальнейшему углублению 
экономического взаимодействия по 
минимизации ущерба от незаконных 
западных рестрикций, по технологиче-
скому развитию и импортозамещению.

РОУМИНГ, ГУДБАЙ
На РФ как основного экономиче-

ского партнера РБ приходится около 
шестидесяти процентов белорусского 
внешнеторгового баланса. По итогам 
прошлого года товарооборот прибавил 
более пяти процентов и достиг рекор-
да - 46,5 миллиарда долларов, привел 
цифры Владимир Путин и сделал важ-
ную оговорку:

- Мы считаем это в долларах, а между 
тем свыше девяноста процентов всех 
платежей в российско-белорусских 
коммерческих операциях осущест-
вляется в наших национальных валю-
тах. А значит, можно говорить о том, 
что взаимная торговля и инвестиции 
защищены от влияния третьих стран 
и негативных тенденций на мировых 
валютных рынках. Россия вложила 
в белорусскую экономику свыше пя-
ти миллиардов долларов. В республи-
ке работают две с половиной тысячи 
российских компаний, реализуются 
совместные проекты в стратегически 
значимых отраслях.

Еще одно заявление Владимира Пу-
тина, без сомнения, порадует жителей 
наших стран:

- В скором времени планируется от-
менить роуминг на территории Союз-
ного государства, то есть мобильная 
связь для всех абонентов в двух стра-
нах будет полностью обеспечиваться 
в режиме домашней сети.

ИСКОРЕНИМ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗ И НАВСЕГДА АКТУАЛЬНЫЙ СПЕКТР
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Президента России, 
прилетевшего в Минск 
ближе к полуночи, 
встретили традиционным 
для нас хлебом-солью.

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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 ■ Сфера перевозок, логи-
стика - кровеносная система 
союзной экономики. И тут 
самое главное - не забуксо-
вать в дороге.

Парламентарии решили не 
размениваться по мелочам 
и провели в Минске совмест-
ное заседание сразу четырех 
комиссий - по бюджету, на-
логам и финансовому рынку, 
промышленности и торгов-
ле, экономической политике 
и транспорту.

- Давайте собираться так ча-
ще! Это и продуктивные ре-
шения, и экономия средств, - 
задал тон встрече модератор, 
председатель Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

Начали с транспортной те-
мы. Нужно упростить передви-
жение между странами: тури-
сты и жители приграничных 
областей должны пересекать 
границу без лишних хлопот. 
Тем более календарь подска-

зывает: скоро сезон отпусков 
и турпоездок. К лету вовсю го-
товятся и отечественные авиа-
компании - наперебой заяв-
ляют о новых направлениях.

- В декабре 2022 года мы до-
говорились о полетах по схеме 
«треугольник». Это возмож-
ность авиакомпании совер-
шать рейсы не только в дру-
гую страну, но и внутри ее. 
Способ позволяет увеличить 
количество региональных на-
правлений, - уточнил замести-
тель Минтранспорта России 
Дмитрий Зверев.

Цифры красноречивее лю-
бых слов. Россия организует 
полеты в страну-соседку по 
восьми маршрутам - в неделю 
выходит примерно 52 рейса. 
«Белавиа» развивает девять 
направлений с частотой де-
вяносто рейсов в неделю. 
Быстро и комфортно можно 
долететь до Москвы, Санкт-
Петербурга, Калининграда, 
Сочи, Екатеринбурга, Перми, 

Уфы, Казани, Пскова и  Ка-
луги. В отпускной сезон раз 
в неделю планируется вылет 
к берегам Каспийского моря: 
Минск - Махачкала.

Один из главных вопросов - 
субсидирование пассажир-
ских авиаперевозок между 
Беларусью и Россией. Здесь 
важно создать равные конку-
рентные условия. Субсидии 
на перелеты внутри России 
есть давно. Но взять и пере-
нести эту практику на Союз-
ное государство не так-то про-
сто. Председатель Комиссии 
ПС по транспорту Евгений  
Москвичев привел такой при-
мер:

- Профильным министер-
ствам до сентября нужно най-
ти единую формулу и выделять 
деньги из бюджетов России 
и Беларуси для субсидирова-
ния цен на билеты. К примеру, 
из Москвы во Владивосток ле-
тают самолеты, стоимость би-
лета не более трех тысяч рос-

сийских руб лей. Все остальное 
субсидирует государство. Та-
кой подход расширяет обще-
ние, развивает туризм, знако-
мит с историей.

Валерий Веренич, первый 
заместитель Минтранспорта 
и коммуникаций Беларуси, 
заверил, что в наших странах 
востребованы и железнодо-
рожные перевозки:

- Между городами курсирует 
26 поездов. С 2021 года наши 
столицы соединила «Ласточка» 
с высоким уровнем комфорта.

- Может быть, еще россий-
ские города-миллионники на-
ладят новые маршруты с Бе-
ларусью? - поинтересовался 
Евгений Москвичев. - Время на 
раздумья - июнь - июль, чтобы 
в сентябре мы посмотрели, что 
еще запустить, и сразу сбли-
зили тарифы. В России в этом 
году стоимость одного кило-
метра в РЖД уже уменьшена.

С коллегой согласился Юрий 
Панфилов, заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по транспорту, член Комис-
сии ПС по промышленности 
и торговле. Воспользовав-
шись моментом, он передал 
пожелания от жителей Гомель-
ского региона:

- Просят подкорректировать 
расписание на Новозыбков - 
время прибытия неудобное, 
нельзя построить маршрут 
так, чтобы за день решить 
бизнес-вопросы или встре-
титься с родными и вечером 
вернуться домой.

В Беларуси парламентарии работали в режиме нон-стоп. 
После встречи четырех комиссий в Минске депутаты от-
правились в Витебск, где на следующее утро провели заседание Комиссии 
ПС по промышленности и торговле и Комиссии ПС по аграрным вопросам. 
В фокусе внимания - вопросы создания равных условий работы производ-
ственных предприятий и сельхозпроизводителей от Бреста до Владивостока.

Подробнее об этом - в следующем номере «СВ».

Сергей Митин, председатель 
Комиссии ПС по промышленно-
сти и торговле, рассказал о беза-
лаберной работе на местах. Так, 
Госкомитет по науке и технологи-
ям Беларуси и Мин образования 
и науки России должны ежегодно 
отчитываться и предоставлять для 
рассмотрения в Совет министров 
СГ согласованные предложения по 
обновлению перечня приоритетных 
научно-технологических и инноваци-
онных программ и проектов.

Ведь сегодня союзные проекты 
способствуют импортозамещению, 
а это вопрос экономического суве-
ренитета. Но, по словам парламен-
тария, к делу подошли спустя рука-
ва - спецперечень только дважды 
вносился на рассмотрение Совмина 
с 2017 года. Ведомства получили 

оценку «неудовлетворительно» и до 
14 июня должны актуализировать 
перечень.

Итогами двухдневного семина-
ра по союзной собственности по-
делился Денис Кравченко, зам-
председателя Комиссии ПС по 
экономической политике, член 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- В числе приоритетов - учет и рас-
поряжение имуществом, созданным 
в рамках Союзного государства. К 
концу года должны выйти на реше-
ние. Звучали предложения по поводу 
создания отдельного органа, кото-
рый бы управлял этим имуществом, 
ведь его количество увеличивается 
с каждым годом. А это укрепление 
единого экономического простран-
ства Союзного государства.

 ■ Бюджет Союзного государства 
в 2024 году значительно подрос.

Виктор Селиверстов проговорил про-
блемные моменты:

- По программам «Компонент-Ф» 
и «Военная инфраструктура» выполне-
ние мероприятий за 2023 год составило 
ноль процентов с российской стороны.

Оказалось, что из-за бюрократических 
проволочек на этот год финансирование 
из союзной казны на «Компонент-Ф» 
предусмотрено только на четвертый 
квартал этого года.

- Такой подход может очередной раз 
привести к нарушениям финдисципли-
ны, - сетовал Виктор Селиверстов.

Программа нацелена на создание но-
вых образцов лазерной техники, при-
меняемой для обработки различных 
материалов (в радиофотонике, высо-
коскоростной связи, термоядерном син-
тезе), и нашим странам во время санк-
ционной войны нельзя упускать такие 
возможности.

Заместитель Госсекретаря, член 
Посткома СГ Владимир Амарин вы-
ступил в роли казначея:

- По сравнению с 2023 годом доле- 
вые отчисления увеличены на 38 процен-

тов. На 2024 год доходы - 6,97 миллиарда 
рублей, расходы - 5,72 миллиарда.

Средства направят на финансирова-
ние 37 мероприятий и пяти программ. 
Особое внимание - совершенствованию 
объектов военной инфраструктуры. Ее 
страны-союзницы будут совместно ис-
пользовать в интересах обеспечения 
региональной группировки войск.

Увеличили расходы на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное государство», 
проект «Лечение граждан Беларуси 
и России с использованием протонной 
терапии», олимпиаду школьников Со-
юзного государства «Россия и Беларусь: 
историческая и духовная общность». 
Помогут ребятам, проживающим в ДНР 
и ЛНР. Кроме традиционных ежегодных 
будут и новые мероприятия: к 80-летию 
со дня полного освобождения Белорус-
сии от немецко-фашистских захватчи-
ков.

Заместитель госсекретаря СГ Алек-
сей Кубрин рассказал, что утвержден 
проект по ремонту, реста врации, рекон-
струкции и музеефикации Брестской 
крепости. Общий объем финансирова-
ния проекта в 2024 - 2026 годах соста-
вит 493 миллиона 888 тысяч российских 
рублей.

ВОЕНКА ПОД ПРИСМОТРОМ АКЦЕНТЫ ПО ПОВЕДЕНИЮ НЕУД УРОК ВПРОК
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ПРЯМОЙ РЕЙС
К осени этого года 
прямых авиамаршрутов 
между городами 
Беларуси и России 
может стать больше.

Совместное заседание сразу четырех парламентских комиссий - случай исключительный. Но оно 
того стоило: обсудили проблемные вопросы Союзного государства всесторонне и комплексно.
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 ■ С окончанием срока пол-
номочий у Президента Украи-
ны завершилось право вы-
ступать от имени государства.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- До апреля этого года на Украи-
не должны были пройти прези-
дентские выборы. В нарушение 
Конституции Зеленский отменил 
их. Главная причина - страх по-
терять власть.

Украина перестала существо-
вать как правовое государство 
с 2014 года. Десять лет назад 
Вашингтон и Брюссель руками 
нацистов в Киеве провели кро-
вавый государственный перево-
рот. Руководящие посты заняли 
бандиты и нацисты. А тех, кто не 
соглашался с этим, бросали за 
решетку, убивали, заживо сжига-
ли. Как итог этих лет на Украине: 
национальные интересы преданы, 
экономика разрушена, граждане 
лишены права влиять на свою 
жизнь, планировать будущее.

Отменив президентские вы-
боры, Зеленский узурпировал 
власть. С 21 мая он полностью 

утратил остатки своей псевдо-
легитимности. Срок его полномо-
чий - пять лет - уже закончился, 
и какие-либо ссылки на военное 
положение противоречат Консти-
туции Украины. Исходя из ее норм 
сегодня Зеленский нелегитимен.

Он не имеет права:
 ✔ объявлять мобилизацию
 ✔ отправлять людей на войну
 ✔ принимать какие-либо дру-

гие решения от лица главы 
государства.

Те, кто не знает закон, должны 
понимать, что это не освобождает 
их от ответственности.

Мобилизованные на основа-
нии незаконных решений граж-
дане Украины сегодня должны 
вернуться домой - Зеленский не-
легитимен, он не может давать 
приказы. Народ Украины - един-
ственный источник власти в стра-
не, который находится в залож-
никах у диктатора-марионетки. 
Это необходимо понимать всем: 
и внутри Украины, и за ее пре-
делами. Прежде всего главам 
европейских государств. Любые 
соглашения с нелегитимным 
президентом недействительны 
и в будущем могут быть оспоре-
ны.

19 мая в авиакатастро-
фе погиб Президент Ирана 
Эбрахим Раиси. По поруче-
нию Владимира Путина на 
церемонии прощания в Те-
геране Россию представлял 
Вячеслав Володин.

- Гибель президента Раи-
си - большая потеря прежде 
всего, конечно, для Ирана, 
иранского народа. Прошу вас 
передать слова искреннего 
соболезнования в связи с 
этой трагедией. Действитель-
но, он был очень надежный 
партнер. Человек прямой, 
уверенный в себе. Руковод-
ствовался национальными 
интересами. Конечно, это 
был человек слова. С ним 
было приятно работать. Ес-
ли мы о чем-то договари-
вались, всегда можно было 
быть уверенным в том, что 
договоренности будут испол-
няться, - сказал Владимир 
Путин на встрече с Вячес-
лавом Володиным накануне 
его вылета в Тегеран.

Спикер Госдумы также не 
раз встречался с Эбрахимом 
Раиси и сохранил о нем те-
плые воспоминания:

- Президент Ирана, по-
гибший в авиакатастрофе, 
многое сделал для развития 
отношений между нашими 

странами. Он выступал в Го-
сударственной Думе. А когда 
мы приезжали в Иран, встре-
чался с депутатами. Поэто-
му, конечно, это огромная 
потеря.

- Мы со своей стороны 
будем делать все для того, 
чтобы российско-иранские 
отношения продолжались 
в дружеском ключе. Пере-
дайте, пожалуйста, эти 
слова руководству Ира-
на. И  если у  коллег есть 
 необходимость, то мы гото-
вы сделать все, чтобы ока-
зать им экспертную под-
держку, экспертную помощь 
в выявлении истинной при-
чины этой катастрофы.

- Владимир Владимирович, 
обязательно это сделаю, как 
вы и поручаете. Понятно, что 
ситуация печальная, но, как 
вы правильно сказали, нам 
надо поддержать партнеров 
нашей страны.

В Тегеране Вячеслав Во-
лодин принял участие в тра-
урной церемонии. И передал 
послание руководству и на-
роду Ирана от Владимира 
Путина.

- Россия, - говорится в тек-
сте послания, - скорбит вме-
сте с  Ираном. Мы сохраним 
светлую память о президен-

те Раиси как о выдающемся 
политике, истинном патрио-
те своей страны и настоя-
щем друге.

Также спикер Госдумы 
встретился с  и.о. главы 
 исполнительной власти 
 Ирана Мохаммадом Мох-
бером.

После возвращения из 
Ирана Вячеслав Володин 
высказался о «сожалении», 
которое официально дали 
Штаты: 

- Миллионы скорбящих 
вышли на улицы Тегерана 
и иных иранских городов, 
чтобы попрощаться со сво-
им президентом. На этом 
фоне заявления Госсекре-
таря США Энтони Блинкена, 
что весь мир и сами иранцы 
только выиграли в резуль-
тате трагической гибели 
Раиси, прозвучали цинично 
и бесчеловечно. Сказать 
подобное может представи-
тель режима, который живет 
в полном ощущении своей 
исключительности. Такое 
хамское отношение вызы-
вает все большее раздраже-
ние у граждан других стран. 
Из-за политики Вашингтона 
скоро само слово «америка-
нец» станет во всем мире 
ругательным.

«ОН БЫЛ ЧЕЛОВЕК СЛОВА» СКОРБЬ

ТРИСТА ВОПРОСОВ - ТРИСТА ОТВЕТОВ
Окончание. Начало на стр. 3.

Министр, опираясь на поддержку депутатов, 
мог бы перестроить работу и сделать все, 
чтобы ребятишки получили доступ к  спор-
тивным сооружениям и, конечно, чтобы соз-
давалась сама среда и возможности для здо-
рового образа жизни. В то же время обратили 
внимание кандидата на должность министра 
здравоохранения, что крайне важно решить 
кадровые вопросы в этой сфере. Вы, Влади-
мир Владимирович, дали такое поручение 
Федеральному собранию, и мы считаем, что 
нам правильно вместе с Правительством эти 
вопросы решать. Сегодня имеется порядка 
тридцати тысяч вакансий врачей, и здесь 
надо искать подходы совместно, как решить 
проблему дефицита кадров.

В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА
При этом новая система утверждения Каб-

мина добавила ответственности и самим 
народным избранникам:

- Она в принципе меняет отношение к ра-

боте депутатского корпуса, - уверен Вяче-
слав Володин. - Мы стали понимать свою 
ответственность за принимаемые решения, 
за конечный результат. Если раньше, до-
пустим, бывали ситуации: проблема какая-
то существовала - депутаты объясняли ее 
неэффективностью работы правительства. 
С себя снимали ответственность и говори-
ли: правительство виновато. Теперь ответ-
ственность уже совместная. И, конечно, это 
должно привести к другому качеству работы, 
когда уже не надо пенять на зеркало, а надо 
плечо подставлять, где-то помогая, где-то 
подсказывая, но ответственность надо брать 
совместную.

- Я, в свою очередь, хочу поблагодарить 
и вас, и всех депутатов за то, что работа бы-
ла проведена исходя из интересов государ-
ства, а не из каких-то групповых интересов, - 
подвел итог Владимир Путин. - Депутаты 
поддерживали кандидатов не по каким-то 
групповым и даже партийным соображени-
ям, а по личным и деловым качествам. Это 
очень важно. Спасибо большое.

 ■ Нападением на премьер-
министра Словакии начали 
запугивать и других несо-
гласных.

Эксперты предполагают, что  
к покушению на словацкого пре-
мьера Роберта Фицо формально 
мог быть причастен Владимир Зе-
ленский. Нападение совершено 
из-за того, что Фицо отказывался 
дать Украине военную помощь.

- Европейская политика от-
равлена атмосферой ненави-
сти, пронизана культом насилия 
в отношении тех, кто отстаива-
ет независимую точку зрения, 
не совпадающую с неоколони-
альными интересами ведомых 
США западных элит, - считает 
Вячеслав Володин. - Стала обы-
денностью травля со стороны Ва-
шингтона и Брюсселя всех, кто 
не готов слепо им подчиняться. 
Депутаты Словакии, обсуждая 
обстоятельства покушения на 
своего премьер-министра, от-
мечают, что американские ли-
беральные СМИ намеренно не 
говорят, что террорист, который 
пытался убить Роберта Фицо, яв-
ляется проукраинским полити-
ческим фанатиком. Вашингтон 
распространяет ложь, пытаясь 
скрыть, что политическое наси-
лие применяют его же активисты.

Не менее дикая история про 
Грузию. Там парламент принял 
вполне обычный для западного 
мира закон «О прозрачности ино-

странного влияния». Примерно 
такой же, но гораздо суровее -  
в США. Тем не менее это вы-
звало ярость как в Америке, так  
и в Европе. Его называют «про-
российским». А президент Грузии 
Саломе Зурабишвили, бывшая 
французская гражданка, нало-
жила на закон вето. Американцы 
уже вовсю грозят санкциями тем 
политикам, которые приложили к 
закону руку. Но всех переплюнул 
еврокомиссар Оливер Вархели.

- Как рассказал премьер Гру-
зии Ираклий Кобахидзе, в  раз-
говоре с ним он припугнул его 
мерами, которые могут при-
нять западные политики в слу-
чае преодоления вето на закон 
об иноагентах, напомнив о не-
давнем покушении на премье-
ра Словакии: «Вы видите, что 
 случилось с  Фицо, и вам следу-
ет быть очень осторожными». 
Угрозы, шантаж и насилие ста-
ли основой политики Вашингто-
на и Брюсселя. К  этому нель-
зя относиться легкомысленно, 
ограничиваясь лишь обсужде-
ниями и заявлениями. Каждый  
факт должен расследоваться,  
а виновные - понести ответствен-
ность.

Будут ли последствия? По-
литологи предполагают, что на 
фоне угроз еврокомиссара Оли-
вера Вархели Братислава и  Бу-
дапешт в итоге могут выйти из 
 НАТО. Соломинка сломает спину 
верблюду.

ЗЕЛЕНСКИЙ - 
НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПОКУШЕНИЕ НА ФИЦО ПОВТОРИТСЯ?
МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин обсудил с Вячеславом Володиным 
взаимодействие депутатов и правительства.
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 ■ Сфера перевозок, логи-
стика - кровеносная система 
союзной экономики. И тут 
самое главное - не забуксо-
вать в дороге.

Парламентарии решили не 
размениваться по мелочам 
и провели в Минске совмест-
ное заседание сразу четырех 
комиссий - по бюджету, на-
логам и финансовому рынку, 
промышленности и торгов-
ле, экономической политике 
и транспорту.

- Давайте собираться так ча-
ще! Это и продуктивные ре-
шения, и экономия средств, - 
задал тон встрече модератор, 
председатель Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Виктор 
Селиверстов.

Начали с транспортной те-
мы. Нужно упростить передви-
жение между странами: тури-
сты и жители приграничных 
областей должны пересекать 
границу без лишних хлопот. 
Тем более календарь подска-

зывает: скоро сезон отпусков 
и турпоездок. К лету вовсю го-
товятся и отечественные авиа-
компании - наперебой заяв-
ляют о новых направлениях.

- В декабре 2022 года мы до-
говорились о полетах по схеме 
«треугольник». Это возмож-
ность авиакомпании совер-
шать рейсы не только в дру-
гую страну, но и внутри ее. 
Способ позволяет увеличить 
количество региональных на-
правлений, - уточнил замести-
тель Минтранспорта России 
Дмитрий Зверев.

Цифры красноречивее лю-
бых слов. Россия организует 
полеты в страну-соседку по 
восьми маршрутам - в неделю 
выходит примерно 52 рейса. 
«Белавиа» развивает девять 
направлений с частотой де-
вяносто рейсов в неделю. 
Быстро и комфортно можно 
долететь до Москвы, Санкт-
Петербурга, Калининграда, 
Сочи, Екатеринбурга, Перми, 

Уфы, Казани, Пскова и  Ка-
луги. В отпускной сезон раз 
в неделю планируется вылет 
к берегам Каспийского моря: 
Минск - Махачкала.

Один из главных вопросов - 
субсидирование пассажир-
ских авиаперевозок между 
Беларусью и Россией. Здесь 
важно создать равные конку-
рентные условия. Субсидии 
на перелеты внутри России 
есть давно. Но взять и пере-
нести эту практику на Союз-
ное государство не так-то про-
сто. Председатель Комиссии 
ПС по транспорту Евгений  
Москвичев привел такой при-
мер:

- Профильным министер-
ствам до сентября нужно най-
ти единую формулу и выделять 
деньги из бюджетов России 
и Беларуси для субсидирова-
ния цен на билеты. К примеру, 
из Москвы во Владивосток ле-
тают самолеты, стоимость би-
лета не более трех тысяч рос-

сийских руб лей. Все остальное 
субсидирует государство. Та-
кой подход расширяет обще-
ние, развивает туризм, знако-
мит с историей.

Валерий Веренич, первый 
заместитель Минтранспорта 
и коммуникаций Беларуси, 
заверил, что в наших странах 
востребованы и железнодо-
рожные перевозки:

- Между городами курсирует 
26 поездов. С 2021 года наши 
столицы соединила «Ласточка» 
с высоким уровнем комфорта.

- Может быть, еще россий-
ские города-миллионники на-
ладят новые маршруты с Бе-
ларусью? - поинтересовался 
Евгений Москвичев. - Время на 
раздумья - июнь - июль, чтобы 
в сентябре мы посмотрели, что 
еще запустить, и сразу сбли-
зили тарифы. В России в этом 
году стоимость одного кило-
метра в РЖД уже уменьшена.

С коллегой согласился Юрий 
Панфилов, заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по транспорту, член Комис-
сии ПС по промышленности 
и торговле. Воспользовав-
шись моментом, он передал 
пожелания от жителей Гомель-
ского региона:

- Просят подкорректировать 
расписание на Новозыбков - 
время прибытия неудобное, 
нельзя построить маршрут 
так, чтобы за день решить 
бизнес-вопросы или встре-
титься с родными и вечером 
вернуться домой.

В Беларуси парламентарии работали в режиме нон-стоп. 
После встречи четырех комиссий в Минске депутаты от-
правились в Витебск, где на следующее утро провели заседание Комиссии 
ПС по промышленности и торговле и Комиссии ПС по аграрным вопросам. 
В фокусе внимания - вопросы создания равных условий работы производ-
ственных предприятий и сельхозпроизводителей от Бреста до Владивостока.

Подробнее об этом - в следующем номере «СВ».

Сергей Митин, председатель 
Комиссии ПС по промышленно-
сти и торговле, рассказал о беза-
лаберной работе на местах. Так, 
Госкомитет по науке и технологи-
ям Беларуси и Мин образования 
и науки России должны ежегодно 
отчитываться и предоставлять для 
рассмотрения в Совет министров 
СГ согласованные предложения по 
обновлению перечня приоритетных 
научно-технологических и инноваци-
онных программ и проектов.

Ведь сегодня союзные проекты 
способствуют импортозамещению, 
а это вопрос экономического суве-
ренитета. Но, по словам парламен-
тария, к делу подошли спустя рука-
ва - спецперечень только дважды 
вносился на рассмотрение Совмина 
с 2017 года. Ведомства получили 

оценку «неудовлетворительно» и до 
14 июня должны актуализировать 
перечень.

Итогами двухдневного семина-
ра по союзной собственности по-
делился Денис Кравченко, зам-
председателя Комиссии ПС по 
экономической политике, член 
Комиссии ПС по промышленности 
и торговле:

- В числе приоритетов - учет и рас-
поряжение имуществом, созданным 
в рамках Союзного государства. К 
концу года должны выйти на реше-
ние. Звучали предложения по поводу 
создания отдельного органа, кото-
рый бы управлял этим имуществом, 
ведь его количество увеличивается 
с каждым годом. А это укрепление 
единого экономического простран-
ства Союзного государства.

 ■ Бюджет Союзного государства 
в 2024 году значительно подрос.

Виктор Селиверстов проговорил про-
блемные моменты:

- По программам «Компонент-Ф» 
и «Военная инфраструктура» выполне-
ние мероприятий за 2023 год составило 
ноль процентов с российской стороны.

Оказалось, что из-за бюрократических 
проволочек на этот год финансирование 
из союзной казны на «Компонент-Ф» 
предусмотрено только на четвертый 
квартал этого года.

- Такой подход может очередной раз 
привести к нарушениям финдисципли-
ны, - сетовал Виктор Селиверстов.

Программа нацелена на создание но-
вых образцов лазерной техники, при-
меняемой для обработки различных 
материалов (в радиофотонике, высо-
коскоростной связи, термоядерном син-
тезе), и нашим странам во время санк-
ционной войны нельзя упускать такие 
возможности.

Заместитель Госсекретаря, член 
Посткома СГ Владимир Амарин вы-
ступил в роли казначея:

- По сравнению с 2023 годом доле- 
вые отчисления увеличены на 38 процен-

тов. На 2024 год доходы - 6,97 миллиарда 
рублей, расходы - 5,72 миллиарда.

Средства направят на финансирова-
ние 37 мероприятий и пяти программ. 
Особое внимание - совершенствованию 
объектов военной инфраструктуры. Ее 
страны-союзницы будут совместно ис-
пользовать в интересах обеспечения 
региональной группировки войск.

Увеличили расходы на фестиваль 
«Молодежь - за Союзное государство», 
проект «Лечение граждан Беларуси 
и России с использованием протонной 
терапии», олимпиаду школьников Со-
юзного государства «Россия и Беларусь: 
историческая и духовная общность». 
Помогут ребятам, проживающим в ДНР 
и ЛНР. Кроме традиционных ежегодных 
будут и новые мероприятия: к 80-летию 
со дня полного освобождения Белорус-
сии от немецко-фашистских захватчи-
ков.

Заместитель госсекретаря СГ Алек-
сей Кубрин рассказал, что утвержден 
проект по ремонту, реста врации, рекон-
струкции и музеефикации Брестской 
крепости. Общий объем финансирова-
ния проекта в 2024 - 2026 годах соста-
вит 493 миллиона 888 тысяч российских 
рублей.

ВОЕНКА ПОД ПРИСМОТРОМ АКЦЕНТЫ ПО ПОВЕДЕНИЮ НЕУД УРОК ВПРОК
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ПРЯМОЙ РЕЙС
К осени этого года 
прямых авиамаршрутов 
между городами 
Беларуси и России 
может стать больше.

Совместное заседание сразу четырех парламентских комиссий - случай исключительный. Но оно 
того стоило: обсудили проблемные вопросы Союзного государства всесторонне и комплексно.
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 ■ С окончанием срока пол-
номочий у Президента Украи-
ны завершилось право вы-
ступать от имени государства.

Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
Вячеслав ВОЛОДИН:

- До апреля этого года на Украи-
не должны были пройти прези-
дентские выборы. В нарушение 
Конституции Зеленский отменил 
их. Главная причина - страх по-
терять власть.

Украина перестала существо-
вать как правовое государство 
с 2014 года. Десять лет назад 
Вашингтон и Брюссель руками 
нацистов в Киеве провели кро-
вавый государственный перево-
рот. Руководящие посты заняли 
бандиты и нацисты. А тех, кто не 
соглашался с этим, бросали за 
решетку, убивали, заживо сжига-
ли. Как итог этих лет на Украине: 
национальные интересы преданы, 
экономика разрушена, граждане 
лишены права влиять на свою 
жизнь, планировать будущее.

Отменив президентские вы-
боры, Зеленский узурпировал 
власть. С 21 мая он полностью 

утратил остатки своей псевдо-
легитимности. Срок его полномо-
чий - пять лет - уже закончился, 
и какие-либо ссылки на военное 
положение противоречат Консти-
туции Украины. Исходя из ее норм 
сегодня Зеленский нелегитимен.

Он не имеет права:
 ✔ объявлять мобилизацию
 ✔ отправлять людей на войну
 ✔ принимать какие-либо дру-

гие решения от лица главы 
государства.

Те, кто не знает закон, должны 
понимать, что это не освобождает 
их от ответственности.

Мобилизованные на основа-
нии незаконных решений граж-
дане Украины сегодня должны 
вернуться домой - Зеленский не-
легитимен, он не может давать 
приказы. Народ Украины - един-
ственный источник власти в стра-
не, который находится в залож-
никах у диктатора-марионетки. 
Это необходимо понимать всем: 
и внутри Украины, и за ее пре-
делами. Прежде всего главам 
европейских государств. Любые 
соглашения с нелегитимным 
президентом недействительны 
и в будущем могут быть оспоре-
ны.

19 мая в авиакатастро-
фе погиб Президент Ирана 
Эбрахим Раиси. По поруче-
нию Владимира Путина на 
церемонии прощания в Те-
геране Россию представлял 
Вячеслав Володин.

- Гибель президента Раи-
си - большая потеря прежде 
всего, конечно, для Ирана, 
иранского народа. Прошу вас 
передать слова искреннего 
соболезнования в связи с 
этой трагедией. Действитель-
но, он был очень надежный 
партнер. Человек прямой, 
уверенный в себе. Руковод-
ствовался национальными 
интересами. Конечно, это 
был человек слова. С ним 
было приятно работать. Ес-
ли мы о чем-то договари-
вались, всегда можно было 
быть уверенным в том, что 
договоренности будут испол-
няться, - сказал Владимир 
Путин на встрече с Вячес-
лавом Володиным накануне 
его вылета в Тегеран.

Спикер Госдумы также не 
раз встречался с Эбрахимом 
Раиси и сохранил о нем те-
плые воспоминания:

- Президент Ирана, по-
гибший в авиакатастрофе, 
многое сделал для развития 
отношений между нашими 

странами. Он выступал в Го-
сударственной Думе. А когда 
мы приезжали в Иран, встре-
чался с депутатами. Поэто-
му, конечно, это огромная 
потеря.

- Мы со своей стороны 
будем делать все для того, 
чтобы российско-иранские 
отношения продолжались 
в дружеском ключе. Пере-
дайте, пожалуйста, эти 
слова руководству Ира-
на. И  если у  коллег есть 
 необходимость, то мы гото-
вы сделать все, чтобы ока-
зать им экспертную под-
держку, экспертную помощь 
в выявлении истинной при-
чины этой катастрофы.

- Владимир Владимирович, 
обязательно это сделаю, как 
вы и поручаете. Понятно, что 
ситуация печальная, но, как 
вы правильно сказали, нам 
надо поддержать партнеров 
нашей страны.

В Тегеране Вячеслав Во-
лодин принял участие в тра-
урной церемонии. И передал 
послание руководству и на-
роду Ирана от Владимира 
Путина.

- Россия, - говорится в тек-
сте послания, - скорбит вме-
сте с  Ираном. Мы сохраним 
светлую память о президен-

те Раиси как о выдающемся 
политике, истинном патрио-
те своей страны и настоя-
щем друге.

Также спикер Госдумы 
встретился с  и.о. главы 
 исполнительной власти 
 Ирана Мохаммадом Мох-
бером.

После возвращения из 
Ирана Вячеслав Володин 
высказался о «сожалении», 
которое официально дали 
Штаты: 

- Миллионы скорбящих 
вышли на улицы Тегерана 
и иных иранских городов, 
чтобы попрощаться со сво-
им президентом. На этом 
фоне заявления Госсекре-
таря США Энтони Блинкена, 
что весь мир и сами иранцы 
только выиграли в резуль-
тате трагической гибели 
Раиси, прозвучали цинично 
и бесчеловечно. Сказать 
подобное может представи-
тель режима, который живет 
в полном ощущении своей 
исключительности. Такое 
хамское отношение вызы-
вает все большее раздраже-
ние у граждан других стран. 
Из-за политики Вашингтона 
скоро само слово «америка-
нец» станет во всем мире 
ругательным.

«ОН БЫЛ ЧЕЛОВЕК СЛОВА» СКОРБЬ

ТРИСТА ВОПРОСОВ - ТРИСТА ОТВЕТОВ
Окончание. Начало на стр. 3.

Министр, опираясь на поддержку депутатов, 
мог бы перестроить работу и сделать все, 
чтобы ребятишки получили доступ к  спор-
тивным сооружениям и, конечно, чтобы соз-
давалась сама среда и возможности для здо-
рового образа жизни. В то же время обратили 
внимание кандидата на должность министра 
здравоохранения, что крайне важно решить 
кадровые вопросы в этой сфере. Вы, Влади-
мир Владимирович, дали такое поручение 
Федеральному собранию, и мы считаем, что 
нам правильно вместе с Правительством эти 
вопросы решать. Сегодня имеется порядка 
тридцати тысяч вакансий врачей, и здесь 
надо искать подходы совместно, как решить 
проблему дефицита кадров.

В ИНТЕРЕСАХ ГОСУДАРСТВА
При этом новая система утверждения Каб-

мина добавила ответственности и самим 
народным избранникам:

- Она в принципе меняет отношение к ра-

боте депутатского корпуса, - уверен Вяче-
слав Володин. - Мы стали понимать свою 
ответственность за принимаемые решения, 
за конечный результат. Если раньше, до-
пустим, бывали ситуации: проблема какая-
то существовала - депутаты объясняли ее 
неэффективностью работы правительства. 
С себя снимали ответственность и говори-
ли: правительство виновато. Теперь ответ-
ственность уже совместная. И, конечно, это 
должно привести к другому качеству работы, 
когда уже не надо пенять на зеркало, а надо 
плечо подставлять, где-то помогая, где-то 
подсказывая, но ответственность надо брать 
совместную.

- Я, в свою очередь, хочу поблагодарить 
и вас, и всех депутатов за то, что работа бы-
ла проведена исходя из интересов государ-
ства, а не из каких-то групповых интересов, - 
подвел итог Владимир Путин. - Депутаты 
поддерживали кандидатов не по каким-то 
групповым и даже партийным соображени-
ям, а по личным и деловым качествам. Это 
очень важно. Спасибо большое.

 ■ Нападением на премьер-
министра Словакии начали 
запугивать и других несо-
гласных.

Эксперты предполагают, что  
к покушению на словацкого пре-
мьера Роберта Фицо формально 
мог быть причастен Владимир Зе-
ленский. Нападение совершено 
из-за того, что Фицо отказывался 
дать Украине военную помощь.

- Европейская политика от-
равлена атмосферой ненави-
сти, пронизана культом насилия 
в отношении тех, кто отстаива-
ет независимую точку зрения, 
не совпадающую с неоколони-
альными интересами ведомых 
США западных элит, - считает 
Вячеслав Володин. - Стала обы-
денностью травля со стороны Ва-
шингтона и Брюсселя всех, кто 
не готов слепо им подчиняться. 
Депутаты Словакии, обсуждая 
обстоятельства покушения на 
своего премьер-министра, от-
мечают, что американские ли-
беральные СМИ намеренно не 
говорят, что террорист, который 
пытался убить Роберта Фицо, яв-
ляется проукраинским полити-
ческим фанатиком. Вашингтон 
распространяет ложь, пытаясь 
скрыть, что политическое наси-
лие применяют его же активисты.

Не менее дикая история про 
Грузию. Там парламент принял 
вполне обычный для западного 
мира закон «О прозрачности ино-

странного влияния». Примерно 
такой же, но гораздо суровее -  
в США. Тем не менее это вы-
звало ярость как в Америке, так  
и в Европе. Его называют «про-
российским». А президент Грузии 
Саломе Зурабишвили, бывшая 
французская гражданка, нало-
жила на закон вето. Американцы 
уже вовсю грозят санкциями тем 
политикам, которые приложили к 
закону руку. Но всех переплюнул 
еврокомиссар Оливер Вархели.

- Как рассказал премьер Гру-
зии Ираклий Кобахидзе, в  раз-
говоре с ним он припугнул его 
мерами, которые могут при-
нять западные политики в слу-
чае преодоления вето на закон 
об иноагентах, напомнив о не-
давнем покушении на премье-
ра Словакии: «Вы видите, что 
 случилось с  Фицо, и вам следу-
ет быть очень осторожными». 
Угрозы, шантаж и насилие ста-
ли основой политики Вашингто-
на и Брюсселя. К  этому нель-
зя относиться легкомысленно, 
ограничиваясь лишь обсужде-
ниями и заявлениями. Каждый  
факт должен расследоваться,  
а виновные - понести ответствен-
ность.

Будут ли последствия? По-
литологи предполагают, что на 
фоне угроз еврокомиссара Оли-
вера Вархели Братислава и  Бу-
дапешт в итоге могут выйти из 
 НАТО. Соломинка сломает спину 
верблюду.

ЗЕЛЕНСКИЙ - 
НЕНАСТОЯЩИЙ!

ПОКУШЕНИЕ НА ФИЦО ПОВТОРИТСЯ?
МЕЖДУ ТЕМ

Владимир Путин обсудил с Вячеславом Володиным 
взаимодействие депутатов и правительства.
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 ■ Противоречия закра-
лись в самые основы.

Парламентарии встретились 
с учеными, которые работают 
над союзными программами, 
в том числе в сфере АПК и кос-
моса, где достижения Белару-
си и России особо впечатляют.

Космос - одна из тех наукоем-
ких сфер, где сотрудничество 
идет особенно активно. И это 
неудивительно - в звездной об-
ласти наши страны - среди ми-
ровых лидеров. Завершилась 
программа «Мониторинг-СГ» 
по разработке материалов для 
освоения космического про-
странства. Василий Гурский, 
главный ученый секретарь 
НАН Беларуси, обозначил бо-
левые точки. По его словам, 
при разработке программно-
аппаратных комплексов для 
моделирования условий на 
орбите белорусская сторо-
на создала чувствительные 
элементы датчика из на-

ноструктурных материалов 
с уникальными свойствами, 
а российские коллеги отвеча-
ли за конструкцию устройства, 
его изготовление и наладку:

- Загвоздка в том, что наши 
страны не могут передать друг 

другу в безвозмездное поль-
зование имущество, создан-
ное по программе, с правом 
владения, пользования и рас-
поряжения.

Предприятия находятся под 
юрисдикцией разных госу-

дарств. Это значит, что вер-
нуть продукцию необходимо 
в неизменном виде. Но при ис-
пытаниях техника может ви-
доизмениться. Эти элементы 
стоят на учете у белорусской 
стороны и назад в работоспо-
собном виде уже не вернутся. 
В противном случае это по-
требует демонтажа самого 
датчика  - по сути, придется 
разбирать созданное ноу-хау. 
Такое противоречие не позво-
ляет в полной мере коммер-
циализировать полученные 
результаты.

Без решения таких шерохо-
ватостей говорить о серьезной 
интеграции научных исследо-
ваний невозможно. Ученый 
привел и «земной» пример. 
Старт программе «Иннова-
ционное развитие производ-
ства картофеля и топинамбу-
ра» был дан еще в 2013 году. 
Проект перспективный, укре-
пляющий нашу продбезопас-
ность. Ученые в пробирках вы-

ращивали улучшенные сорта 
картофеля и топинамбура, а 
затем пересаживали их в от-
крытый грунт. Особое внима-
ние - разработке технологии 
производства и переработки 
топинамбура, формирование 
рынка продуктов здорового 
питания из этой культуры.

- Увы, трудности возника-
ют и при передаче научно-
технической продукции, 
созданной в рамках уже за-
вершенных проектов. Так, 
по агропрограмме изготов-
лен комплект оборудования 
для производства вакууми-
рованного картофеля и то-
пинамбура. Размещается он 
на площадке соисполнителя. 
Для окончательного запуска 
необходимо передать разра-
ботанное оборудование на 
баланс соисполнителя, но по 
документам это невозможно.

Такой подход, который на-
блюдается не один год, по мне-
нию депутатов, недопустим.

 ■ Новые времена требуют нового 
подхода.

- Вопросы собственности возникали 
на протяжении развития всей цивилиза-
ции. Если не углубляться в историю, мы 
никогда не решим задачи, возникающие 
для развития Союзного государства, - 
считает Александр Савенков, дирек-
тор Института государства и права 
Российской академии наук, член-
корреспондент РАН. - Новые време-
на требуют нового подхода. Право - это 
наука будущего. Нужно опираться на 
те концептуальные вещи, которые вы-
работаны человечеством, их нельзя 
нарушать. Двигаться вперед, с оглядкой 
на консервативное прошлое.

Эксперт напомнил, что за прошед-
шие четверть века нам вместе мно-
гое удалось сделать: реализуются 
масштабные совместные проекты 
в торгово-экономической, гуманитар-
ной, научно-технической и других от-
раслях, расширяется межрегиональное 
взаимодействие:

- Наверное, самый главный вопрос: 

что еще каждое из государств гото-
во внести в общее пространство? По-
смотрите, наши братские народы на 
местах давно решили вопрос союзной 
собственности. Весь Центральный округ 
и дальше наполнены белорусской про-
дукцией, трикотажем и другими това-
рами. Мы десятилетиями реализуем 
союзный потенциал.

Также эксперт напомнил, что недавно 
Президент Беларуси встретился с гу-
бернатором Магаданской области РФ 
Сергеем Носовым. Так за десять тысяч 
километров от Минска запланирова-
но открытие магазина с белорусскими 
товарами, где будет представлена ме-
бель, текстиль, ковры, обувь, бытовая 
химия, косметика и другие товары.

На встрече союзные парламентарии 
не раз отмечали важность создания 
условий для перехода субъектов хозяй-
ствования Беларуси и России к более 
тесным формам регионального взаи-
модействия, использования научно-
технических и производственных ин-
теграционных связей регионов двух 
государств.

Виктор НИКОЛАЙКИН, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по экономической политике:

- Мы с коллегами работаем, чтобы 
унифицировать законодательства на-
ших стран в части возможности эф-
фективного взаимодействия, в том 
числе в вопросах собственности. 
Вопрос непростой и многогранный, 
включающий моменты организации, 
учета, управления. Поэтому мы также 
смотрим, насколько совместимы зако-
нодательства наших стран. Ведь при 
различиях возникают точки несопри-
косновения в вопросах эксплуатации 
собственности. Важно выработать со-
вместный алгоритм решений по дан-
ному вопросу.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
экономической политике:

- За время союзного строительства 
было реализовано около сотни проек-
тов. И сейчас пришло время провести 
инвентаризацию, чтобы определить-
ся, какая собственность принадле-

жит Союзному государству. Вопрос 
непростой. В наших странах законо-
дательства разнятся, и если мы не 
сбалансируем важные моменты, то 
запутаемся еще больше.

Ведь собственностью должен кто-то 
управлять, для этого требуется опреде-
ленная структура. Кто-то ее должен 
регистрировать, вносить изменения, 
лицензировать. Не обойтись и без ар-
битражного суда, ведь многие вопро-
сы находятся в экономической сфере.

Меня немного озадачили выступле-
ния некоторых коллег, которые смотре-
ли на наш союз с точки зрения третьего 
элемента: Россия, Беларусь и Союзное 
государство. От такого подхода нужно 
уходить. И еще. Например, построили 
мы на деньги из общей казны предпри-
ятие, допустим, на российской земле. 
А по нашему законодательству налоги 
нужно платить по месту расположения. 
Но кто должен это делать? Ведь мы 
строили завод в складчину. Вопрос 
проблемный, которые также требует 
взвешенного решения.

ТРЕТИЙ ЭЛЕМЕНТ? В ТЕМУ

КОСМИЧЕСКИЕ ПРОСТОРЫ И ВАКУУМНАЯ КАРТОШКА

В РЕГИОНАХ САМИ РАЗОБРАЛИСЬ
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С НЕБЕС НА ЗЕМЛЮ

НЕ СТОЯТ 
НА МЕСТЕ

Наукоемкие проекты 
должны масштабироваться 
и приносить прибыль.

ЕСТЬ ПРИМЕРМАСШТАБЫ НЕ ПУГАЮТ
 ■ Эта тема в фокусе внимания руко-

водства двух стран.

До января нынешнего года во-
прос о распоряжении совместным 
имуществом так отчетливо и ясно 
не ставился никогда.

- Мы начали работу по инвента-
ризации в соответствии с поруче-
ниями Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко,  - говорит 
Государственный секретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. - Уже велись 
дискуссии между Росимуществом и Госком-
имуществом Беларуси, министерствами 
финансов двух стран. Эта работа столь 
масштабная и столь серьезная, что нельзя 
отнестись к ней формально. Ведь мы при-
ступаем к инвентаризации всего имущества 
Союзного государства

Перед глазами уже есть примеры эф-
фективно работающих наднациональных 
структур:

- Интеграция не на словах, а на деле 
углуб ляется. Так, у нас создан Таможенный 
комитет Союзного государства. Когда шли 

об этом разговоры в 2018 - 2020 го-
дах, у всех были если не сомнения, 
то точно определенные тревожные 
чувства. Сможем ли мы достигнуть 
полной открытости в диалоге тамо-
женных служб, прослеживаемости 
передвижения грузов от Бреста 
до Владивостока? Как будет рабо-
тать единая пломба, которая на-
вешивается на контейнеры, при-

ходящие из других стран? Все это успешно 
решили.

Следующий шаг в интеграции - надна-
циональная налоговая система.

- Казалось бы, такие чувствительные, 
вполне закрытые системы сегодня откры-
ваются в рамках Союзного государства. 
Это поддерживает и подтверждает принцип 
равноправия наших стран, - считает Дми-
трий Мезенцев.
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 ■ Чтобы наша общая каз-
на пополнялась доходами 
от результатов программ 
и проектов СГ, на семинаре 
при Парламентском Собра-
нии эксперты обсуждали, 
как навести порядок в во-
просах союзной собствен-
ности.

БУКСУЮЩАЯ 
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ
Встреча проходила в фор-

мате «мозгового штурма». 
Почему вопрос с союзной 
собственностью решают так 
медленно? Последние годы 
он постоянно возникает на 
совещаниях и комиссиях, 
но со стороны кажется, буд-
то с мертвой точки особо не 
двигается. Это только в ре-
кламе «и пусть весь мир по-
дождет». Чтобы актуальность 
научных разработок не уста-
рела, нужна правовая база, 
формирующая понятные пра-
вила для желающих реализо-
вать прорывные идеи. Пора 
убирать барьеры, мешающие 
интеграции. Как это сделать, 
разбирались парламентарии, 
ученые, разработчики в Мин-
ске на семинаре «Собствен-
ность Союзного государства: 
вопросы организации учета 
и управления»

Тон встрече задал Виктор 
Селиверстов, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку:

- Более 95 процентов средств 
союзного бюджета уходят на 
финансирование совмест-
ных российско-белорусских 
программ, проектов и ме-
роприятий. Объединение 
ресурсов и их скоординиро-
ванное использование по-
зволяют при финансовых 
вложениях обеспечивать воз-
рождение и развитие отдель-

ных производств и целых от-
раслей, рационально решать 
социально-экономические 
проблемы, проводя научно-
исследовательские, производ-
ственные, технологические, 
опытно-конструкторские, 
природоохранные работы.

Увы, вопросы управления 
союзных проектов - это уже 
притча во языцех. Парламен-
тарий рассказал, по какому 
магистральному пути надо 
дальше продвигаться:

- Есть решение Высшего Гос-
совета Союзного государства, 
которое предписывает в этом 
году создать алгоритм учета 
имущества и до 1 января 2025 
года провести его инвента-
ризацию. В наших странах 
разные подходы к учету иму-
щества. Например, в России 
учитываются только основ-
ные средства, а в Беларуси 
учитывают все, в том числе 
даже командировочные рас-
ходы.

Депутат привел нехитрую 
арифметику: на реализацию 
союзных проектов, программ 
и мероприятий потрачено 90 
миллиардов российских руб-
лей. Перспективные задум-
ки есть, разработок хватает, 
но пока нет алгоритма, как 
их учитывать. Важно создать 
единые подходы, чтобы не те-
рять прибыль.

ТОВАРНО-
ЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ
Сегодня в двух странах учет 

имущества ведется порознь. 
В Беларуси процедура запу-
щена с 2013 года. Ирина Тя-
глова, начальник главного 
управления распоряжения 
имуществом Госкомимуще-
ства, поделилась с коллегами 
наработками:

- С 1 июля 2022 года учет 
переведен на «цифровые 
рельсы» и ведется в едином 
реестре. Раньше данные вно-
сились в ручном режиме, на 
бумаге, а потом сводилось 
в базу Excel. По последним 
сведениям, в качестве госза-
казчиков выступают восем-
надцать республиканских 
органов госуправления, ис-
полнителями - около пятисот 
организаций.

Эксперт рассказала, что 
в «базе данных» почти девять-
сот тысяч единиц Союзного 
государства. Это результат 
реализации больше 120 про-
грамм - в экономике, соци-
альной политике, обороне, 
безопасности, космической 
сфере, медицине, сельском 
хозяйстве.

- Больше всего имущества 
числится за организациями, 
где госзаказчиками высту-

пают Минпром, МЧС, Гос-
погранкомитет, НАН, МВД, - 
уточнила Ирина Тяглова.

В СЕЙФ  
НЕ СПРЯЧЕШЬ
С вопросами интеллекту-

альной собственности еще 
сложнее. Бытовой пример: 
если драгоценности можно 
спрятать в сейф, деньги поло-
жить в банк, то как защитить 
нематериальный результат 
умственного труда? Специ-
альный представитель МИД 
России по вопросам Союзно-
го государства Виктор Соро-
кин привел опыт стран ЕАЭС:

- К основным направлени-
ям деятельности по развитию 
сферы интеллектуальной соб-
ственности, формированию 
новых наднациональных ин-
ститутов относится создание 
системы регистрации товар-
ных знаков, обозначение ме-

ста происхождения товаров, 
обеспечение эффективной 
таможенной защиты прав на 
объекты, развитие междуна-
родного сотрудничества.

Хоть западные страны 
и вставляют нам палки в ко-
леса, устраивая санкционный 
демарш, не стоит затенять 
и опыт ЕС в развитии инсти-
тута интеллектуальной соб-
ственности.

- Противника нужно знать, 
чтобы его победить. В запад-
ных странах два вида объ-
ектов: промышленная соб-
ственность - товарные знаки, 
изобретения. И худсобствен-
ность - авторские и смежные 
права. Думаю, к лучшим на-
работкам можно обратиться 
и в нашей работе.

Участники семинара также 
предложили разработать еди-
ную терминологию объектов 
интеллектуальной собствен-
ности, расширив ее с учетом 
современных реалий, созда-
ваемых ИИ и нейросетями.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Совершенствование погранбезопасности 
Союзного государства»

«Совершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

«Модернизация объектов тылового 
обеспечения, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

Остальные посвящены совершенствованию информационных ресурсов, ликвидации 
последствий ЧАЭС, а также области здравоохранения.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ

В космической сфере 
«Комплекс-СГ»

В области  
микроэлектроники 
«Интелавто»

В области фотоники 
«Компонент-Ф»

Самые современные и своевременные идеи, прозвучавшие 
на семинаре ПС, должны лечь в основу методики 
учета и распоряжения союзной собственностью.
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 ■ Противоречия закра-
лись в самые основы.

Парламентарии встретились 
с учеными, которые работают 
над союзными программами, 
в том числе в сфере АПК и кос-
моса, где достижения Белару-
си и России особо впечатляют.

Космос - одна из тех наукоем-
ких сфер, где сотрудничество 
идет особенно активно. И это 
неудивительно - в звездной об-
ласти наши страны - среди ми-
ровых лидеров. Завершилась 
программа «Мониторинг-СГ» 
по разработке материалов для 
освоения космического про-
странства. Василий Гурский, 
главный ученый секретарь 
НАН Беларуси, обозначил бо-
левые точки. По его словам, 
при разработке программно-
аппаратных комплексов для 
моделирования условий на 
орбите белорусская сторо-
на создала чувствительные 
элементы датчика из на-

ноструктурных материалов 
с уникальными свойствами, 
а российские коллеги отвеча-
ли за конструкцию устройства, 
его изготовление и наладку:

- Загвоздка в том, что наши 
страны не могут передать друг 

другу в безвозмездное поль-
зование имущество, создан-
ное по программе, с правом 
владения, пользования и рас-
поряжения.

Предприятия находятся под 
юрисдикцией разных госу-

дарств. Это значит, что вер-
нуть продукцию необходимо 
в неизменном виде. Но при ис-
пытаниях техника может ви-
доизмениться. Эти элементы 
стоят на учете у белорусской 
стороны и назад в работоспо-
собном виде уже не вернутся. 
В противном случае это по-
требует демонтажа самого 
датчика  - по сути, придется 
разбирать созданное ноу-хау. 
Такое противоречие не позво-
ляет в полной мере коммер-
циализировать полученные 
результаты.

Без решения таких шерохо-
ватостей говорить о серьезной 
интеграции научных исследо-
ваний невозможно. Ученый 
привел и «земной» пример. 
Старт программе «Иннова-
ционное развитие производ-
ства картофеля и топинамбу-
ра» был дан еще в 2013 году. 
Проект перспективный, укре-
пляющий нашу продбезопас-
ность. Ученые в пробирках вы-

ращивали улучшенные сорта 
картофеля и топинамбура, а 
затем пересаживали их в от-
крытый грунт. Особое внима-
ние - разработке технологии 
производства и переработки 
топинамбура, формирование 
рынка продуктов здорового 
питания из этой культуры.

- Увы, трудности возника-
ют и при передаче научно-
технической продукции, 
созданной в рамках уже за-
вершенных проектов. Так, 
по агропрограмме изготов-
лен комплект оборудования 
для производства вакууми-
рованного картофеля и то-
пинамбура. Размещается он 
на площадке соисполнителя. 
Для окончательного запуска 
необходимо передать разра-
ботанное оборудование на 
баланс соисполнителя, но по 
документам это невозможно.

Такой подход, который на-
блюдается не один год, по мне-
нию депутатов, недопустим.

 ■ Новые времена требуют нового 
подхода.

- Вопросы собственности возникали 
на протяжении развития всей цивилиза-
ции. Если не углубляться в историю, мы 
никогда не решим задачи, возникающие 
для развития Союзного государства, - 
считает Александр Савенков, дирек-
тор Института государства и права 
Российской академии наук, член-
корреспондент РАН. - Новые време-
на требуют нового подхода. Право - это 
наука будущего. Нужно опираться на 
те концептуальные вещи, которые вы-
работаны человечеством, их нельзя 
нарушать. Двигаться вперед, с оглядкой 
на консервативное прошлое.

Эксперт напомнил, что за прошед-
шие четверть века нам вместе мно-
гое удалось сделать: реализуются 
масштабные совместные проекты 
в торгово-экономической, гуманитар-
ной, научно-технической и других от-
раслях, расширяется межрегиональное 
взаимодействие:

- Наверное, самый главный вопрос: 

что еще каждое из государств гото-
во внести в общее пространство? По-
смотрите, наши братские народы на 
местах давно решили вопрос союзной 
собственности. Весь Центральный округ 
и дальше наполнены белорусской про-
дукцией, трикотажем и другими това-
рами. Мы десятилетиями реализуем 
союзный потенциал.

Также эксперт напомнил, что недавно 
Президент Беларуси встретился с гу-
бернатором Магаданской области РФ 
Сергеем Носовым. Так за десять тысяч 
километров от Минска запланирова-
но открытие магазина с белорусскими 
товарами, где будет представлена ме-
бель, текстиль, ковры, обувь, бытовая 
химия, косметика и другие товары.

На встрече союзные парламентарии 
не раз отмечали важность создания 
условий для перехода субъектов хозяй-
ствования Беларуси и России к более 
тесным формам регионального взаи-
модействия, использования научно-
технических и производственных ин-
теграционных связей регионов двух 
государств.

Виктор НИКОЛАЙКИН, член Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по экономической политике:

- Мы с коллегами работаем, чтобы 
унифицировать законодательства на-
ших стран в части возможности эф-
фективного взаимодействия, в том 
числе в вопросах собственности. 
Вопрос непростой и многогранный, 
включающий моменты организации, 
учета, управления. Поэтому мы также 
смотрим, насколько совместимы зако-
нодательства наших стран. Ведь при 
различиях возникают точки несопри-
косновения в вопросах эксплуатации 
собственности. Важно выработать со-
вместный алгоритм решений по дан-
ному вопросу.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
экономической политике:

- За время союзного строительства 
было реализовано около сотни проек-
тов. И сейчас пришло время провести 
инвентаризацию, чтобы определить-
ся, какая собственность принадле-

жит Союзному государству. Вопрос 
непростой. В наших странах законо-
дательства разнятся, и если мы не 
сбалансируем важные моменты, то 
запутаемся еще больше.

Ведь собственностью должен кто-то 
управлять, для этого требуется опреде-
ленная структура. Кто-то ее должен 
регистрировать, вносить изменения, 
лицензировать. Не обойтись и без ар-
битражного суда, ведь многие вопро-
сы находятся в экономической сфере.

Меня немного озадачили выступле-
ния некоторых коллег, которые смотре-
ли на наш союз с точки зрения третьего 
элемента: Россия, Беларусь и Союзное 
государство. От такого подхода нужно 
уходить. И еще. Например, построили 
мы на деньги из общей казны предпри-
ятие, допустим, на российской земле. 
А по нашему законодательству налоги 
нужно платить по месту расположения. 
Но кто должен это делать? Ведь мы 
строили завод в складчину. Вопрос 
проблемный, которые также требует 
взвешенного решения.

ТРЕТИЙ ЭЛЕМЕНТ? В ТЕМУ

КОСМИЧЕСКИЕ ПРОСТОРЫ И ВАКУУМНАЯ КАРТОШКА

В РЕГИОНАХ САМИ РАЗОБРАЛИСЬ
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С НЕБЕС НА ЗЕМЛЮ

НЕ СТОЯТ 
НА МЕСТЕ

Наукоемкие проекты 
должны масштабироваться 
и приносить прибыль.

ЕСТЬ ПРИМЕРМАСШТАБЫ НЕ ПУГАЮТ
 ■ Эта тема в фокусе внимания руко-

водства двух стран.

До января нынешнего года во-
прос о распоряжении совместным 
имуществом так отчетливо и ясно 
не ставился никогда.

- Мы начали работу по инвента-
ризации в соответствии с поруче-
ниями Владимира Путина и Алек-
сандра Лукашенко,  - говорит 
Государственный секретарь СГ 
Дмитрий Мезенцев. - Уже велись 
дискуссии между Росимуществом и Госком-
имуществом Беларуси, министерствами 
финансов двух стран. Эта работа столь 
масштабная и столь серьезная, что нельзя 
отнестись к ней формально. Ведь мы при-
ступаем к инвентаризации всего имущества 
Союзного государства

Перед глазами уже есть примеры эф-
фективно работающих наднациональных 
структур:

- Интеграция не на словах, а на деле 
углуб ляется. Так, у нас создан Таможенный 
комитет Союзного государства. Когда шли 

об этом разговоры в 2018 - 2020 го-
дах, у всех были если не сомнения, 
то точно определенные тревожные 
чувства. Сможем ли мы достигнуть 
полной открытости в диалоге тамо-
женных служб, прослеживаемости 
передвижения грузов от Бреста 
до Владивостока? Как будет рабо-
тать единая пломба, которая на-
вешивается на контейнеры, при-

ходящие из других стран? Все это успешно 
решили.

Следующий шаг в интеграции - надна-
циональная налоговая система.

- Казалось бы, такие чувствительные, 
вполне закрытые системы сегодня откры-
ваются в рамках Союзного государства. 
Это поддерживает и подтверждает принцип 
равноправия наших стран, - считает Дми-
трий Мезенцев.
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 ■ Чтобы наша общая каз-
на пополнялась доходами 
от результатов программ 
и проектов СГ, на семинаре 
при Парламентском Собра-
нии эксперты обсуждали, 
как навести порядок в во-
просах союзной собствен-
ности.

БУКСУЮЩАЯ 
ИНВЕНТАРИЗАЦИЯ
Встреча проходила в фор-

мате «мозгового штурма». 
Почему вопрос с союзной 
собственностью решают так 
медленно? Последние годы 
он постоянно возникает на 
совещаниях и комиссиях, 
но со стороны кажется, буд-
то с мертвой точки особо не 
двигается. Это только в ре-
кламе «и пусть весь мир по-
дождет». Чтобы актуальность 
научных разработок не уста-
рела, нужна правовая база, 
формирующая понятные пра-
вила для желающих реализо-
вать прорывные идеи. Пора 
убирать барьеры, мешающие 
интеграции. Как это сделать, 
разбирались парламентарии, 
ученые, разработчики в Мин-
ске на семинаре «Собствен-
ность Союзного государства: 
вопросы организации учета 
и управления»

Тон встрече задал Виктор 
Селиверстов, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по бюджету, нало-
гам и финансовому рынку:

- Более 95 процентов средств 
союзного бюджета уходят на 
финансирование совмест-
ных российско-белорусских 
программ, проектов и ме-
роприятий. Объединение 
ресурсов и их скоординиро-
ванное использование по-
зволяют при финансовых 
вложениях обеспечивать воз-
рождение и развитие отдель-

ных производств и целых от-
раслей, рационально решать 
социально-экономические 
проблемы, проводя научно-
исследовательские, производ-
ственные, технологические, 
опытно-конструкторские, 
природоохранные работы.

Увы, вопросы управления 
союзных проектов - это уже 
притча во языцех. Парламен-
тарий рассказал, по какому 
магистральному пути надо 
дальше продвигаться:

- Есть решение Высшего Гос-
совета Союзного государства, 
которое предписывает в этом 
году создать алгоритм учета 
имущества и до 1 января 2025 
года провести его инвента-
ризацию. В наших странах 
разные подходы к учету иму-
щества. Например, в России 
учитываются только основ-
ные средства, а в Беларуси 
учитывают все, в том числе 
даже командировочные рас-
ходы.

Депутат привел нехитрую 
арифметику: на реализацию 
союзных проектов, программ 
и мероприятий потрачено 90 
миллиардов российских руб-
лей. Перспективные задум-
ки есть, разработок хватает, 
но пока нет алгоритма, как 
их учитывать. Важно создать 
единые подходы, чтобы не те-
рять прибыль.

ТОВАРНО-
ЗНАКОВЫЙ МОМЕНТ
Сегодня в двух странах учет 

имущества ведется порознь. 
В Беларуси процедура запу-
щена с 2013 года. Ирина Тя-
глова, начальник главного 
управления распоряжения 
имуществом Госкомимуще-
ства, поделилась с коллегами 
наработками:

- С 1 июля 2022 года учет 
переведен на «цифровые 
рельсы» и ведется в едином 
реестре. Раньше данные вно-
сились в ручном режиме, на 
бумаге, а потом сводилось 
в базу Excel. По последним 
сведениям, в качестве госза-
казчиков выступают восем-
надцать республиканских 
органов госуправления, ис-
полнителями - около пятисот 
организаций.

Эксперт рассказала, что 
в «базе данных» почти девять-
сот тысяч единиц Союзного 
государства. Это результат 
реализации больше 120 про-
грамм - в экономике, соци-
альной политике, обороне, 
безопасности, космической 
сфере, медицине, сельском 
хозяйстве.

- Больше всего имущества 
числится за организациями, 
где госзаказчиками высту-

пают Минпром, МЧС, Гос-
погранкомитет, НАН, МВД, - 
уточнила Ирина Тяглова.

В СЕЙФ  
НЕ СПРЯЧЕШЬ
С вопросами интеллекту-

альной собственности еще 
сложнее. Бытовой пример: 
если драгоценности можно 
спрятать в сейф, деньги поло-
жить в банк, то как защитить 
нематериальный результат 
умственного труда? Специ-
альный представитель МИД 
России по вопросам Союзно-
го государства Виктор Соро-
кин привел опыт стран ЕАЭС:

- К основным направлени-
ям деятельности по развитию 
сферы интеллектуальной соб-
ственности, формированию 
новых наднациональных ин-
ститутов относится создание 
системы регистрации товар-
ных знаков, обозначение ме-

ста происхождения товаров, 
обеспечение эффективной 
таможенной защиты прав на 
объекты, развитие междуна-
родного сотрудничества.

Хоть западные страны 
и вставляют нам палки в ко-
леса, устраивая санкционный 
демарш, не стоит затенять 
и опыт ЕС в развитии инсти-
тута интеллектуальной соб-
ственности.

- Противника нужно знать, 
чтобы его победить. В запад-
ных странах два вида объ-
ектов: промышленная соб-
ственность - товарные знаки, 
изобретения. И худсобствен-
ность - авторские и смежные 
права. Думаю, к лучшим на-
работкам можно обратиться 
и в нашей работе.

Участники семинара также 
предложили разработать еди-
ную терминологию объектов 
интеллектуальной собствен-
ности, расширив ее с учетом 
современных реалий, созда-
ваемых ИИ и нейросетями.
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СОЮЗНЫЕ ПРОГРАММЫ  2024

НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

«Совершенствование погранбезопасности 
Союзного государства»

«Совершенствование объектов военной 
инфраструктуры, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

«Модернизация объектов тылового 
обеспечения, планируемых к совместному 
использованию в интересах обеспечения 
региональной группировки войск (сил) 
Республики Беларусь и Российской 
Федерации»

Остальные посвящены совершенствованию информационных ресурсов, ликвидации 
последствий ЧАЭС, а также области здравоохранения.

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЕ

В космической сфере 
«Комплекс-СГ»

В области  
микроэлектроники 
«Интелавто»

В области фотоники 
«Компонент-Ф»

Самые современные и своевременные идеи, прозвучавшие 
на семинаре ПС, должны лечь в основу методики 
учета и распоряжения союзной собственностью.
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 ■ Зачем «прибалтийские шакалы» 
и прочая мелюзга рискуют своими 
шкурами.

«НЕПОНЯТЛИВЫЙ» НАРОД
Отважный до блеска в глазах прези-

дент Эстонии Алар Карис решил обуз-
дать Россию.

- Давление со стороны стран Запада 
необходимо в том числе для того, чтобы 
даже простые россияне поняли, что на-
до что-то делать, - заявил политический 
карлик. - Мы сделаем все возможное, 
чтобы поставить Россию и Путина на 
колени. Тогда могут начаться серьез-
ные дискуссии о прекращении войны 
на Украине.

Правда, тут же дурачок в президент-
ском кресле посетовал, что даже избав-
ление от Владимира Путина может не 
привести к переменам. Россияне, мол, 
не хотят «понимать». Но «великая Эсто-
ния» сделает для этого все возможное.

Раскрыл рот и министр обороны еще 
недавно нейтральной Швеции Пол Йон-
сон.

- Согласно международному праву, 
Украина имеет право на самооборону 
путем военных действий, направленных 
на территорию противника, - сказал он. - 
Швеция поддерживает международное 
право и право Украины на самооборону.

Иными словами - давайте уже, бейте 
по территории России. Такими смелыми 
они стали, глядя в рот старшим това-
рищам. Группа американских депута-
тов, представители как демократов, так 
и  республиканцев, обратилась к главе 
Пентагона Ллойду Остину с призывом 
разрешить ВСУ наносить удары амери-
канским оружием по территории РФ.

СГОРЕЛ 
ПРЕДОХРАНИТЕЛЬНЫЙ 
КЛАПАН
Их поддержал спикер Палаты предста-

вителей Майк Джонсон, который еще со-
всем недавно был категорическим про-
тивником помощи Украине.

- Нужно разрешить Киеву вести войну 
так, как он считает нужным, - сказал этот 
«принципиальный» политик.

Ему вторит генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг:

- Если украинцы не могут атаковать во-
енные цели на российской территории, 

это делает очень сложной для них оборо-
ну, поскольку у них есть ограничения на 
применение оружия. Это самооборона.

Вот и подвывают им мелкие сател-
литы. А чего, надо же быть в тренде. 
Только вот это игра с огнем. И для США 
в том числе.

- На Капитолийском холме, похоже, 
сгорел «предохранительный клапан», - 
констатирует член Комиссии ПС по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - Законотвор-
цы в Штатах перешли от запредельной 
русофобской риторики к провоцирова-
нию открытого военного противостоя-
ния с Россией. Москва предупреждала, 
в частности, Лондон в ответ на анало-
гичные заявления, что будет считать 
себя вправе уничтожать любые военные 
объекты Великобритании на территории 
Украины и за ее пределами. Американ-
ский «дубль на бис», уверен, повлечет 
такую же реакцию. Конгрессмены США 
подталкивают мир к третьей мировой 
войне, победителей в которой не будет.

А политические моськи, добавим от 
себя, исчезнут в первую очередь, обре-
кая свои немногочисленные народы на 
гибель в огне Армагеддона.

ЭСТОНИЯ СКАЛИТ КАРИСНЫЕ ЗУБЫ
 ■ ВС РФ продолжают 

успешное наступление на 
разных направлениях.

Над главкомом ВСУ Алексан-
дром Сырским опять сгуща-
ются тучи. В Верховной раде 
его обвиняют в обвале фрон-
та. Депутат Марьяна Безуглая 
обрушилась на генерала за 
бездарную кадровую полити-
ку, в результате которой «за-
валена оборона» Харьковской 
области. В частности, при-
помнила захват Очеретина,  
откуда вэсэушники бежали как 
зайцы.

Напомним, наступление на-
чалось 10 мая и укронацисты 
стали сдавать один населен-
ный пункт за другим. Всего за 
неделю под контроль россий-
ской армии перешло столько 
территорий, сколько ВСУ не 
смогли захватить за весь пери-
од пресловутого контрнаступа.

Активное продвижение идет 
в сторону населенных пунктов 
Липцы и Слобожанское. Север-
ные и восточные высоты под 
Липцами уже заняты. Очевид-
но, что участь этих двух сел 
предрешена - скоро над ними 
взовьется российский трико-
лор.

Сейчас подчиненные Сыр-
ского пытаются всеми силами 
удержать Волчанск. Туда бро-
шены огромные резервы, но 
это не спасает. Наши бойцы 
взяли большую часть города, 
с центральных улиц противника 
уже вычистили. Уходя, банде-
ровцы минируют здания. А что, 
не жалко! Понимают, сюда уже 
больше не вернутся.

Погано обстоят их дела 
и  в Донбассе. Освобождено се-
ло Клещеевка, а это значит, что 
часы украинского контингента 
в Часовом Яре уже сочтены.

 ■ США хотят наказать су-
дей, которые «посмели» 
выдать ордер на арест Не-
таньяху.

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
БОМБЫ
Вашингтон мечет громы 

и молнии. Международный 
уголовный суд в Гааге вы-
дал ордер на арест премьер-
министра Израиля Беньямина 
Нетаньяху. Повод - гибель 35 
тысяч палестинцев в Секто-
ре Газа. Но для американцев 
это же не люди, в отличие от 
израильтян. Еврейское лобби 
в Америке очень мощное.

Погодите, но буквально не-
давно Соединенные Штаты ру-
коплескали МУС! Это когда 
он выписал ордер на арест 
Владимира Путина и детского 
омбудсмена Марию Львову-
Белову за «похищение укра-
инских детей». А состояло 
оно в том, что несовершен-

нолетних вывозили из зоны 
боевых действий в «Артек» 
и другие санатории. «Страш-
ное» преступление! Более 
того - большая часть детей 
из пресловутого списка поз-
же обнаружились в Германии 
и других западных странах. Но 
кому это интересно?

Пресс-секретарь Госдепа 
США Мэтью Миллер на бри-
финге заявил, что Израиль - ну 
вы поняли - «это другое». Он, 
мол, демократический, а Рос-
сия - нет. Получается, что па-
лестинские дети убиты самым 
«демократическим» способом.

ФЕМИДА -  
ЧТО ДЫШЛО
Справедливости ради  - 

МУС, который часто путают 
с международным судом ООН, 
довольно сомнительная орга-
низация. Ее создавали в дале-

ком 1998 году, когда геополи-
тические реалии были совсем 
другие. Сейчас мир слишком 
расколот, и МУС просто не го-
дится для роли арбитра. Тем 
более его не признают такие 
влиятельные страны, как Ки-
тай, Россия и США. Послед-
ние вообще при Трампе ввели 
персональные санкции против 
судей за то, что те захотели 
расследовать военные престу-
пления янки в Афганистане. 
После этого МУС дал заднюю 
и при Байдене все ограниче-
ния были сняты. Но теперь 
опять их могут ввести! Это 
называется «правосудие по-
американски». Законно все, 
что нам нравится, и наоборот.

- Надеюсь, мы вместе най-
дем способ успокоить наше 
недовольство МУС, - заявил 
коллегам сенатор-русофоб 
Линдси Грэм.  - Потому что 

если они так поступают с Из-
раилем, то мы - следующие.

Воистину, на воре и шапка 
горит.

ГЕГЕМОН 
НЕДОВОЛЕН
На то, что Соединенные Шта-

ты всегда использовали МУС 
как ручной инструмент для до-
стижения своих целей, обратил 
внимание и Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

- Когда расследования ве-
лись в отношении неугодных 
Вашингтону стран Ближнего 
Востока, Африки и Азии, США 
поддерживали эти решения, 
более того  - зачастую сами 
их инициировали, - напомнил 
спикер. - Но в нынешней ситуа-
ции удобная для американцев 
схема дала сбой. Для руковод-
ства США неприемлемо, когда 
такие карманные структуры, 

как МУС, а также ПАСЕ, Евро-
парламент и другие, пытаются 
принимать решения против во-
ли гегемона. Они могут устраи-
вать Вашингтон только в ви-
де декораций для управления 
миром. Об этом неоднократно 
говорил наш президент Вла-
димир Владимирович Путин.

США продвигают миро-
устройство не на основе меж-
дународного права, а «порядок, 
основанный на правилах», ко-
торых никто не видел и с кото-
рыми никто не соглашался. При 
этом правила меняются в зави-
симости от текущей политиче-
ской конъюнктуры и интересов 
тех, кто их придумывает.

Возразить Вячеславу Воло-
дину по существу невозможно. 
С этой точкой зрения согласны 
большинство стран, которые 
коллективный Запад долгое 
время отодвигал от принятия 
важных решений. Это время 
уходит безвозвратно.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ВОЙ ПРОТИВНИКА  
В ВОЛЧАНСКЕ

НАМОТАЙ СЕБЕ НА МУС ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ
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Сенатор Маккол 
демонстрирует 
зону возможного 
поражения 
американскими 
ракетами, 
поставленными 
Украине, на 
территории РФ.

Прибалтика пригрозила, что готова послать  
вот такие войска в Незалежную. 
Страшно, аж жуть!
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По следам первопроход-
цев.

Никогда еще союзные депу-
таты не забирались на свои 
заседания так далеко. Да, 
были Оренбург и Челябинск, 
но тут-то уже не Приуралье, 
а Сибирь. Три часовых пояса 
от Москвы и Минска: вылетел 
рано утром, прилетел к ужи-
ну.

УСПЕТЬ ДО ПОБЕДЫ
Омск - город культурный, 

одних театров пятнадцать на-
считал (драматический  - тот 
вообще старейший в Сибири), 
музеи Врубеля, Достоевско-
го (один тут родился, другой 
отбывал каторгу), и  с  ам-
бициями все в порядке, как 
и положено «миллионнику». 
В ближайшие год-два хочет 
стать культурной столицей 
всей России. Когда-то же 
страна прирастала землями 
и природными богатствами 
Сибири. Теперь и культурой.

Омск и на просторах Со-
юзного государства не зате-
рялся. Местный хор - частый 
гость на «Славянском базаре 
в Витебске», Омская филармо-
ния дружит с Белорусской. Со-
трудничают по линии вузов.

Престиж гуманитарной сфе-
ры в СГ растет, она больше 
не Золушка на побегушках. 
Ей посвятят два правитель-
ственных часа: на ближай-
шей сессии Парламентского 
Собрания обсудят состояние 
дел в науке и образовании, 
а на следующей отчитываться 
будут Минкульты.

Грядущий год - празднова-
ние 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, на-
помнила член Комиссии ПС 

по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова:

- Поэтому мы все объекты, 
которыми сейчас занимаемся, 
должны в этот год завершить 
и открыть.

Например, скульптурную 
композицию «Монумент 
Воину-победителю» для мемо-
риала «Северный фас Курской 
дуги». Проект прошел долгий 
путь. Первая часть мемориала, 
входная группа, была открыта 
в прошлом году - к 80-летию 
победы в Курской битве. Те-
перь нужно его завершить.

- Это миллиардный проект, 
но из союзного бюджета за-
прашиваем 306 миллионов 
рублей. Главы наших прави-
тельств одобрили, - сообщила 
Ольга Германова.

Сейчас, по словам замести-
теля Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, 
работы уже начались:

- Вчера была на Курской ду-
ге. Снимают грунт.

С остальными проектами 
все не столь благостно. Так, 
заявка на создание инфоцен-
тра экскурсионного обслужи-
вания мемориала «Тростенец» 
буксует, потому что финанси-
рование по правилам не мо-
жет превышать пятисот мил-
лионов руб лей. Но посчитали 
смету, и оказалось, что она 
чуть выше этой планки. Раз-
ницу теперь будут покрывать 
из внебюджетных расходов, 
но их надо еще найти.

Во многих случаях сроки по-
дачи заявок не соблюдаются.

- Не все еще подано так, как 
надо, согласно инструкциям, 
которые придумал какой-то 
чиновник, умная голова. 
Слишком большой там на-
ворот, и творческим людям 
трудно иногда. Надо упро-
щать подходы. Речь ведь идет 
о культуре, - предложил выход 
председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев.

НЕТ ФУД-КОРТОВ  
И ОПЕН-ЭЙРОВ
«Славянский базар в Витеб-

ске» пройдет в этом году с 11 
по 15 июля. Как сообщил бело-
русский Минкульт, в програм-
ме Дней СГ на фестивале - че-
тыре проекта: главный - это 
концерт «Народное братство 
дороже любого богатства» 
в Летнем амфитеатре. Второе 
мероприятие - праздник на-
родной культуры и традиций 
в формате опен-эйр на Пуш-
кинской площади в Витебске: 
тут и промыслы, и готовка 
традиционных блюд.

Привезут в Витебск мюзикл 
«Сказка о царе Салтане» ком-
позитора Александра Зацепи-
на. 98-летний маэстро тоже 
должен приехать на фести-
валь.

Завершит программу кон-
церт классической музыки. 
Будет и сольное выступление 
знаменитого пианиста Дени-
са Мацуева - два года назад он 
уже играл перед витебской 
публикой.

- Надеюсь, что в програм-
ме учтены наши опасения, 
которые мы высказывали до 
этого. Все молчали и отчиты-
вались, что так и надо. А ког-
да наша комиссия приехала 
в  прошлом году в Витебск, 
увидели засилье шоу-бизнеса, 
от которого, думаю, все уста-
ли и в России, и в Беларуси. 
С этим надо заканчивать, - 
считает Николай Бурляев.

Впервые слышит про про-
грамму «Славянского базара» 

в этом году и замминистра 
культуры России Андрей 
Малышев:

- Где понятие опен-эйр 
и фуд-корты, а где традици-
онная народная культура, за-
чем мы используем эти слова?

В белорусском Минкульте 
обещали прислушаться.

 ■ Важнейшие элементы 
цитадели нужно подно- 
вить.

Бресту крупно повезло. На 
днях Председатель Союзно-
го Совмина Михаил Мишу-
стин подписал постановление 
о проекте Союзного государ-
ства «Капитальный ремонт, 
реставрация, реконструкция, 
музеефикация сооружений 
Брестской крепости». Это 
уже второй этап работ в ле-
гендарной цитадели. Проект 
рассчитан на три года, начало 
реализации - 2024-й. На него 
выделено из союзной кубыш-
ки 493,8 млн рублей.

Реконструкции, по словам 
Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Ме-
зенцева, подлежит главный 
монумент «Мужество», вход-
ная группа «Звезда», Север-
ные ворота, Южные и Юго-
западные казармы. Но очень 
важно, на его взгляд, что в на-
звании документа сохранено 
слово «музеефикация».

- Экспозиция будет обнов-
ляться, станет более интерак-
тивной. Мы во взаимодей-
ствии с рядом музеев Москвы 
и российских регионов попол-
ним эту коллекцию, - заявил 
Дмитрий Мезенцев.

Также реконструкция кос-
нется моста в Цитадель со 
стороны Предвходной пло-
щади, помещений у Главного 
входа, руин 44-го стрелкового 
полка, в Северной части Ци-
тадели и у Музея обороны, 
порохового погреба № 1 Ко-
бринского укрепления и на-
ружного вала Восточного 
форта.

 ■ В столицу Беларуси приходит-
ся добираться на перекладных.

Это только кажется, что между Ом-
ском и Минском - ну очень большое 
расстояние, три тысячи километров 
как-никак. Если копнуть чуть глубже 
в историю, то легко найдешь общие 
корни. Например, один из создателей 
отдельного корпуса внутренних стра-
жей (сейчас это Рос гвардия. - Ред.) 
и первый генерал-губернатор Запад-
ной Сибири Петр Капцевич (находился 
он как раз в Омске) считал себя бело-
русом. Хотя его пытались приписать то 
к полякам, то к малороссам.

Нынешний глава Омской области 

Виталий Хоценко контактами с Си-
неокой тоже гордится. Беларусь за-
нимает четвертое место во внешней 
торговле региона после Казахстана, 
Китая и Турции.

- Мы постоянно работаем над поис-
ком новых направлений сотрудниче-
ства и точек пересечения наших инте-
ресов не только в экономике. В марте 
мы большой делегацией побывали 
с рабочей поездкой в Республике Бе-
ларусь, у нас состоялась встреча с пре-
зидентом Александром Лукашенко. 
Были в Хатыни, и честно скажу: есть 
чему поучиться у белорусов. Очень 

эмоциональное место. В сегодняшних 
обстоятельствах очень важны взаим-
ная поддержка и взаимопонимание 
братских народов, - признался губер-
натор.

А уже в начале мая омичи принимали 
у себя делегацию Минской области. 
Тогда же провели хоккейный матч меж-
ду сборными наших стран. Новенькая 
омская арена собрала аншлаг.

Отвечает за контакты Омска с Си-
неокой Минская область. Планируют, 
например, регионы создать химиче-
ский кластер. Скорее всего, по об-
разцу «Омск Карбон Могилев» - круп-

нейшего производителя технического 
углерода. Скоро в городе на Иртыше 
должен открыться и магазин белорус-
ского текстиля. Поэтому задача сейчас 
как можно быстрее наладить прямое 
авиасообщение с Минском. Тем более 
что аэропорт в Омске в черте города - 
пятнадцать минут, и ты в центре. Пока 
ни у одного региона Сибири прямого 
рейса с Беларусью нет.

- Вот мы себе взяли вопрос в прора-
ботку и очень хотим, чтобы у нас такой 
рейс со следующего года появился. Ра-
ботаем вместе с белорусской стороной 
и подыскиваем авиакомпанию, которая 
бы смогла летать напрямую без пере-
садок, - отметил Виталий Хоценко.

НАПРЯМУЮ В МИНСК

ПАМЯТЬ

КРЕПОСТЬ  
НЕ СДАЕТСЯ,  
А РЕМОНТИРУЕТСЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ПРИРОСЛИ СИБИРЬЮ
Перед началом заседания депутаты возложили цветы  
к мемориалу «Вечный огонь».

Народные танцы никогда не выйдут 
из моды на «Славянском базаре». 
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Зачем «прибалтийские шакалы» 
и прочая мелюзга рискуют своими 
шкурами.

«НЕПОНЯТЛИВЫЙ» НАРОД
Отважный до блеска в глазах прези-

дент Эстонии Алар Карис решил обуз-
дать Россию.

- Давление со стороны стран Запада 
необходимо в том числе для того, чтобы 
даже простые россияне поняли, что на-
до что-то делать, - заявил политический 
карлик. - Мы сделаем все возможное, 
чтобы поставить Россию и Путина на 
колени. Тогда могут начаться серьез-
ные дискуссии о прекращении войны 
на Украине.

Правда, тут же дурачок в президент-
ском кресле посетовал, что даже избав-
ление от Владимира Путина может не 
привести к переменам. Россияне, мол, 
не хотят «понимать». Но «великая Эсто-
ния» сделает для этого все возможное.

Раскрыл рот и министр обороны еще 
недавно нейтральной Швеции Пол Йон-
сон.

- Согласно международному праву, 
Украина имеет право на самооборону 
путем военных действий, направленных 
на территорию противника, - сказал он. - 
Швеция поддерживает международное 
право и право Украины на самооборону.

Иными словами - давайте уже, бейте 
по территории России. Такими смелыми 
они стали, глядя в рот старшим това-
рищам. Группа американских депута-
тов, представители как демократов, так 
и  республиканцев, обратилась к главе 
Пентагона Ллойду Остину с призывом 
разрешить ВСУ наносить удары амери-
канским оружием по территории РФ.

СГОРЕЛ 
ПРЕДОХРАНИТЕЛЬНЫЙ 
КЛАПАН
Их поддержал спикер Палаты предста-

вителей Майк Джонсон, который еще со-
всем недавно был категорическим про-
тивником помощи Украине.

- Нужно разрешить Киеву вести войну 
так, как он считает нужным, - сказал этот 
«принципиальный» политик.

Ему вторит генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг:

- Если украинцы не могут атаковать во-
енные цели на российской территории, 

это делает очень сложной для них оборо-
ну, поскольку у них есть ограничения на 
применение оружия. Это самооборона.

Вот и подвывают им мелкие сател-
литы. А чего, надо же быть в тренде. 
Только вот это игра с огнем. И для США 
в том числе.

- На Капитолийском холме, похоже, 
сгорел «предохранительный клапан», - 
констатирует член Комиссии ПС по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с соотечествен-
никами Леонид Слуцкий. - Законотвор-
цы в Штатах перешли от запредельной 
русофобской риторики к провоцирова-
нию открытого военного противостоя-
ния с Россией. Москва предупреждала, 
в частности, Лондон в ответ на анало-
гичные заявления, что будет считать 
себя вправе уничтожать любые военные 
объекты Великобритании на территории 
Украины и за ее пределами. Американ-
ский «дубль на бис», уверен, повлечет 
такую же реакцию. Конгрессмены США 
подталкивают мир к третьей мировой 
войне, победителей в которой не будет.

А политические моськи, добавим от 
себя, исчезнут в первую очередь, обре-
кая свои немногочисленные народы на 
гибель в огне Армагеддона.

ЭСТОНИЯ СКАЛИТ КАРИСНЫЕ ЗУБЫ
 ■ ВС РФ продолжают 

успешное наступление на 
разных направлениях.

Над главкомом ВСУ Алексан-
дром Сырским опять сгуща-
ются тучи. В Верховной раде 
его обвиняют в обвале фрон-
та. Депутат Марьяна Безуглая 
обрушилась на генерала за 
бездарную кадровую полити-
ку, в результате которой «за-
валена оборона» Харьковской 
области. В частности, при-
помнила захват Очеретина,  
откуда вэсэушники бежали как 
зайцы.

Напомним, наступление на-
чалось 10 мая и укронацисты 
стали сдавать один населен-
ный пункт за другим. Всего за 
неделю под контроль россий-
ской армии перешло столько 
территорий, сколько ВСУ не 
смогли захватить за весь пери-
од пресловутого контрнаступа.

Активное продвижение идет 
в сторону населенных пунктов 
Липцы и Слобожанское. Север-
ные и восточные высоты под 
Липцами уже заняты. Очевид-
но, что участь этих двух сел 
предрешена - скоро над ними 
взовьется российский трико-
лор.

Сейчас подчиненные Сыр-
ского пытаются всеми силами 
удержать Волчанск. Туда бро-
шены огромные резервы, но 
это не спасает. Наши бойцы 
взяли большую часть города, 
с центральных улиц противника 
уже вычистили. Уходя, банде-
ровцы минируют здания. А что, 
не жалко! Понимают, сюда уже 
больше не вернутся.

Погано обстоят их дела 
и  в Донбассе. Освобождено се-
ло Клещеевка, а это значит, что 
часы украинского контингента 
в Часовом Яре уже сочтены.

 ■ США хотят наказать су-
дей, которые «посмели» 
выдать ордер на арест Не-
таньяху.

ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ 
БОМБЫ
Вашингтон мечет громы 

и молнии. Международный 
уголовный суд в Гааге вы-
дал ордер на арест премьер-
министра Израиля Беньямина 
Нетаньяху. Повод - гибель 35 
тысяч палестинцев в Секто-
ре Газа. Но для американцев 
это же не люди, в отличие от 
израильтян. Еврейское лобби 
в Америке очень мощное.

Погодите, но буквально не-
давно Соединенные Штаты ру-
коплескали МУС! Это когда 
он выписал ордер на арест 
Владимира Путина и детского 
омбудсмена Марию Львову-
Белову за «похищение укра-
инских детей». А состояло 
оно в том, что несовершен-

нолетних вывозили из зоны 
боевых действий в «Артек» 
и другие санатории. «Страш-
ное» преступление! Более 
того - большая часть детей 
из пресловутого списка поз-
же обнаружились в Германии 
и других западных странах. Но 
кому это интересно?

Пресс-секретарь Госдепа 
США Мэтью Миллер на бри-
финге заявил, что Израиль - ну 
вы поняли - «это другое». Он, 
мол, демократический, а Рос-
сия - нет. Получается, что па-
лестинские дети убиты самым 
«демократическим» способом.

ФЕМИДА -  
ЧТО ДЫШЛО
Справедливости ради  - 

МУС, который часто путают 
с международным судом ООН, 
довольно сомнительная орга-
низация. Ее создавали в дале-

ком 1998 году, когда геополи-
тические реалии были совсем 
другие. Сейчас мир слишком 
расколот, и МУС просто не го-
дится для роли арбитра. Тем 
более его не признают такие 
влиятельные страны, как Ки-
тай, Россия и США. Послед-
ние вообще при Трампе ввели 
персональные санкции против 
судей за то, что те захотели 
расследовать военные престу-
пления янки в Афганистане. 
После этого МУС дал заднюю 
и при Байдене все ограниче-
ния были сняты. Но теперь 
опять их могут ввести! Это 
называется «правосудие по-
американски». Законно все, 
что нам нравится, и наоборот.

- Надеюсь, мы вместе най-
дем способ успокоить наше 
недовольство МУС, - заявил 
коллегам сенатор-русофоб 
Линдси Грэм.  - Потому что 

если они так поступают с Из-
раилем, то мы - следующие.

Воистину, на воре и шапка 
горит.

ГЕГЕМОН 
НЕДОВОЛЕН
На то, что Соединенные Шта-

ты всегда использовали МУС 
как ручной инструмент для до-
стижения своих целей, обратил 
внимание и Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

- Когда расследования ве-
лись в отношении неугодных 
Вашингтону стран Ближнего 
Востока, Африки и Азии, США 
поддерживали эти решения, 
более того  - зачастую сами 
их инициировали, - напомнил 
спикер. - Но в нынешней ситуа-
ции удобная для американцев 
схема дала сбой. Для руковод-
ства США неприемлемо, когда 
такие карманные структуры, 

как МУС, а также ПАСЕ, Евро-
парламент и другие, пытаются 
принимать решения против во-
ли гегемона. Они могут устраи-
вать Вашингтон только в ви-
де декораций для управления 
миром. Об этом неоднократно 
говорил наш президент Вла-
димир Владимирович Путин.

США продвигают миро-
устройство не на основе меж-
дународного права, а «порядок, 
основанный на правилах», ко-
торых никто не видел и с кото-
рыми никто не соглашался. При 
этом правила меняются в зави-
симости от текущей политиче-
ской конъюнктуры и интересов 
тех, кто их придумывает.

Возразить Вячеславу Воло-
дину по существу невозможно. 
С этой точкой зрения согласны 
большинство стран, которые 
коллективный Запад долгое 
время отодвигал от принятия 
важных решений. Это время 
уходит безвозвратно.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

ВОЙ ПРОТИВНИКА  
В ВОЛЧАНСКЕ

НАМОТАЙ СЕБЕ НА МУС ДВОЙНЫЕ СТАНДАРТЫ
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Сенатор Маккол 
демонстрирует 
зону возможного 
поражения 
американскими 
ракетами, 
поставленными 
Украине, на 
территории РФ.

Прибалтика пригрозила, что готова послать  
вот такие войска в Незалежную. 
Страшно, аж жуть!
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По следам первопроход-
цев.

Никогда еще союзные депу-
таты не забирались на свои 
заседания так далеко. Да, 
были Оренбург и Челябинск, 
но тут-то уже не Приуралье, 
а Сибирь. Три часовых пояса 
от Москвы и Минска: вылетел 
рано утром, прилетел к ужи-
ну.

УСПЕТЬ ДО ПОБЕДЫ
Омск - город культурный, 

одних театров пятнадцать на-
считал (драматический  - тот 
вообще старейший в Сибири), 
музеи Врубеля, Достоевско-
го (один тут родился, другой 
отбывал каторгу), и  с  ам-
бициями все в порядке, как 
и положено «миллионнику». 
В ближайшие год-два хочет 
стать культурной столицей 
всей России. Когда-то же 
страна прирастала землями 
и природными богатствами 
Сибири. Теперь и культурой.

Омск и на просторах Со-
юзного государства не зате-
рялся. Местный хор - частый 
гость на «Славянском базаре 
в Витебске», Омская филармо-
ния дружит с Белорусской. Со-
трудничают по линии вузов.

Престиж гуманитарной сфе-
ры в СГ растет, она больше 
не Золушка на побегушках. 
Ей посвятят два правитель-
ственных часа: на ближай-
шей сессии Парламентского 
Собрания обсудят состояние 
дел в науке и образовании, 
а на следующей отчитываться 
будут Минкульты.

Грядущий год - празднова-
ние 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне, на-
помнила член Комиссии ПС 

по культуре, науке и обра-
зованию Ольга Германова:

- Поэтому мы все объекты, 
которыми сейчас занимаемся, 
должны в этот год завершить 
и открыть.

Например, скульптурную 
композицию «Монумент 
Воину-победителю» для мемо-
риала «Северный фас Курской 
дуги». Проект прошел долгий 
путь. Первая часть мемориала, 
входная группа, была открыта 
в прошлом году - к 80-летию 
победы в Курской битве. Те-
перь нужно его завершить.

- Это миллиардный проект, 
но из союзного бюджета за-
прашиваем 306 миллионов 
рублей. Главы наших прави-
тельств одобрили, - сообщила 
Ольга Германова.

Сейчас, по словам замести-
теля Госсекретаря Союзного 
государства Елены Богдан, 
работы уже начались:

- Вчера была на Курской ду-
ге. Снимают грунт.

С остальными проектами 
все не столь благостно. Так, 
заявка на создание инфоцен-
тра экскурсионного обслужи-
вания мемориала «Тростенец» 
буксует, потому что финанси-
рование по правилам не мо-
жет превышать пятисот мил-
лионов руб лей. Но посчитали 
смету, и оказалось, что она 
чуть выше этой планки. Раз-
ницу теперь будут покрывать 
из внебюджетных расходов, 
но их надо еще найти.

Во многих случаях сроки по-
дачи заявок не соблюдаются.

- Не все еще подано так, как 
надо, согласно инструкциям, 
которые придумал какой-то 
чиновник, умная голова. 
Слишком большой там на-
ворот, и творческим людям 
трудно иногда. Надо упро-
щать подходы. Речь ведь идет 
о культуре, - предложил выход 
председатель Комиссии ПС 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев.

НЕТ ФУД-КОРТОВ  
И ОПЕН-ЭЙРОВ
«Славянский базар в Витеб-

ске» пройдет в этом году с 11 
по 15 июля. Как сообщил бело-
русский Минкульт, в програм-
ме Дней СГ на фестивале - че-
тыре проекта: главный - это 
концерт «Народное братство 
дороже любого богатства» 
в Летнем амфитеатре. Второе 
мероприятие - праздник на-
родной культуры и традиций 
в формате опен-эйр на Пуш-
кинской площади в Витебске: 
тут и промыслы, и готовка 
традиционных блюд.

Привезут в Витебск мюзикл 
«Сказка о царе Салтане» ком-
позитора Александра Зацепи-
на. 98-летний маэстро тоже 
должен приехать на фести-
валь.

Завершит программу кон-
церт классической музыки. 
Будет и сольное выступление 
знаменитого пианиста Дени-
са Мацуева - два года назад он 
уже играл перед витебской 
публикой.

- Надеюсь, что в програм-
ме учтены наши опасения, 
которые мы высказывали до 
этого. Все молчали и отчиты-
вались, что так и надо. А ког-
да наша комиссия приехала 
в  прошлом году в Витебск, 
увидели засилье шоу-бизнеса, 
от которого, думаю, все уста-
ли и в России, и в Беларуси. 
С этим надо заканчивать, - 
считает Николай Бурляев.

Впервые слышит про про-
грамму «Славянского базара» 

в этом году и замминистра 
культуры России Андрей 
Малышев:

- Где понятие опен-эйр 
и фуд-корты, а где традици-
онная народная культура, за-
чем мы используем эти слова?

В белорусском Минкульте 
обещали прислушаться.

 ■ Важнейшие элементы 
цитадели нужно подно- 
вить.

Бресту крупно повезло. На 
днях Председатель Союзно-
го Совмина Михаил Мишу-
стин подписал постановление 
о проекте Союзного государ-
ства «Капитальный ремонт, 
реставрация, реконструкция, 
музеефикация сооружений 
Брестской крепости». Это 
уже второй этап работ в ле-
гендарной цитадели. Проект 
рассчитан на три года, начало 
реализации - 2024-й. На него 
выделено из союзной кубыш-
ки 493,8 млн рублей.

Реконструкции, по словам 
Госсекретаря Союзного 
государства Дмитрия Ме-
зенцева, подлежит главный 
монумент «Мужество», вход-
ная группа «Звезда», Север-
ные ворота, Южные и Юго-
западные казармы. Но очень 
важно, на его взгляд, что в на-
звании документа сохранено 
слово «музеефикация».

- Экспозиция будет обнов-
ляться, станет более интерак-
тивной. Мы во взаимодей-
ствии с рядом музеев Москвы 
и российских регионов попол-
ним эту коллекцию, - заявил 
Дмитрий Мезенцев.

Также реконструкция кос-
нется моста в Цитадель со 
стороны Предвходной пло-
щади, помещений у Главного 
входа, руин 44-го стрелкового 
полка, в Северной части Ци-
тадели и у Музея обороны, 
порохового погреба № 1 Ко-
бринского укрепления и на-
ружного вала Восточного 
форта.

 ■ В столицу Беларуси приходит-
ся добираться на перекладных.

Это только кажется, что между Ом-
ском и Минском - ну очень большое 
расстояние, три тысячи километров 
как-никак. Если копнуть чуть глубже 
в историю, то легко найдешь общие 
корни. Например, один из создателей 
отдельного корпуса внутренних стра-
жей (сейчас это Рос гвардия. - Ред.) 
и первый генерал-губернатор Запад-
ной Сибири Петр Капцевич (находился 
он как раз в Омске) считал себя бело-
русом. Хотя его пытались приписать то 
к полякам, то к малороссам.

Нынешний глава Омской области 

Виталий Хоценко контактами с Си-
неокой тоже гордится. Беларусь за-
нимает четвертое место во внешней 
торговле региона после Казахстана, 
Китая и Турции.

- Мы постоянно работаем над поис-
ком новых направлений сотрудниче-
ства и точек пересечения наших инте-
ресов не только в экономике. В марте 
мы большой делегацией побывали 
с рабочей поездкой в Республике Бе-
ларусь, у нас состоялась встреча с пре-
зидентом Александром Лукашенко. 
Были в Хатыни, и честно скажу: есть 
чему поучиться у белорусов. Очень 

эмоциональное место. В сегодняшних 
обстоятельствах очень важны взаим-
ная поддержка и взаимопонимание 
братских народов, - признался губер-
натор.

А уже в начале мая омичи принимали 
у себя делегацию Минской области. 
Тогда же провели хоккейный матч меж-
ду сборными наших стран. Новенькая 
омская арена собрала аншлаг.

Отвечает за контакты Омска с Си-
неокой Минская область. Планируют, 
например, регионы создать химиче-
ский кластер. Скорее всего, по об-
разцу «Омск Карбон Могилев» - круп-

нейшего производителя технического 
углерода. Скоро в городе на Иртыше 
должен открыться и магазин белорус-
ского текстиля. Поэтому задача сейчас 
как можно быстрее наладить прямое 
авиасообщение с Минском. Тем более 
что аэропорт в Омске в черте города - 
пятнадцать минут, и ты в центре. Пока 
ни у одного региона Сибири прямого 
рейса с Беларусью нет.

- Вот мы себе взяли вопрос в прора-
ботку и очень хотим, чтобы у нас такой 
рейс со следующего года появился. Ра-
ботаем вместе с белорусской стороной 
и подыскиваем авиакомпанию, которая 
бы смогла летать напрямую без пере-
садок, - отметил Виталий Хоценко.

НАПРЯМУЮ В МИНСК

ПАМЯТЬ

КРЕПОСТЬ  
НЕ СДАЕТСЯ,  
А РЕМОНТИРУЕТСЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ПРИРОСЛИ СИБИРЬЮ
Перед началом заседания депутаты возложили цветы  
к мемориалу «Вечный огонь».

Народные танцы никогда не выйдут 
из моды на «Славянском базаре». 
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Синеокая начала карать 
лжецов-оппозиционеров.

Вольготная жизнь сбежавших за 
границу белорусских оппозиционе-
ров закончилась. Раньше, призы-
вая к санкциям против Беларуси, 
подталкивая к подрывной деятель-
ности и просто оскорбляя граждан 
РБ, оппозиционеры чувствовали 
себя спокойно. Воспользовавшись 
защитой недружественных к Сине-
окой стран, они тявкали-клеветали 
на страну, не ощущая для себя 
практически никаких последствий.

Все. Безнаказанная жизнь за-
кончилась. Власти начали аресто-
вывать имущество «убежантов», 
ведущих антигосударственную 
деятельность. Делается это для 
того, чтобы компенсировать ущерб 
по уже вынесенным заочно при-
говорам.

Аресты наложены на квартиры 
как минимум десяти оппозицио-
неров. Некоторое жилье, кстати, 
сдавалось в аренду. Значит, бе-

глецы, поливая грязью Родину, па-
раллельно не стеснялись на ней 
зарабатывать.

Вначале они показали себя 
людьми без роду, без племени. 
Теперь они лишаются жилья и пре-
вращаются в вечных скитальцев, 
подобно Агасферу.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Олег Гайдукевич считает, что на-
зывать этих людей оппозиционе-
рами - ошибочно:

- Все, что мы выкинули в 2020 го-
ду с политического поля страны, - 
предатели. Это не оппозиция. Они 
сидят в Польше и Литве и гранты 
получают. Это люди, которые пре-
дали страну. Это называется пятая 
колонна. Альтернативное мнение - 
это хорошо, об этом и наш прези-
дент неоднократно говорил. Для 
этого, собственно, и ВНС появи-
лось. А вот то, что у нас называли 
оппозицией, это, повторюсь, пре-
датели. Это надо раз и навсегда 
вычистить и никогда не впускать.

НИ РОДУ,  
НИ ПЛЕМЕНИ, НИ ЖИЛЬЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Солдат угнал танк ВСУ 
и перешел на сторону Рос-
сии.

Чем отличаются российский 
летчик Максим Кузьминов, 
угнавший самолет Ми-8 на 
территорию Украины, и укра-
инский танкист Максим Лиха-
чев, который прямо на танке 
Т-64 переехал линию сопри-
косновения, влившись в ряды 
российской армии?

Тем, что первый - подонок, 
предавший свою страну и под-
ставивший под пулю боевых 
товарищей. А второй - русский 
человек, волею трагических 
обстоятельств оказавшийся 
под гнетом укронацистского 
режима.

39-летний Максим - уроже-
нец Сватово, что на террито-
рии Луганщины. Какое-то вре-
мя жил в Польше, но Европа 
оказалась вовсе не пряником. 
Когда вернулся, его сразу за-

гребли в армию.
Лихачеву довелось послу-

жить в четырех бригадах, 
каждая из которых понес-
ла колоссальные потери. И 
однажды решил, что с него 
хватит. Об угоне танка рос-
сиян предупредил заранее.  
По предварительной догово-
ренности, во время движения 
поднял дуло вверх, чтобы его 
сразу опознали. А украинцы 
ничего даже не заподозрили - 
подумали, что машина отпра-
вилась на очередное задание.

Примеру Лихачева должен 
последовать каждый мобили-
зованный украинец, в первую 
очередь - для себя. Умирать 
за Зелю с его упырями-
нацистами радости мало. По-
этому им следует искать на 
рации частоту 149.200 и вы-
зывать «Волгу». Это универ-
сальный позывной, на который 
можно выходить в открытом 
эфире и договариваться о без-
опасном коридоре для сдачи 
в плен.

ЦИФРОВИЗАЦИЯРОБОТ, НЕ ТОРМОЗИ!

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Москве начали те-
стировать беспилотный 
трамвай.

Нас, живущих в XXI веке, 
трудно чем-то удивить. Мы 
видели всё. Ну или почти 
всё. Вот и трамвай без ва-
гоновожатого, который идет 
в плотном транспортном 
потоке Москвы, нам скоро 
предстоит лицезреть. Да и 
самим проехать пару оста-
новок - чего уж там!

Вагон под управлением 
компьютерного разума уже 
успешно тестируют в столи-
це России. Самостоятельно, 
без помощи людей, он ездит 
пока только по депо. В горо-
де же за пультом управления 
находится человек.

Сейчас компьютерная си-
стема следит за тем, как ва-
гоновожатый управляет дви-
жением и в случае ошибки 
поправляет его.

За понимание, что проис-
ходит вокруг, отвечает ла-
зерный радар - лидар. Он 

видит все на 360 градусов 
вокруг вагона. Ну и трамвай 
устанавливает свое положе-
ние на дороге.

Но особенно интересно, что 
программное обеспечение 
создано специалистами Мо-
сковского метрополитена без 
привлечения сторонних ком-
паний. А уникальная беспи-
лотная технология принадле-
жит Правительству Москвы.

Тестовый период, когда 
человек дублирует автома-
тику, про длится до конца 
2024 года. Затем начнется 
тестирование без человека. 
И к концу 2025 года должна 
начаться штатная перевоз-
ка пассажиров. Планиру-
ется, что трамвай выйдет 
на маршрут № 10 Москвы 
(метро «Щукинская» - улица 
Кулакова).

В общем, вначале мы 
объясняли детям, что такое 
«...я  б кондуктором пошел,

пусть меня научат».
А скоро надо будет и это 

растолковывать:
«- Всех важней, - 
сказала Ната, -
мама - вагоновожатый...»
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ЗАКОН СУРОВ

ПОЗЫВНОЙ «ВОЛГА»

С ВЫСОКО ПОДНЯТЫМ СТВОЛОМ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Гостей на Форуме регио-
нов ждут столько, что по-
бьют посещаемость про-
шлых лет.

В этом году принимающей 
стороной традиционного 
Форума регионов России и 
Беларуси станет Витебская 
область. В местном облиспол-
коме обсудили детали подго-
товки к масштабному меро-
приятию, которое пройдет 
27 - 28 июня. Площадки де-
ловой и творческой программ 
разбросали между городами 
Витебском, Полоцком и Ново-
полоцком. Сейчас в них кипит 
работа: ремонтируются гости-
ницы, объекты культуры, ули-
цы. Подготовка идет даже на 
выходных.

Ключевым местом станет 
концертный зал «Витебск». 
В нем уже завершили основ-
ные строительные работы. 
Однако сцена и аппаратура 

требуют обкатки. Для этого 
в зале предложили провести 
выступления для строителей, 
которые занимались рекон-
струкцией помещения. И пло-
щадка себя в деле покажет, и 
работникам приятно будет.

Вторая зона - Летний амфи-
театр. Тут все гораздо проще. 
Сцена уже готова и недавно 
приняла творческие кол-
лективы, выступавшие для 
выпускников школ. Кроме 
того, обновляется гостини-
ца «Витебск» и площадь По-
беды. Еще к масштабному 
российско-белорусскому фо-
руму местным жителям сде-
лают подарок - к концу ию-
ня в городе откроются три 
новых фонтана. Один из них 
начнут тестировать в ближай-
шие дни.

По словам руководства Ви-
тебской области, гостинич-
ный фонд в областном центре 
уже весь забронирован. Но 
решение есть. Гостей будут се-
лить в ближайших к Витебску 

населенных пунктах и на ба-
зах отдыха. Однако для этого 
надо наладить транспортное 
сообщение. Уже подготовили 
десять автобусов. Примерно 
столько же машин будут при-
нимать почетных гостей. Кро-
ме того, с доставкой помогут 
соседние города.

- Этот Форум регионов Бе-
ларуси и России, по предва-
рительным подсчетам, пре-
высит по числу участников 
своих предшественников,  - 
прогнозирует председатель 
Витебского облисполкома 
Александр Субботин. - Мы 
должны показать, как радуш-
но Витебщина умеет прини-
мать гостей.

Активно идет работа и в По-
лоцке. Основные сборы прой-
дут в местном Доме офицеров. 
Сейчас в нем заканчивается 
реконструкция. В Новопо-
лоцке площадок не так много, 
как в Витебске, поэтому там 
обустраивают прилегающую 
инфраструктуру.
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«Руки вверх» для крепостей на гусеницах выглядят вот так.  
Максим Лихачев (ночная съемка) заранее предупредил,  
что перейдет на нашу сторону.

Площадь Победы в древнем городе 
сделают еще более впечатляющей.
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Андрей ЮРЬЕВ, 
Павел РОДИОНОВ

 ■ Чтобы у россиян были в холодиль-
нике яйца, белорусы отправляют со-
седям полезный продукт. Делятся 
и курятиной.

СТАВКИ НА ПОСТАВКИ
Пока американцы и европейцы кор-

мят своих граждан баснями, на полках 
магазинов Союзного государства - изо-
билие товаров. Да, сбои с поставками 
отдельных продуктов случаются, но мы 
всегда подставляем друг другу плечо.

Сейчас уже многие и не вспомнят, что 
перед Новым годом был дикий ажио-
таж - с прилавков пропали яйца, а те, 
что остались, стоили крайне дорого. 
Волнующий вопрос подняли аж на пря-
мой линии с Владимиром Путиным.

Эксперты назвали целый ряд причин, 
которые как снежный ком накаплива-
лись постепенно. Среди них - сильная 
зависимость от импортных поставок 
у птицефабрик, огромный рост затрат, 
особенно в холода. Да и птичий грипп 
подкосил хозяйства в некоторых ре-
гионах.

Проблему решили. Пришлось заво-
зить палеты даже из Азербайджана 
и Турции. Помогли и наши сябры. У них 
в том момент никакой беды с продук-
цией птицеферм не наблюдалось. Вы-
ступая на саммите ЕАЭС, Александр 
Лукашенко упомянул, что Беларусь 
почти на сто процентов обеспечена про-
дуктами собственного производства. 
Перечисляя список, сделал небольшую 
паузу на куриных яйцах.

Президент РФ намек понял:

- Поставьте нам немножко! Не жад-
ничайте.

В Россию поехали сотни фур.

А ИМ ВСЕ МАЛО!
- Яйца есть? - поинтересовался бело-

русский лидер на открытии Первого 
национального торгового дома в Мин-
ске.

Ответили, что достаточно.
- Так надо Путину перекинуть!
- Мы россиянам предлагаем, но им 

все мало. Семьдесят процентов у нас - 
это внутренний рынок и тридцать - экс-
порт. Половина из него идет в Россию, 
остальное в Китай и постсоветские 
страны, - ответили производители.

По словам министра сельского 
хозяйства и продовольствия Бела-
руси Сергея Бартоша, белорусскому 
рынку хватает 140 миллионов яиц. По 
словам главы ведомства, в Беларуси 
самообеспечение по важному продук-
ту составляет 120 - 125 процентов от 
потребности. В стране производится 
яиц вполовину больше, чем способны 
съесть белорусы. За первый квартал 
в стране произвели больше 895 мил-
лионов штук яиц. Объемы выпуска 
этой продукции растут быстрее, чем 
по другим основным группам. Потому 
что огромный спрос в РФ.

В Россельхознадзоре привели колос-
сальные цифры: с начала года Беларусь 
поставила нам 171 миллион штук яиц. 
По сравнению с 2023-м цифры вырос-
ли втрое.

На производстве яиц в республике 
специализируются около двадцати 
сельхозорганизаций. Крупнейшие 
птицефабрики: в Минске, Солигор-

ске, Барановичах, Городке. Разви-
тие птицеводческой отрасли входит 
в белорусскую госпрограмму разви-
тия аграрного бизнеса на 2020 - 2025 
годы.

Россия входит в топ-10 стран с наи-
большим потреблением яиц, разме-
щаясь на шестом месте по производи-
мости полезного продукта. Работают 
около пяти тысяч птицефабрик. По 
итогам 2022 года топ-20 выпустили 
15,4 миллиарда яиц. Рейтинг произво-
дителей «Росптицесоюза» показал, что 
лидером среди компаний в 2022 году 
стала «Птицефабрика Синявинская» - 
больше 1,61 миллиарда.

По прогнозам экспертов, потребле-
ние яиц в стране к 2025 году увеличит-
ся на четыре процента, до 320 штук на 
человека в год. Так что и россиянам, 
и белорусам придется еще наращивать 
производство.

 ■ На Западе остро почувство-
вали, что такое дефицит опреде-
ленных продуктов питания, рост 
цен на корма, топливо, удобре-
ния. У наших стран давно выра-
ботан «продовольственный им-
мунитет».

Союзные программы в  сфере 
АПК предлагают различные ноу-
хау для развития сельского хозяй-
ства: от интеллектуальных ферм 
до создания единой инновационной 
образовательно-научной платформы.

- Важнейший партнер для развития 
нашего АПК - Россия. Была одобрена 
концепция Единой аграрной политики 
Союзного государства. Сельское хо-
зяйство - одна из стратегических от-
раслей экономики двух стран. В фун-
даменте продбезопасности Союзного 
государства - взаимная торговля Бела-
руси и России, когда более половины 
белорусского экспорта формируется 
на рынке наших ключевых партнеров. 
Наши продукты питания - излюблен-
ный бренд для россиян, - уверена Ва-
лентина Богатырева, доктор эконо-

мических наук, профессор, ректор 
ВГУ имени Машерова.

По словам эксперта, модернизация 
и техническое перевооружение сель-
хозорганизаций привели к отличным 
результатам:

- Мы достигли наиболее высокого 
уровня самообеспеченности продо-
вольствием в ЕАЭС - 96 процентов. 
А по отдельным группам продуктов 
он значительно выше: по молочной 
продукции - 266,9, маслу раститель-
ному - 220, сахару - 141, мясу - 133,2, 
яйцам - 125,6, картофелю - 112,3 про-
цента.

Наши страны укрепили экономиче-
ский суверенитет.

- Озвученные намерения Минска 
и Москвы производить продукт на базе 
новых технологий обеих стран форми-
руют реальную основу для сохранения 
и развития нашей безопасности. Этот 
процесс касается разных сфер: биоло-
гии, космоса, машиностроения, микро-
электроники и других. Правительства 
двух стран согласовали шестнадцать 
импортозамещающих проектов на во-
семьсот миллионов долларов.

 ■ Недостатка недо-
рогого и диетическо-
го мяса тоже быть не 
должно.

После распада СССР 
наши страны столкнулись 
с резким падением сель-
хозпроизводства. Многие 
вспомнят, как в начале 
1990-х стояли в очере-
дях за «ножками Буша». 
В начале 2000-х в Рос-

сии производили мень-
ше миллиона тонн мяса 
птицы, сейчас - больше 
пяти. В последние месяцы 
рост спроса произошел 
на фоне общего подъема 
цен на продовольствие. 
Из того, что еще «нако-
пилось»,  - недостаток 
сотрудников на птице-
фабриках, нарушение 
логистических цепочек, 
увеличение стоимости 

кормов, болезни птиц.
РФ также занимает чет-

вертое место в мировом 
рейтинге по производству 
и потреблению курятины, 
Беларусь - 50-е. В РБ за 
2022 год произвели боль-
ше 1,7 миллиона тонн мя-
са скота и птицы. Могли 
бы больше, но в 2021 году 
подвела погода, была не-
хватка комбикормов.

- В конце прошлого го-
да поставили в Россию 
около 12 тысяч тонн мяса 
курицы. При этом на вну-
треннем рынке ни в чем 
недостатка не наблюда-
ется, - рассказал Сергей 
Бартош.

Участников прагматиз-
ма, креатива и ориента-
ции не только на внутрен-
него потребителя, но и на 
развитие экспорта хоть 
отбавляй. По словам ми-
нистра, в тесной связке 
работают Минсельхоз-
прод и МАРТ:

- Мы постоянно прово-
дим совещания и встре-
чи с представителями как 
торговых сетей, так и про-
изводителей. Недостает 
какой-то продукции? Опе-
ративно решаем вопросы.

Цены на яйца в России упали, 
но на старые величины не вышли. 
Десяток первой категории, если 
сильно постараться, можно найти 
за 82 рубля. Но в основном ма-
газины предлагают по 120 - 150 
рублей.

В Минске за десять штук с Со-
лигорской птицефабрики просят 
95 российских рублей. Средняя 
цена - около 89 руб лей. Самые 
дорогие - девять яиц в крафтовой 
упаковке, от кур, «которые не жи-
ли в неволе, а были на свободном 
выгуле» - 135 рублей.

ПОПАДАНИЕ ПРЯМО В ДЕСЯТОК

ПОСЧИТАЛИ

НЕ ОТХОДЯ 
ОТ КАССЫ

Яйца под занавес уходящего года оказались 
в топе самых быстро дорожающих продуктов.

В МАГАЗИНАХ КУРИЦА - НЕ ПИЦЦА
И НА СТОЛЕ

МЕНЮ НА ЗАВТРА УРОЖАЙНАЯ ПОРА

Самая полезная 
птица на свете.

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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 ■ Синеокая начала карать 
лжецов-оппозиционеров.

Вольготная жизнь сбежавших за 
границу белорусских оппозиционе-
ров закончилась. Раньше, призы-
вая к санкциям против Беларуси, 
подталкивая к подрывной деятель-
ности и просто оскорбляя граждан 
РБ, оппозиционеры чувствовали 
себя спокойно. Воспользовавшись 
защитой недружественных к Сине-
окой стран, они тявкали-клеветали 
на страну, не ощущая для себя 
практически никаких последствий.

Все. Безнаказанная жизнь за-
кончилась. Власти начали аресто-
вывать имущество «убежантов», 
ведущих антигосударственную 
деятельность. Делается это для 
того, чтобы компенсировать ущерб 
по уже вынесенным заочно при-
говорам.

Аресты наложены на квартиры 
как минимум десяти оппозицио-
неров. Некоторое жилье, кстати, 
сдавалось в аренду. Значит, бе-

глецы, поливая грязью Родину, па-
раллельно не стеснялись на ней 
зарабатывать.

Вначале они показали себя 
людьми без роду, без племени. 
Теперь они лишаются жилья и пре-
вращаются в вечных скитальцев, 
подобно Агасферу.

Член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками 
Олег Гайдукевич считает, что на-
зывать этих людей оппозиционе-
рами - ошибочно:

- Все, что мы выкинули в 2020 го-
ду с политического поля страны, - 
предатели. Это не оппозиция. Они 
сидят в Польше и Литве и гранты 
получают. Это люди, которые пре-
дали страну. Это называется пятая 
колонна. Альтернативное мнение - 
это хорошо, об этом и наш прези-
дент неоднократно говорил. Для 
этого, собственно, и ВНС появи-
лось. А вот то, что у нас называли 
оппозицией, это, повторюсь, пре-
датели. Это надо раз и навсегда 
вычистить и никогда не впускать.

НИ РОДУ,  
НИ ПЛЕМЕНИ, НИ ЖИЛЬЯ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Солдат угнал танк ВСУ 
и перешел на сторону Рос-
сии.

Чем отличаются российский 
летчик Максим Кузьминов, 
угнавший самолет Ми-8 на 
территорию Украины, и укра-
инский танкист Максим Лиха-
чев, который прямо на танке 
Т-64 переехал линию сопри-
косновения, влившись в ряды 
российской армии?

Тем, что первый - подонок, 
предавший свою страну и под-
ставивший под пулю боевых 
товарищей. А второй - русский 
человек, волею трагических 
обстоятельств оказавшийся 
под гнетом укронацистского 
режима.

39-летний Максим - уроже-
нец Сватово, что на террито-
рии Луганщины. Какое-то вре-
мя жил в Польше, но Европа 
оказалась вовсе не пряником. 
Когда вернулся, его сразу за-

гребли в армию.
Лихачеву довелось послу-

жить в четырех бригадах, 
каждая из которых понес-
ла колоссальные потери. И 
однажды решил, что с него 
хватит. Об угоне танка рос-
сиян предупредил заранее.  
По предварительной догово-
ренности, во время движения 
поднял дуло вверх, чтобы его 
сразу опознали. А украинцы 
ничего даже не заподозрили - 
подумали, что машина отпра-
вилась на очередное задание.

Примеру Лихачева должен 
последовать каждый мобили-
зованный украинец, в первую 
очередь - для себя. Умирать 
за Зелю с его упырями-
нацистами радости мало. По-
этому им следует искать на 
рации частоту 149.200 и вы-
зывать «Волгу». Это универ-
сальный позывной, на который 
можно выходить в открытом 
эфире и договариваться о без-
опасном коридоре для сдачи 
в плен.

ЦИФРОВИЗАЦИЯРОБОТ, НЕ ТОРМОЗИ!

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ В Москве начали те-
стировать беспилотный 
трамвай.

Нас, живущих в XXI веке, 
трудно чем-то удивить. Мы 
видели всё. Ну или почти 
всё. Вот и трамвай без ва-
гоновожатого, который идет 
в плотном транспортном 
потоке Москвы, нам скоро 
предстоит лицезреть. Да и 
самим проехать пару оста-
новок - чего уж там!

Вагон под управлением 
компьютерного разума уже 
успешно тестируют в столи-
це России. Самостоятельно, 
без помощи людей, он ездит 
пока только по депо. В горо-
де же за пультом управления 
находится человек.

Сейчас компьютерная си-
стема следит за тем, как ва-
гоновожатый управляет дви-
жением и в случае ошибки 
поправляет его.

За понимание, что проис-
ходит вокруг, отвечает ла-
зерный радар - лидар. Он 

видит все на 360 градусов 
вокруг вагона. Ну и трамвай 
устанавливает свое положе-
ние на дороге.

Но особенно интересно, что 
программное обеспечение 
создано специалистами Мо-
сковского метрополитена без 
привлечения сторонних ком-
паний. А уникальная беспи-
лотная технология принадле-
жит Правительству Москвы.

Тестовый период, когда 
человек дублирует автома-
тику, про длится до конца 
2024 года. Затем начнется 
тестирование без человека. 
И к концу 2025 года должна 
начаться штатная перевоз-
ка пассажиров. Планиру-
ется, что трамвай выйдет 
на маршрут № 10 Москвы 
(метро «Щукинская» - улица 
Кулакова).

В общем, вначале мы 
объясняли детям, что такое 
«...я  б кондуктором пошел,

пусть меня научат».
А скоро надо будет и это 

растолковывать:
«- Всех важней, - 
сказала Ната, -
мама - вагоновожатый...»
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ЗАКОН СУРОВ

ПОЗЫВНОЙ «ВОЛГА»

С ВЫСОКО ПОДНЯТЫМ СТВОЛОМ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Гостей на Форуме регио-
нов ждут столько, что по-
бьют посещаемость про-
шлых лет.

В этом году принимающей 
стороной традиционного 
Форума регионов России и 
Беларуси станет Витебская 
область. В местном облиспол-
коме обсудили детали подго-
товки к масштабному меро-
приятию, которое пройдет 
27 - 28 июня. Площадки де-
ловой и творческой программ 
разбросали между городами 
Витебском, Полоцком и Ново-
полоцком. Сейчас в них кипит 
работа: ремонтируются гости-
ницы, объекты культуры, ули-
цы. Подготовка идет даже на 
выходных.

Ключевым местом станет 
концертный зал «Витебск». 
В нем уже завершили основ-
ные строительные работы. 
Однако сцена и аппаратура 

требуют обкатки. Для этого 
в зале предложили провести 
выступления для строителей, 
которые занимались рекон-
струкцией помещения. И пло-
щадка себя в деле покажет, и 
работникам приятно будет.

Вторая зона - Летний амфи-
театр. Тут все гораздо проще. 
Сцена уже готова и недавно 
приняла творческие кол-
лективы, выступавшие для 
выпускников школ. Кроме 
того, обновляется гостини-
ца «Витебск» и площадь По-
беды. Еще к масштабному 
российско-белорусскому фо-
руму местным жителям сде-
лают подарок - к концу ию-
ня в городе откроются три 
новых фонтана. Один из них 
начнут тестировать в ближай-
шие дни.

По словам руководства Ви-
тебской области, гостинич-
ный фонд в областном центре 
уже весь забронирован. Но 
решение есть. Гостей будут се-
лить в ближайших к Витебску 

населенных пунктах и на ба-
зах отдыха. Однако для этого 
надо наладить транспортное 
сообщение. Уже подготовили 
десять автобусов. Примерно 
столько же машин будут при-
нимать почетных гостей. Кро-
ме того, с доставкой помогут 
соседние города.

- Этот Форум регионов Бе-
ларуси и России, по предва-
рительным подсчетам, пре-
высит по числу участников 
своих предшественников,  - 
прогнозирует председатель 
Витебского облисполкома 
Александр Субботин. - Мы 
должны показать, как радуш-
но Витебщина умеет прини-
мать гостей.

Активно идет работа и в По-
лоцке. Основные сборы прой-
дут в местном Доме офицеров. 
Сейчас в нем заканчивается 
реконструкция. В Новопо-
лоцке площадок не так много, 
как в Витебске, поэтому там 
обустраивают прилегающую 
инфраструктуру.
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ВИТЕБСК ИДЕТ НА РЕКОРД
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«Руки вверх» для крепостей на гусеницах выглядят вот так.  
Максим Лихачев (ночная съемка) заранее предупредил,  
что перейдет на нашу сторону.

Площадь Победы в древнем городе 
сделают еще более впечатляющей.
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Андрей ЮРЬЕВ, 
Павел РОДИОНОВ

 ■ Чтобы у россиян были в холодиль-
нике яйца, белорусы отправляют со-
седям полезный продукт. Делятся 
и курятиной.

СТАВКИ НА ПОСТАВКИ
Пока американцы и европейцы кор-

мят своих граждан баснями, на полках 
магазинов Союзного государства - изо-
билие товаров. Да, сбои с поставками 
отдельных продуктов случаются, но мы 
всегда подставляем друг другу плечо.

Сейчас уже многие и не вспомнят, что 
перед Новым годом был дикий ажио-
таж - с прилавков пропали яйца, а те, 
что остались, стоили крайне дорого. 
Волнующий вопрос подняли аж на пря-
мой линии с Владимиром Путиным.

Эксперты назвали целый ряд причин, 
которые как снежный ком накаплива-
лись постепенно. Среди них - сильная 
зависимость от импортных поставок 
у птицефабрик, огромный рост затрат, 
особенно в холода. Да и птичий грипп 
подкосил хозяйства в некоторых ре-
гионах.

Проблему решили. Пришлось заво-
зить палеты даже из Азербайджана 
и Турции. Помогли и наши сябры. У них 
в том момент никакой беды с продук-
цией птицеферм не наблюдалось. Вы-
ступая на саммите ЕАЭС, Александр 
Лукашенко упомянул, что Беларусь 
почти на сто процентов обеспечена про-
дуктами собственного производства. 
Перечисляя список, сделал небольшую 
паузу на куриных яйцах.

Президент РФ намек понял:

- Поставьте нам немножко! Не жад-
ничайте.

В Россию поехали сотни фур.

А ИМ ВСЕ МАЛО!
- Яйца есть? - поинтересовался бело-

русский лидер на открытии Первого 
национального торгового дома в Мин-
ске.

Ответили, что достаточно.
- Так надо Путину перекинуть!
- Мы россиянам предлагаем, но им 

все мало. Семьдесят процентов у нас - 
это внутренний рынок и тридцать - экс-
порт. Половина из него идет в Россию, 
остальное в Китай и постсоветские 
страны, - ответили производители.

По словам министра сельского 
хозяйства и продовольствия Бела-
руси Сергея Бартоша, белорусскому 
рынку хватает 140 миллионов яиц. По 
словам главы ведомства, в Беларуси 
самообеспечение по важному продук-
ту составляет 120 - 125 процентов от 
потребности. В стране производится 
яиц вполовину больше, чем способны 
съесть белорусы. За первый квартал 
в стране произвели больше 895 мил-
лионов штук яиц. Объемы выпуска 
этой продукции растут быстрее, чем 
по другим основным группам. Потому 
что огромный спрос в РФ.

В Россельхознадзоре привели колос-
сальные цифры: с начала года Беларусь 
поставила нам 171 миллион штук яиц. 
По сравнению с 2023-м цифры вырос-
ли втрое.

На производстве яиц в республике 
специализируются около двадцати 
сельхозорганизаций. Крупнейшие 
птицефабрики: в Минске, Солигор-

ске, Барановичах, Городке. Разви-
тие птицеводческой отрасли входит 
в белорусскую госпрограмму разви-
тия аграрного бизнеса на 2020 - 2025 
годы.

Россия входит в топ-10 стран с наи-
большим потреблением яиц, разме-
щаясь на шестом месте по производи-
мости полезного продукта. Работают 
около пяти тысяч птицефабрик. По 
итогам 2022 года топ-20 выпустили 
15,4 миллиарда яиц. Рейтинг произво-
дителей «Росптицесоюза» показал, что 
лидером среди компаний в 2022 году 
стала «Птицефабрика Синявинская» - 
больше 1,61 миллиарда.

По прогнозам экспертов, потребле-
ние яиц в стране к 2025 году увеличит-
ся на четыре процента, до 320 штук на 
человека в год. Так что и россиянам, 
и белорусам придется еще наращивать 
производство.

 ■ На Западе остро почувство-
вали, что такое дефицит опреде-
ленных продуктов питания, рост 
цен на корма, топливо, удобре-
ния. У наших стран давно выра-
ботан «продовольственный им-
мунитет».

Союзные программы в  сфере 
АПК предлагают различные ноу-
хау для развития сельского хозяй-
ства: от интеллектуальных ферм 
до создания единой инновационной 
образовательно-научной платформы.

- Важнейший партнер для развития 
нашего АПК - Россия. Была одобрена 
концепция Единой аграрной политики 
Союзного государства. Сельское хо-
зяйство - одна из стратегических от-
раслей экономики двух стран. В фун-
даменте продбезопасности Союзного 
государства - взаимная торговля Бела-
руси и России, когда более половины 
белорусского экспорта формируется 
на рынке наших ключевых партнеров. 
Наши продукты питания - излюблен-
ный бренд для россиян, - уверена Ва-
лентина Богатырева, доктор эконо-

мических наук, профессор, ректор 
ВГУ имени Машерова.

По словам эксперта, модернизация 
и техническое перевооружение сель-
хозорганизаций привели к отличным 
результатам:

- Мы достигли наиболее высокого 
уровня самообеспеченности продо-
вольствием в ЕАЭС - 96 процентов. 
А по отдельным группам продуктов 
он значительно выше: по молочной 
продукции - 266,9, маслу раститель-
ному - 220, сахару - 141, мясу - 133,2, 
яйцам - 125,6, картофелю - 112,3 про-
цента.

Наши страны укрепили экономиче-
ский суверенитет.

- Озвученные намерения Минска 
и Москвы производить продукт на базе 
новых технологий обеих стран форми-
руют реальную основу для сохранения 
и развития нашей безопасности. Этот 
процесс касается разных сфер: биоло-
гии, космоса, машиностроения, микро-
электроники и других. Правительства 
двух стран согласовали шестнадцать 
импортозамещающих проектов на во-
семьсот миллионов долларов.

 ■ Недостатка недо-
рогого и диетическо-
го мяса тоже быть не 
должно.

После распада СССР 
наши страны столкнулись 
с резким падением сель-
хозпроизводства. Многие 
вспомнят, как в начале 
1990-х стояли в очере-
дях за «ножками Буша». 
В начале 2000-х в Рос-

сии производили мень-
ше миллиона тонн мяса 
птицы, сейчас - больше 
пяти. В последние месяцы 
рост спроса произошел 
на фоне общего подъема 
цен на продовольствие. 
Из того, что еще «нако-
пилось»,  - недостаток 
сотрудников на птице-
фабриках, нарушение 
логистических цепочек, 
увеличение стоимости 

кормов, болезни птиц.
РФ также занимает чет-

вертое место в мировом 
рейтинге по производству 
и потреблению курятины, 
Беларусь - 50-е. В РБ за 
2022 год произвели боль-
ше 1,7 миллиона тонн мя-
са скота и птицы. Могли 
бы больше, но в 2021 году 
подвела погода, была не-
хватка комбикормов.

- В конце прошлого го-
да поставили в Россию 
около 12 тысяч тонн мяса 
курицы. При этом на вну-
треннем рынке ни в чем 
недостатка не наблюда-
ется, - рассказал Сергей 
Бартош.

Участников прагматиз-
ма, креатива и ориента-
ции не только на внутрен-
него потребителя, но и на 
развитие экспорта хоть 
отбавляй. По словам ми-
нистра, в тесной связке 
работают Минсельхоз-
прод и МАРТ:

- Мы постоянно прово-
дим совещания и встре-
чи с представителями как 
торговых сетей, так и про-
изводителей. Недостает 
какой-то продукции? Опе-
ративно решаем вопросы.

Цены на яйца в России упали, 
но на старые величины не вышли. 
Десяток первой категории, если 
сильно постараться, можно найти 
за 82 рубля. Но в основном ма-
газины предлагают по 120 - 150 
рублей.

В Минске за десять штук с Со-
лигорской птицефабрики просят 
95 российских рублей. Средняя 
цена - около 89 руб лей. Самые 
дорогие - девять яиц в крафтовой 
упаковке, от кур, «которые не жи-
ли в неволе, а были на свободном 
выгуле» - 135 рублей.

ПОПАДАНИЕ ПРЯМО В ДЕСЯТОК

ПОСЧИТАЛИ

НЕ ОТХОДЯ 
ОТ КАССЫ

Яйца под занавес уходящего года оказались 
в топе самых быстро дорожающих продуктов.

В МАГАЗИНАХ КУРИЦА - НЕ ПИЦЦА
И НА СТОЛЕ

МЕНЮ НА ЗАВТРА УРОЖАЙНАЯ ПОРА

Самая полезная 
птица на свете.

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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 ■ Омск на неделю стал сто-
лицей большого кино.

ФЕСТИВАЛЕЙ 
МНОГО,  
ФОРУМ - ОДИН
Николай Бурляев любя на-

зывает свой форум странству-
ющим «Золотым Витязем». 
Потому что он приходил, слов-
но защитник, туда, где в нем 
нуждались. За 33 года кино-
смотр сменил множество мест 
прописки: проходил и в серб-
ском Нови-Саде, и в Придне-
стровье, и в Киеве, по России 
поколесил. Последнее время 
прописался вроде бы в Сева-
стополе, потому что там был 
особенно нужен, но по не за-
висящим от него причинам 
вынужден снова переезжать.

В этом году с местом долго 
не могли определиться. И вот 
высадились на Иртыше. Омск 
второй раз принимает «Золо-
того Витязя», впервые это слу-
чилось еще в 2012-м.

- Вы думаете, что я выбрал 
город. Да не я выбираю, Го-
сподь определяет, - признался 
как на духу президент «Золо-
того Витязя», председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Нико-
лай Бурляев. - Я вот приехал 
в прошлом году с моими дру-
зьями в омскую филармонию. 
Была встреча с губернатором 
Омской области Виталием 
Хоценко. И я предложил: 
а почему бы нам бы не про-
вести в Омске форум еще раз. 
Обычно губернаторы говорят: 
ну да, надо подумать, прора-
ботать. А тут был ответ от 
Виталия Павловича: «Про-
ведем!» Тут же дал команду, 
и все закрутилось. Более того, 
он мне тогда сказал: а может, 
оставите его в Омске, и мы 
здесь всегда будем проводить? 

Это сложно, потому что наш 
форум подарен Севастополю, 
и на будущий год мы должны 
туда вернуться.

«Золотой Витязь», по словам 
председателя правления 
Союза кинематографистов 
России Никиты Михалкова, 
пережил турбулентные време-
на, тяжелые для нашей куль-
туры и для фестиваля в том 
числе. Но по-прежнему по-
пулярен. Это знак того, что 
форум был востребован и ну-
жен.

- 33 - возраст Христа, когда 
его распяли, а «Золотой Ви-
тязь», опираясь на крестный 
путь Христа, идет дальше, - 
Николай Бурляев как человек 
верующий даже старт меро-
приятия приурочил ко дню 
своего святого - Николая Чу-
дотворца. Вряд ли случайно.

Он признается, что специ-
ально не назвал свое детище 
кинофестивалем:

- Фестивалей полно. А фо-
рум, где вырабатывается 
стратегия государственной 

культурной политики, он та-
кой один. Мы первые 33 го-
да назад начали говорить 
о традиционных духовно-
нравственных ценностях, об 
их сохранении. И теперь это 

стало основой государствен-
ной культурной политики 
и указа Президента России.

ДОЖДИК  
НА ДОРОЖКУ
В программе - 160 конкурс-

ных и 40 внеконкурсных игро-
вых, документальных и ани-
мационных фильмов из 12 
стран. Другое кино, которое 
не показывают в сетевых за-
лах. Сеансы бесплатные.

Отбором программы, по 
словам Николая Бурляева, 
занималась комиссия под ру-
ководством лучшего россий-
ского киноведа Александра 
Семенюка:

- Именно на его плечи это 
все легло - отобрать и стра-
ны, и фильмы. А далее мы 
приглашали наших друзей, 
кому здесь будет комфортно 
и с кем нам будет комфортно 
и омичам.

Несмотря на санкции и по-
пытки вычеркнуть нашу куль-
туру, в Омск приехали гости 
из Германии, Турции, Ирана, 
Сербии.

- То, что на фестиваль при-
езжает такое количество го-
стей из наших дружественных 
стран, это признак качества 
не только нравственно-
го, но и художественного.  
Ведь замечательная мысль, 
плохо исполненная, при-
носит больше вреда, чем 
если бы она вообще не бы-
ла высказана, - откровенно 
признается Никита Михал- 
ков.

Открытие не испортила да-
же погода. В начале церемо-
нии, надо же такому случить-
ся, разразилась майская гроза 
с ливнем и градом. А потом 
вдруг она резко прекратилась, 
и снова выглянуло сибирское 
солнышко.

- Такого не было никогда. 
Это впервые. Ну, правда, од-
нажды мы на севере в снеж-
ную пургу проходили по 
красной дорожке. Но и Омск 
запомнится, - убежден Нико-
лай Бурляев.

А с другой стороны, дождик 
на дорожку, пусть и красную, 
это всегда хорошо.

 ■ На форуме покажут фильм 
«Позывной: «Пассажир» о собы-
тиях на Донбассе.

Звезда «9 роты», участник СВО, а те-
перь и министр культуры Северной 
Осетии Сослан Фидаров свой выбор 
давно уже сделал. В Омск он привез 
картину «Позывной: «Пассажир» о со-
бытиях в Донбассе, в которой и сам 
сыграл одну из ролей. Сослан Фидаров 
сам всего пять дней как вернулся от-
туда. Был в Мариуполе, по-прежнему 
поддерживает свою родную «пятнаш-
ку» (Интернациональная бригада, в том 
числе состоящая из выходцев с Кав-
каза, которая сражается в Донбассе 
с 2014-го. - Ред.).

- Почему так мало художественных 
фильмов о Донбассе? - интересуемся 
у него.

- Ну, все еще впереди. Люди готовят-
ся, пишут. Уверен, будет много филь-
мов у нас про Донбасс обязательно.

В ближайшем будущем он снова пла-
нирует отправиться обратно на пере-
довую.

- А как же министерский костюм?
- Пока, в сегодняшних реалиях, 

 придется уделить больше времени 
фронту.

Фестиваль он поддерживает.
- Я считаю, что проводить такие ме-

роприятия необходимо. И чем их будет 
больше, тем лучше, потому что сегодня 
наша страна объединяется, и это очень 
правильно. Мы должны быть единым 
организмом.

Новое время рождает и новых 
 героев.  Нынешняя военная теле-
журналистика - это тоже искусство. 
Поэтому еще одно важное событие 
в программе  кинофорума - награж-
дение военкоров Григория Вдовина 
и  Сергея  Зенина золотыми меда-
лями имени Юрия  Левитана «За вы-
дающийся вклад в телерадиожурна-
листику».

 ■ Россию из мирового кинемато-
графа не выкинуть и не стереть 
из прошлого.

Кинорежиссер из Германии Виль-
гельм Домке-Шульц хоть и не гово-
рит по-русски - наш человек. Снял 
несколько душераздирающих доку-
менталок про Донбасс, про трагедию 
2 мая 2014 года в Одессе. Прилетел 
в Омск вместе с женой. Оба обвешаны 
фотокамерами, снимают каждый шаг 
на сибирской земле. Приехали они 
сюда, по их словам, без страха быть 
непонятыми в родной стране.

- Мне очень важно подчеркнуть, что 
политика, которую сейчас ведет Герма-
ния по отношению к России, исходит от 
элиты. Это не мнение народа. Журна-
листы стараются рассказывать правду 
о том, что происходит, но подвергаются 
репрессиям, поэтому люди покидают 
Германию. Многие мои друзья пере-
ехали жить в Москву, - рассказал он.

Профессор Стамбульского универ-
ситета Мармара - одного из старейших 
в стране, кинорежиссер, сценарист, 
актер Семир Асланюрек убежден, что 
не только политика, но и современные 
фильмы будто направлены на то, что-
бы стирать сознание прошлого:

- Самое сложное - это говорить ис-
тину. Последние фильмы, которые 
снимаются, ни о чем не говорят. Мне 
кажется, таким образом стирается со-
знание прошлого. Россия - это под-
страховка мира во всем мире.

Народный артист России Игорь 
Скляр сравнил «Золотого Витязя» 
с воином за добро и свет, исходящие 
с экранов кинотеатров страны:

- Это наша история, наша любовь 
и, естественно, наша борьба. Пото-
му что жизнь человеческую без борь-
бы представить сложно. И «Витязь» 
в этом смысле очень хорошее, нет, не 
оружие, скорее что-то надежное, что 
стоит за спиной.

ПОКА МЫ ЕДИНЫ ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИВОИНЫ ДОБРА ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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«ВИТЯЗЬ» БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА

На недельку до второго: Игорь Скляр  
из Питера уехал в Омск.

Кто с мечом к нам придет, тот от меча и погибнет:  
актеры из Иркутска исполнили фрагмент 
спектакля об Александре Невском.

31 мая - 6 июня / 2024 / № 2212 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГОСТИ НА ВДНХ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Каждый посетитель па-
вильона «Беларусь» может 
прикоснуться к символу 
Сине окой.

СИМВОЛ МУЖЕСТВА
Любой, кто прилетает 

в минский аэропорт, по пути 
в город не сможет пропустить 
Курган Славы. Мемориал, 
который когда-то создавали 
всей страной, видно издале-
ка. Теперь мимо его макета 
не пройдут и посетители па-
вильона «Беларусь» на ВДНХ. 
Копия памятника появилась в 
центральном холле во время 
Дней Минской области на вы-
ставке. И, возможно, останет-
ся тут надолго.

- Это один из самых узнавае-
мых символов, связанных не 
только с Великой Отечествен-
ной войной, но и в целом с на-
шей республикой. Он вызвал 
огромный интерес у москви-
чей и гостей столицы, хотя 
у нас уже шестой регион пре-
зентуется в рамках выставки. 
Возможно, объект станет по-
стоянно действующим, - рас-
сказал Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

Таким символом уже стал 
90-тонный «БелАЗ», не пер-
вый год припаркованный 
у павильона. Он тоже родом 
с Минщины. По популярности 
на ВДНХ автогигант уступа-
ет только колесу обозрения 
«Солнце Москвы».

ВОТ, НОВЫЙ 
ОБОРОТ
Минская область - это Бе-

ларусь в миниатюре. Во всех 
отношениях. И ее централь-
ное положение не только 
географическое, но и эконо-
мическое. Например, торго-
вый оборот с РФ за прошлый 
год составил порядка девяти 
миллиардов долларов  - не 
каждая страна может похва-

статься такими объемами.
- Эталонно успешная рабо-

та! - так охарактеризовал эти 
цифры Государственный се-
кретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

Область сотрудничает с 37 
российскими регионами.

- Вы знаете, я не сторонник 
максимального количества 
подписанных соглашений. 
На мой взгляд, важно, чтобы 
они работали. Чтобы между 
руководителями регионов, ес-
ли мы говорим о межрегио-
нальном сотрудничестве, бы-
ла заинтересованность в нем. 
Иногда просто обстоятельный 
разговор между командами 
решает гораздо больше, чем 
формализация всех догово-
ренностей на бумаге, - убеж-
ден председатель Минского 
облисполкома Александр 
Турчин.

Тот же БелАЗ, попав под 
санкции, стал замещать на 
своем конвейере западные 
механизмы российскими 
комплектующими. Плюс раз-
вернул производство новых 
видов техники: беспилотной, 
электрической, на газомотор-
ном топливе.

- Думаю, в следующем году 
от пяти до пятнадцати про-
центов в его портфеле заказов 
будет занимать эта техника, 
а это уже серьезная диверси-
фикация, - считает Дмитрий 
Крутой.

В ПОГОНЕ  
ЗА «БЕЛДЖИ»
Другой хрестоматийный 

пример - БАТЭ. Предприятие 
очень активно включилось 
в программы импортозаме-
щения на российском рынке 
и фактически заместило се-
рьезные сегменты автокомпо-
нентов на конвейерах многих 
заводов - от КамАЗа, ГАЗа до 
«Ростсельмаша» и «Урала».

Еще одно успешное пред-
приятие, которое работает на 

территории Минской обла-
сти, - это «БЕЛДЖИ».

- Сегодня в стоимостном 
выражении объемы произ-
водства у него больше, чем 
у БелАЗа в прошлом году. Да, 
они не дотянули до «Беларусь-
калия», но поверьте, это от-
ставание уже не столь рази-
тельное и большое. Основная 
наша задача была - диверси-
фикация производства, что-
бы сегодня от работы одного 
предприятия не зависела вся 
область. И вот «БЕЛДЖИ» - это 
яркий пример того, как новое 
производство способно, ска-
жем так, опережать лидеров. 
Я хочу сказать без какого-то 
лукавства, что китайские ав-
томобили по качеству уже не 
те, что были десять лет на-
зад, - приводит пример Алек-
сандр Турчин.

На территории Минской 
области реализуется очень 
амбициозный проект  - 
Белорусско-Китайский парк 
«Великий камень», где при-
сутствуют в том числе и рос-
сийские компании.

- Скоро это будет город в 
городе и особая точка роста 
экономики,  - говорит Дми-
трий Крутой.

 ■ Редкие экспонаты 
представили в виде голо-
грамм.

Национальные костюмы, 
выставки и мастер-классы. 
Гостей знакомят с историей, 
богатой культурой и традици-
ями Минщины. На стендах - 
народное достояние: первая 
книга на национальном языке, 
напечатанная в белорусской 
типографии. Рядом миниатю-
ра мемориального памятника 
«Хатынь» - символ стойкости 
народа перед лицом немецко-
фашистских захватчиков.

В белорусской хате «ма-
ляваныя дываны»  - умень-
шенные копии национальных 
ковров, которые до сих пор 
есть почти в каждом сель-
ском доме, феранки из бума-
ги, которые вырезались для 
украшения окон, и, конечно, 
рушники - полотенца с нацио-
нальным орнаментом, здесь 
узоры солнца, земли и богат-
ства, а по краям - сюжетные 
композиции.

Резьба по дереву - дело со-
всем не женское. Но Ксению 
Шашок из Логойска это не 
смущало. Она еще со школы 
любила геометрию, а одна 
из техник  - геометрическая 
резьба. Узоры придумывает 
сама. Можно как просто де-
коративное панно, можно со 
смыслом: использовать бело-
русский орнамент, составлять 
композицию.

Искусством лозоплетения 

владеют многие в Беларуси.
- Это называется «корзина 

белорусская». Работа над ней 
интересна тем, что делается 
она одним простым плетени-
ем. Два кольца, ребра, и я  пе-
реплетаю эти прутья, - рас-
сказывает народный мастер 
Елена Гурецкая.

Правда, плетение корзины, 
по ее словам, это десятая 
часть от всей работы. Осталь-
ное - выращивание материа-
ла, сбор, подготовка, очистка, 
изготовление ленты.

А еще в Москву с Минщины 
привезли музейные экспонаты 
в виде голограмм.

- Выбраны самые редкие 
и необычные предметы, - го-
ворит заведующая отделом 
научно-исследовательской 
работы Минского област-
ного краеведческого музея 
Инна Самович.

Золотой орел  - навершие 
знамени одного из полков 
Наполеона. Или, например, 
золотое височное кольцо - 
уникальный предмет, который 
молодые девушки надевали 
в качестве замочка, чтобы ша-
почка держалась на волосах.

Голограмма, по сути, - это 
тончайшая пленка (всего семь 
микрон - меньше миллиметра). 
На первый взгляд такой экспо-
нат выглядит как обычное чер-
ное стекло, но стоит добавить 
свет, и получается трехмерное 
изображение. Кажется, лишь 
протяни руку - и уникальные 
серьги можно будет приме-
рить.

Рядом копоушка - старинное 
приспособление для чистки 
ушей.

- Но это и оберег в том чис-
ле, потому что у него опреде-
ленное количество отверстий 
определенного диаметра. Де-
вушки носили их в качестве 
украшения, вплетали в косы. 
А еще они использовались как 
мерная ложечка для соли. Ес-
ли вы дорогой гость, вам пред-
ложат чашечку с солью, и вы 
своей малюсенькой ложечкой 
несколько кристаллов зачерп-
нете, пищу посолите. Если не 
предложили, уходите несоло-
но хлебавши, - рассказывает 
Инна Самович.

КОПОУШКИ НА МАКУШКЕ НОУ�ХАУ
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По словам мастера Елены 
Гурецкой, сплести корзину 
просто, куда сложнее 
вырастить и подготовить 
материал для нее.
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Памятник погибшим в Хатыни 
даже в миниатюре не оставит 
никого равнодушным.

Любой праздник 
веселее с песнями 
и танцами.

БЕЛАРУСЬ В МИНИАТЮРЕ
29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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 ■ Омск на неделю стал сто-
лицей большого кино.

ФЕСТИВАЛЕЙ 
МНОГО,  
ФОРУМ - ОДИН
Николай Бурляев любя на-

зывает свой форум странству-
ющим «Золотым Витязем». 
Потому что он приходил, слов-
но защитник, туда, где в нем 
нуждались. За 33 года кино-
смотр сменил множество мест 
прописки: проходил и в серб-
ском Нови-Саде, и в Придне-
стровье, и в Киеве, по России 
поколесил. Последнее время 
прописался вроде бы в Сева-
стополе, потому что там был 
особенно нужен, но по не за-
висящим от него причинам 
вынужден снова переезжать.

В этом году с местом долго 
не могли определиться. И вот 
высадились на Иртыше. Омск 
второй раз принимает «Золо-
того Витязя», впервые это слу-
чилось еще в 2012-м.

- Вы думаете, что я выбрал 
город. Да не я выбираю, Го-
сподь определяет, - признался 
как на духу президент «Золо-
того Витязя», председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, на-
уке и образованию Нико-
лай Бурляев. - Я вот приехал 
в прошлом году с моими дру-
зьями в омскую филармонию. 
Была встреча с губернатором 
Омской области Виталием 
Хоценко. И я предложил: 
а почему бы нам бы не про-
вести в Омске форум еще раз. 
Обычно губернаторы говорят: 
ну да, надо подумать, прора-
ботать. А тут был ответ от 
Виталия Павловича: «Про-
ведем!» Тут же дал команду, 
и все закрутилось. Более того, 
он мне тогда сказал: а может, 
оставите его в Омске, и мы 
здесь всегда будем проводить? 

Это сложно, потому что наш 
форум подарен Севастополю, 
и на будущий год мы должны 
туда вернуться.

«Золотой Витязь», по словам 
председателя правления 
Союза кинематографистов 
России Никиты Михалкова, 
пережил турбулентные време-
на, тяжелые для нашей куль-
туры и для фестиваля в том 
числе. Но по-прежнему по-
пулярен. Это знак того, что 
форум был востребован и ну-
жен.

- 33 - возраст Христа, когда 
его распяли, а «Золотой Ви-
тязь», опираясь на крестный 
путь Христа, идет дальше, - 
Николай Бурляев как человек 
верующий даже старт меро-
приятия приурочил ко дню 
своего святого - Николая Чу-
дотворца. Вряд ли случайно.

Он признается, что специ-
ально не назвал свое детище 
кинофестивалем:

- Фестивалей полно. А фо-
рум, где вырабатывается 
стратегия государственной 

культурной политики, он та-
кой один. Мы первые 33 го-
да назад начали говорить 
о традиционных духовно-
нравственных ценностях, об 
их сохранении. И теперь это 

стало основой государствен-
ной культурной политики 
и указа Президента России.

ДОЖДИК  
НА ДОРОЖКУ
В программе - 160 конкурс-

ных и 40 внеконкурсных игро-
вых, документальных и ани-
мационных фильмов из 12 
стран. Другое кино, которое 
не показывают в сетевых за-
лах. Сеансы бесплатные.

Отбором программы, по 
словам Николая Бурляева, 
занималась комиссия под ру-
ководством лучшего россий-
ского киноведа Александра 
Семенюка:

- Именно на его плечи это 
все легло - отобрать и стра-
ны, и фильмы. А далее мы 
приглашали наших друзей, 
кому здесь будет комфортно 
и с кем нам будет комфортно 
и омичам.

Несмотря на санкции и по-
пытки вычеркнуть нашу куль-
туру, в Омск приехали гости 
из Германии, Турции, Ирана, 
Сербии.

- То, что на фестиваль при-
езжает такое количество го-
стей из наших дружественных 
стран, это признак качества 
не только нравственно-
го, но и художественного.  
Ведь замечательная мысль, 
плохо исполненная, при-
носит больше вреда, чем 
если бы она вообще не бы-
ла высказана, - откровенно 
признается Никита Михал- 
ков.

Открытие не испортила да-
же погода. В начале церемо-
нии, надо же такому случить-
ся, разразилась майская гроза 
с ливнем и градом. А потом 
вдруг она резко прекратилась, 
и снова выглянуло сибирское 
солнышко.

- Такого не было никогда. 
Это впервые. Ну, правда, од-
нажды мы на севере в снеж-
ную пургу проходили по 
красной дорожке. Но и Омск 
запомнится, - убежден Нико-
лай Бурляев.

А с другой стороны, дождик 
на дорожку, пусть и красную, 
это всегда хорошо.

 ■ На форуме покажут фильм 
«Позывной: «Пассажир» о собы-
тиях на Донбассе.

Звезда «9 роты», участник СВО, а те-
перь и министр культуры Северной 
Осетии Сослан Фидаров свой выбор 
давно уже сделал. В Омск он привез 
картину «Позывной: «Пассажир» о со-
бытиях в Донбассе, в которой и сам 
сыграл одну из ролей. Сослан Фидаров 
сам всего пять дней как вернулся от-
туда. Был в Мариуполе, по-прежнему 
поддерживает свою родную «пятнаш-
ку» (Интернациональная бригада, в том 
числе состоящая из выходцев с Кав-
каза, которая сражается в Донбассе 
с 2014-го. - Ред.).

- Почему так мало художественных 
фильмов о Донбассе? - интересуемся 
у него.

- Ну, все еще впереди. Люди готовят-
ся, пишут. Уверен, будет много филь-
мов у нас про Донбасс обязательно.

В ближайшем будущем он снова пла-
нирует отправиться обратно на пере-
довую.

- А как же министерский костюм?
- Пока, в сегодняшних реалиях, 

 придется уделить больше времени 
фронту.

Фестиваль он поддерживает.
- Я считаю, что проводить такие ме-

роприятия необходимо. И чем их будет 
больше, тем лучше, потому что сегодня 
наша страна объединяется, и это очень 
правильно. Мы должны быть единым 
организмом.

Новое время рождает и новых 
 героев.  Нынешняя военная теле-
журналистика - это тоже искусство. 
Поэтому еще одно важное событие 
в программе  кинофорума - награж-
дение военкоров Григория Вдовина 
и  Сергея  Зенина золотыми меда-
лями имени Юрия  Левитана «За вы-
дающийся вклад в телерадиожурна-
листику».

 ■ Россию из мирового кинемато-
графа не выкинуть и не стереть 
из прошлого.

Кинорежиссер из Германии Виль-
гельм Домке-Шульц хоть и не гово-
рит по-русски - наш человек. Снял 
несколько душераздирающих доку-
менталок про Донбасс, про трагедию 
2 мая 2014 года в Одессе. Прилетел 
в Омск вместе с женой. Оба обвешаны 
фотокамерами, снимают каждый шаг 
на сибирской земле. Приехали они 
сюда, по их словам, без страха быть 
непонятыми в родной стране.

- Мне очень важно подчеркнуть, что 
политика, которую сейчас ведет Герма-
ния по отношению к России, исходит от 
элиты. Это не мнение народа. Журна-
листы стараются рассказывать правду 
о том, что происходит, но подвергаются 
репрессиям, поэтому люди покидают 
Германию. Многие мои друзья пере-
ехали жить в Москву, - рассказал он.

Профессор Стамбульского универ-
ситета Мармара - одного из старейших 
в стране, кинорежиссер, сценарист, 
актер Семир Асланюрек убежден, что 
не только политика, но и современные 
фильмы будто направлены на то, что-
бы стирать сознание прошлого:

- Самое сложное - это говорить ис-
тину. Последние фильмы, которые 
снимаются, ни о чем не говорят. Мне 
кажется, таким образом стирается со-
знание прошлого. Россия - это под-
страховка мира во всем мире.

Народный артист России Игорь 
Скляр сравнил «Золотого Витязя» 
с воином за добро и свет, исходящие 
с экранов кинотеатров страны:

- Это наша история, наша любовь 
и, естественно, наша борьба. Пото-
му что жизнь человеческую без борь-
бы представить сложно. И «Витязь» 
в этом смысле очень хорошее, нет, не 
оружие, скорее что-то надежное, что 
стоит за спиной.

ПОКА МЫ ЕДИНЫ ГЕРОИ НАШЕГО ВРЕМЕНИВОИНЫ ДОБРА ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ
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«ВИТЯЗЬ» БЕЗ СТРАХА И УПРЕКА

На недельку до второго: Игорь Скляр  
из Питера уехал в Омск.

Кто с мечом к нам придет, тот от меча и погибнет:  
актеры из Иркутска исполнили фрагмент 
спектакля об Александре Невском.
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 ■ Каждый посетитель па-
вильона «Беларусь» может 
прикоснуться к символу 
Сине окой.

СИМВОЛ МУЖЕСТВА
Любой, кто прилетает 

в минский аэропорт, по пути 
в город не сможет пропустить 
Курган Славы. Мемориал, 
который когда-то создавали 
всей страной, видно издале-
ка. Теперь мимо его макета 
не пройдут и посетители па-
вильона «Беларусь» на ВДНХ. 
Копия памятника появилась в 
центральном холле во время 
Дней Минской области на вы-
ставке. И, возможно, останет-
ся тут надолго.

- Это один из самых узнавае-
мых символов, связанных не 
только с Великой Отечествен-
ной войной, но и в целом с на-
шей республикой. Он вызвал 
огромный интерес у москви-
чей и гостей столицы, хотя 
у нас уже шестой регион пре-
зентуется в рамках выставки. 
Возможно, объект станет по-
стоянно действующим, - рас-
сказал Посол Беларуси в Рос-
сии Дмитрий Крутой.

Таким символом уже стал 
90-тонный «БелАЗ», не пер-
вый год припаркованный 
у павильона. Он тоже родом 
с Минщины. По популярности 
на ВДНХ автогигант уступа-
ет только колесу обозрения 
«Солнце Москвы».

ВОТ, НОВЫЙ 
ОБОРОТ
Минская область - это Бе-

ларусь в миниатюре. Во всех 
отношениях. И ее централь-
ное положение не только 
географическое, но и эконо-
мическое. Например, торго-
вый оборот с РФ за прошлый 
год составил порядка девяти 
миллиардов долларов  - не 
каждая страна может похва-

статься такими объемами.
- Эталонно успешная рабо-

та! - так охарактеризовал эти 
цифры Государственный се-
кретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

Область сотрудничает с 37 
российскими регионами.

- Вы знаете, я не сторонник 
максимального количества 
подписанных соглашений. 
На мой взгляд, важно, чтобы 
они работали. Чтобы между 
руководителями регионов, ес-
ли мы говорим о межрегио-
нальном сотрудничестве, бы-
ла заинтересованность в нем. 
Иногда просто обстоятельный 
разговор между командами 
решает гораздо больше, чем 
формализация всех догово-
ренностей на бумаге, - убеж-
ден председатель Минского 
облисполкома Александр 
Турчин.

Тот же БелАЗ, попав под 
санкции, стал замещать на 
своем конвейере западные 
механизмы российскими 
комплектующими. Плюс раз-
вернул производство новых 
видов техники: беспилотной, 
электрической, на газомотор-
ном топливе.

- Думаю, в следующем году 
от пяти до пятнадцати про-
центов в его портфеле заказов 
будет занимать эта техника, 
а это уже серьезная диверси-
фикация, - считает Дмитрий 
Крутой.

В ПОГОНЕ  
ЗА «БЕЛДЖИ»
Другой хрестоматийный 

пример - БАТЭ. Предприятие 
очень активно включилось 
в программы импортозаме-
щения на российском рынке 
и фактически заместило се-
рьезные сегменты автокомпо-
нентов на конвейерах многих 
заводов - от КамАЗа, ГАЗа до 
«Ростсельмаша» и «Урала».

Еще одно успешное пред-
приятие, которое работает на 

территории Минской обла-
сти, - это «БЕЛДЖИ».

- Сегодня в стоимостном 
выражении объемы произ-
водства у него больше, чем 
у БелАЗа в прошлом году. Да, 
они не дотянули до «Беларусь-
калия», но поверьте, это от-
ставание уже не столь рази-
тельное и большое. Основная 
наша задача была - диверси-
фикация производства, что-
бы сегодня от работы одного 
предприятия не зависела вся 
область. И вот «БЕЛДЖИ» - это 
яркий пример того, как новое 
производство способно, ска-
жем так, опережать лидеров. 
Я хочу сказать без какого-то 
лукавства, что китайские ав-
томобили по качеству уже не 
те, что были десять лет на-
зад, - приводит пример Алек-
сандр Турчин.

На территории Минской 
области реализуется очень 
амбициозный проект  - 
Белорусско-Китайский парк 
«Великий камень», где при-
сутствуют в том числе и рос-
сийские компании.

- Скоро это будет город в 
городе и особая точка роста 
экономики,  - говорит Дми-
трий Крутой.

 ■ Редкие экспонаты 
представили в виде голо-
грамм.

Национальные костюмы, 
выставки и мастер-классы. 
Гостей знакомят с историей, 
богатой культурой и традици-
ями Минщины. На стендах - 
народное достояние: первая 
книга на национальном языке, 
напечатанная в белорусской 
типографии. Рядом миниатю-
ра мемориального памятника 
«Хатынь» - символ стойкости 
народа перед лицом немецко-
фашистских захватчиков.

В белорусской хате «ма-
ляваныя дываны»  - умень-
шенные копии национальных 
ковров, которые до сих пор 
есть почти в каждом сель-
ском доме, феранки из бума-
ги, которые вырезались для 
украшения окон, и, конечно, 
рушники - полотенца с нацио-
нальным орнаментом, здесь 
узоры солнца, земли и богат-
ства, а по краям - сюжетные 
композиции.

Резьба по дереву - дело со-
всем не женское. Но Ксению 
Шашок из Логойска это не 
смущало. Она еще со школы 
любила геометрию, а одна 
из техник  - геометрическая 
резьба. Узоры придумывает 
сама. Можно как просто де-
коративное панно, можно со 
смыслом: использовать бело-
русский орнамент, составлять 
композицию.

Искусством лозоплетения 

владеют многие в Беларуси.
- Это называется «корзина 

белорусская». Работа над ней 
интересна тем, что делается 
она одним простым плетени-
ем. Два кольца, ребра, и я  пе-
реплетаю эти прутья, - рас-
сказывает народный мастер 
Елена Гурецкая.

Правда, плетение корзины, 
по ее словам, это десятая 
часть от всей работы. Осталь-
ное - выращивание материа-
ла, сбор, подготовка, очистка, 
изготовление ленты.

А еще в Москву с Минщины 
привезли музейные экспонаты 
в виде голограмм.

- Выбраны самые редкие 
и необычные предметы, - го-
ворит заведующая отделом 
научно-исследовательской 
работы Минского област-
ного краеведческого музея
Инна Самович.

Золотой орел  - навершие 
знамени одного из полков 
Наполеона. Или, например, 
золотое височное кольцо - 
уникальный предмет, который 
молодые девушки надевали 
в качестве замочка, чтобы ша-
почка держалась на волосах.

Голограмма, по сути, - это 
тончайшая пленка (всего семь 
микрон - меньше миллиметра). 
На первый взгляд такой экспо-
нат выглядит как обычное чер-
ное стекло, но стоит добавить 
свет, и получается трехмерное 
изображение. Кажется, лишь 
протяни руку - и уникальные 
серьги можно будет приме-
рить.

Рядом копоушка - старинное 
приспособление для чистки 
ушей.

- Но это и оберег в том чис-
ле, потому что у него опреде-
ленное количество отверстий 
определенного диаметра. Де-
вушки носили их в качестве 
украшения, вплетали в косы. 
А еще они использовались как 
мерная ложечка для соли. Ес-
ли вы дорогой гость, вам пред-
ложат чашечку с солью, и вы 
своей малюсенькой ложечкой 
несколько кристаллов зачерп-
нете, пищу посолите. Если не 
предложили, уходите несоло-
но хлебавши, - рассказывает 
Инна Самович.

КОПОУШКИ НА МАКУШКЕ НОУ�ХАУ
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По словам мастера Елены 
Гурецкой, сплести корзину 
просто, куда сложнее 
вырастить и подготовить 
материал для нее.
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Памятник погибшим в Хатыни 
даже в миниатюре не оставит 
никого равнодушным.

Любой праздник 
веселее с песнями 
и танцами.

БЕЛАРУСЬ В МИНИАТЮРЕ
29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Возрождение. Я. Купала» (12+)
13.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.45, 04.40 «Фабрика кино

(с субтитрами)» (12+)
00.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
05.15 «Городской роман. Слоним - 

Торжок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Гомель» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
14.40, 23.45, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» 

(12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Борисов» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
14.40, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «НАЙТИ 

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Несвиж» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ПРОГУЛКА 

ПО ПАРИЖУ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. Якобсон 

(12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Полоцк» 

(12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Боевая машина». Мультфильм 
(6+)

06.20 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста - ясна сокола». 
Мультфильм (0+)

06.35 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
08.10, 14.50 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.50 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.35 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
16.35 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

17.20 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
19.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Малькевича» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.00 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
23.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте. Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Новогодний калейдоскоп». 

Мультфильм (6+)
07.55 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.15, 15.00, 05.15 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 15.45 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 
(6+)

10.00, 16.45 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+)
19.00 «Наши люди. Александр Коц» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ 

ГОЛОВЕ» (12+)
23.05 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

7 июня 8 июня 9 июня

3 июня 4 июня 5 июня 6 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

У всех космонавтов и астро-
навтов, работающих на Меж-
дународной космической 
станции, ежедневно проходят 
обязательные утренние и ве-
черние конференции с нашим 
и американским Центрами 
управления полетами. Обыч-
но каждая такая конференция 
занимает полчаса.

Управление полетом МКС 
осуществляется из двух 
Центров: российским сег-
ментом - из ЦУП-М, который 
расположен в подмосковном 
Королеве, американским - из 
ЦУП-Х в Хьюстоне. Работу 
входящих в состав станции 
лабораторных модулей - ев-
ропейского «Коламбуса» 
и японского «Кибо» - контро-
лируют Центры управления 
Европейского космического 
агентства в Германии и Япон-
ского агентства аэрокосмиче-
ских исследований в Японии.

За годы полета МКС из-за 
чрезвычайных обстоятельств 
в США трижды все управле-
ние станцией передавалось 
в Россию. Хьюстонский ЦУП 
вынужден был прекратить 
работу:

1. Из-за угрозы террори-
стических актов в свя-

зи с трагическими событиями 
11  сентября 2001 года.

2. 3 октября 2002 года, 
когда через штат Те-

хас проходил ураган «Лилли».

3. С 22 по 27 сентября 
2005 года  - самый 

длительный случай. Тогда 
на Техас надвигался ураган 
«Рита». Персонал ЦУП-Х 
американцы эвакуировали, 
в том числе и работающую 
там группу российских спе-
циалистов.

Учитывая, что ураганы для 
Техаса не редкость, в 2008 
году американцы оборудо-
вали для программы МКС 
 резервный ЦУП. Тем не менее 
в июле прошлого года в Хью-
стоне были проблемы - от-
рубили электричество, про-
пала связь с астронавтами. 
Общались через российские 
каналы.

Работу станции контролиру-
ют ежесекундно. Космонавты 
и астронавты на орбите согла-
совывают все свои действия. 
И не только. С Земли много 
чем управляют. Так, если 
нашим космонавтам станет 
жарко в российском сегменте 
или они начнут замерзать, то 
температуру им тоже отрегу-
лируют отсюда.

ХЬЮСТОН, 
У НАС ПРОБЛЕМЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Евгений Давутов беседует с военным экспертом 
Константином Сивковым. Темы: гибель Раиси, 
признание Палестины, создание санитарной зоны 
вокруг Харьковской области.

Владимир Путин с официальным визитом посте-
лил Минск. По итогам встречи они с Александром 
Лукашенко дали совместную пресс-конференцию. 
Ее полную запись предлагаем вашему вниманию.
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ВОССТАНОВИЛИ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Именно благородству в самом вы-

соком смысле этого слова. Не просто 
дежурным рукопожатиям, предусмо-
тренным строгим регламентом, а на-
стоящему рыцарству. Атлеты даже 
жертвуют порой собственным триум-
фом ради торжества справедливости.

Беспрецедентный случай был не-
давно на наших глазах на Спарта-
киаде сильнейших. Она проходила 
в России. Белорусские спортсмены 
участвовали вне зачета. И даже если 
сябры попадали в призеры, меда-
лей им не вручали, только сувени-

ры. Справедливость решили вос-
становить биатлонисты из команды 
Башкортостана. На финише они бы-
ли четверыми, тогда как третий ре-
зультат показала сборная Синеокой. 
Однако на церемонии  награждения 
сябрам пришлось стоять в стороне 
от пьедестала. И тогда башкирские 
 спортсмены сделали то, что в мире 
до них еще никто не делал. Спустив-
шись с  подиума, они подошли к бе-
лорусам, сняли с себя и надели им 
на шеи бронзовые медали, которые 
только что получили:

- Это ваши награды, ребята.
Капитан союзной команды Антон 

Смольский назвал поступок 
россиян по-настоящему че-
ловечным и трогательным. 
И добавил:

- Я на их месте посту-
пил бы так же.

Никто и не сомне-
вается. Ведь в со-
стязаниях наших 
спортсменов должна 
побеждать не только 
дружба, но и справедли-
вость.
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ДОТОЛКАЛ ДО ПЬЕДЕСТАЛА
Показательный случай, но уже не с наши-

ми, произошел как-то на соревнованиях по 
легкоатлетическому кроссу. Главным пре-
тендентом на победу считался кениец Абель 
Мутаи. Он лидировал всю дистанцию. Но 
потом случился казус - не заметил финиш-
ную черту. И решив, что уже ее пересек, 
остановился от нее в нескольких метрах 
и как ребенок начал радоваться своей по-
беде. И тут его нагнал испанец Иван Анайя. 
Он спокойно мог обойти ротозея-кенийца 
и стать триумфатором. Но испанец сделал 
то, чего от него никто не ожидал, - дотолкал 
шляпу-соперника до финишной ленточки 
впереди себя, чтобы тот одержал заслужен-
ную победу.

- Ничего особенного, я всего лишь сделал 
то, что должен был, - скромно объяснил свой 
благородный поступок испанец.

СПАСЛИ  
УТОПАЮЩЕГО
А девушки-яхтсменки Анаста-

сия Гусева и Яна Стоколесо-
ва спасли утопающего, пожерт-
вовав путевкой на Олимпиаду. 
В разгар отборочной регаты они 
услышали крик над водой. И тут 
же повернули судно в ту сторо-
ну. Спасенным, как ни странно, 
оказался… тренер по парусному 
спорту! Вышел в море на своей 
яхте, но попал на крутую вол-
ну, выбросившую его за борт. 
Они вытащили бедолагу из воды 
и развернулись в сторону бере-
га - спасенному срочно требо-
валась медицинская помощь. 
Поездка на Олимпиаду - тю-тю. 
Но жизнь человека дороже  на-
град. Для наших спортсменов 
этот принцип незыблем.
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КОВАРНАЯ СЕТКА
 ✔ В футболе автором, пожалуй, само-

го благородного поступка стал капитан 
сборной СССР и московского «Спартака» 
Игорь Нетто. И не в каком-нибудь «про-
ходняке», а в решающем матче группового 
этапа ЧМ-1962 в Чили. Играли с Уругваем. 
Счет 1:1. Уругвайцы давят. И вот в одной 
из редких контратак Игорь Численко по-
сылает мяч в их ворота. Правда, «пятни-
стый» залетел туда сквозь боковую сетку. 
Видеоповторов тогда не было. И судья 
засчитал гол. Тогда Игорь Нетто сам по-
дошел к чужим воротам и показал арбитру 
дыру в сетке, сквозь которую юркнул мяч. 
После чего гол был отменен.

Далеко не каждый на месте нашего ка-
питана решился бы на такой поступок. 
Вспомните хотя бы пресловутую «руку Бо-
га» от Марадоны. Ведь Нетто мог и  смол-

чать, а потом легко перевести все стрелки 
на арбитра. Но это не наш метод. Тем 
более что сборная СССР все-таки забила 
и вышла из группы в плей-офф. Вышла 
по-спортивному честно.

 ✔ Уже в наши дни как настоящий рыцарь 
поступил нападающий московского «Тор-
педо» и сборной России Игорь Семшов. 
Играли со «Спартаком». На табло горели 
«нули». «Торпедо» в атаке. И мяч после 
сильнейшего удара попадает в лицо за-
щитнику красно-белых. Тот в нокдауне 
падает на газон. Мяч отскочил к Семшову, 
который спокойно мог вогнать его в  сет-
ку. Игорь же вместо этого, увидев, что 
соперник получил травму, выбил мяч за 
боковую линию. «Торпедо» тогда проигра-
ло. Но Семшов не услышал от партнеров 
ни слова упрека. Наоборот, поддержали 
его благородный поступок.
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КОГДА ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ «ЗОЛОТА»
ПРОМАХ В ПОЛЬЗУ 
БЛАГОРОДСТВА
Вообще, примеров честной игры, в спорте 

этот принцип называется Fair Play, немало 
в исполнении  отечественных  спортсменов.

Так, в 2018 году на этапе Кубка мира по 
биатлону развернулась нешуточная борьба 
за серебряную медаль между белоруской Да-
рьей Домрачевой и итальянкой Доротеей 
Вирер. На последнем круге перед финишем 
Домрачева случайно выбила палку у сопер-
ницы. Казалось, судьба награды предре-
шена. С одной палкой в руках итальянка ни 
за что не смогла бы обойти белоруску. Но 
вместо того чтобы рвануть в одиночестве 
за «серебром», Домрачева притормозила 
и пропустила соперницу вперед.

Настольный теннис. На престижном между-
народном турнире в финале играли наши 
ребята - россиянин Алексей Смирнов и бе-
лорус Владимиром Самсонов. В решаю-

щей партии при счете 14:13 в свою пользу 
Смирнов сделал мощную финальную по-
дачу, и шарик задел самый краешек сто-
ла. Белорус прекрасно видел, что судья 
накосячил, и сам исправил его ошибку. 

При своей подаче специально про-
бил мимо стола и тепло по-

здравил Смирнова с заслу-
женным успехом. В итоге 

россиянин получил 
главный приз турнира, 

а  белорус  - 
п р е м и ю 
Fair Play 
от Между-

н а р о д н о г о 
олимпийского комитета.

 ■ В спорте, как и в жизни, всегда 
есть место благородству.

Подготовил Борис ОРЕХОВ.
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Капитан команды Башкортостана Антон Бабиков (слева) только что 
вручил свою медаль белорусскому коллеге Антону Смольскому. 

Владимир Самсонов: и в маленьком теннисе  
есть герои с большой буквы

Дарья Домрачева сильно переживала 
за свой финишный промах.

Услышав крики о помощи, 
девушки не задумываясь 
изменили курс корабля, 
забыв про Олимпиаду.

Игорь Семшов мог запросто 
вогнать мяч в ворота «Спартака», 
но поступил по-джентльменски.

29 мая - 4 июня / 2024 / № 22
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Минкус» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Возрождение. Я. Купала» (12+)
13.10 «ЗАЯЦ НАД БЕЗДНОЙ» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ 

У ФОНТАНА» (6+)
23.45, 04.40 «Фабрика кино

(с субтитрами)» (12+)
00.45 «Что в имени... Несвиж» (12+)
05.15 «Городской роман. Слоним - 

Торжок» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (16+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Ваганова» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Гомель» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+)
14.40, 23.45, 04.40 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Культ культуры» (12+)
22.15, 03.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» 

(12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Иванов» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Борисов» 

(12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «СЕМЕН ДЕЖНЕВ» (12+)
14.40, 23.45, 04.45 «Фабрика кино 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «НАЙТИ 

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Несвиж» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.10, 19.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.10 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
18.10, 19.05, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ПРОГУЛКА 

ПО ПАРИЖУ» (12+)
05.15 «Городской роман» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. Якобсон 

(12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Малькевича» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение. Прилуки» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... Полоцк» 

(12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(12+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ 

ГЕРОЯ» (16+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Азбука опасностей». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Боевая машина». Мультфильм 
(6+)

06.20 «Ясный сокол. Перышко 
Финиста - ясна сокола». 
Мультфильм (0+)

06.35 «ЗАБЫТОЕ ЧУДО» (6+)
08.10, 14.50 «Карта Родины. 

Владимирская область 
(с субтитрами)» (12+)

08.50 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
09.50 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гемалеи» 
(12+)

10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.35 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» (6+)
16.35 «Река Улья. Последний 

маршрут геолога Гамалеи» 
(12+)

17.20 «ПОВЕЛИТЕЛЬ ЛУЖ» (6+)
19.05 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Малькевича» 

(12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 03.00 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
23.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
05.00 «Наши люди. Глеб Лапицкий 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Игрушка». Мультфильм (0+)
06.10 «Нянюшкины сказки». 

Мультфильм (0+)
06.20 «Рондо-каприччиозо». 

Мультфильм (6+)
06.35 «Гусятница у колодца». 

Мультфильм (6+)
06.45 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
07.00 «Мышка». Мультфильм (0+)
07.10 «Данте. Беатриче». Мультфильм 

(6+)
07.25 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.40 «Новогодний калейдоскоп». 

Мультфильм (6+)
07.55 «Хрюша». Мультфильм (0+)
08.15, 15.00, 05.15 «Карта Родины. 

Гомельская область 
(с субтитрами)» (12+)

09.00, 15.45 «ПРАВИЛА ГЕЙМЕРА» 
(6+)

10.00, 16.45 «Где же Тунгусский наш 
метеорит?» (12+)

10.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
17.30 «О ЧЕМ МОЛЧАТ ДЕВУШКИ» 

(12+)
19.00 «Наши люди. Александр Коц» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.15 «МУЖЧИНА В МОЕЙ 

ГОЛОВЕ» (12+)
23.05 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
01.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

7 июня 8 июня 9 июня

3 июня 4 июня 5 июня 6 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

У всех космонавтов и астро-
навтов, работающих на Меж-
дународной космической 
станции, ежедневно проходят 
обязательные утренние и ве-
черние конференции с нашим 
и американским Центрами 
управления полетами. Обыч-
но каждая такая конференция 
занимает полчаса.

Управление полетом МКС 
осуществляется из двух 
Центров: российским сег-
ментом - из ЦУП-М, который 
расположен в подмосковном 
Королеве, американским - из 
ЦУП-Х в Хьюстоне. Работу 
входящих в состав станции 
лабораторных модулей - ев-
ропейского «Коламбуса» 
и японского «Кибо» - контро-
лируют Центры управления 
Европейского космического 
агентства в Германии и Япон-
ского агентства аэрокосмиче-
ских исследований в Японии.

За годы полета МКС из-за 
чрезвычайных обстоятельств 
в США трижды все управле-
ние станцией передавалось 
в Россию. Хьюстонский ЦУП 
вынужден был прекратить 
работу:

1. Из-за угрозы террори-
стических актов в свя-

зи с трагическими событиями 
11  сентября 2001 года.

2. 3 октября 2002 года, 
когда через штат Те-

хас проходил ураган «Лилли».

3. С 22 по 27 сентября 
2005 года  - самый 

длительный случай. Тогда 
на Техас надвигался ураган 
«Рита». Персонал ЦУП-Х 
американцы эвакуировали, 
в том числе и работающую 
там группу российских спе-
циалистов.

Учитывая, что ураганы для 
Техаса не редкость, в 2008 
году американцы оборудо-
вали для программы МКС 
 резервный ЦУП. Тем не менее 
в июле прошлого года в Хью-
стоне были проблемы - от-
рубили электричество, про-
пала связь с астронавтами. 
Общались через российские 
каналы.

Работу станции контролиру-
ют ежесекундно. Космонавты 
и астронавты на орбите согла-
совывают все свои действия. 
И не только. С Земли много 
чем управляют. Так, если 
нашим космонавтам станет 
жарко в российском сегменте 
или они начнут замерзать, то 
температуру им тоже отрегу-
лируют отсюда.

ХЬЮСТОН, 
У НАС ПРОБЛЕМЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Евгений Давутов беседует с военным экспертом 
Константином Сивковым. Темы: гибель Раиси, 
признание Палестины, создание санитарной зоны 
вокруг Харьковской области.

Владимир Путин с официальным визитом посте-
лил Минск. По итогам встречи они с Александром 
Лукашенко дали совместную пресс-конференцию. 
Ее полную запись предлагаем вашему вниманию.
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ВОССТАНОВИЛИ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Именно благородству в самом вы-

соком смысле этого слова. Не просто 
дежурным рукопожатиям, предусмо-
тренным строгим регламентом, а на-
стоящему рыцарству. Атлеты даже 
жертвуют порой собственным триум-
фом ради торжества справедливости.

Беспрецедентный случай был не-
давно на наших глазах на Спарта-
киаде сильнейших. Она проходила 
в России. Белорусские спортсмены 
участвовали вне зачета. И даже если 
сябры попадали в призеры, меда-
лей им не вручали, только сувени-

ры. Справедливость решили вос-
становить биатлонисты из команды 
Башкортостана. На финише они бы-
ли четверыми, тогда как третий ре-
зультат показала сборная Синеокой. 
Однако на церемонии  награждения 
сябрам пришлось стоять в стороне 
от пьедестала. И тогда башкирские 
 спортсмены сделали то, что в мире 
до них еще никто не делал. Спустив-
шись с  подиума, они подошли к бе-
лорусам, сняли с себя и надели им 
на шеи бронзовые медали, которые 
только что получили:

- Это ваши награды, ребята.
Капитан союзной команды Антон 

Смольский назвал поступок 
россиян по-настоящему че-
ловечным и трогательным. 
И добавил:

- Я на их месте посту-
пил бы так же.

Никто и не сомне-
вается. Ведь в со-
стязаниях наших 
спортсменов должна 
побеждать не только 
дружба, но и справедли-
вость.
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ДОТОЛКАЛ ДО ПЬЕДЕСТАЛА
Показательный случай, но уже не с наши-

ми, произошел как-то на соревнованиях по 
легкоатлетическому кроссу. Главным пре-
тендентом на победу считался кениец Абель 
Мутаи. Он лидировал всю дистанцию. Но 
потом случился казус - не заметил финиш-
ную черту. И решив, что уже ее пересек, 
остановился от нее в нескольких метрах 
и как ребенок начал радоваться своей по-
беде. И тут его нагнал испанец Иван Анайя. 
Он спокойно мог обойти ротозея-кенийца 
и стать триумфатором. Но испанец сделал 
то, чего от него никто не ожидал, - дотолкал 
шляпу-соперника до финишной ленточки 
впереди себя, чтобы тот одержал заслужен-
ную победу.

- Ничего особенного, я всего лишь сделал 
то, что должен был, - скромно объяснил свой 
благородный поступок испанец.

СПАСЛИ  
УТОПАЮЩЕГО
А девушки-яхтсменки Анаста-

сия Гусева и Яна Стоколесо-
ва спасли утопающего, пожерт-
вовав путевкой на Олимпиаду. 
В разгар отборочной регаты они 
услышали крик над водой. И тут 
же повернули судно в ту сторо-
ну. Спасенным, как ни странно, 
оказался… тренер по парусному 
спорту! Вышел в море на своей 
яхте, но попал на крутую вол-
ну, выбросившую его за борт. 
Они вытащили бедолагу из воды 
и развернулись в сторону бере-
га - спасенному срочно требо-
валась медицинская помощь. 
Поездка на Олимпиаду - тю-тю. 
Но жизнь человека дороже  на-
град. Для наших спортсменов 
этот принцип незыблем.
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КОВАРНАЯ СЕТКА
 ✔ В футболе автором, пожалуй, само-

го благородного поступка стал капитан 
сборной СССР и московского «Спартака» 
Игорь Нетто. И не в каком-нибудь «про-
ходняке», а в решающем матче группового 
этапа ЧМ-1962 в Чили. Играли с Уругваем. 
Счет 1:1. Уругвайцы давят. И вот в одной 
из редких контратак Игорь Численко по-
сылает мяч в их ворота. Правда, «пятни-
стый» залетел туда сквозь боковую сетку. 
Видеоповторов тогда не было. И судья 
засчитал гол. Тогда Игорь Нетто сам по-
дошел к чужим воротам и показал арбитру 
дыру в сетке, сквозь которую юркнул мяч. 
После чего гол был отменен.

Далеко не каждый на месте нашего ка-
питана решился бы на такой поступок. 
Вспомните хотя бы пресловутую «руку Бо-
га» от Марадоны. Ведь Нетто мог и  смол-

чать, а потом легко перевести все стрелки 
на арбитра. Но это не наш метод. Тем 
более что сборная СССР все-таки забила 
и вышла из группы в плей-офф. Вышла 
по-спортивному честно.

 ✔ Уже в наши дни как настоящий рыцарь 
поступил нападающий московского «Тор-
педо» и сборной России Игорь Семшов. 
Играли со «Спартаком». На табло горели 
«нули». «Торпедо» в атаке. И мяч после 
сильнейшего удара попадает в лицо за-
щитнику красно-белых. Тот в нокдауне 
падает на газон. Мяч отскочил к Семшову, 
который спокойно мог вогнать его в  сет-
ку. Игорь же вместо этого, увидев, что 
соперник получил травму, выбил мяч за 
боковую линию. «Торпедо» тогда проигра-
ло. Но Семшов не услышал от партнеров 
ни слова упрека. Наоборот, поддержали 
его благородный поступок.
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КОГДА ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ «ЗОЛОТА»
ПРОМАХ В ПОЛЬЗУ 
БЛАГОРОДСТВА
Вообще, примеров честной игры, в спорте 

этот принцип называется Fair Play, немало 
в исполнении  отечественных  спортсменов.

Так, в 2018 году на этапе Кубка мира по 
биатлону развернулась нешуточная борьба 
за серебряную медаль между белоруской Да-
рьей Домрачевой и итальянкой Доротеей 
Вирер. На последнем круге перед финишем 
Домрачева случайно выбила палку у сопер-
ницы. Казалось, судьба награды предре-
шена. С одной палкой в руках итальянка ни 
за что не смогла бы обойти белоруску. Но 
вместо того чтобы рвануть в одиночестве 
за «серебром», Домрачева притормозила 
и пропустила соперницу вперед.

Настольный теннис. На престижном между-
народном турнире в финале играли наши 
ребята - россиянин Алексей Смирнов и бе-
лорус Владимиром Самсонов. В решаю-

щей партии при счете 14:13 в свою пользу 
Смирнов сделал мощную финальную по-
дачу, и шарик задел самый краешек сто-
ла. Белорус прекрасно видел, что судья 
накосячил, и сам исправил его ошибку. 

При своей подаче специально про-
бил мимо стола и тепло по-

здравил Смирнова с заслу-
женным успехом. В итоге 

россиянин получил 
главный приз турнира, 

а  белорус  - 
п р е м и ю 
Fair Play 
от Между-

н а р о д н о г о 
олимпийского комитета.

 ■ В спорте, как и в жизни, всегда 
есть место благородству.

Подготовил Борис ОРЕХОВ.
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Капитан команды Башкортостана Антон Бабиков (слева) только что 
вручил свою медаль белорусскому коллеге Антону Смольскому. 

Владимир Самсонов: и в маленьком теннисе  
есть герои с большой буквы

Дарья Домрачева сильно переживала 
за свой финишный промах.

Услышав крики о помощи, 
девушки не задумываясь 
изменили курс корабля, 
забыв про Олимпиаду.

Игорь Семшов мог запросто 
вогнать мяч в ворота «Спартака», 
но поступил по-джентльменски.
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НАШ САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Амфитеатр на 1,2 тысячи 
мест в Новом Херсонесе от-
кроет зрителям свои двери 
уже этим летом.

1.  ПОБОЛЕТЬ 
НА АНТИЧНОМ 
СТАДИОНЕ

На территории историко-
археологического парка по-
строили театральную площад-
ку в виде античного стадиона. 
Это уникальное сооружение, 
не имеющее аналогов в Рос-
сии. Назвали его «Грифон 
Арена» - в честь мультиме-
дийного спектакля, который 
показывали на территории 
«Херсонеса Таврического» 
с 2019 года.

Здание получилось впе-
чатляющим. Ротонды амфи-
театра, центральную часть 
и лестницы украсила подсвет-
ка. На трибунах - сиденья из 
лиственницы. На фасадах, по-
мимо барельефов с события-
ми из истории, увековечили 
театры Крыма и Севастополя, 
в том числе будущий театр 
оперы и балета на мысе Хру-
стальном.

2. УВИДЕТЬ 
КРЕЩЕНИЕ 

КНЯЗЯ ВЛАДИМИРА
Театральная площадка ста-

нет частью музея Крыма и Но-
вороссии. Их свяжут не толь-
ко архитектурные решения, 
но и  тематика мероприятий. 
В репертуаре будет много исто-

рических постановок. Самый 
главный спектакль, конечно же, 
легендарный «Грифон». Пред-
ставление с мультимедийны-
ми эффектами уже посмотрели 
больше пятидесяти тысяч жите-
лей и гостей Крыма. В новом 
сезоне - новые спецэффекты, 
актеры, трюки и реалистичные 
бои.

На трех сценах одновре-
менно под лучами восьмиде-
сяти прожекторов сказочный 
Грифон - символ Херсонеса, 
исторического предшествен-
ника Севастополя, провожа-
ет главных героев и зрителей 
спектакля по древнему городу. 
Скифские набеги, крещение 
князя Владимира Святослави-
ча, ордынцы, уничтожившие 
город и превратившие Крым 
в невольничий рынок, севасто-
польцы, не сдавшие город вра-
гу ни в XIX, ни в XX столетии. 
Под открытым небом оживают 
герои прошлых лет.

3. ПОМОЧИТЬ НОГИ 
В ПОДЗЕМНОЙ РЕКЕ

На территории нового Херсонеса ар-
хеологи нашли подземное русло реки, 
которое затем вывели на поверхность. 
А на месте раскопок - крупное захоро-
нение героон.

Так называют античное святилище, ме-
сто погребения героя. Ученые предпола-
гают, что открыли захоронение одного 
из первых градоначальников Херсонеса.

Назвать реку в честь сенсационной 
находки предложил митрополит Тихон. 
Артефакты с места раскопок и плиту с за-
хоронения можно будет увидеть в экс-
позиции нового музея. Сейчас у реки 
обустраивают прогулочные зоны, мост.

4. ИЗУЧИТЬ ЛЕТОПИСЬ 
НОВОРОССИИ

Херсонес основали в 424 - 421 годах 
до нашей эры как греческую колонию. 
Это была типичная для того времени 
крепость, окруженная полями. Весь 
Гераклейский полуостров был разбит 
на сельскохозяйственные наделы, 
принадлежавшие местным жителям. 
Развалины усадеб, построенных в эту 
эпоху, частично сохранились до на-
шего времени.

История города очень богата событи-
ями. Чего и кого здесь только не было - 
уж больно земли лакомые. И скифы, 
и римляне, и славяне, и крестоносцы, 
и даже турки. О событиях прошлого 
можно будет узнать в музее Крыма 
и Новороссии - он станет лучшим учеб-
ником по истории края. И откроется 
уже 28 июля.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 
«ГРИФОН АРЕНУ»

5. ВОСХИТИТЬСЯ ЛАНДШАФТАМИ
В историко-археологическом парке Херсонес Тав-

рический провели реставрацию оборонительных стен, создали 
новые экспозиции под открытым небом и смотровые площад-
ки, установили мультимедийные павильоны и стенды. Проект 
очень масштабный. Там запланировали международный архео-
логический центр, ландшафтный парк, туристический центр, 
всевозможные музеи, а также реконструированный квартал 
древнего города. Будет очень познавательно!

Амфитеатр станет и общественным пространством, которое 
можно будет посетить в свободное от показов время. Погулять, 
пофотографироваться, проникнуться атмосферой.

Здесь появятся живописные 
прогулочные зоны.

Впечатляет не только 
архитектура, 
но и техническое 
оснащение.

Красота, аж дух 
захватывает!

Исторические спектакли 
имеют огромный успех.
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